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 ह्
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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सेत  समद्रम  परियोजना

 1९३२  श्री  ao  ao  विट्ठल  राव  :  कया  परिवहन तथा  संचार  gy  ReKY  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ३१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  वि

 सेतु  समुद्रम  परियोजना  के  जलवर्णना  सर्वेक्षण  के  सम्बन्ध  में  १९५७ तक  कितनी

 प्रगति  हुई  है
 ।

 इस  के  कब  तक  समाप्त  होने  की  संभावना  है
 ?

 परिवहन  तथा  संच  र मंत्र:लय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  )  .  ग्रन्तर्प्रस्त

 क्षेत्र के  एक  भाग  को  2EXR  की  सर्वक्षण ऋतु  में  त्रिकोण बद्ध  किया  गया  था  ।  दो  सर्वेक्षण  ऋतुझों

 में  यह  काय  पूरा  हो  जायेगा
 |

 fat ao  ब०  बिट्ठल राव  :  द्वितीय  पंच  वर्षीययोजना में  यह  था  कि  योजना

 की  जांच के  लिये  कुछ  निधि  आवंटित  की  गई  थी  ।  यह  निधि  कुल  कितनी  है
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  जांच के  समय  की  श्रावश्यकता,के  निधि  आवंटित  की  जानी

 चाहिये  थी

 ।

 मेरा  विचार  है  कि
 इस

 प्रकार  का  दृष्टिकोण  कार्य  की  प्रगति

 में  बाघक  नहीं  होन

 चाहिये  |

 श्री त०  do  विशाल  यह  बताया  गया  था  कि  इस  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  लगने  वाली

 पंजी  के  निश्चित  अनुमान  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  क्या  यह  कार्ये  अब  सम्पन्न  हो  गया  है
 ?

 श्री  राज  बहादूर  :  इसी  कार्य  की  पूति  के  लिये  तो  ये  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  इस  कार्य  में

 विकास  परामझंदाता नौवहन  महा  निदेशक--दोनों संलग्न  हैं  ।  वे  प्रारूप  सर्वेक्षण

 यातायात सवाल  म  लग  हुए  हू  |

 श्री  १६५७-५८  इस  सेतु  समुद्रम  योजना  के  बारे  में  प्राथमिक जांच  के  लिये

 ,
 हुए

 ह

 ree

 cad

 स्विस

 ह» ७  ं  में

 वहाँ  परं  इस  गरे  किये  जाने  वाले

 कार

 का  eves ना  चाहता  ?

 मर  अ्रग्रज  म

 (३२८३६)

 146



 ovo  मौखिक  उत्तर  १७  reyes

 श्री राज  बहादर  :  दो  बातों  की  जांच  करना  परियोजना के  निष्पादन  में  उस

 केस  सीमा  तक  मिट्टी  आदि  की  सफाई  प्रायर  है  ।  इस  का  यथा  संभव  सही  भ्रनुमान  लगाना  पड़ेगा  ।

 उस  का  यातायात  अर्थात  वहां  हो  कर  प्रति  ay  कितने  जहाज  ग्जरेंगे  ।  ये  दो  प्रकार  के

 सर्वेक्षण किये  गये  हें

 tat qe  मभरामत ष्ध  :  क्या  नवीन  परिस्थितियों  को  दृष्टिगत  करते  हुए  सेतु  समुद्रम  परियोजना

 के  लिये  नियत  निधि  में  कोई  कमी  की  जायेगी
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  परियोजना के  सम्बन्ध  में  प्राक्कलन  तेयार  हो  जाने  पर  ही  उस  के  लिये

 cq  जायेगा  ate  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  होगा  ।  |

 श्री  cara चे  बरियार  :  क्या  श्रीलंका  सरकार  इस  योजना  के  सम्बन्ध  में  व्यवधान  उत्पन्न

 कर  रही  है
 ?

 fat राज  बहादर  :  मेरा  ऐसा  विचार  नहीं  है  ।

 श्री वें ० प० नायर fo  प०  नायर  :  इस  योजना  को  त्रिकोण  बद्ध  करने  से  समुद्र  के  विभिन्न  स्थलों  को  किनारे

 पर  कितनी  दूर  तक  गहरा  किया  जायेगा
 ?

 TA  राज  बहादुर  :  जेसा  कहा  गया  है  पाक  जल  डमरू  मध्य  को  मन्नार  की  खाड़ी  से  मिलाने  की

 दृष्टि  से  यह  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ।  यह  सर्वेक्षण  पम्बान  शौर  मण्डपम  के  आसपास  किया  जा  रहा

 है  ।

 श्री वें 0०
 प०  नायर

 :  में  सागर  तट  की  लम्बाई  जानना  चाहता  Re  कितने  मील  लम्बा

 भाग है  ?

 श्री राज  बहादुर  :  में  यह  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  ।

 सहकारी  स्टोर्स  की  मौत  अनाज  का  वितरण

 T*ea2.
 डा०  राम  सुलग  सिह

 शी  श्री  नारायणा  दास :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  महत्वपूर्ण  नगरों  में  wars  वितरण  के  लिये  सहकारी  स्टोर्स  के  संगठन  के

 कोई  नयी  योजना  बनाई  गई  है

 यदि  तो  इस  योजना  का  स्वरूप  तथा  उस  के  महत्वपूर्ण लक्ष्ण  क्या  हैं
 ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  अ०  म०  :  शौर  .  इस  विषय  पर  कुछ  राज्य
 सरकारो ंसे  पत्र-व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ।

 राम  सुलग  सिह  :  क्य  भारत  के  सम्पूर्ण  नगरों  में  अनाज  वितरण करने  के  लिये  कोई

 समान  नीति  है  ?

 श्री  ao  म०  थामस :
 orevir=r 1  वितरण  के  लिये  हमारे  पास  जो  उचित  मूल्य  वाली

 जो  RE KIS

 दुकानें  हैं  इन  में  से
 ४,५२४

 संस्थागत  एजेंसियां  हैं
 ।

 इन
 ं  में  अधिकांश  सहकारी  समितियां

 हैं  ।
 गाट रस्सी

 मूल  das  में
 ~
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 राम  हाल  ही  में  माननीय  मंत्री  पटना  गये  थे  ।  कया  वहां  श्रनाज
 वितरण

 करने की  समुचित  व्यवस्था  है  अथवा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत है  ?

 fat  अ०  £ : ह  था मत  :  कुछ  सहकारी  समितियां  भी  पटना में  कार्य  कर  रही  हें  ।  वे  संतोषजनक

 कार्य कर  रही  हें  ।  किन्तु उचित  मूल्य  वाली  गैर-सरकारी  दूकानों  का  कार्य  संतोषजनक  नहीं  है  ।

 श्रीमती  तारक  बरी  सिन्हा  :  क्या  अनाज  वितरण  करने  के  लिये  सहकारी  समितियां

 खोलने  के  सुझाव  से  किन्हीं  राज्य-सरकारों  ने  सहमति  प्रकट  की  है  तथा  कया  केन्द्र  ने  राज्य  सरका  रों
 की  यह  प्रार्थना  स्वीकार  की  है  कौर  यदि  तो  कितनी  राज्य  सरकारों  ने  योजना  की  है  ?

 श्री  Ho  स०  थामस  :  राष्ट्रय  सहकारी  विकास  भाण्डागार  ने  अपनी  १  १९५७  की

 |  में  प्रदान  वितरण  के  लिये  बम्बई  कौर  दिल्ली  में  सहकारी  समितियां  area  करने

 का  प्रस्ताव  रखा  था  ।  पश्चिमी  बंगाल  कौर  बम्बई  राज्य  सरकारों  से  विस्तृत  योजनाएं  मंगाई

 गई  हैं  ।

 डा०  क्०  ब०  मेनन :  सहकारी  समितियों  के  अतिरिक्त  कया  किन्हीं  राज्यों  में  पंचायतों  की

 सहायता  वितरण  करने  के  बारे  में  सरकार  के  पास  अनुभव  हे  ?

 श्री  अध  म०  मेंने  जिन  लगभग  ४,०००  संस्थान  त  एजेंसियों  का  उल्लेख  किया

 था  उनमें  से  झधिकांझ  पंचायतें  ही  हैं  ।

 पेओ  रंगा  :  क्या  इस  योजना  का  उद्देश्य  अनाज  वितरण  के  सम्बन्ध  में  सहकारी  स्टोर्स  को

 शिकार  सौंपना  है  झ  वा  क्या  ये  स्टोर्स  गैर  सरकारी  खाद्यान्न  स्टोर्स  के  साथ  काम  करते  रहेंगे  ताकि  इस

 क्षेत्र  में  प्रतिस्पर्धा  उत्पन्न  होक  र  अनाज  वितरण  की  कुशलता  में  वृद्धि  हो
 ?

 fait ato
 म०  यामस  :

 सहकारी  समितियों
 को

 श्रनाज  बेचने  के  लिये  एकाधिकार देने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  है  किन्तु  फिर  भी  हम  सह  कारी  समितियों  को  प्राथमिकता  दे  रहे  हैं  ।

 श्री  कासलीवाल  :  यह  बात  कहां  तक  सच  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  अपनी  पटना  यात्रा  के  समय

 कहा  था  कि  यदि  सहकारी  स्टोर्स  समृद्ध  वृहद्  खरीददार  बनाना  चाहें  तो  किसी  प्रकार
 की
 ्

 पद्धति  लागू  की  जायेगी ?

 pal ao  स०  थामस  :  इस  प्रकार  की  किसी  व्यवस्था  को  अन्तिम  रूप  दिया  गया  है

 मेरा  विचार  है  कि  यह  wa  तक  क्रियान्वित  कर  दी  गई  होगी  ।

 पूछा  राम  aaa  सिंह  :  यह  बताया  गया  है  कि  उचित  मूल्य  वाली  दूकानें  वहां  पर  भली  भांति

 कार्य  नहीं  कर  रही  हैं  ।  क्या  सरकार  उपभोक्ताओं  को  अ्रच्छी  विधि  से  अनाज  देने  के  लियें  किसी  sea

 विकल्प  योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 पत्री  अ०  स०
 थामस

 :
 मेरा  विचार  है  कि  are  पद्धति  जारी  करने  से  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों

 की  बुराइयां दूर  हो  जायेंगी

 वोडयार
 :

 क्या  विभिन्न  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  ने  इस  योजना CQ  Att
 का  अनुमोदन कर  दिया  है  ?

 त्री  Ho  स०  थामस
 :

 इस  पर  पत्र-व्यवहार जारी
 ननद

 मल  अंग्रेजी
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 कर्मचारी

 भी  अ०  क०  गोपालन  ।

 श्री  कद्र  मनन  । phere
 श्री  तंगामरिप

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  ३१
 १९५७  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  एक  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पत्तन  कर्मचारियों  के  वेतन  ate  सेवा  की  अवस्थाओं  की  जांच  के  लिये  सरकार

 द्वारा  नियुक्त  विशेष  पदाधिकारी  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  उक्त  अधिकारी  के  प्रतिवेदन  र  सिफारिशों  का  विस्तृत  ब्यौरा  कया

 1  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  निर्देश पद  के

 एक
 रंग  के  सम्बन्ध  में  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 है  |
 अ्रन्तिम  प्रतिवेदन  भी  शीघ्र  ही  मिलने

 की  सम्भावना है  ।

 विशेष  पदाधिकारी  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 सके  गरचा  ही  इन्हें  प्रकाशन  करने  के  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 श्रावण अ०  गोपालन  :  कया  अन्तरिम  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशें  क्रियान्वित  कर  दी

 गई  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  क्रियान्वित के  पहलें  उस  पर  परीक्षण  एवं  परामर्श  किया  जायेगा
 ।

 विमान  में  सरकार  सिफारिशों  का  परीक्षण  कर  रही  है  ।

 fat  तंग मस रिण  :  क्या  पत्तन  कर्मचारियों के  प्रशन  की  जांच  करने  वाली  चौधरी  समिति  ने

 तृतीय  ग्रोवर  चतुर्थ  am  के  कम  वासियों  के  बीच  विद्यमान  विसंगति  पर  ही  विचार  किया है

 उन्होंने  बेसन-ढांचे  के  सम्पूर्ण  विषय  पर  विचार  किया है  ?

 श्री  राज  बहादुर :  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उत्तर  के  भाग  की  कौर  निर्देश करता  हूं

 निर्देश-पद  एक  रंग  के  बारे  में  श्रीराम  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  हैं
 ।

 अन्तिम  रूप  से

 वेदन
 मिलने  पर

 उसका
 शेष  भाग  भी

 उसमें
 जायेगा

 ।

 त्री  org  ती  क्या  बम्बई  की  यूनियन  को  यह  नहीं  दिया  गया  था  कि  पिछलें

 महीने  के  अन्तिम  दिवस  तक  चौधरी  समिति  की  रिपोर्टें  उपलब्ध  हो  जायेगी
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  लाल  बहादुर  दा  में  नहीं  समझता कि  इस  प्रकार

 का  कोई  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  किन्तु  यह  सच  हैँ  कि  हमने  उनसे  यह  कहा  था  कि  हम  प्रतिवेदन  की

 सिफारिशों  के  बारे  में  उनके  साथ  चर्चा  करेंगे
 ।

 श्री  गगामरिंग  साननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  अन्तरिम  प्रतिवेदन  में  कुछ  ही  बातें  सम्मिलित  हैं  ।

 रिपोर्ट  के  दोष  भाग  में  कौन-कौन  सी  बातें  सम्मिलित  हैं  ?

 शी
 राज  बहादुर

 :
 मेरा  विचार  है

 कि
 रिपोर्ट  में  जो  बातें  सम्मिलित  हैं

 जो  उसके  शेष

 भाग  में  प्रा  जायेंगी  उनके  बारे  में  इस  समय  विस्तृत  चर्चा  करना  मेरे  लिये  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 श्री  तंगनज़री
 में  यह  पूछ  रहा  हूं  कि  रिपोर्ट  के  शेष  भाग  में  कौन-कौन  सी  बातें  सम्मिलित हैं  ?

 प्रंग्रेजी
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 fait
 राज  जैसा  मान॑नीय  सदस्य  जानते  हूँ  उसके  निर्देश  पद  सर्वविदित  वे

 पत्तन  और  गोदी  प्रांगण  में  श्रमिकों  की  सेवा  की
 gat

 चांदी
 |

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  रिपोर्ट  के  शेष  भाग  के  अन्तर्गत  खाने  वाली  उनकी

 क्रियान्विति  सम्बन्धी  पद्धति  are  जानना  चाहते  हैं  ।

 पानी  राज  बहादुर :  मेंने  अपनी  कठिनाइयां  पहले  ही
 बता  दी

 में  इतना  ही  कह  सकता  हूं  कि  जिस

 समिति  से  सम्बद्ध  श्री  चौधरी  ने  जांच  की  है  उसने  भ्रमित  आवश्यक  बातों  पर  विचार  कर  एक

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  कौर  वें  सिफ़ारिशों  प्रभी  विचाराधीन  हैं
 ।

 जो  area  विषय  समिति

 निदेश  किये  गये  दें  उन  पर  गॉंव  रिपोर्ट  मिस  जाने  पर  rxartor  दिया  जानेगा
 |

 इसके  दूं  इन  सिफारिशों
 के  बारे  में  विशिष्ट  बात  कहना  न  सम्भव  है  और  न  वांछनीय  ही  ।

 patt  रंगा  :
 इस  तथ्य  को  दृष्टिगत  करते  हुए  कि  पत्तन  में  श्रमिकों  द्वारा  धीमे  काम  करोਂ  का

 आश्रय  लिया  जा  चुका  है  तो  क्या  सरकार  प्रतिवेदन  का  परामर्श  कौर  विचार  श्रादि  विभिन्न

 अवस्थाओं  में  क  ती  करने  की  वांछनीयता  पर  विचार  नहीं  करती  है  ताकि  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों

 की  भांति  संकट  की  पुनरावृत्ति न  हो  ।

 ी  राज  बह् ठे दर  :  जहां तक  हमारा  सम्बन्ध  है  हमें  याद  हैं  कि  समिति  ८  दिसम्बर  को  ही  यह

 चाहती  थी  कि  पत्तन  श्रमिक  अपने  विचार  प्रकट  करें  किन्तु  दुर्भाग्य  से  समिति  को  एक  यूनियन  के  विचार

 &  तक  मिले  कौर  स्टीव डंस  एसोसियेशन  ने  तो  अरपना  दृष्टिकोण  मई  के  अन्त  में  प्रस्तुत  किया  ।

 समिति  ने  बिल्कुल  भी  समय  नहीं  गंवाया  श्र  ५  जुलाई  को  अन्तरिम  रिपोर्टे  प्रस्तुत  कर
 ।  मेरा

 विचार  है  कि  इसके  परीक्षण  में  पर्याप्त  समय  लगेगा  ।  इस  मामलें  में  हमने  कतई  विलम्ब  नहीं  किया  है  ।

 aia  पर  नियंत्रण

 +

 श्रीमती  तारक  tt  सिन्हा

 रघनाथ fag  :
 TREY.  4

 |  पंडित  gto  ना०  तिवारी :

 |
 औ

 राम
 शंकर  लाल  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  कुछ  मुख्य  मंत्रियों  ने

 पर  किसी  प्रकार  के  नियंत्रण  का  समर्थन  किया

 यदि  तो  उनके  सुझाव  क्या  हें  और  इन  सुझावों  के  प्रति  केन्द्रीय  सरकार  की

 प्रतिक्रिया हैं  ?

 खद्य  तथा
 कृषि  उपमंत्री  to  म०  राष्ट्रीय विकास  चदर

 की  पिछली  बैठक  में  खाद्यान्न  नियत्रण  के  प्रश्न  पर  चर्चा  की  गई  थी  राज्य  सरकारों  की  श्राम  तौर

 पर  यह  सम्मति  थी  कि  वे  सम्पूर्ण  रूप  से  राशनिंग  करने  कौर  बड़े  पैमाने  पर  एकाधिकार  अधिग्रहण

 सरीखे  नियन्त्रण  लागू  करनें  के  विरोध  में  हैं  ।
 तथापि  उन्होंने  इस  बात  की  आवश्यकता  अनुभव  की  कि

 अनाज  के  झीने-जाने  कौर
 ite

 अनाज
 के

 क्षेत्रों  मैं  आन्तरिक  उपार्जन  होना  चाहिये
 ।

 तदनुसार  भारत
 सरकार  ने  अनाज  के  लाने  ले  जाने  के  बारे  में  जोन  वार  नियन्त्रण  लागू  किये  हैं

 *
 शर  का

 आन्तरिक  उपार्जन  भी  प्रारम्भ  किया  है  ।
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तार कद तरी  इस  बात  को  दृष्टिगत  करते  हुए  कि माननीय  उपमंत्री पटना  गये

 थे  और  बिहार  सरकार  के  परामर्श  से  गेहूं  के  airs  नियन्त्रण  का  निर्णय  किया  क्या  इसका  यह

 अभिप्राय  हैं  कि  सरकार  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  में  आवश्यक  नियंत्रण  करने  जा  रही  है  ?

 1६... |  प्र्०  मां  थाप
 :

 पटना  में  यह  fore  किया  गया  था  कि  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों  में

 वितरण  किसी  नियम  के  pare  नहीं  होता  था  ।  परिवार  पहचान-पत्र  जारी  किये  जायेंगे

 प्रत्येक  परिवार  के  सदस्यों  की  संख्या  के  arse पर  मात्रा  निश्चित  की  जायेगी  ।  फिर  उचित  मूल्य

 वाली  दूकानों  की  सहायता  से  इसका  वितरण  किया  जायेगा  ।

 श्रीमती  तारकदब्री  कया  पटना  में  लागू  की  जाने  वाली  यह  पद्धति  देश  के  अन्य

 ग्रस्त  क्षेत्रों  में  भी  लागू की  जायेंगी  ?

 16. |  अ०  Ho  थाम
 :

 उदाहरणस्वरूप  पश्चिमी  बंगाल  में  एक  प्रकार  की  परिवर्तित  राशनिंग

 पद्धति  विद्यमान  है
 ।

 हमारा  इरादा  ऐसी  ही  काड  प्रणाली  को  जारी  कर  उचित  मूल्य  वाली  दूकानों
 की  सहायता  से  गेहूं  चावल  का  वितरण  करना  है  |

 श्रीमती  तार कद वरी
 farat

 की  सूचना  देने  वाले  अरन्य  सदस्य  भी  उठें  |  अनुपूरक  पुछते  जाने  की

 मति  अकेले  यदि  एक  ही  सदस्य  को  देता  रहूं  तो  फिर  अन्य  सदस्यों  का  नाम  में  तब  तक  नहीं  पुकारूंगा

 जब  तक  कि  वे  अ्रपनें  स्थान  से  उठते  नहीं  हैं  ।

 श्री  रंगा
 :

 माननीय  सदस्या  ने  प्रश्न  की  सूचना  दी  थी  कौर  वह  उठ  रही  है

 श्रीमती  तारक  दरी  इस  बात  का  स्मरण  करते  हुए  कि  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  में  प्रवेश

 राज्य  सरकारों  द्वारा  यह  मत  भ्र भि व्यक्त  किया  गया  था  कि  न्यूनतम  कीमत  निर्धारित  कर  दी  जाये

 इसका  भ्रथे  है  कि  कीमत  निर्धारित  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  नीति  कृषकों  wear  कीमतों  को

 स्थिरता  प्रदान  करने  के  प्रयत्नों  की  दृष्टि  से  वांछनीय  नहीं  होगी  ।  इस  स्थिति  में  कीमत  सम्बन्धी

 नीति  के  बारे  में  भारत  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ?

 श्री  अ०  स०
 कीमत  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  हमने  अपना  निर्णय  पहले  ही  बता  दिया

 है  कि  हम  वर्तमान  में  निम्नतम  अथवा  उच्चतम  कीमत  निर्धारित  नहीं  करना  चाहते  हें  ।  किन्तु बड़े  पैमाने

 पर  अन्न  उपार्जन  करने  की  दशा  में  यह  प्रावश्यक  हो  सकता  है  |

 हिदी  उपमंत्री
 ao  ब्र ०

 कृष्ण प्पा  )  :
 देशवासियों  को  यह  झ्राइवासन  दे  दिया  गया  है  कि

 जब  कीमतें  बहुत  कम  हो  जायेंगी  तो  सरकार  कृषकों  की  सहायता  करेगी  |

 श्री  ष् हेडा  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  आरंभिक  नियन्त्रण  लागू  करने  से

 ग्रस्त  ध  क्षेत्रों  में  भी  अभाव  उत्पन्न  हो  जायेगा  ate  वितरण  के  परिमाण  में  वृद्धि  की  आवश्यकता
 उत्पन्न हो  सकती  है  ?

 श्री |: हूँ ५
 स०

 थामस
 :

 हमें  कीमतों  की  स्थिति  का  सामना  करना  है  ।  इस  समस्या  का

 सामना  करने  के  लिये  हमने  तरीकों  का  लिया  है  ।  हमने  उचित  मूल्य  वाली  ऋण  सम्बन्धी

 जोनवार  व्यवस्था  कौर  भ्र नाज  के  उपाजेन  की  सहायता  से  वितरण  का  प्रश्न  लिया  है
 ।

 श्री  रंगा
 :

 सरकार  जिस  नीति  का  शझ्रनुसरण  कर  रही  हैं  वह
 न

 होकर

 ~e sTasiT a में
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 श्री  अ०  स०  थामस  :
 माननीय  सदस्य  नियंत्रण  की  जिस  अवस्था  की  कल्पना  कर  रहे  हें  यह

 वह  नहीं  यह  तो  केवल  विनियमन है  ।

 श्री  विभूति  क्या  सरकार  शहर  के  सभी  अ्रादमियों  को  खाना  देगी
 ?  शहरों में  ऐसे  area

 भी  रहते  जिन  की  देहात  में  बहुत  जमीन  रहती  जहां  वे  गल्ला  रखते  हें  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 खन  के  बारे  में  सरकार  कया  सोच  रही  है  ।

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  ara  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  यह  सवाल कहां  से

 यह  मरी  समझ  में  नहीं  आगा
 |

 यहां  कोई  भंडारे
 नहीं  खुल  रहे  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  इस  में  लिखा  है  कि  हम  शहरों  के  लिये  कंट्रोल  कर  रहे  हें  ।  में  प्रधान  मंत्री  जी
 को  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  सवालं  इसलिये  उठा  कि  पटना  में  बहुत  से  झ्रादमी  रहते  जो  कि  हमारे

 जिले में  शर  दूसरी  में  जमीन  रखते  हें  ।  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  ऐसे  लोगों  को  भी

 नादान  से  खाना  मिलेगा  या  उन  को  वंचित  किया  जायगा  |

 श्री जवाहरलाल नेहरू
 :

 इस  में  राशन  का  सवाल  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  गलतफहमी में  हैं  ।

 कारखानों  का  आधुनिक-करण

 ¥E 29.
 श्री  बहादुर  सिह

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 लाइन  cele  कारखानों  के  झ्रावुनिकक रण  के  लिपे  की  गर  कार्यवाही  क्या  है  ;

 इस  योजना  में  कितनी  निधि  अ्रन्तग्रस्त  हैं  ।

 ATT TH-BUT  के  परमाणु  उत्पादन  क्षमता  में  कितनी  वृद्धि  हो  जायगी  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर  )  :  जबलपुर

 और  बम्बई  विशाल  की  पुरानी  महीनों  को  बदलने  का  निश्चय  कर  लिया  गया  है  तथा  नई

 भेजने  मंगाई  गई  हें  शर  स्थापित  केर  दी  गई  हें  ।  बम्बई  टेलीफोन  वकंशाप  को  हटा  कर  एक  नये  स्थान

 थर  लगाने  का  प्रस्ताव  है  ।  अधिक  संयंत्र  प्रौढ़  मशीनें  कार्यालय  के  लिये  बेहतर  स्थान

 स्टोर  सम्बन्धी  सुविधाओं  तथा  दूकानों  के  दिखाव  को  सुन्दर  रूप  प्रदान  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव  है  ।

 sat तक  जितनी  मशीनों  का  काडर  दिया  गया  है  जो  मशीनें लगा  दी  गई  हैं  उन
 पर  २१,६८,०००  रु०  खर्चे  किये  गये  थे  |  अन्य  प्रस्तावों पर  2,82,00,000  रु०  खर्चे  होने  की

 art है  |

 उत्पादन  क्षमता  arent  बढ़  जायेगी  किन्तु उस  का  निश्चित  निर्धारण इस  समय

 सम्भव  नहीं  है  |

 fon  बहादुर  सिंह
 :  क्या  नये  वकंशाप  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 शै
 श्री  राज  बहादुर

 :
 एक  प्रस्ताव  था  किन्तु  वर्तमान  में  उस  की  क्रियान्विति नहीं  की  जा  रही

 ्  ||

 मल  अंग्रेजी  में
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 डिब्बे  बनाने  का  परिसर n

 -

 ait  विनती  मिश्र
 FaRe

 {  श्री  स०  स०  बुर्जों

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पैरम्बूर  के  डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  में  में
 डिब्बे

 तेयार  किये

 क्या  इस  कारखाने  कें  विस्तार  की  कोई  योजना

 यदि  तो  हद  तक
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  ८८  ॥

 जी  लेकिन  कारखाने  में  दूसरी  पारी  शुरू  करने  के  बारे  में
 विचार  कियां

 जा

 रहा है

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 pat  तंगामणि  :  इस  का  उत्तर  अंग्रेजी  में  भी  दे  दिया  जाये
 ।

 के  उत्तर  प्रेग्नेंसी  में  भी  पढ़ा

 श्री  विनती  मिश्र  :  जो  दूसरी  शिफ्ट  जारी  की  उस  से  प्रोडक् दान में  किस  हद  तक  विधि

 होगी ?

 श्री  शाहनवाज़  प्रभी  तक  यह  मसला  विचाराधीन  है
 ।

 जब  इस  के  ऊपर  पुरी  तरह  से  विचार

 हो  फिर  कुछ  कहां  जा  ।

 पत्नी  तंगामणि  :  माननीय  उपमंत्री  ने  कहा  कि  कारखाने  का  विस्तार  करन  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है
 ।

 परन्तु  चूंकि  एके  बड़ा  कारखना  पहले  ही  मौजूद  है  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  कर्मचारियों

 को  सवा  के  निबन्ध  श्र  शर्तें  इस  कारखाने  mee  पर  स्थायी  waeN  CAS Ot] g -  तौर  से  बनाये  गये

 '

 हे  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गीत ०
 ब०

 क्या  सरकार  ने  दूसरी  पारी  खोलने  के  पूर्व  कारखाने  में  कोच  शहरों  कें

 निर्माण  के  लिये  पर्याप्त  मात्रा  में  इस्पात  मिल  जाने  का  पक्का  विश्वास  कर  लिया  है
 ?

 रिले  मंत्री  जगजीवन  :  दूसरी  पारी  चलाने  का  अन्तिम  निर्णय करने  के  पूर्व

 इन  सब  चीजों  का  विचार  किया  जायेगा  |

 धा  ian ee

 मल  भ्रंग्रेजी
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 परिचय  पत्तन

 रघुनाथ  सिह

 डा०  राम  सुलग  सिह pees

 {  श्री  संगण्णा

 श्री  सुबोध  हासदा

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  जापान  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  उड़ीसा  में  परदीप  पत्तन  का

 विकास  करने  की  एक  कई  लाख  रुपये  की  परियोजना  बनाई  जा  रही  कौर

 क्या  उड़ीसा में  परदीप  पत्तन को  रूरकेला  खानों  से  मिलाने  वाले  वर्तमान  जल मागों

 को  चौड़ा  करने  की  कोई  योजना  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  जापान  के  कुछ  बद्ध हित

 पक्षों ने  उड़ीसा सरकार  से  परदीप  पत्तन  का  विकास  करने  के  लिये  पहुंच की  है  ।  ये  प्रस्ताव  उड़ीसा

 सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 हाल  में  उड़ीसा  सरकार  से  एक  निर्देश  भारत  सरकार  को  भी  श्रान्त

 कौर  उस  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 राज्य  सरकार  से  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :  इस  में  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  का  क्या  हाथ  होगा
 ?

 क्या  उस  की  कौर  से
 ?

 सरकार  को  सहायता  दी  जायेंगी

 श्री  राज  बहादुर  :  माइनर  के  श्रन्तगंत  जो  कुछ  सहायता  साधारणतया दी  जाती

 वह
 दी  जायेगी  दौर  उस  के  अतिरिकत

 जो
 सहायता  सम्भव

 ag  भी  दी  जायेगी  ।

 Tsto  राम  सुभग  सिंह
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा
 कि

 हाल  में  इस  सम्बन्ध  में  उन्हें  उड़ीसा  सरकार
 से

 एक  पत्र  मिला  था  ।
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  उस  पत्तन  का  निर्माण  करने  शर  रूरकेला से

 तक  जलमार्ग  का  विकास  करने  जैसा  कि  उड़ीसा  की  सरकार  ने  सुझाव  दिया  अनुमानित  लागत

 क्या  होगी  ?

 श्री राज  नूर  इस  पत्तन  के  सम्बन्ध  में  दो  प्रकार  के  प्रस्ताव  हें  ।  एक  प्रस्ताव  उस  का  एक

 छोट  पत्तन  के  रूप  में  विकास  का  है  कौर  दूसरा  बड़े  पत्तन  के  रूप  में  विकास  का  |  एक  विशेषाधिकारी

 जांच  करने  के  लिये  नियुक्त किया  गया  था  ।  उस ने  यह  fete  दी  कि  उस  को  २०  लाख  रुपये  की

 लागत  से  एक  मध्यम  दर्जे  का  पत्तन  बनाया  जा  सकता  है  जिस  की  क्षमता  ५  लाख  टन  वयस्क  प्रति  वर्ष

 होगी  ।  बड़े  प्रस्तावों के  सम्बन्ध  में  हम  इस  समय  कुछ  नहीं  कह  सकते  ।

 राम  सुलग  सिंह  :  नहर  के  सम्बन्ध में  ?

 श्री राज  बहादुर  :  हम  राज्य  सरकार  से  सुचना  इकट्ठी  कर  रहे  हैं  ।

 पड़ीं  तब्दील  राव  :  श  पत्तन  के  विकास  में  जापान  का  क्या  विशेष  हित  है
 ?

 pat  राज  बहादुर  :  वह  उस  देश  को  लौह  अयस्क  के  निर्यात  के  संबंध  में  है  ।
 हि  क

 मल  wat  में
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 oes

 हें
 a

 ,
 श्री  सुधार

 :
 उड़ीसा  में  प्रदीप  को

 से  मिलाने  वाला  वर्तमान  जलमार्ग  कौन
 सा

 श्री  राज  बहादुर  :  जैसा कि  मेंने  प्रश्न के  भाग  क  ऊतर  में  कहा  वह  सुचना राज्य
 lo . कार  से  इकट्ठी  का  जा  र  ale

 दामोदर  घाटी  निगम  की  तिलैया  नहर  यो  जना

 1४४१.  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  क्या  शिफ़ाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  कुछ  समय  पहलें  दामोदर  घाटी  निगम को  तिलथ्या  नहर  के  निर्माण

 के  लिए  टक्कर  मांगे  गये  थे  और  टेंडर-निक्षेप  स्व  कृत  किए  गए

 क्या  ag  भो  सच  हैं  कि  शब  यह  निक्षेप  लौटा  दिए  गए

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 क्या  ऊस  समय  नहर  निर्माण  के  लिए  एक  सुनियोजित  प्रशासकीय  यंत्र  स्थापित  किया

 WaT  *

 (s.)  यद  तो  कया  ag  प्रशासकीय  पंत्र  अभी  भो
 विद्यमान

 कौर

 उस  यंत्र  से  क्या  का  लिया  जा  रहा  है
 ?

 निचाई  और  उपमंत्री  :  ।

 श्रीमान्  ।

 चूंकि  योजना  sot  तक  मंजूर  नहीं  की  गई  टेंडर-निक्षेप  लौटा दिये  गये  हैं

 श्रीमान  ।

 गौर  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 राम  सुभग  सिंह  :
 माननीय  मंत्री  कहते  हें  कि  चूंकि  योजना  अभी  तक  मंजूर  नहीं  की  गई

 है  निक्षेप  धन  लौटा  दिया  गया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि
 जब

 योजना  मंजूर  नहीं  की  गई  थी  तो

 टेंडर  क्यों  मांगे  गये  थे
 ?

 यदि  कोई  योजना  ही  नहीं  है  तो  इतने  बड़े  प्रशासकीय  यंत्र  के  रखे  जाने  का  क्या

 है  ?

 श्री  हाथी  :
 पहली  बात  तो  यह  है  कि  इस  कार्य  के  लिये  टेंडर  था  कोई  चीज  प्राप्त  करने  के  लिये

 कोई  प्रशासकीय  यंत्र  नहीं  है  ।  निगम  का  विचार  था  कि  वह  योजना  तैयार  करने  मंजूरी  प्राप्त

 करने  में  सफल  रहेगा  शौर  इसलिये  उसने  टेंडर  मांगे  थे  ताकि  उसे  काय  में  देर  न  हो  जाय  |  चुंकि उस  में

 विलम्ब  gat  इसलिये  टेंडर  निक्षेप  लौटा  दिया  गया  है  ।

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 मंजूरी  देने  वाला  प्राधिकारी  कौन  है  क्योंकि  उप  मंत्री  जी  ने  अभी  कहा  कि

 निगम  ने  सोचा  था  फि
 मंजूरी  मिल  ग्रोवर  वह  मंजूरी  समय के  अन्दर  क्यों  नहीं  प्राप्त हुई  ?

 श्री  हाथी
 :

 ait
 तक

 छोटी  छाटी  योजनाओं की  मंजूरी  तो  निगम  स्वयं  ही
 देता

 था  परन्तु

 योजना  ग्रा योग  ने  एक  प्रविधिक  मंत्रणा  समिति  स्थापित  की  है  जो  वर्षीय  )  योजना में  सम्मिलित

 की  जाने  वाली  समस्त  योजनाओं
 की

 छानबीन  करती  है  ।  चूंकि  मंजूरी  नहीं  दी  गई  वे  ह  नहीं

 बढ़  सके
 ।

 tye  भ्रंग्रेजी  में
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 राम  gun  fag  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  कुछ  समय  पहले  तक
 दामोदर

 घाटी  निगम
 स्वयं  मजूरी  देता  था  अरब  योजना  ने  मंजरी  देने  के  लिये  एक  प्राविधिक  समिति  स्थापित

 करदी  इस  योजना  की  मल  कल्पना  कब  की  गई  टेंडर  कब  मांगे  गये  वे  कब  बन्द  किये

 थे  क्योंकि  उत्तर  से  ऐसा  लगता  है  कि  प्रविधिक  समिति  हाल ही  में  स्थापित  की  गई  ?

 परस्पर विरोध  कंसा  है  ?

 श्री  हियो  :  एसा  नहीं  है  कि  प्राविधिक  समिति  की  स्थापना  हाल  में  पंचवर्षीय  योजनाओं  में

 सम्मिलित की  जाने  वाली  सब  योजनाओं  a  लिये  की  गई  थी  ।  यह  योजना  बिहार  सरकार  द्वारा
 अनुमोदित  कर  दी  गई  है  ।  यह  यहां  भेजी  गई  है  ।  इस  की  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा  जांच  की

 जा  रही है

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  बिहार  में  प्रथन  योजना  में  दामोदर  घाटी  परियोजना से  बनाई  गई

 नहरों का  मील योग  कितना  है  ?

 श्री  हाथी  :  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  म  पुर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।

 fait  fro  ato  सिंह  :  तिलय्या  नहर  की  योजनायें  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  योजना  ग्रा योग

 को  कब  प्रस्तुत  की  गई  थीं  दौर  वे  उस  के  पासਂ  कितने  समय  से  पड़ी  हुई  हैं
 ?

 श्री  हाथी  :  वह  बिहार  सरकार
 से  १९५६  में  किसी  समय  प्रस्तुत

 की
 गई  है

 ।

 ढ.1|  fro  ato  fag:  किसी  समय  का  re  वर्ष  के  पूर्वाध  से  है  aaa  उत्तरार्ध  से
 ?

 श्री  हाथी  PEUg  ।

 पनी  to  चं०  गह  :  कया  हम  यह  समझें कि  दामोदर  घाटी  निगम  ने  योजना  झ्रायोग  से  बिना

 उचित  मंजूरी  प्राप्त  किये
 टेंडर

 मांग  लिये  थे
 ?

 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले पर

 तक  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?

 श्री  हाथी  :  जसा  कि  में  ने  कहा  उस  ने  यह  पुर्वानुमान  कर  के  टैंड
 र

 ora  त्रित  किये  थे  कि
 उस

 समय

 तक  उसे  सरकार  की  कौर  योजना  आयोग
 की

 मंजूरी  मिल  जायेगी
 ।

 उस  ने  वैसा  किया
 ।

 परन्तु  योजना
 आयोग  कोई  भी  योजना  दुसरी  योजना  में  सम्मलित करने  की  अनुमति  तब  तक  नहीं  देता  जब  तक  कि

 ag  प्राविधिक  दष्टि  से  उस  का  अ्रनमोदन  न  कर  दे  ।

 fait
 प्र०

 चं०  गुह  :  कोई  खर्च  हुआ  है
 ?

 चरी  हाथी
 जी  नहीं  ।

 मित्तल  रेलवे-कर्मचारी

 श्री  त०  ब०  fara  राव

 free. {  श्रीमती  पावती  कृष्णन

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  सेवा  सुरक्षा  का  विनियमों के  भ्रत्तंगत

 प्रभी  भी  ota  कर्मचारी  wade

 मल  अंग्रेजी
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 यदि  तो  कितने  ;

 इन  मामलों  में  शीघ्र  निक्षेपण  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 '  क्या  इन  मामलों का  पुनर्विलोकन  स्वय  मंत्री  जी  द्वारा  गत  सत्र  में  सभा  भवन  में  दिये

 गये  उन  के  वचन  के  आधार  पर  किया  जा  रहा  है

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जा  at

 |  ea  amt  ie  मामला

 at  ।

 fait  त०  go  राव :  इन  ५२  मामलों में  से  कितने  लोग  ३  या
 ४

 वर्षों  से  अधिक  समय

 से मुभ्नत्तल हैं हैं

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन
 राध ॥ CTH)  : :  काफी  लोग  Revs  शर  १९४९  से  Fate

 fat  तंगामणि  :  इन  nes  दक्षिण  रेलवे  के  भूतपूर्व  दक्षिण भारत  रेलवे  के  कितने  हैं
 ?

 । शाहनवाज़  खां

 tat  ब०  स०  मति  :  इन  मामलों के  निपटारे  में  दस  वर्ष  का  असाधारण  विलम्ब  होने  के  क्या

 कारण  हैं
 ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  कभी  कभ  ये  मामले  तमंचा  रियों  द्वारा  विभिन्न  न्यायालयों  को  ले  जाये

 @  |  हम  उस  समयਂ  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  जब  तक  कि  वे  न्यायालयਂ  झपने  निर्णय  देते हैं  ।

 कभी कभी  रेलवे  मंत्रालय को  न्यायालयों के  निर्णयों के  अनसार  कार्य  करना  पड़ता  है  इन  सब  मामलों

 के  कारण  विलम्ब हो  जाता  है

 श्री ब०
 स०  मति :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  लगभग  दो  या  a  वर्ष  जांच  के  लिये

 ले  लिये  जाते  हैं  श्र  फिर  उसे  स्थगित  कर  दिया  जाता हैं
 ?

 भ्िध्यक्ष  महोदय
 :  ऐसा  सामान्य  प्रश्न  पूछने  का  कया  लाभ  है

 ?  इन  नौ  मामलों में  से  किसी  में
 यदि  माननीय  सदस्यਂ  रुचि  रखते  हों  तो  वह  बाद  में  प्रश्न  कर  सकते  हैं  ।

 ०४ fata ०  स्मृति  :  में  कह  रहा  हूं

 महोदय  :  सामान्य  बात  करने  से  क्या  लाभ  क्या हम  बु
 meee उ र  नहा  ह  ?  वह  कोई  विशेष

 ष्टान्त ले  सकते  हैं  ।

 श्री ह  स०  मूर्ति  :  नहीं  ।

 पुन्नी  तंगामणि
 :  इन  मामलों  का  अन्तिम  रूप  से  निपटारा  कब  तक  हो  जायेगा

 |

 श्री  शाहनवाज़  खां
 सारी  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  किया  जा  रहा  है

 ।
 हम  समझते  हैं  कि  वह

 बहुत  लम्बा  नहीं  होगा
 ।

 हम  आगामी  कुछ  महीनों  में  इन  सब  चीजों  का  अन्तिम  रूप  से  ज  करने

 को  भाग्य  करते  हं
 ।  विलम्ब

 का  मुख्य  जैसा कि
 Arata a TAT  itt  अमी  यह  रहा  है

 कि
 Tee  -.  ि Ae  es

 मल  में
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 उन  म  से  कुछ  PeVe HITT AT में  प्रारम्भ  हुए  थे  ।  उस  समय  से  बहुत  से  परिवर्तन  हो  गये  हैं  ।  हम  ने  पुलिस की

 नवीनतम  रिपोर्ट  मांगी  हैं  ताकि  हम  इन  मामलों  का  उचित  निर्णय  कर  सकें  ।

 रेलवे  स्टेशनों  पर  प्रलेखित  चलचित्रों  का  प्रदर्शन

 Peeve.  श्री  दामानी  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वे  कौन-कौन  से
 रेलवे

 ०५ स्टन  हैं  जिन  पर  इस  समय  प्रलेखित  चलचित्र  प्रयोग  समाचार  चित्र  प्रदर्शित  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 faa  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  पूर्व  शर  उत्तर  रेलवे  को  छोड़ कर  श्र सब  जोनल

 रेलों  के  पास  सिनेमा  दिखाने  की  साज  सामग्री है  ।  वह  साज  सामग्री  किसी  विद्वेष  स्टेशन  पर  स्थायी

 रूप  से  स्थापित  नहीं  कीਂ  जाती  वरन  नियत  काल  में  एक  स्टेशन  से  दसरे  स्टेशन  को  भेज  दी  जाती  है

 और  अनेक  स्टेशनों  पर  प्रलेखित  चलचित्र  प्रदर्शित  किये  गये  हैं  ।

 पेशी  दी०  चं०  दार्मा  :  क्या  समाज  शिक्षा  संबंधी  प्रलेखीय  चलचित्र  रेलवे  विभाग  द्वारा  तैयार

 किये  गये हैँ  wera वे  पब्लिकेशन्स  डिवीजन  द्वारा  तेयार  किये  गये  प्रलेखीय  चलचित्र  दिखा  रहे  हैं
 ?

 fat  खां  :  रेलवे  विभाग  द्वारा  बहुत  से  प्रलेखित  लगभग ७०  तथा

 किये गय  हैं  ।  इन  म  से  अनक  समाज  शिक्षा  पर  हैं  ।

 fait  सुनाया  भी  :  ये  प्रलेखित  चलचित्र  दक्षिण  रेलवे  के  किन  किन  स्टेशनों  पर  प्रदर्शित
 a

 faq गये  हैं  ?

 पाध्या  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्यਂ
 किसी  एक  स्टेशन  a  रुचि  रखते  हों  तो  वह  उसे

 युद्ध  हैं  ।

 दक्षिण  रेलवे  के  स्थानों  की  संख्या  । pant  सुनाया  झ्म्बलम्

 ध
 शाहनवाज़  खा ं:  मुझे  इस  को  पढ़  कर

 सुनान
 में  राधा  मिनट  लगेगा :

 मद्रास  TE  ?

 काट पा डी ae  अरको  ।

 tot  दामानी :  इन  सुविधाओं  का  wer  स्टेशनों  पर  विस्तार  करने  का  निर्देशक  तत्व  कौनसा

 है
 ?

 शनी  शाहनवाज़ खां  :  जेसे  जेसे  हम॑  प्रतीक  अनुभव  होता  जायेगा  प्रौढ़  जेसे  ज  हम  लोकमत

 प्राप्त कर  सकेंगे  हम  उस  का  विस्तार  करेंगे  ।  यदि  ये  लोक  होंगे  तो  हम  विस्तार  करेंगे  ।

 अध्यक्ष  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  विशेष  स्टेशन  में  रुचि  रखते  हों  तो  वे  मंत्री  जी  को

 लिख  कर  word  स्टेशनों  में  प्रदर्शित  करा  सकते  हैं  |

 इंजन

 Tren
 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा :  क्या  मंत्री

 यह  बताने  की
 क ृपा  करेंगे किਂ  PEYE-KY

 में  भारत  को  संयुक्त  राज्य  द्वारा  भारत-ग्रमरीकी  प्रविधिकਂ  सहयोग  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत

 कितने  इंजनों  का  संभरण  किया  गया
 ?

 eet
 उपमंत्री

 शाहनवाज़
 at)  RR

 a

 fae  अंग्रेजी  में
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 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  इस  भारत-अ्रमेरीकी  प्रविधिक  सहयोग  कार्यक्रम
 के

 श्रन्तगगंत  दूसरी  योजना  में  इंजनों  के  सम्भरण  केਂ  लिये  कोई  करार  किया  गया  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  यह  सर्वथा भिन्न  set  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  के  लिये  है  ।  वे  PEYO—¥S
 के  लिये  चाहते  हैं

 ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  दूसरी  योजना  के  न  केवल  Veuc—yo H fag aq के  लिये  क

 १९४६  से  LEKI  कितने  इंजनों  के  संभरण  की  है  ?

 वाहन बाज़  खां  :  पिछले  दिन  में  ने  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  था  ।  में  इन  सब  अंकों  को

 रख  सकता  |

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  इंजनों  के  संभरण  केਂ  लिये  किन्हीं  फ्रांसीसी  सार्थों  के  साथ  बातचीत

 चल  रही थी  ।  क्या  वह  बातचीत  समाप्त  हो  गई  है  कोई  करार  हो  गया  है  ?

 शाहनवाज़  वह  एक  भिन्न  व्यवस्था  के  अ्रन्तगंत  थी  ।

 प्रतीक  महोदय
 :

 वह  कैसे  उत्पन्न  होता  है
 ?

 जब  कोई  माननीय  सदस्य seq  पूछते  हैं

 तो  उन  के  लिये  अनुपूरक  प्रदान  पूछना  श्रावक  नहीं  है
 ।

 ऐसा  नहीं  है  कि  प्रत्येक  जो  प्रदान  पूछता

 कोई  न  कोई  अनुपूरक परन प्रदान  श्रवश्य ही  ।  यह  कसे  उत्पन्न  होता  है  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  यह  seq  प्रविधिक  सहयोग  मिशन  के  इंजनों  के  संभरण  के

 संबंध में  है  ।

 मंत्री  जगजीवन  राम  प्रश्न  प्रविधिक  सहयोग  मिशन  के  अन्तर्गत  इजनों  के

 रण
 के  संबंध  में  कौर  यदि  माननीय  सदस्य  अन्य  इंजनों  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  पूछते  हें  तो  मेरे  पास  कोई

 सूचना  नहीं  है
 ।

 forma  महोदय
 :  ठीक यही  में  ने  कहा  था  ।  यह  PEXE—UU  के  लियें  भारत-ग्रमरीकी सहायता

 से  संबंधित है  ।

 श्री do  ब०  विट्ठल  राव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  योजना  के  अन्तर्गत  संभरण  किये  गये  इंजनों

 का  मूल्य  लगभग  १०  लाख  रुपये  प्रति  इंजन  जो  देश  में  बने  इंजन  की  लागत  का  दुगना

 श्री  शाहनवाज़  खां  :
 यह  सच  है  कि  अमेरीकी  इंजन  का  मूल्य  देश  में  बनें  इंजन  से  अधिक  है  ।

 परन्तु  हम--रेलवे  मंत्रालय--जो  भुगतान  वास्तव  में  करते  हें  वह  प्रख्यात  किये  गये  इंजन  का  बाजार
 भाव  होता  मान  लीजिये एक  श्रायात  किये  गये  इंजन  की  लागत  ६  लाख  रुपये  तो  रेलवे  विभाग

 ३  लाख  रुपये  से  कुछ  भ्रमित  भुगतान  करेगा  ॥

 श्री  याज्ञिक
 :

 शेष  का  भुगतान  कौन  करता  है  ?

 tat  शाहनवाज  खां  :
 उस  का  हिसाब  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  है

 ।

 9  श्री  याज्ञिक
 :

 इस  मद  इन  इंजनों  की  खरीद  के  अन्तर्गत  कुल  कितना  व्यय  किया  गया
 ह

 श्री  जगजीवन  अमेरीकी  मूल्य  के  अनुसार  लिये  गये  सब  इंजनों  की  कीमत  ६  .  ८
 करोड़

 रुपये  थी  ।
 परन्तु  हम  ने  ३.

 ८९
 करोड़  रुपये  भुगतान  किये

 !

 मूल  अंग्रेजी  में
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 pa BJ
 felt  रंगा  :  न  का  तात्पर्य रेलवे  विभागਂ  से  है

 ?
 फिर  भी  हम  कुछ  कौर  भुगतान  वित्त

 मंत्रालय  से  करते  हैं  तब  कीमत  पुरी  होती  है  ॥

 १  श्री  जगजीवन  राम  :  नहीं  ।  हम  जो  भुगतान  करते  हूं  वह  इंजनों  का  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य

 ग भ्रच्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  सारी  सरकार  एक  दल  की  तरह

 कार्य कर  रही  है  ।  अब  इस  प्रकार  की  बात  कही  गई  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  केवल  ३  लाख  रुपये  का  भुगतान

 करता  है  alt  शेष  का  भुगतान  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  किया  जाता  है  |

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इंजनों  का  संभरण  एक  सहायता  करार  केਂ  अंतगर्त  है  ।  वित्त  मंत्रालय  को

 कुछ  भी  भुगतान  नहीं  करना  पड़ता  है  |  हम  वित्त  मंत्रालय  को  भुगतान  करते  हें ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय :  अब  यह  बात  समझ  में  आती  है  ।  यह  संभरण  एक  सहायता  के  रूप  में  है  |

 ध  हम  प्रायः  इसी  प्रकार  के  इंजनों  का  श्रायात  कनाडा  से  भी  कर  रहे  थे  vas  लिये

 हम  कितना  भुगतान  करते  थे
 ?

 कया  अमरीकी  कौर  कनाडी  मूल्यों  में  कोई  भ्रातृ  यदि  तो

 कितना ?

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 वह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होगा  ।  हमें  कोलम्बो  योजना  के  भ्रन्तर्गत

 राष्ट्र  मंडलीय  देशों  से  भी  कुछ  इंजन  मिल  रहे  थे
 ।

 परन्तु  मेरे  पास  ठीक  ठीक  अंक  नहीं  हैं
 ।

 fat  फोरोज  गांधी  :  मानन य  उपमंत्री  ने  कहा  है  कि  योजना  के  भ्रन्तगंत  ३२  इंजन  खरीदे

 गये थे  ।  कभी  कभी  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  खर्चे  की  गई  राशि  लगभग  ६  करोड़  रुपये  थी  ।  क्या हम  यह

 समझें कि  ३२  इंजनों  का  अमेरिकी  मूल्य  लगभग  ६  करोड़  रुपये  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  में  कुछ

 गलती है  |

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 माननीय  मंत्री  ने  १००  इंजनों का  मूल्य  बताया
 जिस  के  आधार

 पर  करार  किया  गया  था  रनों  में  विशेष  रूप  से  १९५६-५७ के  दौरान  में  प्रख्यात  किये  गये  इंजनों

 की  संख्या  पूछी  गयी  थी  ।  उस  वर्ष  में  ३२  इंजन  किय  गये  थे  ।  परन्तु  १००  इंजनों  का  कुल

 मूल्य  लगभग  ६  करोड़  रुपये  है
 ।

 fat  सूप कार
 :  माननीय उप  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हमें  इंजनों  के  बाजार  भाव  का  भुगतान  करना

 पड़ता है  ।  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हम  जब  इंजनों  की  खरीद  करते  हें  तो  बाजार  भाव  कैसे  निश्चित

 किया  जाता  है  ।

 fat  शाहनवाज़  खां
 :

 बाजार  भाव  का  निचय  स्थानीय  टेंडर  आमंत्रित  कर  केਂ  किया  जाता

 है  । न्

 श्री च०  द०  पांडे  :
 में  केवल  एक  प्रदान  पूग  ।  अब  चूंकि  डीजल  बिजली  के  इंजन  मंगाने  की

 प्रवृत्ति है  हमारे देश  में  कोई  भी  डीजल  निर्माण  उद्योग  नहीं  क्या  सरकार  चितरंजन  को  एक

 डीजल  बिजली  इकाई  में  परिवर्तित  करने  की  संभावना  पर  विचार  करेगी  ?

 fret  महोदय :  यह  कार्यवाही  के  लिये  एक  सुझाव  है  ।  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न नहीं  होता

 यय  कलय-ननननाननननव्नननपयधभ
 माननीय  सदस्य  इस  के  घण्टे  को  रेलवे  पर

 सामान्य  बहस  में  परिवर्तित  कैरना  चाहते  की ee

 1
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 बेजवाड़ा-मसुलीपट्रम  लाइन

 +

 बलराम  कृष्णा

 preved  श्री  त०  न०  fara  राव :

 क्या  रेलबे  मंत्री  २८
 TExe  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  YUNG  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दक्षिण  रेलवे  की  बैजवाड़ा  से  मसुलीपट्रम  तक  are  गुड़िवाड़ा से  भीमवरम तक तक

 कीमीटर  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदल  देनें  का  कोई  विचार है

 इस  कार्य  पर  लगता  कितना  ae

 (7)  .  इस  लाइन  के  किस  किसे  भाग  पर  पहले  कार्य  प्रारम्भ  क्रिया

 यह  ध  कब  प्रारम्भ  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  हां  ।  यह  परियोजना  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  है

 से  यह  तो
 सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों के  समाप्त  होने

 और  उन  पर
 विचार  करने  के  बाद  ही

 जाना  जा सकें गा  |

 श्री  बलराम  कृष्णा  :  प्रदान  में  मेरा नाम  गलत  रखा  गया  है  ।  यह  बलराम  कष्णय्या

 होना  चाहिय े।

 गअ्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक  अब  वैसा  ही  होगा  ?

 भी न ब०  स०  मति  :  कया  wa  उस  का  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है

 श्री  शाहनवाज़  खां  गड़िवाड़ा-भीमवरम लाइन  के  सर्वेक्षण  की  मंजूरी  दे  दी  गई.है ।

 fait to  ब०  fara  राव  :  क्या  इसे  द्वितीय  योजना  में  सम्मिलित  करने  से  पहले  कोई  सर्वेक्षण

 अथवा  इंजीनियरिंग  प्रतिवेदन प्राप्त  किया  गया

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  इस  लाइन  के  सर्वेक्षण की  १९  2&yr9  को  मंजूरी दी  गई  थी
 शर  उस  केਂ  सम्बन्ध में  प्राक्कलन मांगे  गये  थे

 ?

 गीत to  ao  fara  राव  :  इस  प्रतिवेदन के  कब  तक  प्राप्त  होने  की  तराशा  है
 ?

 त्री  शहनवाज ai:  हमें  राशा  है  कि  यह  शीघ्र ही  प्राप्त  हो  परन्तु  कोई

 निश्चित  तिथि  बताना  कटिन

 1.0  to  ब०  faze  राव  :  क्योंकि  यह  ला  १११  परोल  लम्बी  डी  क्या  सरकार

 इसे  योजना  काल  में  ही  ga  कर  सकेगी
 ?

 att
 Wetawst T 3

 हम  यथा  संभव  प्रयत्न  परन्तु  यह  सामान  की
 उपलब्धि  पर  ही

 निर्भर  करता  ।

 —  eee

 अंग्रेजी  में
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 रेलवे  जोन  तथा  सौराष्ट्र

 1६४९८  श्री  Ho  रा०  मेहता  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  कार्यकुशलता  मितव्ययता  की  दृष्टि  से  राजस्थान  कौर  सौराष्ट्र
 की  मीटर  लाइनों  को  एक  ही  जोन  म  मिला  देने  के  ahaa पर  विचार  किया

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  अरब  विचार  करेगी
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  :  att  .  राजस्थान मूत पुर  सौराष्ट्र
 राज्यों की  उत्तर  रेलवे  परिचित  रेलवे  की  मीटर  लाइनों  को  मिला  कर  एक  अलग  रेलवे जोन  बना

 देना  भ्रावइ्यक नहीं  समझा  गया  परन्तु  दोनों  रेलों  की  मीटर  लाइनों  के  किसी
 satires  युक्ति

 संगत

 एकीकरण  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 fait  ज्ञ०  रा०  मेहता :  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  अतिरिक्त  जिसकी  कि  विद्वेष  भौगोलिक  स्थिति

 क्या  किसी  wer  राज्यमें  भी  दो  मीटर  लाइन  व्यवस्थाएं  एक  ही  साथ  दो  विभिन्न  प्रशासनों

 के  अधीन  चल  रही हें  ?

 श्री  शाहनवाज़ at:  जसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  उस  दिन  स्पष्टतया  समझा  दिया

 हमारा  उद्देश्य  तो  राज्यों  की  सीमाओं  को  ध्यान  में  न  रखते  हुए  सम्पूर्ण  देश  की  सेवा

 करना  है  ।  यह  तो  केवल  संयोग  की  बात  &  कि  दो  विभिन्न  प्रशासनों  की  दो  मीटर  लाइनें

 एक ही  राज्य  में  करा गई  हैं  ?

 श्री  कासलीवाल  :  इसਂ  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कांडला  का  पत्तन  सौराष्ट्र  और

 राजस्थान  के  नियत  का  मुख्य  केन्द्र  बनने  वाला  सरकार  राजस्थान  प्रौढ़

 सौराष्ट्र  परिवहन  को  सुगम  बनाने  के  लिये  क्या  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ at:  माननीय सदस्य  इसके  लिये  एक  पृथक  oe  पूछने  की  कृपा  करें  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  मीटर  लाइनो ंके  एकीकरण  के  सम्बन्ध  में  इस  समय  किस  प्रकार

 की  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  कौर  क्या  कांडला के  विकास  से  उत्पन्न  होने  वाली

 स्थिति  के  कारण  ही  ऐसा  विवार  करने  की  आ्रावइ्यकता  अनुभव  की  गयी  है
 ?

 श्री  शाहनवाज़ ai:  मुझे  खेद  हैं  कि  में  आपको  नहीं  बता  सकता  कि  किस  प्रकार  के

 पुनर्गठन  पर  किया  जा  ware  |  विचार  कर  लेने  के  बाद  ही  हम  आपको  बता  सकेंगे
 ।

 विचाराधीन  योजनाओं  के  बारे  में  पहले  ही  बता  देने  की  रीति  नहीं  हम  यातायात  के

 बदलते  हुए  रूपों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही  इन  सभी  बातों  पर  विचार  करते  हैं  ।  यातायात  के

 परिवर्तन  के  साथ  ही  हमें  अपनी  योजनाएं  भी  बदलनी  पड़ती  हैं  ।

 श्री  fro  ato  सिह  :  कया  रेलवे  यह  समझती  हे  कि  तवील  मीटर  लाइनों  का  ही

 करण  करना  महंगा  कौर  शभ्रसतुलित  रहेगा  शौर  बड़ी  लाइन  शौर  मीटर  लाइन  का

 एकीकरण  ही  भ्रमित  मितव्ययी  एकक  सिद्ध  होगा
 ?

 रेलवे  मंत्री  जगजीवन  यह  तो  अपने  अपने  मत  की  बात  है  ।  परन्तु

 यह  नहीं  कहता  कि  केवल  मीटर  लाइनों  का  एकीकरण  लाभप्रद  नहीं  होगा  ।  हो  सकता  है

 कि  वैसा  परन्तु  यह  तो  उस  क्षेत्र  के  यातायात पर  निर्भर  करता  माननीय सदस्य
 का

 यह

 सुझाव  विचाराधीन  परन्तु  में  उनके  इस  विचार  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  केवल  बड़ी  लाइन  शौर

 छोटी  लाइन का  एकीकरण  ही  लाभ  प्रद  सिद्ध हो  सकता

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 त्रि०  ato  सिह : क्या यह सच है क्या  यह  सच  है  कि  मीटर  लाइन  पर  से  ले  जाया  गया
 डिब्बों  rm गी  धारित  के  के की  cd

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या हम  इस  पर  इसी  समय  विस्तार  gas  चर्चा  करने  जा  रहे  हैं
 ?

 माननीय  सदस्य  केवल  जानकारी कौर  अपने  सुझाव  ७५ चके द्रह््हूं  ।  वे  कोई  प्रश्न नहीं  पूछ  रहे  हैं
 ।

 श्री  fro  ato  fag  में  यह  पुछना  चाहता  हूँ  कि  क्या  घ्यान  रेलवे  बोर्ड  ने  पहले  ही  अपना

 यह  मत  प्रकट  कर  दिया  था  कि  केवल  मीटर  लाइनों  का  लाभप्रद एकक  नहीं
 बनाया जा  सकता  ?

 श्री  जगजीवन  राम :  मैंने  पहले ही  यह  बता  दिया है  कि  में  इस  विचार  से
 सहमत  नहीं

 हूँ  कि  एक  मीटर  लाइन  व्यवस्था  कभी  भी  लाभप्रद  एकक  नहीं  बन  सकती
 ।

 यह  सब
 उस

 यातायात  पर  निर्भर  करता  है  जिसे  हम  was  सैक्शन  में  विकसित  करते  हें  |

 तीसरे  दर्जें  के  यात्रियों  के  लिये  सुविधा  समिति

 Feuer.  श्री  भक्त  दर्शन
 :  क्या  रेलवे

 मंत्री  १६  १९५७ के  तारांकित  प्रशन  संख्या
 Soh  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के  लिये  सुविधा  समिति  नें  सरकार  को  इस  बीच

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जायेगी  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  कमेटी  की  रिपोर्ट  का  alt  इन्तजार  है

 सवाल नहीं  उठता  ।

 कुछ  माननीय सदस्य  :  अंग्रेजी  में  भी  ।

 frat  माननीय  सदस्यों  को  हिन्दी  सीखनें  करा  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  |

 fat  arcana कुट्ट  मेनन  :  वह  तो  हम  कर  रहे  परन्तु  wit  हम  कामयाब  नहीं

 हुए हे  |

 इसके  पहचान  उत्तर  भ्र  प्रेमी  में  भी  पढ़ा

 श्री  भक्त  दर्शन  :.  २८  मई  को  माननीय  मंत्री  जी  ने  जवाब  दिया  था  कि  रिपोर्ट  तैयार है  कौर

 कुछ  खास  बातों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त की  जा  रही  है  जानना  चाहता  हूं  कि  फिर  इसमें

 इतनी  देरी  क्यों हो  रही  है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  वह  जो  जानकारी  प्राप्त  कर  रहे  थे  वह  मुकम्मल  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  भक्त  दोन  :
 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  समिति  की  स्थापना हुए  कितने  दिन हो  गये

 देर से  देर  कब  तक  इसकी  रिपोर्ट  मिलने  की  तराशा की  जा  सकती है  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  इसमें  थोड़ी  देर  हो  गयी  इस  कमेटी को  बने  करीबन एक  साल

 से  कुछ  दिन  ज्यादा  हुए  ।  लेकिन  शुरू-दुरू  में  जो  कमेटी  के  मेम्बसे  थे  उनको  किसी  जरूरी

 दूसरे  काम  पर  जाना  इसलिए  वे  ज्यादा  तवज्जह  नहीं  दे  पूरी  तवज्जह

 के  साथ  इस  मामलें  पर  गौर  कर  रहे  हें  चन्द  महीनों  में  वह  रिपोर्ट  झरा  जायेगी  ।
 es  _

 मूल  Ist  में
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 दिल्ली  के  कपड़ों  में  सुविचारों  को  व्यवस्था

 *
 ९५२.  श्री  हरिशचन्द्र माथर  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अभी  तक  दिल्ली  के  कितने  कटड़ा  स्वामियों  को  नोटिस  दियें  जा  चुके  हें  कि  वे

 कपड़ों में  श्रावव्यक  सुविधाओं  की  व्यवस्था  और  उसका  क्या  परिणाम  निकला  हैं  ;

 किस  तिथि  तक  सभी  में  आवश्यक  सुविधाएं  प्राप्त  हो  जाने  की  योजना

 PEYR—KXY  १९५७-५८  के  लिये  ग्रायव्ययक  में  कितनी  व्यवस्था  की  गयी  है

 और  att  तक  कितना  खर्चे  किया  जा  चुका  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  गन्दी  बस्ती  कौर

 १९४५६  के  अधीन  २४  गैर-सरकारी  कटड़ा  स्वामियों  को  श्रावश्यक  सुविधायें  प्रदान  करने  के

 सम्बन्ध  में  नोटिस  दिये  गये  कभी  तक  किसी  नें  भी  सुविधायें  प्रदान  करने  के
 सम्बन्ध

 में

 कोई  भी  कार्यवाही नहीं

 लगभग  ३  वर्ष ।

 गन्दी  बस्तियों  के  लिये  १६५६-५७  में  कोई  भी  आयव्ययक  व्यवस्था  नहीं  की  गयी

 थी तो  भी  उस  वर्ष में  दिल्ली  सुधार  दिल्ली  नगरपालिका  ate  भारत  सेवक  समाज  द्वारा

 १६७  गन्दे  कपड़ों  में  मूल  सुविधायें  प्रदान  की  गयी  थी  जिन  पर  कुल  ७  लाख  रुपये  का  खच
 पाया था  ।  दिल्ली  की  अन्तरिम  योजना  की  कार्यान्वित  के  जिसमें  गन्दी

 बस्तियों  का  साफ  करना  शहरों  सुधारना भी  सम्मिलित  PEXG-US  के  लिये  एक  लाख  रुपये

 को  प्रतीकात्मक व्यवस्था  की  गयी  थी  ॥

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  इस  प्रकार  के  अरन्य  कटड़ों  को  भी  ऐसे  नोटिस  क्यों  नहीं  दिये

 गये  जब
 कि

 प्रधान  मंत्री
 ने  श्रीनिवासन  दिया है

 शौर
 वे

 स्वयं  यह  चाहते हैं
 कि  इस  मामले

 को  सामरिक  महत्व  प्रदान  किया  जाये  ?

 श्री  कर मरकर :  हम  इसके  लिये  कछ  झर  धन  की  प्रतीक्षा कर  रहें

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  वास्तव में  भ्राता  तो  यही  की  जाती  है  कि

 पर  वहाँ  के  स्वामी  स्वयं  ही  खर्चे  करें  ।  यदि  वे  ऐसा  न  करें  तब  पहलें  तो  सरकार

 स्वयं  वह  खर्चा  करे  फिर  बाद  में  स्वामियों  से  वह  धन  वसूल  कर  ले  |

 fat  करमरकर
 :  हमने  बहुत से  कटड़ा  स्वामियों को  नोटिस  दिये  हूं  ।  बहुत से  स्वामियों ने

 सुधार  करने  से  इनकार  कर  दिया  ऐसी  स्थिति  में  यदि  हम  एकदम  सहायता  के  लिये  भ

 तो  उससे  किसी  को  भी  लाभ  न  होगा
 ।  हम  इसके लिये  पर्याप्त  धन  इकट्ठा  करने के

 बाद ही  इस  कायें  को  तीब्र  गति से  कार्यान्वित  करने  का  विचार  रखते  हैं  |

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  में  यह  पूछना  चाहता हूँ  कि  सरकार की  योजना  क्या

 सरकार  की  योजना  यह  नहीं  हैं  कि  के  स्वामी  स्वयं  भ्र पने  खर्च  पर  सुधार  भ्र ौर  यदि

 वैसा  न  करे ंतो  तब  सरकार
 उस  कायें  को  कर  ले  शर  फिर  उनसे  धन  की  वसूली  में

 ee यह  पूछना  चाहता  हूँ  कि  ऐसा  करने  में  सरकार  के  माने  में  क्या  बाधा  है
 ?

 मूर  अंग्रेजी  में
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 श्री  क्या  माननीय  सदस्य  का  तात्या  नोटिस  जारी  करने से  है  ?  उसका

 स्तर तो  मेंने  कभी-प्रभी दे  दिया  है  ।

 पम्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य एक  ऐसा  प्रदान पुछ  रहे  हें  जिसका  उत्तर  दिया  जा  चुका

 माननीय  मंत्री  यह  करते  हैं  कि  केवल  नोटिस  देने  से  ही  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  उन्होंने

 कुछ  नोटिस  तो  दे  दिये  हैं  ;  परन्तु  स्वामियों  ने  सफाई  का  काम  नहीं  कराया  है  ।  जब  तो  यही

 चारा  हे  कि  सरकार  स्वयं इस  काम  को  परन्तु  धनाभाव  के  कारण  यह  भी  सम्भव  नहीं

 केवल  धमकी  से  कुछ  लाभ  न  होगा  ।  में  तो  इसका  यही  उत्तर  समझा  हूँ  ।

 श्री  कर मरकर  :  में  आपका  अ्रत्यधिक कृतज्ञ  हूँ  ।

 श्री  याज्ञिक  :  क्या  उन  लोगों से  दण्ड के  रूप  में  धन  की  वसूली  करने  के  लिये  कोई  कठोर

 कार्यवाही  नहीं  की  जा  यही  एक  तरीका  है  ।

 faut  महोदय  :  मैं  समझता  हुं  कि  स्थिति यह  है  कि  यदि  स्वामी  वैसा  न  करेंगे तो  उस
 समय  सरकार  उस  योजना  को  कार्यान्वित  करनी  श्र  फिर  कठोरता पूर्वक उस  धन  की  उन  लोगों

 स  वसूली  करनी  परन्तु जब  तक  योजना  कार्यान्वित  नहीं  कर  ली  जाती  ,  तब  तक  इस

 प्रकार
 को

 कोई  भी  कठोर  कार्यवाही
 नहीं  की  जा  सकती

 |
 वास्तविक  स्थिति  मुझे  तो  यही  प्रतीत

 होती है  ।  मैंने  तो  यही  समझा है  |

 ग्रामीण  प्रशिक्षण  दल

 (ott  राम  शंकर  लाल

 न  2  श्री  श्रीनारायण  दास

 |  डा०  राम  सुलग  सिह

 क्या  साम  दाधीच  विकास  मंत्री  सभा  पटलਂ  पर  एक  विवरण  रखने की  कृपा  करेंगे  जिसमें

 सामुदायिक  विकास  तथा  राष्टीय  विस्तार  सेवा  खण्डों  के  प्रत्येक  गांव  में  ग्राम  उन्नति  काय  में

 प्रशिक्षित  ग्रामीणों  का  एक  दल  संघटित  करने  वाली  योजना  का  ब्यौरा  बताया  गया

 सामुदायिक  विकास  मंत्री  go  कु ०  :  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  का
 पत्र  संख्या

 ¥  (Ro  दिनांक  २६  १९४५७  कौर  उसमें  निर्दिष्ट  कागज  लोक  सभा  पटल

 पर
 रखे  जाते हैं  में  रखे  गये

 ।  दखिये  संख्या  एस-२०५/५७]  इसमें  व्योम  वार

 योजना  का  प्रारूप  निहित  है  यह  योजना  राज्य  सरकारों  को  उनको  टिप्पणियों  के  लिये  मे  जी

 गयी  यह  एक  दृष्टिकोण  है  जिसमें  प्रगतिशील  देहाती  लोगों  द्वारा  सामुदायिक  विकास

 क्रम
 में  बुद्धि  संगत  भाग  लेना  विहित है  ।

 श्री  राम  देखकर  लाल :  ये  प्रशिक्षण  कैम्प  कब  खोले  जायेंगे  ?

 श्री  सु०  कु ०  डे
 :  प्रारम्भिक  प्रबन्ध  किये  जा  रहे हू  प्रयोगात्मक

 कम्प
 भी

 लगाये
 जा

 रहे
 औपचारिक  ढंग से  २

 म्रक्लूब र
 RENE  से  ये  कम्प  प्रारम्भ  होंगे  ।  देश  के  १८००  खण्डों

 मेंसे  प्रत्येक
 में  एक  एक  कैम्प  लगेगा

 a  राम  wae  शिक्षकों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्र  कब  से  प्रारम्भ
 किये  जा  रहे

 मूर  अंग्रेजी  में

 ‘Villagers  Training  Corps
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 श्री पु०  कु०  डे
 :  इनमें से  एक  कम्प

 प्रदेश
 के  करनल में

 शर  दूसरा  बिहार  राज्य

 के  राजगीरी  नामक  स्थान  पर  खोला  जायेगा  ।  ये  कैम्प  इसे  मास के  अन्त में  लगेंगे  ;  योजनायें

 तैयार  को  जा  रहो हैं  ।

 fat  हेमा
 :  क्योंकि  यह  प्रशिक्षण बहुत  कम  समय  के  अर्थात  लगभग  एक  सप्ताह

 के  लिये  कया  सरकार  यह  समझती  है  कि  इन  कैम्पों  में  गांव  के  बन्ध १ेताग्रों  को  दिया  गया

 प्रशिक्षण  इतना  पर्याप्त  होगा  किवे  भविष्य  में  स्वच्छ  कार्य कर  सकेंग े?

 श्री सु०  कु०  डे  :
 हम  जानते हैं  कि  ये  कम्प  हमार  वास्तविक  उद्देश्य  की  पूति  के  लिये

 पर्याप्त  नद्दी  परन्तु  फिरभी  बहुत  थोड़ेसे  धन  से  इतने  अधिक  लोगों  को  प्रशिक्षित  करने  को

 इच्छा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  यहीं  व्यवस्था  करनी  पड़ी  ।  प्राशि  है  कि  प्रगतिशील

 किसान  वहा ँसे  प्रशिक्षण  लेने के  बाद  *  च्  ग्रामों  में  जाकर  अर्य  देहातियों  को  प्रशिक्षण

 दे  सकेंगे  |

 राम  सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि  इस  वर्ष  के  अक्तूबर  तक  लभग

 १८००  कम्प  खोले  जा  रहे  इतने  प्रशिक्षित  शिक्षक  उपलब्ध  उन्होने  बताया हैं  कि

 प्रशिक्षित  किये  गये  प्रगतिशील  किसानों  से  यह  कहा  जायेगा  कि  वे  ्  अपने  गांव  में  जाकर

 प्राम-उन्नति  कायें  में  अन्य  देहातियों  को  प्रशिक्षण  देंगे  ।  क्या  उससे  वह  उद्देश्य  पूरा  हो

 जायेगा  जिसके  लिये वे  कम्प  स्थापित  किये जा  रहे  हैँ  ?

 घीसू  कु०  डे  :  खण्डों के  विशेषकर  कृषि  विस्तार  पशु  पालन

 विस्तार  समाज  दिक्षा  ate  खण्ड  विकास  पदाधिकारी  जिन्हें  इन  विषयों

 का ज्ञान  इन  कैम्पों  में  भाग  लेंगे  ।  जिला हैड  क्वाटर्स  att  राज्यों  के  हड  ares  से  भी

 इस  काय में  सहायता  मिलेंगी

 fat  ao  स०  मृति  :  प्रगतिशील  किसानों  को  किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  कौर
 उनके  अल्पकालीन  प्रशिक्षण  के  लिये  पाठ्यक्रम  में  कौन  कौन  से  विशेष  विषय  रखे  जायेंग े?

 घीसू  कुछ  हमारा  विचार  यह  है  कि  प्रारम्भ  में  तो  इन  कैम्पों  में  पशुपालन

 तथा  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  कृषि  से  सम्बद्ध  छोटो  सिचाई  के  कार्यों  में  प्रशिक्षण  दिया  जायें  ।

 are  में  भूमिहीन  फकीरी-मज़दूर

 1९४५४.  श्री  स०  मुती  :
 कया  खद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  अन्ध  सरकार  द्वारा  PERV—YS  में  भूमिहीन  मजदूरों  को  बसाने  के  सम्बन्ध

 में  कोई  योजना  भेजी  गयो है  ;

 इस  सम्बन्ध  में अन दानों  ae  ऋणों  के  रूप  में  कितनी  राशि  मांगी  गयी

 कितने  परिवारों  को
 बसाया  जायेगा

 ?

 कृषि  उपमंत्री  ato  व०  नहीं ।

 शर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 g  अंग्रेजी  में



 मौखिक  उत्तर दी  १७  Reo

 tot  ब०  qo  मृति  :  इन  कमी  मजदूरों  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  कार्यवाह  क्यों  नहीं
 की  क्योंकि  कम  उत्पा: च  के  दिनों  में  बिना  किसी  काम  के  उनका  समय  व्यय  में

 नष्ट  होता  रहता है  ?

 fait  ato  व०  इन  भूमिहीन  कृषि  मजदूरों  के  पुनर्वास  के  लिये  द्वितीय  पंच

 वर्षीय  योजना  में  हमने  ३.६  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  आन्ध्र  सरकार  ने  पिछले
 वर्ष  कुछ  रुपया  लिया  इस  वर्ष  उन्होंने  कोई  योजना  नहीं  हम  उन्हें  इसके  लिये

 याद  दिला  रहे  हम  उन्हें  तीन  बार  पत्र  लिख  चुके  ब्रोकर  चौथा बार  मैं  स्वयं  सत्र  के

 बाद  वहां  की  योजनाश्रों को  देखने  के  लिये  जाऊंगा ।

 श्री  ना  स०  वृत्ति  :  अ्रान्घ्र  सरकार  इस प्रकार  के  कार्य के  विरुद्ध  क्यों  हाल ही  में

 जब  वे  हैदराबाद  गये  तो  क्या  वहाँ  के  साननीय  मंत्री  से  मंत्री  जी  या  उपमंत्री  जो  की  इस  बारे  में

 बात  चीत  हुई  थी  ?

 ची  मो ०  व०  कृष्ण प्पा  :  उनकी  कुछ  योजनायें  और  उनके  लिये  उन्होंने  गत  वर्ष

 कुछ  रुपया  लिया  था ।  वे  इस  समय  तीन  योजनायें  चला  रहें
 |  वे  पहले  उन्हें  समाप्त

 करके  फिर  बाद  में  भ्रमण  योजनाएं  भेजना  चाहते

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  सरकार  ने  किसी  भो  राज्य  के  ऐसे  भूमिहीन  मजदूरों  की  जन
 की

 है
 ?  श्र  क्या  सरकार  दण्डकारण्य  योजना  के

 समान  इन  भूमिहीन  मजदूरों

 जहाँ  कहीं  भी  भूमि  उपलब्ध हो  वहाँ  बसाने  के  कोई  योजना  प्रारम्भ  करने  का  कोई

 विचार  रखती  है  ?

 श्री  मो०  कृष्ण प्पा  :  अन्तिम  जनगणना  के  अनुसार  सारे  भारत  में  भूमिहीन  मजदूरों

 के  १७०  लाख  परिवार  सरकार  इन  भूमिहीन  मजदूरों  को  बसाने  के  लिये  fafeaa

 योजनाएं  बनायी  हुई

 श्री  fazarry  रेड्डी  :  राज्य  सरकारों  द्वारा  केन्द्र  को  योजनाएं  भेजने में  संकोच  करनें

 से  क्या यह
 निष्क  नहीं  निकलता  कि  उनसे  यह  कहा  जाता है  कि

 वे  भी  अनुकूल  धन  लगायें

 परन्तु  उनके  पास  इतना  धन  होता  नहीं  कि  वे  wana  अनुदान  दे  सकें  ?

 fat मो  ०  छृष्णप्पा  :  यह  सच
 हैकि  कुछ  राज्यो ंके  लिये  अनुकूल  waar  देना  कठिन

 होता  यह  वास्तव  में  एक  त्रुटि  ह  भ्र ौर हम  उनकी  वित्तीय  अवस्था  को  देखते  हुए  उन्हें

 भी  यथासंभव  सहायता  देना  चाहते  ग्रान्ट्स  सरकार ही  केवल  मात्र  एक  सरकार हू  जो  कि

 राज्य  के  छोटे  सिंचाई  कार्यों  के  हमार  द्वारा  किये  गये  अनुदानों  का  पूरा  पूरा  उपयोग
 कर  सकी  हैं  ।  द्न्य  सरकारें  हमारे  द्वारा  दिये  गये  भ्रनुदानों  का  पूरा  पूरा  उपयोग  नहीं  कर

 सकी  हैं  ?

 क्या  इन  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  तुंगभद्रा  परियोजना  के  wal  तुंगभद्रा
 बेसिन  में  पड़ो  हुई  बहुत  बड़ी  सरकारों  भूमि पर  बसाने  के

 लिये  कुछ  किया  जा  रहा है  ?

 श्री  मो  ०  कृष्ण प्पा  :  इस  समय  अन्ध  सरकार  को  तुंगभद्रा  के  अननोन  कोई  योजना
 नहीं है

 हग  लाक  oa

 मूल  ग्रंप्रेजी  में
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 ना गाज ननके  सागर  बाघ

 १६५६.  श्री त०
 बन०  विट्ठल  राव  :

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने
 को  कृपा

 करेंगे  कि

 नागार्जुन सागर  बांध  के  दोनों  किनारों  पर  दो  अस्पताल  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 कतनी  प्रगति  हुई

 उनके
 कब  तक  पूरा  हो  जाने  को

 क्या  उपकरणों  को  कामत  का  निश्चय  कर  लिया  गया  हैं  पौर  क्या  उन्हें  खरीद  लिया

 गया

 उन  अस्पतालों  क  कंब  तक  खुल  जाने  की  तराशा  हैं

 शौर  विद्युत  उपमंत्री  (att  से  लोक  सभा  पटल  पर  एक
 विवरण  रखा  जाता है

 ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  सख्या  ३१]

 गनी  त०  ब०  दिल  तब  विवरण में  कुछ  श्रम  सा  प्रतीत होता  उसमें  लिखा  है
 कि  दायें  किनारे  के  अस्पताल  के  निर्माण  के  लिये  टेण्डर  कुछ  समय  पहले  मांगे  गये  परन्तु
 प्रभी तक  कोई  टेण्डर  प्राप्त नहीं  हुसना  परन्तु  फिर  भी  यह  कहा  गया  हैं  कि  अस्पताल  १९५८

 तक  तेयार  हो  जायेगा  ।  क्या  सरकार  का  यह  विचार  हे  feed  के  न  जाने  पर  वह  यह

 कार्य-राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  ही  करा

 भी  हाथी  हमारा  बिल्कुल  यहीं  विचार है

 पनी  to  बज
 यह  कहा  गया  है  कि  wea  के  उपकरणों  की  कीमत  का

 निर्घारित  कर  ली  गयी  वह  कीमत  कितनी है  ?

 fat  हाथी  9R,000  |

 बम्बई  गोदी  श्रमिक

 *  gus  श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 इस  समय  बम्बई  के  गोदी  श्रमिकों  की  जहाज़ों  पर  से  सामान  उतारने की  क्षमता

 क्या  यह  सच  हें  कि  यह  प्रकाशित  क्षमता से  बहुत  कम

 क्या  सरकार  निकट  भविष्य  में  सामान  को  शीघ्रता  से  उठाने  के  लिये  स्वचालित

 उत्पादन  लगाने  के  प्रश्न पर  विचार  रखती  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  राज  बहादुर )
 माल  उतारने

 की  क्षमता  केवल  श्रमिकों  पर  ही  निर्भर  नहीं  अपितु  कई  अन्य  बातों  पर  भी

 करती  है  जैसे  कि  सामान  की  सामान  उठाने  वाले  उपकरणों  की
 रोड  में

 अधिक  भीड़  भाड़  होने  या  न  होने  क  स्थिति  तथा  मौसम  की  स्थिति  शादी  ।  इस  वर्ष  बम्बई पत्तन

 प्रतिदिन  औसतन  १६,०००  टन  माल  उतारा  सबसे  माल  ३०  neue

 उतारा  गया  था  अझ्ौर वह  YWjooo  टन  था  |

 प्रंग्रेजी  में
 वक  Dock  Labour.

 3Unloading  Capacity.
 4Automatic  Elevator.
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 जी  रेटਂ  पद्धति  के  अनुसार  वहाँ  पर  श्रमिक  ठीक  काम कर  रहे  हैं

 पत्तन  में  सामान  उठाने  के  लिये  स्वचालित  उपकरण  वर्तमान  परिस्थितियों  को

 देखते  हुए  बिल्कुल  पर्याप्त  gi  स्वचालित  उत्पन्न  तो  केवल  ane  शादी  जैसे  भारी  बोझे

 को  उठाने  के  लिये  sts  |  ऐसे  दो  उत्थापक  पत्तन  में  लगे  हुए  मजदूरों ने  उन्हें  चालू  करने

 का  विरोध किया

 श्रीमती  तारक  दरी  सिन्हा  :  सरकार  ने  माहवारी  आधार  पर  औसतन  कुल  कितना

 जानाਂ  दिया  है  अब  तक  कुल  कितना  भुगतान  किया  जा  चुका  है
 ?

 fat  राज  बहादुर  :  हम  ये  aes  एकत्र  करने  के  लिये  उत्सुक  ये  gies  खाद्य

 इस्पात कौर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  राज्य  व्यापार  निगम  इरादी  से  एकत्र  करने  होंगे  ।

 इन  आंकड़ों  को  प्राप्त  करने  के  लिये हम  शरापना  पुरा  जोर  लगा  रहे  हैं  लेकिन mit  कुछ  दिन

 तक  में  इन्हें  नहीं  दे  सकूंगा  ।  एकत्र  होने  के  बाद  में  इन्हें  दे  सकूंगा  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सच  है  कि  हरजाने  की  मात्रा  २  लाख  रूपये  प्रतिदिन हैं

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  समय  तक  हमारे  पास जो  जानकारी है  उसके  हिसाब से  तो

 बात  सच  नहीं  यह  तो  सचाई  से  बहुत  दूर

 तारके इव री  सिन्हा  :  सबसे  ताजे  जो  आंकड़े  उपलब्ध  उनके  झ्राधार पर

 wa  तक  कितना  सामान  नहीं  उतारा  जा  सका  हुए  अभी  जहाजों  में  ही  पड़ा

 राज  बहादुर  :  इस  प्रदान  का  संबंध तो  श्रमिकों  द्वारा  किये  गये  कायें  से  है  लेकिन  इस

 समय  में  भ्र पनी  स्मरण  शाक्ति  के  आघार  पर  उसके  बारे  में  आंकड़े  बताने  को  तैयार  हूँ  ।  इस  वर्ष

 एक  विशेष  में  १९१  पोत  यहां  पहुँचे  ।  हमारे पास  इनमें से  ६४  के  बारे में  आँकड़े

 wy  मंत्रालयों  से  हमें  aes  नहीं  मिल  सके  हें  ;  हालांकि  हम  उन्हें  प्राप्त  करना  चाहते  ह

 इन  ६४  के  बारे  में  ७०००  या  ८०००  रुपया  हरजाने  के  रूप  में  देना  लेकिन  इसके  विपरीत

 हमने  जिन  पोतों  से  माल  उतारा  है  उन  पर  हमने  शी  करता-पुरस्कार ',  अर्थात्  ,  समय के  भीतर

 सामान  उतार  लेने  का  कमाया  जो  कहीं  ज्यादा  यदि  पूरे  तौर  पर  देखा  जाय  तो

 इन  ६४  पोतों  के  बारे  में  कुछ  बचत  ही  हुई  है  लेकिन  इससे  सम्पूर्ण  स्थिति का  पूरा  पता  नहीं
 लगता  ॥

 fat  नारायणन  af  मेनन  :  क्या  सरकार  ने  किसी  भी  समय  उर्वरक  श्रमिकों*  के

 प्रतिव्यक्ति  कार्य-भार  का  वैज्ञानिक  झ्राधार  पर  मूल्यांकन  किया
 ?

 श्री  राज  बहादुर :  जी  खण्ड-भाव  प्रणाली  से  प्रतिपोत  प्रतिव्यक्ति
 का

 टन-भार

 at  समय-भाव  प्रणालीਂ  से  प्रति  पोत  प्रतिव्यक्ति  का  टन-भार  निकाल  लिया  गया  है

 झायात  किये  हुए  सामान  के  लिये  झांकने ८  घंटे  की  दिन की
 पारीਂ

 के  लिये  ६  टन

 प्रतिदिन  कौर  रात  की  पारी के  लिये  ४  टन प्रति  पारी  निर्यात  किये  जाने  वाले  माल के  लिये

 mass &  टन  प्रति  दिन  की  पारी  में  कौर  रात  की  पारी  के  लिये
 ४

 टन प्रति  पारी  ।

 ा  wait  में

 SDemurrage.
 ‘Despatch  Money.
 7Stevedore  Labour.

 eae
 system,
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 खण्ड  म  व  प्रणाली  लागू  होंने  से  समय-भाव  समय  आंकड़े यह  थे

 शिकायात--  टन  प्रति  दिन  दिन  की  प्रत्येक  पारी  के  लिये

 2.2 टन  प्रतिदिन  रात  की  प्रत्येक  पारी के  1

 ate  बा  प्रतिदिन  दिन  की  प्रत्येक  पारी  के  लिये

 % of ५  टन  प्रतिदिन  रात  की  प्रत्येक पारी  के  लिय े:
 ा

 संगत  देन ेसे  तो  उत्तर  बहुत  ही  लंबा  हो
 ~  ७ १५. १५

 ne

 fatt  हेम  इस  बात  को
 ध्यान

 में  रखते हुए  कि  बम्बई  पत्तन  पर  माल  चढ़ाने-उतारने
 होने के  कारण  सरकार को  हरजाना  देना  पड़ता  .

 an

 श्री  त्यागी  :  wa  तो  उनको  मुनाफा  हो  रहा  द

 ait  राज  बहादुर  :  में  माननीय  श्रपने  सम्मानित  सहयोगी  श्री  त्यागी के  मन  से

 यह  धारणा  निकाल  दूं  ।  मेंने  यह  नहीं  कहा  था  कि  मेंने  पुरी  fers  बता  दी  है  ।  मेंने  केवल

 इतना  कहा  है  कि  जिन  माननीय  सदस्य  ने  प्रशन  पुछा  था  उन्होंने  जानकारी  चाह  dha  केवल

 यही  जानकारी प्राप्त  हुई  हे  ।  हमारी  हार्दिक  इच्छा  है  कि  सब  जानकारी प्राप्त  कर  उसे  सभा  के

 समक्ष  रखा  जा  सके  ।  मेंने  यह  कभी  नहीं  कहा  कि  पुरे  तौर  से  देखने  पर  हमको  मुनाफा  हुआ  है

 या  नही ंt

 पत्नी  त्यागी :  मंत्री  महोदय  यह  पहले ही  बता  चुके  हें  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  से  उन्हें  ct

 जानकारी  नहीं  facts  |... कि उ फिर वह यह कसे केसे  कह  सकते  हें  कि  पूरे  तौर  से  देखने  पर  मुनाफा

 हैया  हानि  ?

 यह  तो  सभी  को  पता  है  कि  विदेशी  कम्पनियों  को  हरजाने  के  रूप  में  जो  राशि  दी  जा

 रही  है  वह  १  लाख  या  २  लाख  रुपये  प्रतिदिन  से  भी  कहीं  ज्यादा

 अध्यक्ष  महोदय :  इस  प्रश्न में  इतनी  गर्मा-गर्मी  दिखाने से  क्या  फायदा  ।  माननीय

 ने--श्रोत  वे  केवल  सदस्य  ही  नहीं  मंत्री  भी  हैं  है  कि  wa  तक  उन्हें  जो  जानकारी  प्त

 हुई है  उसमे ंसे  एक  के
 अनुसार  तो  लाभ  हो  रहा  है  दूसरी  के  अनुसार  निस्संदेह  ही

 ७००

 रुपयों  की  हानि  भी  हो  रही  है  ।

 श्री हेम  गर्दा  इस  बात
 को

 ध्यान  में  रखते हुए  कि  मंत्री  महोदय  ने  भ्र भी ही  यह
 द

 स्वीकार किया  है  देर  से  माल  लादने  उतारने  के  कारण  हरजाना  दिया  जाता  क्या  सरकार

 mal  से  माल  उतारने  वाला  ५०  टन  की  क्षमता  वाला  संयंत्र  लगाने  वाली  जैसा

 कलकत्ता  पत्तन  में  लगाया  गया  है  ?

 त्री  राज  बहादुर  :  माल  लादने-उतारने  में  देर  होने  के  कारण  हरजाना  इसलिये
 दे

 पड़ता है  कि  जितने  पोतों  का  माल  लादने  उतारने  की  क्षमता  पत्तन  में  उससे  अधिक  पोत

 ara  लेकिन  जैसा  मेंने  बताया  माल  उतारने  की  रफ्तार  निश्चित  रूप  से  बढ़ी  है

 ~~  तक  माल  लादने-उतारने वाले  यंत्र  का  संबंध  में  इदी  समय यह  नहीं  बता स

 के  बम्बई  पत्तन  पर  उसकी  आवश्यकता  है  या  नही ं।

 +t  ait  एक
 ब् ae a  aa  —S

 मान  AA निजी  सें  क  OO

 OS
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 ८. उ  रचना  ओर  उत्तर

 सहायता  के  लिये  श्रोसान  का  अनुरोध

 |  श्री  नारायणन  कुट्ट  सेना

 श्री  ई  क्क्०  गोपालन

 fara  सुचना  |  श्री  सहमति

 संख्या  १४  श्री  gto  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 नागी  रेड्डी

 कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  के  अन्दरूनी  मामलों  में  ब्रिटिश  सेनिक  हस्तक्षेप  के  विरुद्ध

 सहायता के  लिये  रोमान  की  जनता  से  या  श्रोमान  को  जनता  की  से  कोई  अनुरोध  प्राप्त  हुमा है

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  ब्रिटिश  बमवर्षक  विमान  रोमान  की  जनता  पर
 बम  वर्षा  कर  रहे

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इसका  विरोध  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  are  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  हमें  अप्रत्यक्ष

 रुपये  एक  संदेश  मिला  है  जिसके  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  वह  के  इमाम  के

 निधियों  के  पास से  है  ।

 श्रोमान
 में  जो  फौजी  कार्यवाही  की  गयी  भारत  सरकार  उसे  चिन्ता की  दृष्टि  से

 देखती है  ।  उन्होंने  ब्रिटिश  सरकार  से  कप प्र पन  चिनता  व्यक्त  कर  दी  है  कौर  इस  कायेवाही  के

 बारे  में  भारत  की  जनता  की  भावनाएं  उन्हें  बता  दी  ह्

 श्र  (a).  समाचार  पत्रों  से  मिली  खबरों  के  भ्र लावा  ata  की  स्थिति  के
 बारे  में  हमें  कोई  खबर  नहीं  है  ।

 श्री
 नारायणन्  कुट्ट  मेनन

 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अगले  मंगलवार  को

 यह  विवाद  सुरक्षा-परिषद  के  समक्ष  पेश  किये  जाने  को  क्या  सरकार  ने  इस
 संबंध

 में  की
 जानेवाली  कार्यवाही  के  बारे में  कोई  निश्चय किया  है  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  भारत  सरकार  को  सुरक्षा  परिषद्
 में  प्रतिनिधित्व  प्राप्त

 नहीं है  ।

 fot हेम  न्नरुआ्ा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  ब्रिटेन  इस  मामले
 को  सं

 युक्त  राष्ट्र
 के  समक्ष  नहीं

 लाने  समुचित  कार्यवाही  के
 लिये  सरकार

 क्या
 करने

 जा  रही

 मूल  AIT  में
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 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  का  तात्पयं  सुरक्षा  परिषद् से

 यह  मामला  सुरक्षा  परिषद्  के  समक्ष  खाने  को  है  ।  भारत  सरकार  सुरक्षा  परिषद्  में  कोई

 कायेंवाही  नहीं  कर  सकती  |  केवल  सुरक्षा  परिषद  के  प्रेसिडेण्ट  और  सदस्य  ही  आवश्यक

 वाही  कर  सकते  हैं--जहां  तक  मुझे  पता  है--में  ्  में  दी  गयी  जानकारी के  आधार  पर

 कहू  रहा  हूँ--इस  विषय  को  सुरक्षा  परिषद  की  कार्यावलि  में  रख  लिया  गया  है
 ।

 ~
 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  हम  संयुक्त  राष्ट्र  संघ के  श्रमिक-एशियाई गुट  के

 सदस्य-राष्ट्रों  से  सम्पर्क  स्थापित  करने के  लिये  कोई  कार्यवाही  कर  रहे  हे  ताकि  हम  इस  संबंध

 में  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में  एक  साथ  मिल  कर  कार्यवाही  कर  सके ं?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  oft  हमने  ऐसी  कोई  कार्यवाही  नहीं
 की

 है
 ।

 जहाँ
 तक  मुझे  पता  है--में फिर  समाचार  पत्रों  के  आधार  पर  कह  रहा  हूँ--अरब  लग के  सदस्यों  ने

 कुछ  कार्यवाही की  हैं  लेकिन  यह  सुरक्षा-परिषद् के  संबंध  में  नहीं  है  ।  मुझे  केवल  इतना  ही

 पता  है  ।  अरब  लीग  के  किसी  भी  सदस्य  ने  इस  प्रश्न  पर  हमसे  कुछ  भी  अनुरोध  नहीं  किया

 गयी  जोखिम  श्रात्वा
 :

 उत्तरी  अफ्रीका  में  जहां  कहीं  भी  अरबों  का  अधिपत्य  है

 उनकी  सभी  न्याय-संगत  उचित  मांगों  के  साथ  सहानुभूति  रखना  क्या  भारत  सरकार

 की  घोषित  नीति  नहीं  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  का  भूगोल-ज्ञान  काफी  अच्छा  नहीं  मालूम

 पड़ता  ।  इस  प्रश्न का  उत्तर  केवल  ही  हो  सकता  लेकिन  कया
 में  इतनी  बात  कह  सकता  हूँ

 मेंने  कहा  हैकि  वहां  की  गयी  फौजी  कार्यवाही  पर  हमने  चिन्ता  व्यक्त  कर  दी

 मस्कट  प्रोग्राम  के  बारे  में  वहां  की  कानूनी  कौर  वैधानिक  स्थिति  काफी  जटिल

 हैश्नौर  में  नहीं  समझता  कि  में  ठीक-ठीक  उसके  बारे  में  बता  सकता  हूँ  हालाँकि  मेंने  उसके

 बारे  में  कुछ  पुराने  कागजात  पढ़  कर  देखें  ह्

 श्री  ही०  ato
 मुकर्जी

 :
 मस्कट  श्र  रोमान  के  क्षेत्र  में  हमारा  कोई  वाणिज्यिक  भ्रमणा

 अन्य  प्रतिनिधि  है  या  नहीं  कौर  यदि  तो  कया  सीधे  उसके  पास  से  हमें  कोई  सूचना  मिली

 है  कि
 वहां

 क्या हो हो

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  नहीं  ।  रोमान  में  हमारा  कोई  भी  आदमी  नहीं  है  ।  इस

 समय  मुझे  यह  भी  स्पष्ट  रूप  से  मालूम  नहीं  कि  मस्कट  में  भी  हमारा  कोई  आदमी है  या

 नहीं  ।  लेकिन  वहां  से  भी  हमें  कोई  सूचना  नहीं  मिली

 ची  हेम  क्या  लन्दन  से  हमारे  उच्चायुक्त के  कार्यालय  या  wea  लीग से  या

 काहिरा  स्थित  हमारे  राजदूत  से  कोई  सूचना  मिली  है  ?

 pam  माननीय  प्रधान  मंत्री  कह  चुके  हें  कि  उन्हें  जो  भी  जानकारी  है  वह

 समाचार  पत्रों  से  मिली  क्या  हम  यह  पुछते  ही  रहें  कि  क्या  उन्हें  काहिरा  भ्रमणा

 eat

 से  कोई  सूचना  सिलो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 रेलवे  के  गोदामों  q  अ्रनाज

 TERE.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  भागलपुर  के  कुछ  व्यापारियों  ने

 धुर  स्टेशन  के  रेलवे-गोदाम
 से  बड़ी  मात्रा  में  अनाज न  उठाकर  भागलपुर के  बाजारों  में  अनाज

 की  कमी  की  स्थिति  पैदा  कर  दी

 यदि  तो  इस  प्रवृत्ति  का  सामना करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़
 :

 जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 अन्तर्देशीय  मीन-क्षेत्र  गवेषणा 1.0

 श्री  स०  सामन्त :

 श्री  संगण्णा  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ते  की  केन्द्रीय  अन्तर्देशीय  मीन-क्षेत्र  गवेषणा  संस्था  गंगा

 wie  महानदी  के  नदी-क्षेत्रोंਂ  की  मछलियों  कौर  मीन-क्षेत्रों  के  संबंध  में  कार्य करती

 तो  क्या  गंगा  नदी  के  मुहाने  के  क्षेत्रों  के  झीलों  कौर  जलाशयों

 की  खाने
 योग्य  मछलियों  के  संबंध  में  गवेषणा  की  कौर  अब  तक  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 क्या  निकट  भविष्य में  इस  मामले  के  लिये  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  श्रौर

 यदि  तो  क्या  जल  के  कलुषित  होने  कौर  मछलियों  पर  इसके  प्रभाव  संबंधी

 समस्याओं  का  भी  अध्ययन  किया  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  स०  :  sat

 जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जल के  कलुषित  होने  संबंधी  समस्याओं  का  अघ्ययन  शुरू  भी  किया  जा  चुका

 मध्य  भारत  नदी  आयोग

 1*९४२.  श्री  संगण्णा
 :  क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह

 बताने
 की

 कपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्राद्ध  मध्य  प्रदेश  श्र  बम्बई  में  बाढ ़से  बचाव

 की  योजनाओं पर  चर्चा  करने के  लिये  मध्य भारत  नदी  आयोग  की  बैठक  २४

 MYO TAAL को  मैसूर  में  हुई  थो  ;  और
 a  es  नज

 मूल  wast में
 10Tnternational  Fishery  Research,
 1Basins

 13Central  India  Rivers  Commission  (Floods).
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 यदि  तो  क्या  उनमें  उड़ीसा  की  महानदी  नदी-प्रणाली  पर  भी  विचार  किया

 गया

 ate  विद्युत  उपमंत्री
 :

 जी  इस  बैठक  में  बाढ़-नियंत्रण

 योजनाओं  के  कार्यान्वय  में  संबंधित  राज्यों  में  हुई  प्रगति  की  समीक्षा  की  गयी  REX V—

 श  के  काम  के  दिनों  के  लिये  कार्य-क्रम  पर  भी  विचार  किया  गया  ।

 जी  भ्रायोग  ने  महानदी  नदी-क्षेत्र  में  कार्यान्वित की  जाने  वाली  योजनायें
 प्रगति  को  देखा ।

 बरहामपुर  कौर  हैदराबाद  के  बीच  एक्सप्रेस  गाड़ी

 1९४८.  श्री  राजगोपाल  राव  :  क्या  रेलवे  मंत्रो यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  seer  सरकार  ने  मंत्रालय  से  बरहम  पुर  कौर  हैदराबाद  के  बीच

 एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  चलाने  का  अ्रनुरोध  किया  भ्र

 यदि  तो  यह  मामला  इस  समय  किस  स्थिति  में  है  ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज़  :
 जी

 लाइन-क्षमता की  कमी  के  कारण  काजीपेट-विजयानगरम् सेक्शन पर एक सेक्शन  पर

 अतिरिक्त गाड़ी  चलाना  संभव  नहीं  है  ।  १०१  १०२  डाउन  हैदराबाद

 विजगापट्टम  सवारी  गाड़ियों  के  कुछ  विराम-स्टेशनों  को  कम  करके  कौर  इन  गाड़ियों  की  गति

 कुछ  बढ़ा  करके  इस  मांग  को  रूप  से  पुरा  किया  जा  सकता  है  ।  इन  गाड़ियों  का  संबंघ

 वाल्टेयर-पुरी  सेक्शन  की  मद्रास-पुरी सवारी  गाड़ियों  को  रद  कर  पुरी  से  जोड़  देने  के  प्रदान

 पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  जैब  इन  पर  विचार पूरा  हो  जायेगा तब  इसे  क्रियान्वित  करने से

 पूर्वे  दक्षिण  शौर  दक्षिण  हज 5. पुव एलव  के  मैनेजर  विराम-स्टेशनों  को  कम  करने  इरादी  के  संबंध  में
 जनता की  प्रतिक्रिया  का  पता  लगाने के  लिये  इन  प्र स्थापनाओं  पर  राज्य-सरकार कौर  प्रादेशिक

 समय-सारणी  समिति  के  सदस्यों  के  साथ  चर्चा कर

 राजस्थान  की  सड़कें

 *€  ४५०.  श्री  go  च०  फार्मा  :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  पहली  योजना  की  अवधि  में  केन्द्रीय  सड़क  निधि  में  से  कितनी  धनराशि  राजस्थान  सरकार  को  दी

 गई शरीर  कुल  कितने मील  सड़क  बनाई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  पहली  पंच  वर्षीय

 काल  के  केन्द्रीय सड़क  निधि  में  से  राजस्थान  राज्य  सरकार को  १४१.  ५७

 लाख  रुपये  की  पूंजी  मंजूर की  गई  थी
 ।  राज्य  सरकार ने  इसमें  से  ११०' So  लाख  रुपये

 १€  मील  लम्बी  सड़कों  के  निर्माण  पर  खरच  किये

 ——$_$$—
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 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्थाਂ

 1*€  ५५.  डा०  श्रचमम्बा  :
 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  भारतीय  चिकित्सा '  विज्ञान  संस्था  के  लिये  जिन  भवनों

 को  भ्रावश्यकता  थी  उनके  नक्शे  विदेशी  वास्तु-शास्त्रियों**  न  बनायें हैं  ;

 यदि  तो  इस  काय  के  लिये  कितना  रुपया  दिया  गया  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  भवनों  का  निर्माण-कार्य  विदेशी  ठेकेदारों  के  सुपुर्दे किया
 गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  जी  अखिल  भारतीय  चिकित्सा

 विज्ञान  संस्था  के  मुख्य  भवनों  नक्श  भारत  में  काम  करने  वाली  विदेशी  वास्तु-शास्त्रियों

 की  एक  फर्म  ने  बनाये हैं  ।  संस्था  के  रिहायशी  भवनों  के  vat  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  वरिष्ठ

 वास्तु-शास्त्री  ate  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  ने  बनायें

 4,40, 8%  रुपये  ।

 भवनों  का  निर्माण  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  किया जा  रहा  frit

 विदेशी  ठेकेदार  को  नहीं  रखा  गया

 राज्यों  खाद्य-सम्बन्धी

 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 1६५७.  ्  श्री  पाणि ग्र हो  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इस  बात  का  पुरा  हिसाब  लगाया  गया  है  कि  विभिन्न  राज्यों  को  कितने  ग्राम

 की  उनके  यहाँ  कमी  कितनी है  और  खाद्य-संबंधी  राज-सहायता  के  रूप  y

 तो  क्या  उसका  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०  :  शर  राज्यों की

 आवश्यकताओं
 का  हिसाब  समय-समय  पर  लगाया  जाता है

 भ्र ौर  स्टाक
 की

 स्थिति  का
 ध्यान

 रखते  हुए  उन्हें  संभरण  करने  के  बारे  में  fava  किया  जाता  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण
 रखा  जाता  है  जिसमें  यह  दिखाया गया  है  कि  जनवरी से  लेकर  जुलाई  तक  के  ७  महीनों

 में  प्रत्येक  राज्य  को
 वास्तव

 में  कूल  कितने-कितने  गेहूँ  कौर  चावल  का  संभरण  किया गया  है  ।
 परिशिष्ट  ३,  wage  संख्या  ३२]

 क्यों कि  राज-सहायता  प्राप्त  दरों  पर  झा नज  की  बिक्री  से  होने  वाली  हानि  का  वहन

 सीधे  केन्द्रीय
 सरकार  द्वारा  किया  जाता  इसलिये  किसी  राज्य को  खाद्य  संबंधी  राज-सहायता

 क  रूप
 में

 वित्तीय  सहायता  देनें  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  उत्पन्न  होता  ।
 ——— a

 मूल  ग्रेजी  में
 1s  /  11 |

 India  Institute  of  Medical  Sciences, M4  Architects,
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 दिल्ली  में  बिजली  संपत्रਂ

 _  डा०  राम  सुभग  सिह
 :

 T¥aye.
 Lait राजा  रमण

 क्या  सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  !

 क्या  सरकार  दिल्ली  में  एक  तापीय  बिजली  संयंत्र  की  स्थापना  करने  वाली

 यदि  तो  इस  संयंत्र  की  स्थापना  में  कितना व्यय

 निर्माण  कार्य  कब  प्रारम्भ होगा  ?

 सिचाई  शौर  fara  उपमंत्री  :
 दिल्ली  राज्य  विद्युत

 बोर्ड  दिल्ली

 में एक  तापीय  बिजली  संयंत्र  की  स्थापना  करने  वाला  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकार  ने  इस

 योजना का  अनुमोदन  कर  दिया है  |

 2 wus १  करोड़  रुपय े।

 राजघाट के  बिजली  घर  में  ६,०००  किलोवाट की  क्षमता  वाले  पहले  डीजल-चालित
 जनित-सेट के  लगाने  का  काम  १९४५७  के  पहले  सप्ताह  महाराम  होगा ।

 चिलका  झील

 1*६६०.  संगण्णा :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  उड़ीसा  राज्य  में  पर्यटन  से

 9 संबंधित  २७  प  by  EX9  के  तारांकित  संख्या  १७८७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गंजम  जिले  की  चिलका  झील  को  विकसित  करने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 श्र

 इस  योजना के
 कब  तक

 पूरे  हो  जाने  की  ras  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  चिलका  झील

 पर  एक  संतरण  शहरों  नौ चालन  की  सुविधाओं का  प्रबंध करने  के  लिये  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  ३  लाख  रुपयों  का  उपबंध  कर  दिया  गया  है  |

 यह  योजना  राज्य  की  योजना  का  ही  एक  अंग  है  कौर  इसके  लिये  वित्त
 की  व्यवस्था

 राज्य-सरकार  द्वारा  कौर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा की  जाती  है  ।  राज्य-सरकार  ने

 बताया  है  कि  आवश्यक  नके  शौर
 प्राक्कलन  तैयार  किये

 जा  रह ेहैं  भ्र  राया है कि यह हैं  कि  यह  योजना

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  eat तक  पूरी  हो  जायेगी
 ली

 18Thermal  Power  Plant.
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 लिया  q

 1*९६१.  थ्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  तिवाईग्रौर  विधुर  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 तिलय्या  बांध  के  संबंध  में  भूमि  प्राप्त  करने  शर  लोगों  को  फिर  से  बसान  में
 घन  व्यय  किया गया  और

 कुल  कितने  परिवारों  को  फिर  से  बसाया  गया  है  ?

 ate  विद्युत  उपमंत्री  हाथी  ):

 (१)  भूमि  प्राप्त  करने पर  .  «  ¥3,9¥,5R0  रुपये  |

 (२)  फिर से  बसाने  पर  FE,AV RV  रुपये  ।

 जो  २६६१  परिवार  विस्थापित  हो  गये थे  उन  सभी  को  फिर  से  बसा  दिया गया  है  ।

 दिल्ली-मद्रास  जनता  एक्सप्रेस

 1*९६२.  श्री  बलराम  कृष्णा  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली

 से  मद्रास  जाने  वाली  जनता  एक्स प्रेसों  में  भोजन-यान*  लगाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार

 के  समक्ष  है  क्योंकि  लम्बी  यात्रा  करने  वालें  यात्रियों  के  हित को  दृष्टि  से  इनका  लगना

 strand

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  दिल्ली  कौर  मद्रास  के  बीच  चलने  वाली

 जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियों  में  इस  समय  भोजन-यान  सेवा  सप्ताह  में  दो  दिन  उपलब्ध  हे  शर

 इस  सेवा को  अन्य  दिनों के  लिये  बढ़ाने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 राप्ती  नदी  का  जलदाय

 Fogg.  श्री  राम  देखकर  लाल
 :

 क्या  सिचाई  प्रौढ़  विद्युत  मंत्री  पह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  राप्ती  नदी  पर  एक  जलाशय  बनाने  के  सम्बन्ध  में  भारत

 सरकार  को  कोई  बहु प्रयोजनीय  योजना  प्रस्तुत  की

 यदि  तो  इस  योजना  से  कितनी  बिजली  पैदा  की  जायेगी  कौर  प्रत्येक जिले  में  कितने

 एकड़  जमीन  की  सिंचाई  की

 क्या  इस  योजना  से  नौपरिवहन  भी  सम्भव  श्र

 इस  योजना  को  शीघ्र  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 सिंचाई  कौर  विद्युत्  उपमंत्री
 :

 उत्तर  प्रदेश  से  कोई  विस्तृत  योजना  नहीं

 भाई  केन्द्रीय  जल
 तथा  विद्युत  कमीशन  में  मुख्य  उत्तर  प्रदेश  से  केवल  एक  प्रारंभिक

 रिपोर्टे राई  है

 ate  योजना  बनाते  समय  ही  ये  विस्तृत  विवरण  पूरी  तरह  से  care  किये

 जाएंगे  ।

 (
 \  )  set  नहीं  उठता

 1¢Restaurant  Car.
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 एस  एस०  एडीसन  मे  रनरਂ  का  प्र ग्रहण

 1९६५.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  यूगोस्लाव  पोत  एस०  एडीसन  मरी नर  क्षा
 कलकत्ता

 उच्च  न्यायालय  के

 से  प्र ग्रहण  कर  fra  गया  है  ?

 तथा  सं  वार  मं  त्राल  में  राज्य-मं त्री  राज  बहादुर )  जी  लेकिन  बताया
 जाता  है  किः  एस०  एडीसन  एक  अमरीकी पोत  यूगोस्लाव  नहीं  ।

 उड़ीसा  का  डाक  तथा  तार  निदेशालय

 1६६६.  श्री  संगण्णा  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  उड़ीसा  के  डाक  TAT  तार  निदेशालय

 की  पद-प्रतिष्ठा बढ़ाने  से  संबंधित  २  SEXES  के  तारांकित  seat  संख्या  १८७३  के  उत्तर के  संबंध

 म  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  संबंध  म॑  प्राप्त  कोई  अ्रम्यावदन  सरकार  के  विचाराधीन  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 तथा  संवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  (+)

 २५-८-१९५६  के  प्रदान  संख्या  PVRE  की  ध्यान  आ्राकृष्ट किया  जाता  है  जिसमें  यह  बताया  जा

 wet है  क्रि  उड़ीसा  मण्डल  की  पद-प्रतिष्ठा  बढ़ाने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है
 ।

 राष्टीय  परियोजना  निर्माण

 TrEgy  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्या  मंत्री  we  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 राष्ट्रीय  परियोजना  निर्माण  निगम  लिमिटेड  द्वारा  नियोजित  प्रविधिक

 तथा  अन्य  कर्मचारियों  का  संख्या  कितनी  ग्र

 निगम  द्वारा  अ्रयेक्षित  कर्मचारियों को  भर्ती  करने  का  तरीका  क्या

 सिचाई  ate  वियत  उपमंत्री

 प्राविधिक  vg

 oe

 aw
 १२१

 राज्यों  से  प्रतिनियुक्ति पर  अनुभवी  कंचा  रियों

 की  निदा
 शररे  शर  समाचार पत्रों

 में  खुला  विज्ञापन  दे  कर  या  काम  दिलाऊ  दफ्तर  के  द्वारा  भर्ती  की  जाती  है ह्  वेतन  श्रेणी  के  ग्रा धार

 पर  नियमित  कमेंचारियों को  विभिन्न  वर्गों  में  बांटा गया  है  ate  प्रत्येक  वर्ग  के  लिये  निदेशकों  के  बोर्डे

 द्वारा  स्थापित  की  गई  समिति  चुनाव  करती

 _

 मूल  wast में
 १७/.11251

 146
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 दुर्घटना

 ६६” ह  प्रकार

 ६८२  fm
 C4

 =.
 att

 Wo  To  देव

 क्या  teat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  ८  PUY  को  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  कटनी-बिलासपुर

 सेक् दान  मं  घुंघुटी  झर  बी सिंहपुर  स्टेशनों  के  बीच  दो  मालगाड़ियों  के  इंजनों  में  टक्कर  हो  गयी  जिसके

 फलस्वरूप  कुछ  व्यक्ति  हताहत

 यदि  तो  दुर्घटना  का  क्या  व्यौरा  है  कौर  उसके  क्या  कारण

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खां )  (#)  प्र  —9— 2 UY  को  लगभग  बजे

 जब  नं
 ०  ५१७  एच ०  एस०  डाउन  लाइट  दक्षिण  पूरव  रेलवे  के  कटनी-बिलासपुर

 बड़ी  लाइन  )  सेक्शन  पर  वीरसिंहपुर  शर  घुंघुटी  स्टेशनों  के  सोच  जा  रहा  तो  पह  सामने  से  ५

 हुए  सर्प  इंजन  To  RAXVUFo एच  ०  एस०  एक  ब्रेक-वान  जुड़ा  था )  से  टकरा  गया  |  टक्कर  लगने

 से  अप  इंजन  के  टेण्डर  पहिये  पटरी  से  गये  |

 दो  झ्रादमियों  को  गहरा  दस  को  हल्की  चोट  प्राया  |  ये  सभ  '  रेल-कर्मचारी थे  जिन

 दो  आदमियों को  गहरी  चोट  उनमें से  एक  %w-9  को  अस्पताल में  मर  गया

 सीनियर  वेतन-मान  अफसरों  की  एक  कमेटी  ने  इस  दुर्घटना  की  जांच  की  लेकिन  अभी  कमेटी

 की  रिपोर्ट  अन्तिम  रूप  से  तयार  नहीं  क्योंकि  पुलिस  इस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  ।

 वारंगल  में  जल  सम्भरण  योजना

 1६८३.  श्री  सुनसुन  राव
 :

 क्या  स्वस्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ग्रान्ट्स  सरकार  ने  वारंगल  में  समस्त  जल  सम्भरण  योजना  को  नए  सिरे  से  नई  शक्ल
 देते

 के  लिए  ५६  लाख  रुपये  दिए  जाने  की  प्रार्थना  की  कौर

 afe  तो  इस  संबंध मं  क्या  कार्यवाही  की

 स्वास्थ्य  मंत्री  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 राष्ट्रय  राजपथ  सख्या  ६

 1६८४.  थी  प्र०  गे  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 नथ पष् ट्राय  राजपथ  संख्या  ६  के  निर्माण के  लिए  उड़ीसा  में  सम्बलपुर जिले  के  जिन
 व्यक्ति

 यों  की  जमीनें  प्रतीत  की  गई  थी  क्या  उन्हें  उनकी  जमी  नों  के  लिए  स्वीकृत  रकम
 दे  दी

 गई  है  उन्हें
 फिर

 से
 बसाने

 के  लिए  पर्याप्त  प्रबन्ध  किए  गए

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या
 ES

 मिल  अंग्रेजी  a Tr
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 क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या
 ६

 के  लिये  जिन  व्यक्तियों की  जमी  नें
 की  गई  थीं  उन  व्यक्तियों  से  उन्हें  जमीनों  के  लिए  ReYo  से  सरकार द्वारा  सामान्य  भू  राजस्व

 प्राप्त  किया  जा  रहा

 )  यदि  तो  सरकार  का  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  प्रस्ताव

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-सं त्री  राज  :  (=)  तथा

 RKO, XL  रुपये  के  प्रकाशित  प्रतिकर  में  से  VYEol रुपये की  रकम  दी  जा  चुकी  है  ।  ष  रकम

 की  करने  का  कारण  यह

 (१)  संबंधित  पक्षों  का  हाज़िर  न  होना  (३०,७९९  रुपये )  शौर

 (२)  प्राक्कलनों का  श्रनतुमोदन  (२५,२२२

 किसी  भी  व्यक्ति को  उसके  घर  से  निकाला  नहीं  गया  था  शर  इस  लिए  फिर  से  बसाये  जाने  का

 wa  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 तथा  अपेक्षित  जानकारी  प्राप्त  नहीं  संबंधित  राज्य  सरकार  से  इसे  एकत्रित

 किया  जा  रहा  है  शर  यथा  समय  इसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायगा  |

 घ्ान्घ्र म में  राष्टीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामाजिक  विकास  खंड

 1६८४.  श्री  मं०  कृष्ण  राव  :  क्या  सामुदायिक  विकास  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 इस  समय  श्रीनगर  प्रदेश  में  जिला  वार  क्रिकेट  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामुदायिक

 विकास  खण्डों  में  कार्य  हो  रहा  श्र

 वहां  EX Ke  में  कितने  खण्ड  खोलने  का  प्रस्ताव है  ?

 =o

 विकास  मंत्री  Jo  Fo  :  सभा  पटल  पर  एक  farce  रखा

 है  परिशिष्ट  ३,  way  संख्या  ३३]

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्ड  go

 सामुदायिक  विकास  खण्ड

 विस्तार  सेवा  से  परिवर्तन

 गांव  में  बिज नी  लगाना

 ६८६.  श्री  सरज  पाण्डे  :  क्या  faa  ई  और  विद्यालय  मंत्री  २०  १९५७  के  तारांकित wer

 सख्या  १४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  लि  री  पंचवर्षीय योजना  में  प्रत्येक

 राज्य  में  कितने  गांवों  में  बिजली  लगाने  का  विचार
 1  ह

 य a  क  नल

 मूल  seit  में
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 सिंच ई  झीर  आदत  उपमंत्री  :  प्रत्येक  राज्य  के  गांवों  की  जिनमें  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  बिजली  लगाने  का  विचार  नीचे  दी  गई

 —

 aq  राज्य  का  नाम  गांवों  की

 साया

 a  Ts  as  a  Ts  ey ee  ee

 (१)  अनघ  घ०

 (2)  ७१

 (3)  Roo

 (¥)  बंबई |  १२६

 (५)  मध्य  Yoo

 (  ,000

 \9)  २००

 (८  R, R00

 (&)  उत्तर  प्रदेश  |  ह  20

 (१०)  पश्चिमी  बंगाल  २४४

 (8%)  हैदराबाद ॥  (3

 (१२)  जम्म  शौर  काश्मीर  ३०

 (१३)  मध्य  $%

 RY)

 (१५)  पप्पू  ca

 (१६)  राजस्थान  Ys

 १४० (१७)  सौराष्ट्र |

 (¢5)  श्नावनको र-को  चीन  939

 (१६)  अजमेर  २५

 (२०)  ह्
 भोपाल

 (२१)

 (२२)  दिल्ली  ह ५

 (23)  हिमाचल  प्रदेश  Vo

 कच्छ  Re
 (2%)

 (२५)

 (२६

 (२७)  ह
 विन्ध्य  प्रदेश

 (25)  डोरी  ६२

 (28)  अन्दमान

 (30)  उत्तर  पूर्व  सीमा  एजेन्सी  )
 eee oe

 कुल  जोड़
 2o,oVk
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 मदुरई  को  विमान  सेवा

 1६८७.  श्री  न।रायगस्थामी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  HT  करेंगे

 कि

 क्या  मदुरई  को  विमान  सेवा  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  कोई  कार्यवाही कर
 कौर

 यदि  तो  यह  सेवा  कब  प्रारम्भ  की

 परिवहन  तथा  aa  मंत्री  लाल  बहादुर  :  तथा  कुछ

 gor  मार्गों “  पर  वा  इकाउन्ट  विमान  चलाये  जाने  पर  इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  अपनी  मार्ग

 प्रतिकृति  का  पुनर्विलोकन  करेगा  कौर  उस  समय  मदुरई  के  लिए  विमान  सेवा  के  प्रदान  पर  विचार  किया

 किया  जायेगा  ।  मद्रास  क  मुख्य  मंत्री  से  यह  पुछा  गया  है  कि  क्या  राज्य  सरकार इस  प्रकार  के  सम्पर्क

 की  स्थापना  में  सहायता  कर  सकती  है  ।

 भूतपूर्व  बीकानेर  रेलवे  क  कर्मचारी

 1६८८.  श्री  कर्गोसिह  जी  :  कया  tra  मंत्री  भूतपूर्व  बीकानेर  रेलवे  कर्मचारियों  के  संबंध  में

 Qo

 कि
 मई

 १९४५७  के  झ्र तारांकित प्रशन  संख्या  २७७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 Fat  सरकार  ने  कोई  frog  कर  लिया  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कब  तक  निर्णय  किए  जाने  की  तराशा

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  wat  नही ं।

 इस  विषय  पर  प्रभी  हाल  ही  में  संघ  ने  झपने  विचार  प्रस्तुत  किए  हैं  ।  मामले को  अन्तिम

 रूप  देने  के  लिए  संघ  के  साथ  बातचीत  के  संबंध  में  एक  बैठक  बुलाई  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  निर्णय

 कर  लिया  जाएगा  ।

 far  दी ०  चं०  दार्मा  :

 श्री  तंगदिली :
 1६८८. -  ४

 |  श्री  रघुनाथ सिंह

 La  दि०  se  सिह :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 १  १९५७ से  १९५७  के  अन्त  तक  गम्भीर  प्रकार  की  कितनी  रेल  इघंटना  यें

 हुई

 उनमें  कुल  कितने  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  ate  कितने  व्यक्ति  घायल  कौर

 क
 में

 aL  Trunk  routes,
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 दो  अर्थात्  (१)  QFN Hl AEG Mag को  मध्य  रेलवे

 के  वाला  रोड  श्र  सिडरी  स्टेशनों  के  बीच  नम्बर  बी०  १२  और  नम्बर एम०  २२  इन  दो

 उपनगरीय  स्थानीय  गाड़ियों  में  टक्कर  हो  गई

 (२)  R%—F—Kio Hl WET Tray को  मध्य  रेलवे  के  छाता  स्टेशन  पर  नम्बर  ३  डाउन  पठानकोट  एक्सप्रेस

 कौर  नम्बर  डब्ल्यू०  २०  माल  गाड़ी  में  सामने  सामने  से  टक्कर  हो  गई  थी
 ।

 पश्मीना--गम्भीर  प्रकार  की  दुर्घटना  यात्रियों  को  ले  जा  रही  गाड़ी  की  एक  ऐसी  देना  है

 जिसमें  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो  श्ौर/या  गहरी  ५४७१ चाट  झ  यें  रेलवे  सम्पाति  की  ea

 भग  20,000  पत्र या  इससे  अधिक  की  हानि  avi

 मृत  व्यक्ति  घायल  ब्यक्ति

 मामूली  जोड़

 उपरोक्त मद

 (१)  में  उल्लिखित

 २  RR  दे€  tv

 २.  उपरोक्त  मद

 (२)  में  उल्लिखित

 on  रे  ¥i9

 शदे  २८  प्रे  १११

 aa  तक
 निम्न  भुगतान  किये  जा  चुके  eo

 मृतकों  के  भ्रांतियों
 कुछ  नहीं

 घायल  व्यक्तियों  को  2,455  रुपये

 घायल  व्यक्तियों  चिकित्सा  खच  ११८  रुपये

 जोड  %,\9¢  ३े  रपये

 A  yy  AKT

 1६९६०.  श्री  दी०  do  शर्मा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे व

 १९५५-५६  तथा  LEXE-VG  में  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  के  ott  पंजाब  में  अब

 तक  जो  क  लगाये  गए  हैं  उन  से  कितने  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होती
 प्रौढ़

 नया  PEYo-Ns
 में

 पंजाब
 में  झर  श्रमिक  भूमि  की  सिंचाई  किए  जाने की  oer

 ?

 मूल  अंग्रेजी  z



 2599 १७  PeUy  लिखित  उत्तर

 fart  तया  कृषि  उपमंत्री  प्र०  स०

 PEKY— UE  ३६  एकड़

 FEUYK—U  29, RES  एकड़

 जी

 दिल्लो  में विन  wa  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 1६६१.  श्री  To  चं०  stay छह  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  ॥

 दिल्ल  में  जमुना  बाजार  क्षेत्र  में  बस्तियों  को  हटाये  जाने  के  लिए  सरकार  द्वारा

 क्या  कार्यवाह  का  गई  है

 इस  संबंध  में  wa  तक  कया  प्रगति  हुई

 Teareea  मंत्री  कर मरकर )  तथा  जमुना  बाजार  क्षेत्र में  गन्दी  बस्तियों

 हटाये  जान  के  लिए  सरकार  द्वार  निम्न  कार्यवाहियां  गई

 (१)  जमुना  बाजार  ata  बस्तियों में में  रहने  वालों  के  पुनर्वास  के  संबंध  में  दिल्ली

 सुधार  प्रयास
 ने

 झिलमिल  ताहिरपुर  में  लगभग  १२००  मकान  शौर
 किलो करो  में  Reg  मकान

 बनाये  इनमे ंसे  ६०३  मकान  wa  तक  प्रांत  टित  किए  जा  चुक  हैं  और  ४७२  मकानों में  वस्तुत

 लोग  रहन  AT  ह्

 (२)  fare  क  मुख्या युक्त  से  जमुना  बाजार  क्षेत्र  में  १७  जगहों  को  अपन  प्राधिकार

 लेन  के  लिए  कहां  गया

 (3)  यह  प्रस्ताव  है
 कि

 शाहदरा  aren  के  निकट  जमुना  नदी  के  पार  ५०  एकड़  भूसी  क्र  विकास

 किया  जाए  कौर  जमुना  बाजार  क  गन्दी  बस्तियों में  रहन  वाले  लोगों  बे  लगभग  RK]  ऐसे  भाग

 वहां  भेज  दिया  जाए  जिसे  भ्रमित  दूर  पर  नहीं  भेजा  जा  सकता  क्योंकि  दूर  जाने  से  उन+  धन्धे

 खत्म  हो  जायेंगे  |  दिल्ली  के  मियाद  क्त  द्वारा  इस  कमी  के  संबंध  में  wa  कमी  sora  विधेयक  की  धारा

 परथन  एक  अधिसूचना  को  जा  चुरका

 (¥)  प्रस्ताव  है  कि  जमना  बाजार  क्षेत्र  के  मोतियों  को  जाते  तथा  चप्पल  बनाने  का  प्रशिक्षण

 दिया  जाए  ताकि  वे  जिस  नए  क्षत्र  में  जायें  वहां  अपनो  रोज़ा  कमा  सकें  ।

 मृदा-डिगता  रेलवे  लाइन

 1६८२  श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  रेलवे  २८  SEXY  के  अतारांकित  yet

 संख्या  १११७  के  उत्तर
 के

 संबंध  में  यह  बताने
 क  कपा  करेंगे  कि

 क्या  ताल्लुक़  तथा  कोटा  होकर  मादा  से  डिगला  तक  नई  रेलवे  लाइन  बनाने
 के  संबंध

 सम्मिलित  करने  के  प्रश्न पर में  पश्चिम /  बंगाल  सरकार  के  प्रस्ताव  को  द्वित
 पंचवर्षीय

 योजना  में  :

 विचार  कथा  गया  AT:

 =r af  Q  ai,  तो  परिणाम  क्या  atc

 मद  vast  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  @e¥o  में  एक  अ्रभिदर्शन  सर्वेक्षण  किया  गया  था  शौर  यह

 धोषणा  गई  थी  कि  मादा  से  कोटा  तक  रेलवे  लाइन  मितव्ययी  ?

 बा रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  (  )  मछदा  से  डिगला  तक ।

 ae  परियोजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  की  गई  है  ।

 केवल  कागजी  कार्यवाही  पर  थ  विचार  कथा  गया  था  ।  जब  तक  परियोजना  की  मंजूर

 नदी  जाय  तब  तक  सर्वे  ग  अथवा  जांच  के  परिणाम  बताने  का  रिवाज  नहीं  है  ।  निर्माण  संबंधो

 खर्च  तथा  यातायात  अरजन  की  राशि  के  झांकने  १६४८  को  तुलना  में  अज  बिल्कुल  भिन्न  होंगे  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  पेंशन

 GER.  श्री  भक्त  दरशन :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  sot

 किः

 पर्यटन का विकास का  विकास  करने के  लिये  सन्  PEYR-UY  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  किन  किन

 कार्यों  के  fad  कितनी  कितनी  धनराशियां  दी  कौर

 चालू  वित्तीय  ad  में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  पर्यटन  के  विकास  के  लिये  कितनों  धनराशि

 दी  जा  चुर्क  है  या  दी  जाने  वाली

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  समेत-महेस

 )  में  एक  विश्वास  गृह  t  बनाने  के  खर्चे  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  २५,७५०  रुपय  की  एक

 पूंजी  अ्रशदान  के  रूप  में  मंजूर  क  गई  थो  ।  यह  उक्त  पंजों  विश्वास-गृह  पर  हुये  सारे  खर्चे की  आधी

 राज्य  के  झन्तगंत  पयंटक  दफ्तरों  के  सं चाल नाथे  १०,०००  रुपये  अधिक  सहायता  के  रूप

 में  दिये  गय  थे  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  निम्न  य  जनाज़ों  प्राचीन  सहायता  की

 मंजूरी  के  लिये  प्रार्थना  की  —
 ae

 १६४७-५८  i  जिसके

 योजना का  नाम  में  अनुमानित  लिये  केन्द्रीय

 व्यय  सरकार से

 प्रार्थना  को

 गई  है

 रुपये  रुपये

 १.  पर्यटक  दफ्तर  १,  vo  लाख  ०  ७०  लाख

 २.  अयोध्या  शौर  लखनऊ  में  निम्न  राय-श्रेणी  के

 विश्वास-गृह  १.७१  लाख
 ०  GUY  लाख

 ३.  हिमालय  में  स्थित  ata  मार्गों  पर  लकड़ी  के  मकान

 wife  १.३२  लाख २.६४  लाख
 लावा  el

 जोड ़:  YL 9Yy  लाख  २.८७५  लाख

 es  oe  es

 यह  मामला  श्मा  विचाराधीन  है  ।
 ह  ee

 1  मूल  अंग्रेजी  में
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 पटना  कल्ब उड़  थन

 1६८९४.  श्रीमतीਂ  तारकेश्वर  सिंह  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा

 करेंगे  कि

 क्षण पटना  उड्डयन  क्लब  को  प्रतिशत  कितना  दि  क  कि  एन  दिया
 जाता  है  ;

 क्या  हाल  ही  में  ग्रीन  की  राशि  कम  कर  दी  गई  Gy»  रोक

 यदि  तो  इसका  कारण  क्या  रोक

 क्या  सरकार को  मालूम  है  fie  अनुदान को  राशि  कम  करने  से  पटना  उड्डयन  लिज
 में  बहुत  से  लड़के  दाखिल  नहीं  हो  सकते

 तथा  संचार  मंत्री
 लाल  बहादुर  :

 से  उड़ान  फ्ल  को

 दो  भागों  में  राजकीय  सहायता दी  वर्ष  को  अवधि  उसके  उड़ान  घन्टों  पर  आधारित

 क्लब  के  वर्गीकरण  के  श्रतुसार  नियत  राजकीय  सहायता  ग्रोवर  उड़ान  किए  गए  प्रत्येक  घंटे  के  लिए

 निर्धारित  दरों  पर  वित्तीय  सहायता  ।  PEKY—NE  में  बिहार  उडन  क्लब  को  तृतीय  वर्ग  में  रखा  गया

 था  प्रौढ़  इसे  नियत
 पलकों

 सहायता  के  रूप  में  ६०,०००  रुपये  दिए  गए  थे  गौर  १९५६-५७  में  इसे

 द्वितीय  वर्ग  के  रूप में  वर्गीकृत  किया  गया  था  और  नियत  राजकोट  सहायता  के  तौर  पर  ७४,०००

 रुपय दिए  गए  थ  ।  जहां  तक  वित्तीय  सहायता  का  संबंध है  FEXY—UG  में  १,  १४,०७३  रुपये  को

 रकम  दी  गई  थो  PEXE  में  इसे  €  REQ  रुपय  दिए गए  इस  प्रकार इसे  PEAV—UR

 में  कुल  १,७४,०७३  रुपये १६५६-५७  में  कुल  B98, 2E2  रुपये  दिए  गए  इसलिए

 इन  दो  वर्षों  में  दी
 गई  कुल  राशि  का  प्रकार  नगण्य  है  सरकार  को

 एसो
 कोई  सुचना  प्राप्त

 नही ंहुई

 ् हैकि  इस  कारण  क्लब  में  बहुत  से  लड़के  दाखिल  नहीं  हो  सके थे  ।

 मंसुर  में  पयंटक केन्द्र

 1६९५.  श्री  वोडय/तर  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे

 कि  e e

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  राज्य  में  प्रगुम्बे  जोग  जल  प्रपात  जैसे  विश्व

 विख्यात  पर्यटक  केन्द्रों को  संचार  तथा  प्रचार  को  कमो  के  कारण  नुक़सान  पहुंच  रहा  कौर

 यदि  तो  इस  संबंघ  में  क्या  कार्यवाही  को  गई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 राज os =|

 तथा

 तक  प्रचार का  संबंध  P&yy F में  मैसुर  तथा  कभी  गाइड
 12.0

 पुस्तिका  प्रकाशित
 को  गई  था  शौर

 इसको  प्रतियां  बडे  उ  माने  पर  बांटी  गई  थीं  कौर बेचो  गई  TT |  इसमें  जोग  जल  प्रपात  तथा  ary
 क  पर्यटक  अक्षरों  को  चर्चा  है  ।  अ्रगुम्बे  तथा  जोग  जल  प्रपात  तक  जाने  वालो  सड़कों  के  सुधार

 भर  इन  स्थानों
 तक

 माग  परिवहन  सेवाओं
 को  च्, न्यवस्था करन का करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकार  पर  है  ।

 तथापि  भारत  सरकार  ने  सिरसी  कौर  जोग  जल  प्रापत  के  सोच  सड़क  के  सुधार  के  लिए  एक
 तिहाई

 खर्च  इस  शर्तें  पर  देना  स्वीकार  किया  है
 कि  दोष

 खर्च
 को

 रकम  मधुर  रकार  को  देनों  होगो

 इस
 प्रस्ताव

 संबंघ

 में  मैसूर  सरकार  के  विचारों

 को  को

 जा
 रहो

 & |  क
 मूल  ग्र प्रजा  A

 *8Flving  Club

 146  A
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 डाक  तथा  तार  गृह-निर्माण  योजना

 फ  1९९६
 श्री  कौडियाल :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रो  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 ्

 डाक  तथा  तार  गृह-निर्माण  योजना  क  अनुसार  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रथम

 वर्ष  में  कुल  कितने  मकान  बनाये  गये  और

 केरल  में  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  के  लिए  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  ate  द्वितीय प

 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  कितने  मकान  बनाए  गए

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  (#)  ¥Eq  ॥

 ४  तथा  ३  ।

 रेलवे  में  भष्टाचार

 TREY.  थी  वासुदेवन  नायर  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 पिछले  तीन  वर्षों
 में

 भारतीय  रेलों  क  निगरानी  एकक
 "  ढारा

 भ्रष्टाचार  के  कुल  कितने

 मामलों  का  पता  लगाया  गया

 प्रत्येक वर्ष  प्रत्येक  वर्ग  के  कितने  कितने  भ्रमणकारी  तथा  wer  इन  मामलों

 में  फंसे  ak

 प्रत्येक  वर्ष  प्रत्येक वर्ग  के  अधिकता  रियों  तथा  wer  कामना  रियों  के  विरुद्ध  कितने  मामलों

 में  सफल  फा यं वाही  की  गई

 लोक-सभा  Tea  पर  एक  विवरण उपमंत्री  शाहनवाज  से

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट 3,  अनुबन्ध  संख्या  ३४,

 मणिपुर  में  ढोर-रोग*ਂ

 Tees.  श्री  So
 श्री  सिह

 :  कया  खाद्य  तया  कृषि  मंत्रो  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मणिपुर  में  हाल  ही  में  ढो  रों  सामूहिक  रूप  से  रीडर  पेस्ट  तथा  प्राय  प्रकार
 की

 ढोर  महामारियों  के  टीके  लागाये गये  शौर

 क्या  aaa  सरकार  ने  ऐसे  ढो  रों  के  एक  स्थान  से  दुसरे  स्थान  पर  ले  जाये  जाने  के
 संबंध

 में  शिकायत  की  है  जिन्हें  महामारी  रोगों  का  टीका  नहीं  लगाया  गया

 parr  तथा  कृषि  उपमंत्री  wo  म०  :  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के

 अधीन  PEXV—KS  में  अन्दमान  ate  लक्का दीव
 के

 अतिरिक्त

 भारत  ewer  सभी  राज्यों  तथा  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  ढोरों  तथा  भैंसों  सामूहिक रूप

 से  रीडर  पेस्ट  के  टीके  लगाने  की  एक  योजना  प्रारम्भ  की  गई  है  ।  मनीपुर  में  ढोर  तथा  मैँ सों  को

 टीका  लगाने  का  कार्य  क्रम  श्रीराम  में  कार्य  से  सम्बद्ध  श्रीराम  में  प्रौढ़  ढोरों  तथा  भैंसों  के
 टीक

 जहां  तक  अन्य  ढोर लगान  का  काम  पुरा  होते  ही  मणिपुर  में  कायें  प्रारम्भ  किया  जायेंगा  |

 नारियों  का  संबंध  इस  समय  सामूहिक  रूप  से  टीका  ल  तने  को  कोई  कार्यवाही नहीं  सोचो  जा  रही

 इस  प्रकार  की  कोई  शिकायत
 णणणणणणाणणणणणण७

 मल  अंग्रेजी
 é Roy  igilance  Unit.

 .  Cattle  disease,
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 मनीपुर  में  ढोर  गणना

 1६९६.  श्री ले०  श््चो चि ह  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २८  ReY9 a के  भ्र तारांकित

 संख्या  २८४५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  में  ढोर  गणना  से  संबंधित  १९४५  के  प्राप्य  आंकड़े  क्या

 १९५५  तथा  PENG  में  ढोर  गणना  के  संबंध  में  किसी  रकम  की मंजूरी दी  गई

 यदि  तो  इन  वर्षों  में  ढोर  गणना  न  करने  का  कारण  क्या

 बाथ  तथा  कृषि  उपमंत्री  प्र०  स०  :  %, 88, 0%  ढोर

 केवल  १९५६-५७ में  २०,०००  रुपये  की  रकम  की  मंजूरी  दी  गई  थी  ।

 कुछ  प्रशासनिक  तथा  वित्तीय  कठिनाइयों  प्रजाति  प्राम  चुनावों  की  व्यवस्था करने  शर

 PEVV=—¥"S धन  के  देर  से  उपलब्ध  होने  के  कारण  PEXE—YO HF TMT Al Hl AT में  गणना  नहीं  की  जा  सकी थी

 में  गणना  करने  के  लिए  भ्रपेक्षित  प्रबन्ध  किए  जा  रई

 मणिपुर  में  परिवहन

 श्री  ले०  wat  fag  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 ~  Na
 मणिपुर  में  प्रक्रम  वाहन  तथा  सा वं जिनक  वाहन

 चलान  ह /लए  च्च् थि तन  व्यक्तियों  ने  अनुदानों  के  wafer  किया  था  कौर

 कितनों  अनुज्ञा यें  दीं  गई  शौर

 क्या  यह  सच  है  कि  डीमापुर-इम्फाल  मार्ग  पर  यात्री  परिवहन  के  लिए  राज्य  परिवहन

 प्राधिकार  मंडल *  द्वारा  वैयक्तिक  मोटर  स्वामियों  तथा  सहकारी  समितियों  को  भ्रनुज्ञायें  वहीं  दी

 गई

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  २०  PeX9

 को  ५२  प्रक्रम  वाहन  अनुज्ञा यें  कैरिज  कौर  २८४  सार्वजनिक  वाहन  भ्रनुज्ञायें

 कैरियर  परमिट  )  दौ  गई  कौर  १  से  राज्य  परिवहन  प्राधिकार  मंडल

 द्वारा  ८४  प्रति  वाहन  अनुज्ञायें  तथा  ३२०  तावेजिनकि ated  ७, च्  दी  गई  कुल  मिला कर

 प्रकट  वाहन  के  लिए  १८२  शर  सां  जिनक  वाहन  aaa  के  लिये  Vay  आवेदन  पत्र

 प्राप्त हुए  थे

 जी

 wage  में  परिवहन

 श्री  ले०  wat  सिह  क्या  परिवहन  तथा  सवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 मनीपुर  के  चार  मार्गों  पर  यात्री  परिवहन  सेवायों  के  राष्ट्रीयकरण  के  संबंध  में  क्या

 मनीपुर  प्रशासन  का  कोई  प्रस्ताव पर

 कथा
 संव  सरकार

 द्वारा  प्रस्ताव
 प्रतिनोदित  किया  mat

 faa  अंग्रेजो  में

 १९,  State  Transport  Authority.
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 तथा  पवार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  जी

 योजना  आयोग  द्वारा  परिवहन  तथा  संघार  मंत्रालयਂ

 से  द्वितीय  पंचवर्षीय  ना  में  सम्मिलित  किए  जाने  के  लिए  मणिपुर  प्रशासन  की  मार्ग  परिवहन  के
 विकास से  संबंघित  योजना  स्वीकार  क्र  ली  गई  है  ।  इसी  में  चार  मार्गों  पर  थात्री  परिवहन  सेवाओं

 के  राष्ट्रीयकरण  का  प्रस्ताव  भो  शामिल

 कलकत्ता  में  गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना

 1७०२.  श्री  स०  चू ०  सामन्त  :.  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  कलकता  नगर  तथा  इसकी  बाहरी  बस्तियों  में  गन्दी

 बस्तियों  के  हटाये  जाने  के  लिए  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  एक  नगर  आयोजन  संगठन  की  स्थापना

 कर  रही है

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  से  किसी  भी  प्रकार  की  कोई  सहायता  मांगी  गई

 ह

 यदि  तो  जो  सहायता  मांगी  गई  है  उसका  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  मामले  की  ओर  उचित  ध्यान  दिया  गया

 स्वास्थ्य  मंत्री  (att  कलकत्ता  तथा  इसके  उपनगरों में  गन्दी  बस्तियों

 के  हटाये  जाने  के  लिए  नगर  प्रायोजन  संगठन  स्थापित  करने  के  संबंध  में  इस  gay  पश्चिमी बंगाल

 सरकार  के  विचाराधीन  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 से  wet  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 रामकोला  स्टेशन  पर  रेल  दुर्घटना

 ७०३.  श्री  रघुनाथ तह  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  रामकोला  स्टेशन  पर  गत
 ४  १९५७  को

 के
 यात्री  गाड़ी  दुर्घटना  ग्रस्त  हुई  जिसके  का  एम  तीन  था  चार  डिब्बे  चकनाचूर  हो

 1)  यदि  तो  इघंटना  का  क्या  कारण

 उपमंत्री  शाहनवाज़  ¥-9- REX BY WAKIAT को  रामकोला
 स्टेशन

 पर
 फांसी

 सवारी  गाड़ी  में  दुर्घटना नहीं  हुई  लेकिन  B—l9— 2 EU  को  लगभग  २  २०  जब  ८३२  डाउन

 मालगाड़ी  पूर्वोत्त र
 रेलवे  के  गोरखपुर-सिवान  लूप  लाईन  सेक्शन  के  रामकोला  स्टेशन

 में  लाइन नें  ०
 २  पर  दाखिल  हो  रही  तो  गाड़ी  का  इंजन  कौर  उसके  साथ  फोन  भरे  डिब्बे  कांटा न॑  ०  ७  पर पटरी से

 उतर  जिसकी वजह  से  न०  १  २  लाइनों  पर  गाड़ियों  का  जाना-जाना  रुक  गया  |

 दुर्घटना  का  कारण  यह  था  कि  कांटे  गलत  लगा  दिये  गये  थे  ।

 मसूरी  में  अवकाश-गह

 १७०४  sf  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 te

 एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  मसूरी में  स्थापित  गये  करे  अवकाश-गृह पर
 प्रत्येक  वर्ष

 कितना
 खर्च  श्र

 eee  ae

 मूल  सं प्रे ज़ो

 **.  Town  Plann’¢  Organisation,
 Holiday  Hon
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 जब  से  यह  गृह  स्थापित  किया  गया  है  तब  से  कितने  व्यक्ति  इसमें

 तथा  संचार मंत्री  लाल  बहादुर

 १९५६  में  स्थापित  किया गया  था  श्र  १९५६-५७  के  वित्तीय वर्ष  में  २,२१८  रुपये ७३  AT  पसे

 खर्चे  fea  गये

 आरम्भ  से  लेकर  aa  तक  इस  में  ३५  कमंचारी  रह  चुके

 डिब्बे  बनाने  का  पेराम्ब्र

 1७०४५.  श्री  तंगामणि
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 (+)  क्या  ag  सच  है  कि  ध्  के  सवारी  डिब्बे  बनाने  वाले  का  रखाने  में  बहुत  से  बढ़ई

 प्रवीण  तथा  प्रवीण  श्रमिक  बहुत  समय  तक  शिक्षार्थियों  अथवा  नैमित्तिक  श्रमिकों  के  तौर  पर

 रखे  जाते

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों  की  संया  स्थायी  कमचारियों  की  संख्या  का  कितने  प्रतिशत

 a

 क्या  सवारी  डिब्बे  बनाने  का  कारखाना  स्थायी  है  या  भ्र स्थायी  ;
 शौर

 क्या  तीन  वर्षों  की  सेवा  के  स्थायी  बनाने  की  प्रक्रिया  जो  अन्य  सभी  रेलवे  a

 चारियों  पर  लागू  होती  है  वह  इन  पर  लागू  नहीं

 रेलवे  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :  जी

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 यह  स्थायी  कारखाना  है  परन्तु  प्रभी  इसका  विकास  हो  tel  १ शर  इसमें
 उत्पादन

 का  कार्येक्रम-क्रमबद्ध  किया  गया

 जो  वहू  लागू  होती  very  रंभी  वह  अवस्था  नहीं  शनाई  क्योंकि  कारखाने  में  उत्पादन

 हार  ही  में  aren  हुआ  है  कौर  कर्मचारियों
 को

 भर्ती  किये  अधिक  समय  नहीं  हुआ  है
 ।

 रेल  के  माल-डिब्बों  फा  पंजीयन
 "

 1७०६.  श्री  प्र  गो०  सेन  क्या  रेलवे  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  नकली  सायों  द्वारा  पटसन  के  परिवहन  के  लियें  माल  डिब्बों  का  पंजी यत

 कराने  की  प्रथा  की  रोकथाम  करने  में  रेलवे  प्रशासन  सफल  रहा

 कौन  सा  तरीका  अपनाया  गया  है  पंजीयन  शुल्क  के  जब्त  किये  जाने  के  परिणाम

 स्वरूप  कितनी  art  हुई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  मेरे  ख्याल  से  माननीय  सदस्य  का  संकेत  उस

 प्रथा की  झोर है  जिसके  च्  कुछ  पटसन  के  व्यापारी  अधिक  संख्या  में  माल  डिब्बों का  पंजीयन

 करा  लिया  करते थे  ।  यह  प्रथा  कुछ  हद  तक  शर्म  कर  दी  गई

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या

 ३५]
 नग  ीातल्एल्ए।त  i  करा  2  का

 मूल  wast
 में
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 भारतीय  पशु-चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  ,  बरेली

 golg  श्री  मोहन  स्वरूप  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि
 '

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेली

 स्थित  भारतीय  पशु-चिकित्सा गवेषणा  संस्था  में  विषयों  पर  गवेषणा  के  सम्बन्ध  में

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  —

 ३.

 ४.  कृत्रिम  गर्भाधान  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  म०  :  (१)  सीरम  :
 भारतीय  पशु-चिकित्सा

 गवेषणा  संस्था  अनेक  प्रकार  का  सीरा  तैयार  करती  है  ।  भारतीय  पशु-चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  में

 किये  हुए  अनुसन्धानों  ने  पशतूनों  की  हरनेक  प्रकार  की  अधिकतर  बीमारियों  से  बचाव  के  लिये  बहुत

 अच्छे  गुणों  वाले  सीरे  का  बनाना  सम्भव  कर  दिया  है  कौर  उनकी  उत्पाद  शक्ति  को  बढ़ाने

 के  लिये  सफलता  पूर्वक  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  उनको  रखने  के  गुणों  की  जांच  के  लिये  स  रम  को

 कोल्ड  स्टोरेज  में  कम  तापमान  पर  रखने  के  लिये  प्रयोग  भी  किये  जा  रहे  हैं  ।  हैमोरहोजिक

 सेप्टीसीमिया  के  सीरम  के  लिये  सुधरे  प्रकार  का  सीरम  बनाने  के  लिये  प्रयोग  पहले  से  ही  हाथ  में

 ले  लिये  गये  हें  ।  क्योंकि  सीरम  थोड़े  समय  के  लिये  प्रति का रिता  देता  है  इसलिये  यह  शक्तिशाली

 वैक्सीन  के  विकास  के  लिये  जो  समय  के  लिये  प्रतिकारिता  प्रदान  करता  अधिक  ध्यान

 दिया  जा  चुका  है  ।  फलस्वरूप  भारतीय  पशु-चिकित्सा  गवेषणा  संस्था  में  बड़े  प्रभाव  वाले  कई  वैक्सीन

 का  विकास  कर  लिया  गया  है  कौर  ये  अधिक  मात्रा  में  राज्यों  को  दी  जा  रही  हैं
 ।

 (२)  ढोर  हरियाना  नसल  को  सुधारने  के  विचार  से  छोटी  हुई  नसल  से  संस्था  में  एक

 पशु  समुदाय  स्थापित कर  दिया  है  ।  ३०१  दिनों  में  दूध  का  उत्पादन  ३,०००  पौंड तक  चला

 गया  है  भ्र ौर  किसी  व्यक्तिगत  केसेज  में  ६,०००  पौंड  तक  चला  गया  है  ।  इसी  प्रकार  का  कार्य

 मुराह  ब्यूफेलोज़  के  सम्बन्ध  में  किया  जा  रहा  है  ।  चोरों  की  प्रौढ़ता  की  वायु  कौर  वत्स-गलन  के

 बढ़ने  की  जलवायु  का  स्वाथ्य  तथा  उत्पादन  शक्ति  के  विषय  में  भी  pers हो

 रहा है  ।  बैलों  की  भारवाही  शक्ति  को  जांचने  के  लिये  एक  उपयुक्त  स्तर  को  मालूम  करने  के

 विचार  से  एक  अनुभव  किया  जाने  वाला  है  ।

 (३)  मुर्गीपालन
 :

 कुछ  समय  से  देशी  मुर्गी  के  वाईट  रहोड  प्राईलेन्ड  रेड

 ars  प्लाईमौथ राक  जैसे  मुर  के  प्रसिद्ध  नसलों  से  क्रास  बीजिंग  करने
 जो

 एक
 वर्ष

 में  ५३  ७  देती  के  अझपग्रेडिंग  के  सम्बन्ध  में  भ्रघ्ययन  जारी  है  ।  इस  कै  फलस्वरूप झण्डे  उत्पादन

 में  सुधार  १७४५  तक  चला  गया  है  झर  ग्रेडिड  नसलों  में  अण्डों  का  साई  दुगना  हो  गया  है
 ।

 विदेशी  नसलों  के  साथ  इंटर-क्रासिंग  करने  हाईब्रड्सि  जो  बड़े  कौर  उत्पादन  कर  सकते

 की  नसल
 को

 विकसित  करने  के  लिये  भी  तजुर्बे  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 उदाहरण  के  लिये  ब्राउन

 लेगहानें  श्र  प्लाईमौथ  राक  का  जोड़ा  मिलाने  उन  दोनों  के  माता  पिता  की  पे  महत्वपूर्ण

 श्रमिक  उत्पादन  दिखलाया  है  ।  ये  परिणाम  अधिक  प्रयोगात्मक  मूल्य  राते हैं
 |

 कुछ  बेकार पैदा  हुई

 aT  की  भ्र ौर  कुछ  चीज़ों  की  जो  इस  समय  मुर्गियों के  खाने  के  लिये  जैसे  मेन्स
 सड  BAT,  जामन

 faa  waar  में
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 सीड  गायें  का  खाद  इत्यादि--के  रूप  में  इस्तेमाल  नहीं  की  खाद्य  मूल्य  की  जांच  हरने

 के  लिये  तजुर्बे  भी  किये  गये  हैं  ।  ये  चीजें  बड़े  मूल्य  वाला  खाना  रखने  वाली  पाई  गई  हें  शौर  ये
 कम

 से  कम  कुछ  अंश  उन  चीज़ों  को  जो  उस  समय  मूल्यों  के  खाने  के  रूप  में  इस्तेमाल  होती

 ग्रीन  पर  इस्तेमाल  किये  जा  सकते  हैं  ।  रानीखेत  की  बीमारी  जो  मुर्गियों  के  लिये  बड़ी

 भयानक  बीमारी  के  लिये  एक  भ्रमित  शक्तिशाली  वेक्सीन  भी  विकसित  किया  गया  है  ।  इसने

 मुर्गीपालन  के  कायें  को  बड़े  पैमाने  पर  बढ़ाने  के  लिये  सम्भव  कर  दिया  है  |

 (४)  कृत्रिम  गर्भाधान  :  इंस्टीट्यूट  में  किये  हुए  कार्य  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  यह  तरीका

 भारतीय  अवस्थाओं  के  अधीन  लाभ  के  साथ  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  ।  इस  कार्य  में  भारतीय

 पशुधन  केਂ  सीमन  के  विशेष  गुणों  का  झ्रध्ययन  भारतीय  ढोरों  भारतीय  वाटर

 के  सीमन  के  गुणों  में  ऋतु  सम्बन्धी  भारतीय  भैंसों  के  जाति  भैंसों  के  सीमन  के

 लिये  डाई ल्यू टर्स  सीमन  की  सीमन  को  दूर  के  स्थानों  पर  भेजने  के  लिये  एक  उपयुक्त

 शिप्पर  का  इकट्ठा  करना  उत्पादन  शक्ति  का  बार  बार  दूसरी  सम्बन्धित

 समस्यायें  शामिल  काय  करने  के  सारे  देश  में  कृत्रिम  गर्भाधान  केन्द्रों  का  जाल  बिछान

 सम्भव हो  गया  है  ।

 मुकदमा  घाट  पर  पार्सलों  का  वादनान्तर

 1७०८.  श्री  श्रीनारायण  दास
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  क  ॥

 क्या  सरकार  का  ध्यान  मुकदमा  घाट  से  गंगा  पार  पोल  पहुंचाने में  हो  रहे  अनुचित

 विलम्ब  अक्षित  किया  गया

 क्या  इस  मामले  की  जांच  की  गई

 क्या  पार्सल  पहुंचने  भेजने  की  तारीखों  वाले  लेबल  लगाने  के  नये  नियम  का

 पालन  किया  जा  रहा

 यदि  तो  मुकदमा  घाट  पर  पारसल  पहुंचने  वहां  से  भेजें  जानें  में  कितना

 भ्रघिकतम  wit  निम्नतम  समय  लगता

 क्या  इस  स्टेशन  से  पासंग  भेजने  में  झ्तुचित  विलम्ब  होने  के  बारे  में  कोई  भ्रम्यावेदन

 प्राप्त  हुए

 यदि  तो  इस  बारे  में  की  गई  जांच  के  क्या  परिणाम
 निकले

 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  शोर
 हाल  ही  में

 इस
 प्रकार  की  कीई

 शिकायते  नहीं  मिला  हूँ  ।

 कुछ  समय  पूर्व  इस  मामले  की  जांच  की  गई  थी  झर  उसके  परिणामस्वरूप  मुकदमा

 घाट  से  पार्सल  ७ भजन  का  कार्यक्रम  निश्चित  किया  गया  था  ।

 जी  १-७-५७  से  जब  से  कि  मुकदमा  घाट  के  रास्ते  ्  वस्तुभ्नों  के  लिये

 प्रबन्ध  किया  गया  था  ।
 i

 मूल  tat
 में

 ३९  Transhipment.
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 १९५७  में  मुकदमा  घाट  पर  पार्सलों  के  वादनान्तर  में  निम्नतम  १२  घंटे

 शर  झ्विकतम  ३१  घंटे  परन्तु  इसमें  तेजाब  की  खेप  सम्मिलित  नहीं  है  जो  कि  सप्ताह में ~  ~~  च्
 एक  बार  विशेष  प्रकार  के  डिब्बों  में  भेजी  जाती  हैं  ।  उसे  भेजने  में  प्रतीक  समय  लगता  है  ।

 .  वादनान्तर  के  द  औसतन  ७२  घंटे  तक  माल  नहीं  भेजा  गया  जिसके  मुख्य  कारण

 ReUL  में  चार  बार  वैगन-फेरी  घाट  का  स्थानान्तरण  माल  जेट्टी  का  उठाया  जाना

 oe  स्लिप  लाइनों  की  मरम्मत  करना  थे  ।

 उत्तर  के  भाग  कौर  (=)  को  देखते  हुए  यह  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गढ़वा  रोड  कौर  समाज  के  बीच  रेल  सम्पर्क

 1७०८९.  श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  प्रदेश  भर  बिहार  को  मिलाने  के  लिये  गढ़वा  रोड  कौर  राबर्ट  समाज  के  बीच
 नयों  ल  सम्पर्क  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  और

 सर्वेक्षण  पर  कुल  कितनी  राशि  खच  हुई  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  स्थान  के  बारे  में  afar  सर्वेक्षण  अभी

 पूरा  नहीं  gars  इसलिये  at  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  नहीं  हुए  है  ।  सर्वेक्षण कार्य  हो  रहा  हैं  और

 १९५७  की  समाप्ति  तक  ७०  प्रतिशत  पुरा  हो  चूका  था  |

 24.0  की  समाप्ति  तक  सर्वेक्षण पर  कुल  ¥,23,3 219/22  रुपये खे  हुए  थे  ।

 ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  समस्यायें

 1७१०.  श्री  संगण्णा
 :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने  भारत  में  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  की  स्वास्थ्य  सम्बन्धी

 समस्याओं का  शरयान  किया

 यदि  तो  इस  प्रयोजनार्थ  क्या  कार्यवाही  की  गई
 कौर

 उसके  क्या  परिणाम  हुए  ?

 ऋध्ययल Ae fester  मंत्री  (att  :
 ऐसा  कोई  यन  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 त्रिपुरा  के  कृषकों  को  ऋण

 १3११.  श्री  दशरथ  देव
 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  इस  वर्ष  त्रिपुरा  के  कृषकों  को  अरमान  फसल  पर  ऋण  दाद  न  देने  के  लिये

 सरकार  को  कोई  श्रम्यावेदन दिये  गये

 यदि  तो  aa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है

 fara  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०
 we

 :  जी  हां  ।

 1  मूल  wast
 में
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 (@)  चालू  वित्तीय  ag  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  पात्र  कृषकों  को  ५३,०००  रुपये
 का

 ऋण  दियां

 हैं  ।  इसी  प्रयोजन  के  लिये  सब-डिवीज़न  को  एक  लाख  दस  हजार  रुपये  की  राशि  झ्रावंटित  की  गई  है  ।

 त्रिपुरा  में  झुनिया  पुनर्वास

 foe.  श्री  ददारय  देव  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  त्रिपुरा  में  हुरी जाला  के  श्रादिम  जाति  भूमियों  को  उस  भूमि  पर  बसाया  गया  है

 जिस  उन्होंने  कृषि  योग्य  बनाया  att

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 +
 ||  खाद्य  तथा  काफ़ी  उपमंत्री  श०  स०  :  हुरीजला  में  कोई  ऐसे  afer

 जाति  झमिया  नहीं  हैं  जिन्हें  भूमि  पर  wart  की  प्रा वश्य कता  हो  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हैदराबाद  कौर  सिकंदराबाद  डाकघर

 Toe  श्रीਂ  go  रास स्वामी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  ¢

 क्या  हैदराबाद  ate  सिकन्दरा बाद  नगरों  का  डाक  संबंधी  क्षेत्राधिकार एक  ही

 यदि  तो  क्या  डाक  at  एक्सप्रेस  डिलिवरी  के  पत्र  आदि  एक  ही  हवाई  जहाज़ से

 भेजे  जाते  हैं  या  कि  हैदराबाद  की  डाक  हवाई  जहाज  में  कौर  सिकन्दरा बाद  की  डाक  रेल  गाड़ी  में

 it  जाती  है  ;  कौर

 हैदराबाद  सिकन्दरा बाद  नगरों  में  दिन  में  कितनी  बार  site  किस  किस  समय  पद

 ढाक  निकाली जाती  है  ?

 तथा
 संचार  मंत्रालय

 नें  राज्य-मंत्री  राज
 जी

 नहीं  ।

 बाद  ait  सिकन्दरा बाद एक  डिविज़नल  सुर्पारटेडेंट  के  भ्रमित  दो  अलग  मुख्य  डाकघर

 हैं  ।

 पत्र  शर  एक्सप्रेस  डिलिवरी  पत्र  एक  ही  हवाई  जहाज़  रेलगाड़ी  से से  भेजे  जाते

 लैटर बक्सों  से  डाक  निकालने  का  ब्यौरा  निम्न  है
 a

 td  चार  बार  of oY—oG2o हैदराबाद

 OB VY—k  8X;  LERo—QoQo

 बीच  ।

 चार  बार  o¥VY-o8o0

 PYoomkEQY;  १७३०  बजे  के

 बीच

 1  मल  अंग्रेजी में

 146
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 क्लब पर  दाव

 1७१४.  श्री  ही०
 ato  मुकर्जी

 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 सरकार को  पश्चिमी  बंगाल  के  उत्तरी  भाग  के  कुछ  व्यापारियों  से  पूर्वोत्तर  रेलवे

 द्वारा  प्रतिकर  दावों  के  निबटारे  में  कथित  विलम्ब  के  खिलाफ  कोई  श्रम्यावेदन मिले  हूं

 यदि  तो  क्या  इस  विषय  में  श्रावक  कार्यवाही की  जा  रही

 उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  :  जी

 जो  ati  विद्वेष  कार्यवाही की  जा  रही ह  ।

 रेलवे  लाइनें

 1७१४  श्री  जाधव  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 evo F से  RYE  तक  कितने  मील  लम्बी  रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  किया  गया  ;

 उन  पर  कुल  कितना  खच  किया  गया  ;

 उस  अवधि  में  aa  की  प्रति  मील  श्रौसत  कया  थी

 (=)  eve  से  लेकर  भारत  सरकार  ने  समवायों  से  कुल  कितने  मील  रेलवे  लाइनें

 खरीदी ं;

 समवायों को  कितनी  लागत  war की  गई  ;  ak

 १९३७ से  ga  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  पर  प्रति  मील  लागत  की  श्रौसत  क्या
 ?

 उपचार  दाहनवाज्ध  १९४७  से  PENS  तक  लगभग  ८६६  मील  लम्बी

 रेलवे  लाइनों  का  निर्माण  किया  गया  ।

 कौर  :  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  यथासमय  सभा-पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी ॥

 ६२२,  ४६  मील  ;  इसमें से  ४६  ६८  मील  जो  §-¥- 8 EVE  को  न्द्रं  भौन  रेलवे  से

 खरीदी  गई  थी  विभाजन  के  फलस्वरूप  परिश्रमी  पाकिस्तान  में  रह  गई  ।

 '४२१.  ८५  लाख  रुपये  जिसमे ंसे  ३४,  ०१  लाख  रुपये  मुद्रा  भौन  रेलवे  पर  ae  किये

 गये
 जो

 कि  १-४-१६४७ को  खरीदी  गई  थी  कौर  वह  विभाजन  होने  के  फलस्वरूप  पश्चिमी

 में  रह  गई  |

 बम्बई-नागरा  राष्ट्रीय  राजपथ

 13१६  श्री  जाघव
 :  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  का  विचार  बम्बई-नागरा  राष्ट्रीय  राजपथ  को  चौड़ा
 करने  का

 कौर

 मल  wast  में
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 यदि  तो  कार्य  कब  आरम्भ  होने  वाला  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राज  (*)
 जी  हां

 |

 यदि  धन  उपलब्ध हुआ  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  दौरान  में  ।

 रायगढ़  स्ट  दान  पर  बिजली  लगाना

 Fos.  श्री  :  क्या  रेलवे  मंत्री  ३१  १९५७ के
 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ५३६,

 जो  रायगढ़  रेलवे  स्टेशन  पर  बिजली  लगाने  के  बारे  में  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा

 करेंगें  कि  कया  विद्युत  शक्ति  के  संभरण  में  विलम्ब  का  कारण  भारत  सरकार  कौर  उड़ीसा  सरकार  में

 विद्युत  शक्ति  की  प्रफुल्ल  दर  के  बारे  में  मतभेद है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 त्रिपुरा  में  टेलीफोन

 1७१८.  श्री  zara  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  त्रिपुरा  में  नये  टेलीफोन  लगवाने  संबंधी  कितने  श्रावेदन  पत्रों का

 क्या  समस्त  श्रीराम  सकते  में  नये  टेलीफोन  लगाने  की  स्वीकृति देना  रोक  दिया

 गया  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 सरकार  स्वीकृति यां  देता
 कब

 करेगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  :  €०  ।

 नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 गाड़ियों  के  पायदानों  पर  सफर  करना

 1७१६.  श्री  जाघव  :
 क्या  रेलवे

 मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 गत  दस  वर्ष  में  अ्रथवा  जहां  तक  जानकारी  प्राप्त  हो  सकती  है  विभिन्न  रेलों  में  गाड़ियों

 के  पायदानों  पर  से  गिर कर  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  ;  भर

 ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  अथवा

 करने का  विचार  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़  गत  दस
 वर्ष

 का  पूरा  अभिलेख  उपलब्ध  नहीं

 परन्तु-जो  भी  जानकारी  उपलब्ध  थी  वह  एक  विवरण  में  दी  गई  हे  जो  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट
 भ्रनुबन्ध

 संख्या  ३७  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकार  ने  यह  कार्यवाही की

 (१)  भीड़ को  कम  करने के  लिये  जहां  तक  सम्भव  होता  है  अधिक  गाड़ियां  चलाई

 जाती  हें  are  प्रतीक  डिब्बे  लगाये  जाते  हैं  ।

 (2)  विभिन्न  स्थानीय  arora  में  इश्तहार  जान  कर स्टेशनों पर  लगाये  जाते  हूं  जिनमें

 पायदान  पर  सफर  करने  के  खतरे  पर  जोर  दिया  जाता  हैं  ।

 (3)  मूव  स्थानों  जगाएं  ग्  लाउड  स्पीकरों  द्वारा  यात्रियों  को  पायदान

 पर  सफर  करने  के  खतरे  से  आगाह  किया  जाता  है  ।

 (¥  स्टेशन  मास्टरों गार्डों  ,  रेलवे  संरक्षण  दल  कौर  रेलवे  पुलिस  को  हिदायतें  at

 गई  हैं  कि  वे  यात्रियों  को  पायदान  पर  सफर  करने  से  रोकें  ।

 (x)  इसे  रोकने  के  लिये  मुकदमें  भी  चलाये  जाते  हैं  ।

 (६)  उपनगरीय सेक् दानों  पर  चलने  वाली  सवारी  गाड़ियां  इस  प्रकार  की  बनाई  जाती

 हें  कि  उनमें  पायदान  ही  न  हों  जिन  पर  लोग  सफर  करते  हैं  ।

 खाली  माल-डिब्बों  वाली  विशेष  गाड़ियां **

 1७२०.  भी  दु राय स्वामी  गोंडल  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  हे  कि  दक्षिण  रेलवे  में  खाली  माल  डिब्बों  की  विशेष  गाड़ियां

 एक  से  दूसरे  THM  तक  चलाई  जाती  हें  और  बीच  के  ७  की  मांगों  को  पुरा  नहीं  किया
 भोर

 ऐसी  कार्यवाही  करने  के  क्या  कारण  हें  जिससे  रेलवे  को  हानि  होती  है
 Feat को  भ्र सुविधा होती  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  खा ं)  गाड़ियों  में  खाली  माल--डिब्बे  लगाकर

 लब  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  gear  अन्य  रेलवे  में  माल  परिवहन  के  लिये  भेजे  जाते  हें  परन्तु  रास्ते
 में  पड़ने  वाले  स्टेशनों  के  माल  परिवहन  को  उससे  हानि  नहीं  पहुंचती  है  ।

 खाली  माल-डिब्बों  को  उन  क्षेत्रों  से  जहां  कि  वे  फालतू  होते  उन  क्षेत्रों  में  भेजा  जाता

 जहां  परिवहन  की  मांग  अधिक  होती  हे  कौर  माल-डिब्बे  कम  उपलब्ध  होते  हैं  ।  जब  एक  राव मं

 परिवहन  पर्याप्त नहीं  होता  है  तो  भी  माल-डिब्बे  पड़ौसी  रेलवे  को  .  भेजे  जाते  हैं  ।

 बलों  में  अधिक  भीड

 1७२१  श्री
 ब०  स०  मूर्ति  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 Feug-  ५७
 में  विजयवाड़ा  कौर  काकीनाड़ा

 के
 बीच  रेल  गाड़ियों  में  छोड़  को  कम

 करने  के
 लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  atk

 उसके  क्या  परिणाम  हुये  हैं
 ?

 मूल  dish  में
 २०  Empty  Wagon  Specials
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  (2)  R-9-K &  से  संख्या  ४६  ४५

 मद्रास-हावड़ा  गलियारे  वाली  साप्ताहिक  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ियां  चालू  की  गईं  (२)  समलकोट

 के  कनाडा  पोर्ट
 )  के

 बीच  संख्या  ४५  शौर  ४६  बैजवाडा (  विजयवाड़ा

 हावड़ा  जनता  एक्सप्रेस  को  सुविधापूर्वक  मिलाने  वाली  गाड़ियों  की  व्यवस्था  की  गई  ।

 बांसवाड़ा  काकिनाडा  पोर्ट  के  बीच  कुछ  सेक् दानों  पर  भीड़  में  कुछ  कमी

 हई
 है

 आध्र  के  तटीय  क्षेत्र  गहरे  पानों  में  मछलियां  पकडता

 Torr.  श्री  ०  wo  क्या  खाद्य  तथा  द्धि  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अंध्र  प्रदेश  के  तटीय  क्षेत्र  में  गहरे  पानी  में  मछलियां  पकड़ने  संबंधी  विकास  के  लिये

 PEXYO—US  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई
 ?

 fara  तथा  क्ः्षि  उपमंत्री  wo  बहु  प्राविधिक  सहयोग  मिशन

 यता  के  अन्तर्गत  प्राप्त  किये  गये  जहाज़ों  का  प्रयोग  करके  विशाखापटनम  में  एक  गहरे  पानी  में

 लियां  पकड़ने  वाला  यू  निट  स्थापित  करने  का  विचार  है
 ।

 प्रविधिक  सहयोग  fared  सहायता  के  अन्तर्गत

 हरजीत  एक  शीतागार  ए  आंध्र  प्रदेश  को  दे  दिया  गया  है  राज्य  सरकार

 संयंत्र  स्थापित  कर  रही है  ।

 गहरे  पानी  में  मछली  पकड़ने  की  जिस  योजना  का  सुझाव  विशाखापटनम  के  लिये

 दिया  गया  था  झआौर  जिसमें  केन्द्र  भी  सम्मिलित  उसका  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  कौर  योजना

 को  afar रूप  दिये  जाने  पर  ही  मालूम  होगा  कि  यूनिट  को  वास्तव में
 कितना  रुपया  दिया

 जाये

 आंध्र  में
 ला freee  पक  परा

 हन ् |  सय  छुपी  पकड़ना

 1७२३.  श्री  ०  स० मूर्ति : क्या क्या
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 माध्  प्रदेश  की  नदियों  में  मछली  पकड़ने  के  विकास  के  लिये  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना

 के  दौरान में  कितनी  राशि  श्र  प्रविधिक  सहायता  स्वीकृत  की  गई ;

 उसके  क्या  परिणाम हुये  ?

 खाद्य  तथा  मणि  उपमंत्री  aft  xo  स०  श्र
 एक

 विवरण  जिसमें

 यह  बताया  गया  है  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  राज्य
 सरकार

 को  कितना ऋण  कौर  सहायता

 दी  सभा-पटल पर  रखा  जाता
 परिशिष्ट  ३  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 केन्द्रीय  अन्तर्देशीय मीन  क्षेत्र  गवेषणा
 केन्द्र  के एक  गवेषणा  यूनिट  ने  फार्म  कैलेंडर

 कि  ora  प्रकाशित हो  चुका  तैयार  करने  के  सिलसिले  में  प्रा  की  नदियों  के  बीच  मत्स्य  स्त्रोतों
 —_—

 म  wa  में
 २८  Cold  Storage  Plant.

 २९  Central  Inland  Fisheries  Research  Station.
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 का  सर्वेक्षण  कौर  राज्य  सरकार को  यह  मंत्रणा  भी  दी  कि  वह  मत्स्य  पालन  के  lay  अच्छे

 तरीकों  के  संबंध  में  परामर्श  दे  ।

 तिरुपति  स॑  पर्यटन  नरेन्द्र

 1७२४.  को  ब०  स०  मति  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 तिरुपति  को  पैटर्न  केन्द्र  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 भोर

 2eyo-us F gan faa fHaar में  इसके  लिये  कितना  रुपया  आवंटित किया  गया  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज  बहादुर )  :  श्र  (a),

 टू  साउथ  इंडियाਂ  जो  केन्द्रीय  सरकार ने  pay  में  प्रकाशित  की  जिसकी  प्रतियां

 दूर  दूर तक  पहुंचाई  गई  विक्रय  के  लिये  भी  भेजी  तिरुपति  संबंधी  उन  सब  बातों  का  उल्लेख

 किया गया  है  जो  पर्यटकों  के  लिये  रुचिकर  हैं
 ।

 विदेशियों
 को

 होली  हिल्स  पहाड़ियों  )

 जहां  मन्दिर स्थित  नहीं  जाने  दिया  जाता  ।  अपने  देश  के  पर्यटकों  के  लिये  इस  स्थान  का  बड़ा

 महत्त्व  है  और  देवनाथन  न्यास  ने  उनके  लिये  बरच्छा  प्रबन्ध  कर  दिया हैं  ।

 मद्रास का  बड़ा  डाक-घर

 1७२५.  श्री ब०  स०  मूर्ति  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मद्रास  के  बड़े  डाक  घर  में  स्थान  की  कमी  के  बारे  में  कुछ  कैच अभम्यावदनत किये गये किये  गये

 थे  ;  शर

 यदि  तो  उनका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  बहादुर )

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  हे  और  यथासमय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी

 रेलवे  में  भ्रष्टाचार के  मामले

 1७२६  श्री  घोषाल  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ya  रेलवे  के  हावड़ा  स्थिति  माल-कार्यालय  के  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामलों  की  कौर
 उच्चाधिकारियों  का  ध्यान  श्राकृष्ट  किया  गया  :  श्र

 इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही की  गयी  हं

 उपमंत्री  :  ou I

 sat  में

 १०  (५.  O.  Madras.
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 इनमे ंसे  ५४  मामलों  के  बारे
 में  तथ्यों

 का
 पता  लगाने  के  लिये  की  गयी  जांच  परी

 हो  गयी  है  शर  शेष  मामलों  के  बारे  में  जांच  में  शीघ्रता  लाने ने  के  लिये  एक  पुरे  समय
 काम  करने

 वाली  समिति  बना  दी  गयी  है  |

 निरोधात्मक कार्यवाही  भी  की  गयी  है

 मरुभूमि  नियंत्रण

 ७२७.  श्री  अनिरुद्ध  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  करेंगे
 कि

 भारतवर्ष में  मरुभूमि  का  कितना  क्षेत्रफल है  कौर  यह  मरुभूमि कहां  कहां  पर

 ह  ;

 क्या  पिछले पांच  वर्षों  में  मरुभूमि  के  क्षेत्रफल  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  श्र०  मठ  लगभग  ८०,०००  जो

 सौराष्ट्र के  उत्तरी  गुजरात  बम्बई  राज्य  में  कच्छ  की  रन  राजस्थान  के  उत्तरी  पश्चिमी

 क्षेत्रों  ate  पंजाब  के  दक्षिण-पराचिनी भागों  में  फला

 तुलनात्मक  श्रघ्ययनों  से  पता  चला  है  कि  मरुभूमि  बढ़  रही  हे  परन्तु  विशेषरूप से  यह

 कहना  संभव  नहीं  है  कि  यह  पिछले  पांच  सालों  में  बढ़ी  है  ।

 उत्तरों  बिहार  में  बाढ़

 Tors.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  सिचाई फिर  feat
 मंत्री  ae

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कोसी  नदी  कौर  उसकी  सहायक  नदियों  तथा  २
 उत्तरी  बिहार  की

 अन्य  नदियों  का  पानी  दरभंगा  at  सहरसा  जिलों  के  ३००  वर्ग  मील  क्षेत्र  में  फल  गया

 यदि  हां  तो  कितने  गांवों  ate  कितनी  शाहाबादी  पर  इसका  wae  पड़ा  है

 फसलों को  कितनी क्षति  पहुंची  है  ;  कौर

 क्या  उस  क्षेत्र  में  aa  तक  निर्मित  तटबंधों  को  ag  जाने  से  बचाने  के  लिये  कोई

 वाही  की  गयी  यदि  तो  क्या
 ?

 सिचाई  alc  विद्युत  उपमंत्री  (@)  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 है  शौर  यथाशीघ्र
 लोक-सभा

 पटल  पर  रख  दी
 जायेगी

 ।

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 जीवन  बीमा  निगम  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  अन्तरिम  प्रतिवेदन

 वक्त्  मंत्री  ति०
 त०

 :  में  भारत  के  जीवन-बीमा निगम  के  कार्यों  के

 अन्तरिम  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखी गई  ।  देखिये

 संख्या

 ae
 1  मूल  में



 मा
 aT

 मैच ४  न  ना कायें  दानवीर  29  ae OC)

 राष्टीय  राज  पथ  नियम

 तथा  सं  दार  मंत्रालय  में  राज्य-नेत्री  राज  बहादुर  )  :  में  राष्ट्रीय  राज  पथ

 PENS HY AMR की  धारा  १०  के  श्रन्तगंत  दिनांक  १३  स्वप्न  Rex  की  अधिसूचना संख्या  एस०

 यार ०  को  १८२  में  प्रकाशित  राष्ट्रीय  राजपथ  १९४५७  की  एक  प्रति  पुनः  सभा  पटल

 बता  हूं  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस०--१९९/५७]

 मदारी  राज्य  बीमा  निगम  का  WTH  प्रतिवेदन

 में  श्री श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato

 way की  कौर  से  कर्मचारी  राज्य  बीमा  अधिनियम  १९४८ की  धारा  ३६  के  अन्तर्गत  कर्मचारी  राज्य

 बीमा  निगम  केਂ  aries  प्रतिवेदन  कौर  वर्ष  FEAT Ae FH के के  लियें  निगम  के  लेखा  परीक्षित  लेखें  की

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  में  रखी  ।  देखिये  संख्या  एस०--२००/५७]

 अविलम्बनीय  लोके  महत्व  के  विषय  की  ओर  दिलाना

 पाटनकर  प्रतिवेदन  के  सम्बंध  में  समाचार  पत्रों  की  टी  ar-farqait

 श्री  विदा  रेड्डी  :  नियम  १९७  के  ,  में  प्र विलम्ब नीय  लोक-महत्व

 के  निसार  विषय  की  कौर  गृह-कार्य मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  उसके

 संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें  |

 तथा  मद्रास  की  सीमा  संबंधी  समस्याओं  के  बारे  में  पाटनकर  प्रतिवेदन  पर  समा

 चार-पत्रों  की  टीका-टिप्पणियां  1.0

 fags  मंत्री  गो०  ब०  मुझे  ग्राहक  तथा  मद्रास  के  बीच  चल  रहे  सीमा

 संबंधी  विवाद  के  बारे  में  श्री  पाटनकर  का  प्रतिवेदन  जुलाई  के  अन्तिम  सप्ताह  में  मिला  था  ।  उसके

 मिलते ही  ,  मेने  उसकी  एक-एक  प्रति  भ्रांति  कौर  मद्रास  के  wer  मंत्रियों  को  भेज  दी  थी  ।  मझे  wat

 तक  केवल  एक  ही  मुख्य  मंत्री  का  अन्तरिम  उत्तर  मिला  है  ।  में  पुरी  तौर
 पर

 उनके  विचार जान  लेने

 के  बाद ही  इस  संबंघ में  अधिक  कुछ  कहू  सकेगा

 सभा  का  काय

 मंत्री  सत्यनारायण  :  में  सभा  को  सुचित  करता  हूं  कि  २०

 १९५७ से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  सरकारी  कार्य  का  क्रम  इस  प्रकार  होगा
 :--

 (१)  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  कौर  श्रागे  चर्चा शौर  उनका

 स्वीकृत किया  जाना

 (3)  वाणिज्य
 तथा  श्रम  site  तथा  मंत्रालयों के  अनुदानों

 की  मांगों  पर  चर्चा  शौर  उनका  स्वीकृत  किया  जाना  |

 (3)  वित्त  २)  १९४७  पर  विचार  कौर  उसे  पारित  किया  जाना  ।

 अंग्रेजी  में



 १७  १९५७  askYx

 धन  कर  विधेयक

 प्रचार  सा सात  का a
 प्रतिवेदन

 विधि  मंत्री  vo  कु०  :  में  धन  कर  लगाने की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 संबंधी  प्रवर  समिति का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 बीमा  )  विधेयक

 चित्त  मंत्री  (sit  fro  त०  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  बीमा

 १९३८  में  नत  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय े।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  है  :

 बीमा  १९३८  में  झ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 करने  की  अनुमति दी  जाये  वी

 घ्रह्वावਂ  स्वीकृत  हु

 fait  fao  त०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 अनुदानों
 की  मांगें--जीरो

 गुह-कार्य  मंत्रालय--जारी

 अध्यक्ष  महोदय  सभा  गृह-कार्य
 मंत्रालय

 की  भ्रनुदानों  की  मांगों  के  संबंध  में  चर्चा

 जारी  रखेगी  ।

 चुने  हुये  कटौती  प्रस्तावों की  सुची  १४  अगस्त  को  सदस्यों  में  परिचालित  की  जा  चुकी है  ।  में

 उनको  प्रस्तुत  मान  लूंगा
 ।

 esse
 कठौती

 al
 प्रस्तुत  किये  गये

 कटौती  प्रस्तावक  कौठौती का  आघार |  कटौती  कटौती की

 प्रीत

 सख्या
 का

 SS  MT  AMSEC

 Le  ev  महा  गुजरात प्रो  संयुक्त  राशि  घटा  कर

 राष्ट्र के  दो  एकभाषीय  १
 रुपया

 के  निर्माण में  सफलता  दी  जाये

 श्र  १०१४  |  श्री  ईश्वर  अ्रय्यर
 |  यायपालिका को  कार्य  पालिका

 सेप
 राशि  घटा  कर

 थक
 करने  में  ग्र सफलता  १  रुपया  कर

 दी  जाये



 ISG  श्रनदानों  की  माग  १७  EXO

 कटोती की  राशि माग  कटौती |  कटौती  प्रस्तावक  कठौती का  झ्राधार

 .  प्रस्ताव  का  नाम

 सख्या

 हा  |  ere  eee
 —

 श्र  B3ev  श्री  परुलेकर  गुजराती  तथा  मराठी  राशि  घटा  कर

 भाषियों की  भाषावार  राज्य  १  रुपया  कर

 की  मांग  स्वीकार करने  में

 फलता
 ।

 प्रश  PRK  भाषावार राज्यों  का  पुनर्गठन  राशि  घटा  कर

 |
 श्री  नानापाटिल

 रुपया  कर

 |  दी  जाये

 48  १४६२  श्री  नाना पाटिल  गोली  कांडों  की  सार्वजनिक  जांच  राशि  घटा  कर

 कराना  १  रुपया  कर

 दी  जाये

 श्री  याज्ञिक x8  gE  महा  गुजरात  के  पथक  राज्य  के  १००  रुपये

 निर्माण में  अ्रसफलता

 ्र  sow  श्री  सम्पत  केन्द्रीय  सरकारी  कमेचारियों को  १००  रुपय

 हिन्दी  पढ़ाने की  योजना

 भ  ER  श्रीमती  पावती
 निवारक  अधिनियम

 का
 |

 १००
 रे

 कृष्णन

 XR  eee.  श्री  दशरथ  देव  संघ  क्षेत्रों  में  मंत्रणा-परिषदों  को  १००  रुपये
 |

 हटाने की  श्रावइ्यकता

 |

 १  १०१८  श्री  ईश्वर  भ्रमण  न्याय  के  प्रशासन में  विलम्ब  १००  रुपये

 १११७  थ  देव  अ्रादिम  जातियों  को  घरेलू  उपभोग  |
 १००  रुपये

 के  लिये  लकड़ी  शादी  के  संग्रह  |

 पर  चंगी  देने  से
 विमुक्त  करना  |

 भ्र  श्श्  श्री  ईश्वर  प्रकार
 का  कायम-संचालन दंडविधि  बर  नग  १००  रुपये

 en



 १७  १९५७  अनुदानों  की  मांगें  Icke

 ला

 arr |  कटौती  कठौती  प्रस्तावक  कटौती  का  कटौती की

 सख्या  श्रस्ताव  का  नाम

 नन
 ग

 भ्र  प  अनुसूचित  जातियों  ae  १००  रुपये
 rot  |  ह  चित  ख़ादिम  जातियों  की  श्रीवास

 योजनाओं  के  विशेष

 निधियों की  श्रावस्यकता

 RFEਂ  श्री वै०  च०  मलिक  |  शझस्पृष्यता निवारण  में  सफलता  |  १००  रुपये

 न  23€s  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  अल्पसंख्यकों को  दिये  जाने  वाले  |  १००  रुपये

 संवैधानिक
 परिवारों  का

 प्रवचन

 १  १४६३  श्री  तंगामणि  तमिलनाड़ु की  जनता  की  इच्छा
 |

 केਂ  विरुद्ध  नये  मद्रास  राज्य  का  |
 १००

 रुपये

 |
 १  PVRS  मद्रास  सरकार  के  मनमाने  १००  रुपये श्री

 fr  करण  के  नियंत्रण और  वास्तव

 में  पिछड़े  हुये  लोगों  को  सब  से

 अ्रधिक  पिछड़ा  तञ

 में  सम्मिलित करने  में
 लता

 |

 XR  र  श्री  तंगामणि  मद्रास  सरकार  द्वारा  फैसला  प्राणी  |  १००  रुपये

 को  श्रमिक  पिछड़े  समुदायਂ  |

 में  सम्मिलित  कराने में  |

 न  १४६६  श्री  तंगामणि  अनुसूचित जातियों  ste  अनुसूचित  १००

 ख़ादिम  जातियों  के

 के  कृत्य

 ३  १४1७०  श्री  त०  ब०  विट्ठल  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों द्वारा
 =

 छुट्टी लेकर  यात्रा

 रियायतों में  विधि

 करने  संबंधी

 |



 asec ८  अनुदानों  की  मां  में  दा  १७  १९५७

 कटौती  प्रस्तावक  कटौती का  आधार  कटौती की  राद

 की  नाम

 सख्या

 का  दी

 भ्रू  Rvi9e  |  गजटेड  झ्र धि कारियों  के  श
 |  १००  रुपये

 राव  वेतनों  में  वृद्धि

 पदे  ५  |  श्री  बि०  दास  गुप्त  भारत  सरकार  द्वारा  afsa
 |  राशि  घटा  कर

 नीय  परिषदें  १  wat  कर

 दी  जायें

 XR  FREE  श्री  महंती  ]  १००  रुपये

 के  सीमा  संबंधी  विवादों  के  |
 | |  निबटारे के  सीमा  |

 | |
 अयोग

 XX  श्री  बि०  दास  गुप्त  |  FER  श्र  उसके  बाद  की  |  राशि  घटा  कर

 गणना  संबंधी  भारत  सरकार  १  रुपया कर

 की  नीति  |  दी  जाये

 4X  PkVE  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  afer  जाति  के  बहुत  १००  रुपये

 |
 सारे  लोगों  की  5.0  |  |

 |

 AX
 |

 राज्यों  में  जनगणना  अधिकारियों १४६७  श्री  महंती
 |

 १००  रुपये

 द्वारा  भाषा  संबंधी  अंकों केਂ

 संग्रह
 की  ज  पद्धति

 X19  श््द्प  श्री  तंगामणि  दिल्ली  के  सरकारी स्कूलों  में  १००  रपये

 कांड  अध्यापकों की  सेवा  को

 स्थायी  बनाने  में  असफलता

 XE  RoR  श्री  सम्पत  अन्दमान कौर  निकोबार  द्वीपों  १००  रुपये

 तथा  भारत  के  बीच  संचार

 सुविधाओं का  sara

 न  १०२०  श्री  पा वंती  अन्दमान  में  निर्वाचित  प्रशासकीय  १००  रुपये

 स्थापित करने  में
 फलता



 शानदार  १७  १९५७  अनुदानों  को  मां मे
 2G€E

 माग
 कटौती  |  प्लवक

 सख्या  मस्तान  |  की  नाम

 कटौती  का  प्राकार

 नਂ

 |
 eed  eee

 XE  FoR?  श्रीमती  पावती  संसद  में  निर्वाचन द्वारा  प्रतीति  १००  रुपय

 |
 कृष्णन  घनत्व  की  व्यवस्था न  करना

 श  पावती  समद्रीय विभाग  में  श्रमिकों  के PORN  श्रीमती  १००  सराय

 कृष्णन  साथ  अनचित  व्यवहार  की

 शिकायत की  जांच  न  कराना

 4€&  Foz  श्रीमती  अन्दमान में  २३  REX  १००  रुपये

 कृष्णन  से  मजदूरों  की  बुनियादी  तंख्वाह |

 अन्विति में  सफलता
 की  वृद्धि  के  आदेश  की

 | |

 XE  PYo¥  श्री  दशरथ  देव  लोक-सभा  में  निर्वाचित  |  १००  रुपये

 घियों की  आवश्यकता

 AE  Roo  श्री  कुन्दन  अन्दमान  में  निर्वाचित  प्रशासकीय  १००  रुपय

 परिषद  स्थापित  करने  म

 KE  Rok  संसद में  प्रत्यक्ष  निर्वाचन  द्वारा  १००  रुपय

 प्रतिनिधित्व की  व्यवस्था  न
 श्री  कुन्दन

 4&  १४०२  समुद्रीय विभाग  में  श्रमिकों  के  १००  श्मीर श्री  कुन्दन

 साथ  शरनजीत  व्यवहार  की  |

 शिकायतों जांच  की  |

 xe  १४०  श्री  कुन्दन  अन्दमान में  २३  VEY  १००  श्फ्ये

 से
 दी  गई  मजदूरों की

 यादी  तनख्वाह की  वृद्धि  की  |
 कार्यान्वित  में  sacar

 |

 न ६  अन्दमान  में  पृथक  बालिका  स्कूल
 की

 १००  रपये

 का

 श्री  कोडियान

 |



 oo  अनुदानों  की  मांगें  १७  Rue

 मांग |  कटौती  कटौती  प्रस्तावक  कटौती का  ATA  कठौती की

 सख्या प्रस्ताव  का  नाम

 सख्या

 es ee  विा  |  2

 XE  PYo¥  श्री  कौडियाल  अन्दमान  में  इंटरमीडिएट कालेज  १००  रुपये
 को  झ्रापइ्यकता

 XE  १४०६  श्री  क्न्ह्न च्  अन्दमान  में  जनता  के  निर्वाचित  १००  रुपये

 निकाय की  झ्रावस्यकता

 |
 XE  Row  श्री  कुन्दन  भारत  सरकार  के  अन्दमान के  |  १००  रुपय

 मज़दूरों  की  बुनियादी  तनख्वाह

 |
 में  वृद्धि के  रादेश की  तुरन्त

 |
 कार्यान्वित की  झ्रावश्यकता

 |

 XE  १४६७  श्री  तंगामणि  १००  रुपयें द्वीप समूहों  की  प्राकृतिक  सम्पदा

 के  सदुपयोग कौर  रेलवे  को

 पेपरों  जुटाने  में

 ६०  बदर  श्री  to  wal  सिंह  मनीपुर  के  संघ  क्षेत्र  में  एकीकृत  १००  रुपये

 वेतन  चालू  करने  में
 |

 असफलता

 ६०  ERR  श्री  ले०  way  काचर  रोड  के  निर्माण  में  भ्र पर्याप्त  १००  रुपय

 प्रगति

 ६०  way  श्री ०  प्रचौ  सिंह  मनीपुर  में  भूमि  के  साम्पत्तिक  १००  रुपये

 क्षण  की  ऑ्रावश्यकता

 ६०  व  दे  श्री ०  wal  सिंह  मनीपुर  में  कृषकों  के  लिये  खाद्यान्नों  १००  रुपये

 के  पर्याप्त मूल्य  सुनिश्चित

 बनाने की  श्रावव्यकता

 ६०  रेप  श्री  ले०  wat  सिह  डी०  एम०  रोड  की  यात्री  सेवा  १००  रुपये

 को  राष्ट्रीयकृत  करने के  लिये

 उचित  रूप  में  नोटिस  देने  की

 आवश्यकता



 १७  १९५७  अ्रनुदानों  की  मांगें  AEo®

 |
 कटौती  प्रस्तावक  कटौती की  राशि

 |
 पिता

 |

 कटौती  का  श्राघार

 सख्या

 हिले  TeaT  निती

 qo  C2I9  |  ले०  sah  सिंह  |  इम्फाल  में  पर्याप्त  विद्युत  शक्ति  १००  रुपय

 । |  तथा  जल  के  संभरण  में

 फलता |

 द्  Rive  श्री  दशरथ  देव  ere  राशि  कर

 बस्त  झूमिया  पुनर्वास की  रुपया  कर

 दी  जाये समस्याओं का  हल  करना

 द्र  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  में  झूमिया  पुनर्वास  के  कार्य  १००  रुपय

 के  लिये  विशेष  शभ्रधिकारियों

 की  झ्रावर्यकता

 ्र  श्री  दीदार  देव  १००  रुपये
 |
 त्रिपुरा में  भूमि  सुधार  की

 कता
 |

 द्  १०  श्री  दशरथ  देव  |  errr  गांव  पंचायतों
 ों

 की  १००  रुपये

 प्रणाली चालू  करने  की
 अ्ावश्यकर्ता |

 |

 द्  gy  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  के  कई  स्थानों  में  ख़ादिम  १००  रुपयें

 जातियों  कौर  गेर-प्राचीन

 न
 जातियों के  बीच  we  से  चलने

 |
 वाले  विवादों के  निबटारे  में
 असफलता

 |

 ६१  न  श्री  दशरथ  देव  के  हु रिजु ला  क्षेत्र  में  १००  रुपये
 |

 arf  तियों को  बसाने  में

 असफलता

 ्र  श्री  दशरथ  देव १७  त्रिपुरा  के  खोवल  डिवीजन  में  १००  रुपये

 झूमिया  पुनर्वास में  सफलता



 R&0R  अनुदानों  की  मां  ं  १७  १९५७

 |

 मांग  कटौती  कठौती  प्रस्तावक  कटौती  को  अधार  कटौती की  राशि

 संध्या  प्रस्ताव  का  नाम

 संख्या

 he का

 द्र  द्र  श्री  दशरथ देव  त्रिपुरा  के  देहाती  क्षेत्रों
 में  अधिक  |  १००  रुपये

 ad  चिकित्सालयों  की

 |
 रास्ता

 द्  दरे  त्रिपुरा  at  afer  जातियों की  १००

 बालिकाओं को  परिचारिकाओं

 ह  qv  श्री  दीदार  देव

 |

 त्रिपुरा के  प्रत्येक  अस्पताल में
 ="

 |

 १००  रुपये

 प्रारम्भिक  प्रशिक्षा  की  |

 |

 |
 | द्  Rae  |  त्रिपुरा में  १००  रुपये

 |  फिरती  इकाइयों में
 |

 |  रियों  की  वृद्धि  की
 रास्ता

 |

 द्  ६८६  श्री  दशरथ  देव  अ्रगरतला के वी ० के  वी  ०  एम ०  अस्पताल  |  १००  रुपये

 में  शल्य-चिकित्सा  के  आधुनिक

 |
 यंत्रों की  श्रावस्यकता

 द्  &&o  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा
 में

 कुष्ठ  रोगियों के  १००  रुपये

 चिकित्सा-केन्द्रों की  व्यवस्था

 में

 |
 ध्  ORR  श्री  दशरथ देव

 |

 त्रिपुरा  में  जल-निस्सारण प्रणाली  oc  रुपयें

 शौर  वाटर  aaa  का  निर्माण

 ने  में  ता

 ध्  Roo  रुपये ७६४५  श्री  दरकार  देव  ग़रीबों  को  एक्सरे  के  फोटो  का

 निःशुल्क  सम् भरण



 अनुदानों  की  मांगें  ज  3

 श
 १९५७

 सख्या  प्रस्ताव  का  नाम  कटौती का

 संख्या |

 लाव
 |  |  की

 द्  ago  श्री  दशरथ  देव  अगरतला में  निर्वाचित  १००  रुपय

 पालिका-समिति की  स्थापना

 की  शभ्रावव्यकता |
 |  ह |

 ्र  €्८्५्  श्री  दशरथ  देव  rr-aferarheay as =  द्वारा  १००  रुपये
 | रक्षितव  at  के

 निवासियों
 |

 ६१
 |

 es  श्री  दशरथ  देव  |  त्रिपुरा  पं  मीन-क्षेत्रों  को  प्रोत्साहन  १००  रुपये
 ।

 की  श्रावदयकता  | |
 |

 |
 ह  EER  श्री  दशरथ  देव  |  में  after  के  पुनर्वास  |

 १००  रुपये

 के  लिये  प्राधिकार  के
 |

 अधीन भूमि  के  काफी  बड़े  भाग  |

 को  छोड़ना

 ्र  १०२४  श्री  दशरथ  देव  |  राष्ट्रीय  पुननिर्माण  के  निर्माण-कार्यो  |
 |  १००  रुपये

 |
 में  गैर-सरकारो  जनता  का  |

 |
 सहयोग

 सफलता
 गत  कसे  में

 ्  १०२६  श्री  carey  देव  त्रिपुरा  में  धार्मिक  ग्रल्पसंख्यको ं|  १००  रुपये

 के  अधिकारों की  रक्षा

 सफलता

 ः

 प्  2oVG  श्री  दसरथ  देव  १००  रुपये
 सभी  rear  में

 न्यूनतम तनखा  चालू  करने  की
 आवश्यकता

 ्  १०२६  श्री  दशरथ  देव
 |

 १००  रुपये

 क्षेत्रों  में  mfr  जातियों

 i  को  बेरुखी से  बचाने  .  में

 फलता

 [|  ि
 |

 क a
 146



 ३६०४  न  दानों  की  मां  १७  १९५७

 कटौती  प्रस्तावक मांग  |  कटोती

 सख्या  को  नाम  कटौती का  अधार  कठौती  की  राशि

 सख्या

 ee

 >

 a  a  ae

 >
 द्  ०  19  श्री  दशरथ  देव  की  ख़ादिम  जातियों  की  १००  रुपय

 |
 १

 विद्यार्थियों  के  लिये  हाई  स्कूलों
 अपर्याप्त के  छात्रावासों में

 |  स्थान  |
 |

 श्री  दीदार  देव द्  2085.0  अभय नगर  छात्रावास को  सहायता  १००  रुपये

 की  श्रावव्यकता

 ६१  gokE  श्री  दशरथ  देव  त्रिपुरा  की  ख़ादिम  जातियों  के  १००  रुपय

 सब  से  बड़े  संगठन  के  साथ

 सहयोग थ

 द्  ११२१  दशरथ  देव  या  पुनर्वास  के  sea  के  लिये  १००  रुपय

 एक  समिति की  नियुक्ति

 श्री  दशरथ  देव द्  १२०६  अगरतला  में  सार्वजनिक  सभाओं  १००  रुपये

 के  लिये  हाल  की  झ्रावस्यकता

 द्  १३११  श्री  दशरथ  देव  ख़ादिम  जातियों  को  बसाने  के  लिये  १००  रुपय

 निश्चित  क्षेत्रों  को  रक्षित  करने  |

 की  झ्रावइ्यकता  |

 |

 श्री  दशरथ  देव द्  १३१३े  भ्रादिम  जातियों  के  foo  रुपये

 क्षेत्रों  में  गर-प्रसित  afer

 जातियों के  लोगों  को  बसने

 से  रोकना

 ज ६१  १३१४  श्री  दशरथ  देव  a

 ware  TET  वालों

 १००  रुपय

 को  भूमि  के पा  स्वामित्व  का

 अधिकार  देने  में  प्राथमिकता



 १७  FEY  अनुदानों  की  मांगें  REO

 |
 कटौती का  कटौती की  afar

 ति

 |
 कटौती  प्रस्तावक

 सख्या  प्रस्ताव  का  नाम

 न  संख्या

 |
 |

 nl ee
 |
 |  || |

 ६१
 |

 १३१६  श्री
 दशरथ

 देव  |  झूमिया  श्रादिम  जातियों  का  |  १००  रुपये

 |  |

 रक्षित  वनों  के  अतिरिक्त wer

 बन्ध न  लगाना
 क्षेत्रों  में  झूमिया  कृषि  पर

 |

 4.0  १३५ हे  श्री  दीदार  देव  जंगली  हाथियों  से  फसलों  की  १००  रुपये
 |

 रक्षा  के  लिये  कृषकों  को

 न  देना  |
 1

 RR  208.0  श्री  सम्पत  मिनिकाय  ate  अमीन  १००  रुपये

 संचार  ate  परिवहन  की  |
 में
 ~

 मित  सुविधायें  जुटाने

 असफलता

 २००  श्री  जाधव  waft  घटा  कर दे  महागुजरात  तथा  संयुक्त

 राष्ट्र  के  एक भाषीय राज्यों  के  १  रुपया  कर

 |  निर्माण में  सफलता  दी  जाये

 श्रीमती  ara  मद्रास  राज्य  का  नाम  तामिलनाद  |
 राशि  acer  कर ्र  ६१  |

 ष  न  रखना  १  रुपया  कर

 {  दी  जाये

 ६३ |  SoG  श्री  कुन्दन  मद्रास  राज्य  का  नाम  तामिलनाद  राशि  घटा  कर

 न  रखना  १  रुपया  कर

 दी  जाये

 प्रे  Wok  श्री  बी०  दास  राज्य  पुनर्गठन  राशि  घटा  कर

 १  रुपया  कर

 दी  जायें

 थ्



 ३६०६  अ्रनुदानों  की  मांगें  १७  १९५७

 a

 माग  कटौती  कटौती  प्रस्तावक
 ल्

 AT  नाम  कटौती  का  आधार

 संख्या  |

 कटौती  की  राशि

 ot  me  ane  ears
 |  लावण
 |

 oe  eae geass  erm  crar(nementements Pincahgtene—

 ६३  ३०४  श्री  बि०  च  अनुसूचित जातियों  are  ख़ादिम  १००  रुपय

 उघान
 जातियों  के  लोगों  को  सेवा  में
 रखने में  सफलता

 ह  ३०६  श्री  बि०  च०  उड़ीसा  में  ग्रा दि वासियों के  १००  रुपये

 प्रधान  सहन  के  स्तर  को  उठाना

 धरे  Jos  श्री  fro  ०  Yoo  रुपये क्षेत्रों  में  बड़े  श्राघार
 प्रधान  पर  वनीय  श्रम  सहकारी

 संस्थानों के  संगठन  की
 द

 श्राव्य कता
 |

 द्  रश्
 o  re

 च०  अनुसूचित  क्षेत्रों  का  श्रादिम  १००  रुपये

 जातियों  का  प्रशासन  कौर  |
 नियंत्रण

 |

 द्र  ६१६  रा०  च
 आदिम  जाति  मंत्रणा  परिषद्  की  १००  रुपये

 मांकी  सिफ़ारिशों की  कार्यान्वित  न

 |  करना

 ध  ६२०  श्री  दशरथ  |  विभिन्न  ख़ादिम  जातियों  को  सिक्षा  १००  रुपये
 ||  देने  के  वैज्ञानिक  तरीक़ों  की

 अविलंबनीयता

 |
 दे  द्  रा  उत्

 |  अनुसूचित जातियों  ate  ख़ादिम  १००  रुपये
 मॉक

 जातियों  के  ग्रा  पुत  की
 |

 की  कार्यान्वित न  करना

 द्  REX  श्री  रा०  च०  |  ख़ादिम  १००  रुपये

 तियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  के

 शिक्षा  सम्बन्धी तथा  श्रमिक

 हितों को  प्रोत्साहन

 द्  ८५१  श्री  सम्पत  |  राजकीय  भाषा  सम्बन्धी  नीति  १००  रुपये



 १७  १९५७  श्रनुदानौों को  ATT
 2R09

 माग  कठौती  tt  प्रस्तावक  i

 सख्या
 कटौती

 को
 साधार  |  कटौती

 की
 राशि

 प्रस्ताव  |

 का  नाम

 |

 देश  R20  |  व०  है  जनता  के  भ्रपेक्षाकृत  कमज़ोर |  १००  रुपये

 मलिक  लोगों  के  आधिक  हितों  के  |

 |
 ec

 में  |
 {

 दे  १४११
 श्री  कुन्दन  अनुसूचित  १००  रुपये

 तियों  तथा  wer  पिछड़े  वर्गों

 के  लिये  अघिक  छात्रवृत्तियों

 की  अ्रावइ्यकता

 «8  १४१२  श्री  कुन्दन  केरल  में  हरिजन  कल्याण  कार्य  १००  रुपये

 की  केन्द्रीय  योजनायें  के  लिये
 अधिक  राशियों का  आवंटन

 ध्३  १४१३  श्री  कुन्दन  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  के  १००  रुपये
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 पाध्या  weed  :
 यह  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  हैं  |

 बनी  देखा  :  कल  मैं  सभा  को  यदि  बताने  की  कोशिका  कर  रहा  था  कि  दो  भाषीय

 राउ  बनाने  का  facia  सरकार  या  किसी  दल  विद्वेष  ने  नहीं  किया  वह  पुरी  संसद्  का  निर्णय
 था  ।  निए  ने  उसे  स्वीकार  भी  कर  लिया  था  ।  उस  में  परिवर्तन  करने  की  झ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 अब  फिर  से  पूरे  sea  पर  विचार  करने  की  श्रावव्यकता  भी  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 इस  पर  उस  समय  पुरी  तौर  से  विचार  कर  लिया  था  ।  नई  समस्यायें  उठने  पर  ही  फिर  विचार  किया
 जा  सकता हैं  ।

 हम  ने  एक.बार  समस्या  का  हल  ढूंढ  लिया  हैं  aa  यदि  हम  उस  पर  बार-बार  विचार  करेंगे
 तो  कभी  हल  ही  नहीं  निकलेगा |

 में  सरकार  को  दो  बातों  के  लिये  धन्यवाद  देना  चाहता  ह्  पहली  तो  यह  कि  सरकार  ने  निवारक

 निरोध  अधिनियम  का  न्यूनतम  प्रयोग  het  है  ate  दूसरी  ug  कि  उस  ने  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 के  कल्यान  के  लिये  अधिकतम  कार्य  किया  है  ।

 झ्रादिम  जातियों  का  निवास  शुरू  से  पहाड़ियों  श्र  वनों  में  ही  रहा  है  ।  ये  उन्हीं  की  सम्पत्ति

 होने  चाहियें  ।  स्वतंत्रता  के  बाद  उन  को  पहाड़ियों  ate  वनों  क॑  स्वामित्व  से  वंचित  कर  दिया  गया

 हैं  ।  इस  से  उन  की  श्रमिक  दशा  बड़ी  हो  गई  है  ।

 सन्तोष को  बात  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  उन  के  लिये  ५०  करोड़  रुपयों की  व्यवस्था

 की
 गई  है

 ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  की  योजना  बनाने  का  काय

 सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  लेकिन  wa  केन्द्रीय  सरकार  एक  एकीकृत  योजना  बनाने  जा  रही

 है  ।  इस  से  उन
 का

 fae  कल्याण  होगा
 |

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कुछ  नई  चीज़ें  प्रारम्भ  की  हैं  ।  पहली  तो  यह  कि  ख़ादिम  जातियों  के  क्षेत्रों

 के  कार्यकर्ताओं  के  लिये  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  |

 दूसरी  अह  किं  ख़ादिम  जातियों  न  लिये  विशेष  बहु  प्रयोजनीय  खण्डों  की  स्थापना  |

 तीसरी  नई  चीज़  है--श्रीहीन  जातियों  की  खेती  करने  की  आ्रादतों  में  सुधार  ।  ये  लोग  एक

 स्थान  पर  एक  या  दो  वर्ष  खेती  करते  हैं  ।  इस  के  बाद  वह  भूमि  के  कटाव  आदि  के  कारण  उस  स्थान

 को  छोड़  देते  हैं  तथा  दुसरे  स्थान  पर  चले  जाते  हैं
 ।

 परिणाम  यह  होता  है
 कि

 वे  टिक  कर  किसी  भूमि

 का  सुधार  नहीं  करते  जिस  के  फलस्वरूप  उत्पादन  कम  होता  है
 ।

 चौथे  राम  आाठशालायें तथा  होस्टल  शादी  खोल  कर  काम  बहुत  sear  eat  गया  है  ।

 पांचवीं  बात  वन  सहकारी  समितियों  के  बारें  में  है
 ।

 तेलंगाना  की  वन  सहकारी  स्मिति  नें

 भी  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  ।

 छठी  चीज़  वनों  में  बनाये  गये  तथा  पुलों  के  बारे  में  है
 ।  यह  भी  बहुत  अच्छा  काम  किया

 ge  |
 ee गया  वर्षा  में  झार्दिम  जातियों

 के
 लोगों

 को  बड़ा
 कष्ट

 होता  था
 ब

 उन  के  लिये  सुविधा  हो  गई
 wit Fi में|
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 अब  में  सांस्कृतिक  संस्थाओं के  ares  किये  जानें पर  aa  हूं  ।  में  प्राशि  करता  हूं  कि  सांस्कृतिक

 योजनायें  क्रियान्वित  की  जायेंगी  शर  ख़ादिम  जातियों को  अपनी  संस्कृति  के  विकास  करने  का

 अवसर  दिया  जायगा  !

 मुझे  यह  बात  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  है  कि  ख़ादिम  जाति  योजनाओं  पर  सरकार

 प्रतिशत  व्यय  करने  को  तैयार  है  ।  इस  से  मुझे  विश्वास  है  कि  सब  योजनायें  क्रियान्वित  होंगी  ।

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  जो  बहु  प्रयोजनीय  विकास  खण्ड  खोले  गये  हैं--उन  से  भी  पूरी  पूरी

 सहायता  मिलेगी  ।

 जहां  तक  छात्रवृत्तियों  का  सम्बन्धी  विद्यार्थियों  की  संख्या  भी  बढ़ती  जा  रही  है

 Re¥G-VE  में  केवल  ८४  विद्यार्थी  थे  किन्तु  PERE-N  में  विद्यार्थियों  की  संख्या  ३५००  हों  गई  ।

 यह  प्रगति  सराहनीय  है  ।  मध्य  राजस्थान  तथा  केरल  राज्यों  में  ख़ादिम  जाति

 विद्यार्थियों  की  फीसें  भी  माफ  की  जाती  हैं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  बम्बई  तथा  बंगाल  में  भी  इसी

 प्रकार  की  सुविधायें दी  जायेंगी  ।

 श्रासाम जैसे राज्य जेसे  राज्य  में  यह  बड़े  आ्राइचर्ये  की  बात  है  कि  पूर्ण  विमुक्ति  नहीं  दी  जा  रही  ।  जब  १६

 झीना  aren  जाति  कल्याण  कार  के  लिये  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  यदि  इसी  प्रकार  सभी  राज्यों में

 ऐसे  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  जायें  तो  प्रगति  ज्यादा  ढंग  पर  हो  सकती

 दूसरे  जनता  के  संगठनों  करार  किये  जाने  वाले  काम  के  बारे  में  दो  प्रकार  के  अ्रनुभव  हें
 |

 एक
 तो

 वह  संस्थायें  हैं  पारस्परिक  झगड़े  चलते  हंसो  वह  रुपये  को  ठीक  तरह  से  व्यय  नहीं

 पातीं
 ।

 दूसरे  वह  संस्थायें  हें  जो  बहुत  ही  काम  करती  हैं  ।  उन्हें  जो  भी  रुपया  मिलता  है  उसे

 वह  बड़े  ध्यान  से  व्यय  करती  हैं  लाभ  बहुत  होता  है  ।  उदाहरणार्थ  बम्बई  राज्य  ने  सर्वोदय

 न्यास  योजनायें  बनाई  थीं  जिन्हों  ने  बड़े  ही  सुन्दर  ढंग  से  काम  किया  है  ।  किन्तु  सरकार  को  इस  बात

 पर  हर  पहलू  से  विचार  कर  लेना  चाहिये  कि  उन्हें  स्वयंसेवी  संगठनों  को  कितना  प्रोत्साहन  देना

 चाहियें  ।

 जहां  तक  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  अरपना  दृष्टिकोण  है  में  तो  इस  बात  को  ही  पसन्द  करता  हुं
 कि

 स्वयंसेवी  संगठन  सरकारी  विभागों  के  साथ  सहयोग  कर  के  व्यय  करें  तथा  सभी  प्रकार  से
 कार्य

 समन्वय करें  ।  इस  सम्बंध  में  हम  ने  आंध्र  में  श्रादिमजाति  सेवक  संघ  स्थापित  किया  है  जो  सरकारी
 विभागों

 से  पूरा  पूरा  सहयोग  करता  है  ।  में  are  करता  हूं  कि  भविष्य  में  सरकार
 पर्याप्त  धन

 इन  स्वयंसेवी  संगठनों  के  द्वारा  ही  व्यय  कराया  करेगी--इस  से  लोग  संतुष्ट  रहते  हैं  ।  में  राशि  करता

 हूं  कि  सरकार  इस  सम्बंध  में  इस  सुझाव  पर  विचार  करेगी  ।

 श्री  खादीवाला  :  wearer  में  विंमान  मध्य  जिस  में  मध्य  भारत  पुराना

 मध्य  प्रदेश  विन्ध्य  प्रदेश  ate  भोपाल  शामिल  से  चुन  कर  कराया  हं  ।  मध्य  प्रदेश  जो  बनाया  गया

 है  उस  में  से  नागपुर
 झर

 विदर्भ  के  re  उपजाऊ  जिलों  को  निकाल  दिया  गया  है  शर  उस  के  अन्दर

 भोपाल  विन्ध्य  प्रदेश  जिन  को  कि  करीब  चार  करोड़  रुपये  की  सहायता
 दी

 जाती  थी  जो

 घाटे  में  चलते  मिला  दिया  गया  है  ।  इन  घाटे  वाले  प्रान्तों  के  मध्य  प्रदेश  में  मिलने  से  राज  जो  वहां

 परेशानी  तकलीफ  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  वह  किसी  से  छिपी  हुई  नहीं  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में

 हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  भी  अपने  विचार  ज़ाहिर  किये  इस  के  साथ  साथ  वहां  भी  कई  समस्यायें

 पैदा  हो  गई  हैं  ।  चारों  प्रान्तों  की  जो  सर्विसिस  थीं  वे  श्रलग  उनके  जो  पे  स्केल  थे  वे  प्लम

 wear  थे  कौर  इन  सर्विसिस  के  एकीकरण  की  कठिनाई  राज  हमारे  सामने  इस  समस्या  को

 भली  प्रकार  सुलझाने  वहां  की  सरकार  काफी  प्रयत्न  कर  रही  इस  के
 साथ  ही  साथ
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 कानूनों  इत्यादि  को  भी  एक  ही  स्तर  पर  लानें  का  प्रयत्न  वहां  की  सरकार  कर  रही  है  ।  एक  ही

 प्रकार की  एजुकेशन  दिये  जाने  के  बारे  में  भी  वहां  की  सरकार  व्यवस्था  कर  रही  है  ।  ये

 सब  समस्यायें  हें  जिन  का  हल  खोजना  है  ।

 ara  वहां  की  राजधानी  को  भोपाल  ले  जाया  गया  है  कौर  वहां  पर  स्थान  को  कमी  महसूस

 की  जा  रही है  ।  स्थान  की  कमी  का  सामना  वहां  की  रहमत  को  करना  पड़  रहा  है  ।  कुछ  एक  मकानात

 हाल  ही  में  जल्दी  में  वहां  बनायें  गये  हूं  और  जल्दी  में  इन  को  जो  बनाया  गया  है  उस  की  वजह

 से  काफी  उन  पर  करना  पड़ा  है  ।  हमारे  बहुत  से  अाफिस  रायपुर  कौर

 पुर  में  हैं  शासन  को  भली  प्रकार  चलाने  की  दृष्टि  से  कई  प्रकार  की  दिक्कतें  वहां
 हमारे

 सामने

 रही  हैं  जोकि  जब  पुराना  मध्य  प्रदेश  था  हमारे  सामने  नहीं  थीं  ।

 यह  ठीक  है  कि  are  श्री  काटजू  वहां  की  हकूमत  इस  के  लिये  काफी

 शील  हैं  कि  वहां  का  काम  ज्यादा  से  ज्यादा  सुव्यवस्थित  ढंग  से  चले  |  हमारे  वर्तमान  प्रदेश  में  चार

 प्रान्तों  को  जोड़  कर  गया  |  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  भी  लिखा  कि  चारों  प्रान्तों  को  जोड़ने  के

 साथ  जो  वहां  के  झा मद  रफ्त  के  साधन  रेल  सड़कें  उन  को  भी  जोड़  दिया  जाये  तो  यह

 प्रदेश  ज्यादा  उन्नतिशील  बन  सकेगा  ।  लेकिन  are  भी  यह  कठिनाई  हमारे  प्रदेश  में  मौजूद है  ।

 यह  इतना  बड़ा  प्रदेश  बन  गया  है  कि  aa  जिले  से  ले  fae  भ्ौर.मोरेना से  ले  उड़ीसा

 भ्र  बिहार  तक  HAT  झा  है  ।  एक  कोने  से  ले  कर  दूसरे  कोने  तक  जाने  में  कई  प्रकार  की  कठिनाइयां

 शर  दिक्कतें  राज  हमारे  सामने  आती  द  |

 हमारे  प्रान्त  में  हरिजनों  शर  प्रा दि वासियों  की  संख्या  करीब  ८१  लाख  के  यानी  हमारे

 प्रदेश  की  एक  तिहाई  पापुलेशन  हरिजनों  are  आदिवासियों  की  जिन  में  से  जंगलों  में  रहने  वाले

 झादिवासी  भी  बहुत  हैं  ।  वह  भी  इसी  प्रदेश  में  रहते  हैं  ।  हमारे  यहां  की  कुल  आबादी  २  करोड़  ६१

 लाख की  लेकिन  एरिया  में  वह  १  लाख  कौर  ७१  हजार कग  मील  जोकि  सारे  देश  में  क्षेत्रफल

 के  लिहाज  से  दूसरे  नम्बर  पर  है  ।  इस  प्रान्त  में  सब  से  ज्यादा  जरायम  पेशा  लोग  रहते  शर  वे

 जरायम  पेदा  लोग  एक  तरह  से  डाके  कौर  चोरी  का  ही  काम  करते  हैं  ।  भिड  are  aren  रारी  में

 डाकुओं की  समस्या  खास  तौर  पर  है
 ।

 वेसे  तो  पिछले  समय  में  प्रदेश  की  हकूमत  ने  काफी  प्रयत्न

 लेकिन  वह  समस्या  हल  नहीं  हो  पाई  है  ।  मध्य  प्रदेश  की  की  हकूमत  ने  भी  इस  के  लिये

 काफी  प्रयत्न  शुरू  किये  लेकिन  फिर  भी  में  माननीय  गृह  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  यह

 मध्य  प्रदेश  का  ही  सवाल  नहीं  है  की  समस्या  से  सारा  देश  बदनाम  होता  है  इस  के

 लिये  जब  तक  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रो  से  पूरे  प्रयत्न  नहीं  तब  तक  यह  समस्या  हल  होना  कठिन

 मालूम  होता  है  ।  इसलिये  यह  जो  ख़ाकों  की  समस्या  है  इस  को  जल्दी  से  जल्दी  दूर  किया  जाये
 ।

 में  अ्रपने

 अक

 में

 भिद
 शिवपुरी  या  गुना  जहां  जहां  भी  इन  डाकों  के  होने  पर  में  ने  देखा

 @

 भो  दी०  Wo  aan)
 :  अपनी जान  बचाइये  ।

 श्री  खादी षा ला :  जान  तो  सब  की  बचाने  की  है  ।  तो  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि

 विजय  जोकि  देश  के  मध्य  के  इस  प्रदेश  में  सब  जगह  की  steal  की  समस्या  हमारे  सामने

 शर  इसे  हम  को  देखने  की  जरूरत  है
 ।

 अभी  केन्द्र  की  से  नये  टैक्सेज  लगाये  गये  हैं  ।  हमारे  प्रान्त  की  समस्यायें  भी  ऐसी

 है  कि  बहुत  कम  कौर  नया  प्रान्त  बनने

 की

 वजह  से  खर्च  काफी  बढ़  गया  € |  प्रदेश  के  चारों

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भागों  में  पे  अलग  अलग  हैं  ।  लेकिन  जहां  पर  ज्यादा  पे  मिलता  we  जहां  पर  कम  पे

 मिलती  ware  दोनों  को  बराबर  न  किया  कम  पे  पाने  वालों  को  ज्यादा  पाने  वालों

 के  बराबर  न  किया  तो  उस  से  सन्तोष  फैलेगा  ।  यह  सवाल  भी  हमारे  नये  मध्य  प्रदेश  के  लिये

 बड़ा  भारी  सवाल  है  ।  हमें  यह  पे  स्किल्स  भी  बराबर  करने  इस  सम्बन्ध

 में  हमारे  सामने  आर्थिक  प्रशन  बड़ा  कठिन  है  ।

 हमारे  प्रदेश  में  भी  शराब बन्दी  शुरू  हो  गई  हर  साल  एक  एक  जिले  में  शराब बन्दी  को

 जाती  है  ।  इस  की  वजह  से  भी  जो  भ्रामरी  हम  को  होती  है  वह  कम  होती  जाती है  ।  इसलिये  भी

 आधिक  हमारे  यहां  पैदा  हो  गया  है  ।  केन्द्र  ने  टैक्सेज  लगाये  उस  का  असन्तोष  तो  लोगों  के  सामने

 है  लेकिन  नगर  प्रदेश  में  भी  नये  टैक्सेज  लगाये  गये  तो  वहां  की  जनता  उन  को  कसे  बर्दाशत

 ।  इसलिये  में  गृह  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  हमारे  प्रदेश  की  जोर  ज्यादा  ध्यान  दें  ।  वह

 मध्य  प्रदेश  देश  के  मध्य  में  है  वह  इतना  लम्बा  चौड़ा  है  कि  कई  समस्यायें  हमारे  सामने

 गई  हैं
 ।

 वास्तव  में  तो  हम  चाहते  थे  कि  मध्य  भारत  एक  इकाई  के  रूप  में  रहे  लेकिन  केन्द्रीय  हकूमत

 ने  प्रदेशों  के  बनाने  के  सम्बन्ध  में  इसी  में  भलाई  देखी  कि  यह  चारों  भाग  मिला  कर  एक  बड़ा  प्रदेश

 बने  ।  हर  प्रदेश  में  इस  चीज  को  ले  कर  कुछ  झगड़े  लेकिन  हमारे  मध्य  प्रदेश  में  कुछ  नहीं  न  ।

 केन्द्र  ने  जो  निश्चय  हम  ने  उसे  स्वीकार  उस  चीज  को  शाक्तिशाली  बनाने  के  लिये

 मध्य  प्रदेश  के  लोग  पुरी  तरह  से  प्रयत्न  शर  कोशिशें  कर  रहे  हैं  ।  यह  मेरा  काम  है  कि  उस

 प्रदेश  की  कठिनाइयां  में  श्राप  के  सामने  ्  ।  यदि  वहां  की  कठिनाइयां  में  यहां  पर  नहीं  रखता  हूं

 तो  शायद  वह  हमारे  प्रदेश  की  भलाई  की  बात  नहीं  होगी  ।  इसलिये  इस  प्रदेश  को  ज्यादा  से  ज्यादा

 झार्क्तिशाली  बनाने  के  लिये  में  माननीय  गृह-मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  ।

 यह  ठीक  है  कि  पुनर्गठन  समिति  ने  खनिज  पदार्थों  के  सम्बध  में  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इस

 प्रान्त  में  काफी  खनिज  पदार्थ  जल  प्रो  जा  कर  इस  प्रदेश  की  श्राम दनो  बदल  बढ़ेगी  ।  लेकिन  वह

 आग  कर  बढ़ेगी  ।  जो  सवाल  हमारे  यहां  के  उन  के  लिये  क्या  किया  प्रश्न  इंस  का

 है  ।  हमारे  यहां  लोहा  हमारे  यहां  कोयला  हमारे  विष्य  प्रदेश  में  हीरे  कौर  पन्ने  की  खदानें  जरूर

 लेकिन  हमें  उस  से  कोई  आमदनी  नहीं  हो  रही  है  ।  यहां  तो  बात  तब  की  है  जबकि  हमें  प्रा मदनी

 होने  लगेगी
 ।
 प्रदेशों  के  पुर्ननिर्माण  की  समिति  ने  सुझाव  दिये  हैं  उन  में  यह  बताया  गया  है  कि

 को  सरकार  की  से
 ४

 करोड़  पये  की  मदद  दी  जाये  ।  वह  अभी  तक  उस  के  खाते  में

 चलते  जा  रहे  हैं
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  हमारे  प्रदेश  पांवों

 पर  खड़ा  न  हो  जाये  तब  तक  उस  को  दी  जाने  वाली  मदद  कम  न  की  ,  बल्कि  वह  ज्यादा  बढ़ाई

 जायें  ताकि  हमारा  प्रदेश  अपने  पांवों  पर  खड़ा  हो  कर  शक्तिशाली  बने  कौर  we  प्रदेशों  से  ०५

 बढ़े  ।

 शी  फ्रेंक  एकता  :  में  ने  एक  कटौती  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किया  है  जो  अल्पसंख्यकों  को  दिये  गये  रांची  मानिक  संरक्षण ों  के  बारे  में  हो  रहे  कार्य  से  संबंघ

 रखता  है
 ।

 में  सभा  का  ध्यान  केरल  शिक्षा  विधेयक  की  ate  विशेष  रूप  से  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 सब  से  पहले  तो  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  विधेयक  संविधान  में  अल्पसंख्यकों  को
 दिये  गयें

 वामिक  तथा  भाषा  सम्बन्धी  संरक्षणों  के  विरुद्ध  हैं  ate  केन्द्र  का  यह  हज  है  कि  उन  संविधानिक
 संरक्षण ों का  ख्याल  रखे  |

 fae  अंग्रेजी  में
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 puert  महोदय
 :

 जहां  तक  मूल  भूत  का  सम्बन्ध  उन  के  उल्लंघन  शादी  के

 मामलों  पर  न्यायालय  gt  विचार  कर  सकते  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  से  इस

 सभा  का  कसे  सम्बन्ध  है  ।  में  समझता  हुं  शिक्षा  का  मामला  पूर्णतया  राज्य  सरकार से  सम्बन्धित  है

 श्री  ब्रेक  मन्थनी
 :

 यही  तो  मैं  बता  रहा  था
 ।

 इस  विधेयक  के  उपबन्ध  मूल  भूत  अधिकारों

 कें  विरुद्ध  ही  नहीं  afer  vite  भारतीय  जनता  को  दिये  गये  विशेष  सं  लक्षणों  के  विरुद्ध  भी  हैं  ।

 पति  ने  अ्रल्पसंख्यकों  के  लिये  एफ  झ्रायुक्त  नियुक्त  किया  है  ate  उस  का  प्रतिवेदन  सभा  में  रखा  जाता

 है  ।  इस  प्रकार  गह  मंत्री  उन  के  सं  रक्षण  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  इन  उपबन्धों  से  सं  विधान  के  अनुच्छेद

 ३३७  क  उल्लंघन  हो  जाता  है  ।  संविधान  में  दिये  गये  संरक्षण ों  की  देखरेख  विशेष  झ्रायुक्त  करता  है

 और  वह  अपना  प्रतिवेदन  इस  सभा  को  प्रस्तुत  करता  है  ।  इसलिये  यह  सभा  देख  सकता  है  कि

 भारतीयों  को  दिये  गये  सं  रक्षण  ठीक  प्रकार  से  चल  रहे  हैं  या  नहीं  ।  यह  मूलभूत  भझ्रधिकारों  का  ही  नहीं

 वरन  संविधान  के  अनुच्छेद  ३३७  का  भी  उल्लंघन  करता  है  ।

 महोदय  :  भ्रनच्छंद  ३३७  तो  वित्तीयਂ  अनुदानों  से  सम्बन्धित  है  ।

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी :  इसी  उपबन्ध  का  दुरुपयोग  तो  वह  कर  रहे  हैं
 ।  संविधान  के  अनुसार

 उन्हें  प्रदान  देना  जरूरी  है  परन्तु  वह  विधेयक  में  कुछ  ए  से  उपबन्ध  कर  रहे  हैं  जिस  से  संविधानिक

 संरक्षणों  का  उल्लंघन  होता  है  कौर  वे  की  सम्पत्ति  का  दुरुपयोग  कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कुछ  भी  करें  |  हमारा  इस  से  सम्बन्ध  कसे  है  ।  हमारा  सम्बन्ध  केन्द्रीय

 विषयों से  ही  है  ।

 fait  फ्रेंक  ग्रां गल  भारतीयों
 के

 बारे  में  अनुच्छेद  ३३८  में  विशेष  उपबन्ध हैं  ।  प्रत्येक

 वर्ष  इस  सभा  में  विद्वेष  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जाता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी

 विचार  किया  जाता  है  कि  किन
 कित  राज्यों

 ने  चदर  दिये  ate  कौन  कौन  राज्य  संविधानिक

 संरक्षण ों का  उल्लंघन  कर  रहे हैं  ।

 इस  के  बाद  सम्पत्ति  के  अधिग्रहण  के  लिये  विधेयक  में  एक  ate  उपबन्ध  है  ।  इस  विधेयक

 को  राज्य  विधान  सभा  पारित  नहीं  कर  सकती  ।  में  माननीय  गृह  मंत्री  से  प्राथना  करता  हं  कि  वह

 राष्ट्रपति  से  प्रार्थना  करें  कि  वह  इस  विधेयक  पर  moet  अनुमति
 न

 दें
 ।

 पाध्या  महोदय
 :
 मैं  अभी  तक  यह  नहीं  समझ  सका  हूं  कि  हम  राष्ट्रपति  को  यह  सलाह

 दे  सकते  हैं  ।  यदि  इस  प्रकार  की  आज्ञा  दी  जाये  तो  उस  विधेयक  पर  इस  सभा  में  सामान्य  चर्चा

 यह  ठीक  बात  नहीं  है  ।  वहां  राज्य  विधान  सभा  में
 भी

 झप  के  प्रतिनिधि  हैं  ।

 fait  फ्रेंक  एंटनी
 :

 यह  उत्तरदायित्व  माननीय  गृह  मंत्री
 का

 है
 ।

 जब  कभी  ऐसे

 संरक्षण ों  का  उल्लंघन  हो  तो  माननीय  गृह  मंत्री ही  उस  मामले  में  कार्यवाही  कर  सकते  हैं  ।  में  इस  बात

 को  कि  के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  हो  उठा  रहा  हुं
 ।

 दूसरे  यह  मामला  अविलम्बनीय  है
 ।

 उन्हों  ने  यह  खबर
 भी

 फैला
 दी

 है
 कि

 गृह  मंत्रालय तथा

 विधि  मंत्रालय  इस  विधेयक  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  इसलिये  में  यह  निवेदन

 करना  चाहता हूं  कि  इस  विधेयक  पर  राष्ट्रपति  अपनी  अनुमति  न  दें  क्योंकि  यह  विधेयक  अल्पसंख्यकों

 का  गला  घोटता  है
 ।

 ee  ah

 अंग्रेजी
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 fort  ईश्वर  नय्यर  त्रिवेन्द्रम  मरा  एक  औचित्य  प्रदान  है  संविधान  में  कहीं  भी

 सैनिकों की  दिक्षा  सुविधाओं  के  बारे  में  कोई  संरक्षण  नहीं  है
 ।

 इसलिये
 जब  तक  इस  बात  का  स्पष्ट

 करण  नहीं  हो  जाता  तब  तक  यह  मामला  उठाया  जा  सकता  है  ।

 शी  फ्रेंक  एकता  :  भाषा  सम्बन्धी  अल्पसंख्यक  के  नाते  हमारा  रद  मूलभूत  अधिकार  है  कि  हम

 चाहे  जेसे  भी  सकल  खोलें  |  यह  विधेयक  इस  संरक्षण  के  विरुद्ध  है  ।

 गग्रध्यक्ष  सहोदय  :  aes  ३३८  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये एक  आयुक्त की  नियुक्ति

 का  उपबन्ध  है  ।  उस  के  प्रतिवेदन  पर  इस  सभा  में  भी  विचार  होता  है  ।  किन्तु  हमें  देखना  यह  है  कि

 यह  विधेयक  प्रतिवेदन  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  कहां  तक  करता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  अब  भी

 सन्देह  है  कि  हम  बहा  इस  चर्चा  को  उठा  सकते  हैं  ।  इसलिये  माननीय  गृह  मंत्री  से  ही  पहले  इस  शंका  का

 स्पष्टीकरण  कराना  चाहियें  |  हमें  उन  को  बात  सुननी  चाहिये  |  वेसे  तो  यह  काम  वहां  को

 सभा  का  है  ।  माननीय  गह  मंत्री  हमें  इस  मामले  में  सलाह  दें  ।

 मंत्री
 गो०

 द०
 में  इस  मामले  पर  कोई  राय  देने  के  योग्य  झपने  आप

 को  नहीं  समझता  ।  जहां  तक  केरल  शिक्षा  विधेयक  के  उपबन्धों  का  प्रदान  e—ae  विधेयक  इस  समय

 वहां  की  प्रवर  समिति  के  पास  है  श्र  में  समझता  हुं  कि  हमें  उन  उपबन्धों  पर  विचार  नहीं  करना

 क्योंकि  शिक्षा  का  विषयਂ  राज्य  के  क्षेत्राधिकार  म  हो  भ्राता  है  ।  किन्तु  यदि  किसी  भ्रल्पसंख्यक
 वग  के  किन्हीं  अधिकारों  का  उल्लंघन  होता  है--उस  दृष्टि  से  यदि  arg  किसी  को  बोलने  की  रियायत

 दे  समझते  हों  तो  यह  श्राप  की  प्रगति  इच्छा  पर  है  ।

 प्रिय  सहोदय  :  हम  इस  विधेयक  पर  सामान्य  चर्चा  की  आज्ञा  नहीं  दे  सकते  हैं  किन्तु  जो

 शिकायतें  उन्हें  हें  वह  उस  सम्बन्ध  में  कहू  सकते  हैं  ।

 ईश्वर  नय्यर  :  में  सिर्फ़  यह  बताना  चाहता  हुं  कि  अ्रनच्छेद  ३३७  में  संघ  द्वारा  था  राज्यों

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  अनुदानों  का  जिक्र  इस  का  शिक्षा  सम्बन्धी नीति  से  कोई  संबंघ

 नहीं
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  अनुदानों  को  आलोचना  करें  तब  तो  ठीक  वरना  अन्य  कोई  बात  यहां

 नहीं  उठती  |

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  बतायें  कि  इस  विधेयक  के  कारण  उन  की  ara

 भारतीय  जाति  को  क्या  हानि  होगी
 ?

 pat me  एमिनो  :  उन्हें  अनुदान  तो  देने  होंगे  किन्तु  उन  का  प्रयोग  स्कूलों  को  बर्बाद  करने

 के  faa  किया  जायेगा
 ।

 इस  प्रकार  से  वह  जांगल  भारतीय  जाति  का  गला  घोट  देंगे  ।  अनुच्छेद  ३३७

 के  अनुसार  राज्यों  को  अनुदान  देना  अनिवार्य  किन्तु  केरल  सरकार  संविधानिक  संरक्षण ों
 को

 तोड़

 मरोड़  कर  सहायता-प्राप्त स्कूलों  को  खत्म  ही  कर  देगों  ।

 श्रेय  महोदय  :  यदि  झाप  की  यहीं  दिखाया  है  तो  व  यहां  इस  को  व्यक्त  नहीं  किया  जा

 सकता
 ।

 में  इस  के  बारे  में  बोलने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 पं श्री
 ee  मन्थनी  :  में  तो  केवल  यही  बात  कहना  चाहता था  ।

 tere  महोदय
 :  में

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  को  बुलाऊंगा
 ।

 ee
 te  अंग्रेजी  में
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 महेन्द्र  प्रताप  )  :  सब
 से

 पहले  तो  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं
 कि

 मैं
 प्यार

 जी  में  नहीं
 बोल

 रहा  में  विश्व  संघ
 की

 भाषा  में  बोल  रहा  हूं  ।

 पंजाब  में  जो  गड़बड़  चल  रही  है  उस  का  मूल  कारण  में  समझता  हूं
 ।  जो  लोग  यह  कहते  हैं  ।

 कि
 re  दैवी  घटनाय  हैं  में  उन  से  विरोध  रखता  हूं  ।  मैं  दस  वर्ष  मास्को  में  रहा  वहां  श्री  लेनिन

 मुझ  से  मिले ;  में  साम्यवाद को  खूब  समझता  हूं  ।  साम्यवादी  केवल  भूख  मिटाने  की  बात  करते  हैं  जो

 पर्याप्त  नहीं  है  ।  में  जमाने  जापान  तथा  अमेरिका  भी  गधा  था  ।

 मन  ग्र मे रिका  में  बताया  था  कि  व्यक्ति  पर  दो  प्रभाव  होते  हैं--एक  तो  पत्  प्रभाव  होता

 है  arc  इसरा  राजनीतिक

 ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 पंजाब  म  हिन्दी  पंजाबी  का  यह  जो  झगड़ा  है  वास्तव  में  यह  झगड़ा  मानसिक  विचारों  का

 झगड़ा है

 में  सबसे
 शान्ति  चाहता  हूं  ।  हमारी  सेनात्रों म ंमें  राजपूत-जाट-मराठों तथा  पुरखों  की

 संख्या  है  ।  हम  सभी  को  संतुष्ट  रखना  चाहिये  |

 यदि  माननीय  गृह  मंत्री  मुझे  पुरी  सुविधायें  दें  तब  में  पंजाब  जान  के  लिय  तयार  हं

 वहां  पर  शान्ति  के  लिये  प्रयत्न  कर  सकता  हूं  ।

 राजस्थान  में  भी  विद्याथियों  के  झगडे  चल  डकेतियां हो  रही  हैं  ।  राजपुत  कौर  जाट

 जिन  के  पास  जमीन  नहीं  रही  वह  डाक  बन  गय  इन्हें  भी  ठीक  किया  जा  सकता  है  ।  में  sta  की

 एक  सेना  संगठित  करने  को  तैयार  हूं
 ।

 मुझे  एक  बात  का  बड़ा  खद  है  ।  में  बाहर  के  देशों  में  जहां  जहां  गया  वहां  के  राजा-महा  राजयों

 से  मिला  ate  उन्होंने  मेरा  बड़ा  चादर  किया  ।  मेरे  लिये  संभागों  का  आयोजन  किया  गया  बौर

 लोगों  ने  मेरी  बात  ध्यान  से  परन्तु  में  यहां  देखता  हूं
 कि  ही  देश  में  अपने  ही  लोग  मेरी

 बात  नहीं  सुनते  प्रौढ़  मेरी  are  ध्यान  नहीं  देते  ।

 श्री  cat  रमण  :  माननीय  सभापति  में  गृह  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 विचार  सदन  क॑  सामन  रखने  के  लिये  खड़ा  रह  हूं  ।  सदन  के  सदस्यों  को  इस  बात  करा  परिचय  है  कि

 दिल्ली  की  सरकार  अब  गह  मंत्रालय  के  सीधे  नीचे  काम  करती  है  ।  जब  से  दिल्ली  की  विधान  सभा  को

 हटाया गया  तब  से  यहां  को  सारी  समस्याओं  की  देख-भाल  हमारे  गृह  मंत्री  cat  ही  करते

 हैं  कौर  उन  में  से  बहुत  सी  anes  का  निवारण भी  करते हं  ।  दिल्ली की समस्याद्ं की  समस्याओं  के  विषय

 में  एक  मशाव  रती  कमेटो--एडवाइज़री  कमेटी  समिति  बनी  हुई  जोकि  समय

 समय  पर  fecal  से  सम्बिन्ति  मसलों  पर  गृह  मंत्रो  को  सलाह  देती  है  ।  फिर  भी  कुछ  बातें  ऐसी  जिन

 से  इस  सदन  के  सभी  सदस्य  दिलचस्पी  रखते  द्वार  इसीलिये  में  ने  इस  बात  की  घष्ठता  की  है  कि

 में  उन  मं  से  कुछ  बातों  को  सदन  के  सामन  रखूं
 ।

 कुछ  दिनों  से  यह  विचार  गृह  मंत्री  गुह  मंत्रालय  के  द्वारा  देश  के  सामने  रखा  जा  रहा  @-—

 और  इस  सम्बन्ध  में  भी  मैं  ने  भो  एक  प्रस्ताव  भेजा  t1—fa  आज़ादी  के  बाद  से  इस  देश  की  जेलों

 में  कोई  विशेष  सुघार  नहीं  हुमा  है
 प्रौढ़

 उन  का
 स

 चालन  पुरान  ढंग  से  ही  किया  जा  रहा  है  |  ज्यादातर

 कंदियों के साथ वैसा ही
 र होता है, «ााालाताथ

 जोकि  अँगरेजों के  ज़माने  में  होता  था  ।  यह  देखन  में  rat  है
 ————

 wait  में
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 [at  राधा

 कि  जो  देश  राज-कल  बहुत  बढ़  रहे  हैं  और  तरीको  कर  रहे  उन  में  कैदियों  के  साथ  जलों
 अब  कुछ  mares  व्यवहार  किया  जाता  जिंस  का  परिणाम  यह  है  कि  बजाय  इस  के  एक

 व्यक्ति  कोई  स  था  गुनाह  कर  के  जेल  में  तो  जेल  में  रहने  से  उस  की  ग्रामों  शौर  भी  बिगड़

 जायें  और  बाहर  कर  वह  उस  AT  चाय  को  दो  बार  या  सह बार  वह  जेल  से  एक  ग्रीवा

 नागरिक  बन  कर  भ्राता  है  शौर  समाज  aa  के  लिये  उपयोगी  सिद्ध  होता  है  |  हमारे  हिन्दुस्तान

 में  पुरानी जेल  मैनुअल  )  के  areas  पर  ही  सारा  काम  चल  रहा  जनता की  से

 बहुत  बरसों  से
 यह

 पुकार
 को  जा

 रही  है
 कि

 श्री  इस  में  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये
 ।

 गृह  मंत्रालय

 की  रिपॉट  म॑  यह  जिक्र  किया  गया  है
 कि  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ।  उस  में  कहा  गया  है

 कि  इंस्पेक्टर  जैनरल  arn  frase  को  एक  कांग्रेस  हुई  थी  ग्र  उसमें  इस  विषय  पर  विचार  किया

 गया  था  प्रौढ़  एक  जेल  मिल  का  ड्राफ्ट  तैयार  किया  गया  है  लेकिन  मैं  देखता  हूं  कि  यह  काम  बड़े

 ढोले  तरीके  से  हो  रहा  है  |  जरूरत  इस  बात  की  हैं  कि  जल्द  से  जल्द  एक  नई  जेल  pins  ATE  जाय

 ग्रोवर  कैदियों  साथ  पुराने  तरीके  का  वरतावा  न  कर  के  नये  वातावरण के  अनुसार  कौर  नय  तरीकों

 से  उनका
 सुधार

 किया  जाय  ।  मेँ  साननीय  गह  मंत्री  जी  से  प्राथना  करूंगा  fr  वह  इस
 झपना

 ध्यान  दें  ताकिਂ  जल  में  नुज़ूल  ग्रोवर  जेल  के  कर्मा  रियों
 से
 से  संबंधित  जितने  नियम  इत्यादि  saa

 ata  को  परिस्थितियों  के  अनुसार  जल्द  से  जल्द  सुधार  जिससे  हमें  कुछ  सन्तोष  हो  कि
 इस

 विषय  म॑  हम  कुछ  ५  बढ़े  हैं  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहतीं  हूं  कि  कुछ  समय  पहले  हमने  बहुत  कुछ  विचार

 विनिमय  करके  दिल्ल  में  नशाबन्दी  की  पालिसी  अख्तियार  की  थी  ae  हमने  यह  निश्चय

 किया
 था  कि  झाहिस्ता-श्राहिस्ता  यहां  पर  नशाबन्दी  पूर्ण  रूप  सें  लागू  कर दी  जायगी ।

 हमारे  नेता  जनता  दोनों  यह  महसूस  करते  हें  कि  देश  भर  में  नशाबन्दी  लागू  कए  दी  जाय

 शर  इसलिए यह  शझ्रावश्यक  है  कि  दिल्ली में  जो  कि  देश  की  राजधानी  नशाबन्दी

 लागू  कर  दी  जाय  ।  नशाबन्दी  के  सम्बन्ध  में  कई  राज्यों  में  प्रयास  हो  भी  रहा  है

 कहीं  सफलता  भी  हुई  लेकिन  पूर्ण  रूप  से  सफलता  कहीं  भी  नजर  नहीं  जाती  हैं  ।  बम्बई

 को  हम
 नशाबन्दी

 का  बहुत  बड़ा  केन्द्र  कहते  लेकिन  वहां  पर  भी  यह  देखने में  कराता  है
 कि

 यद्यपि  शराब  बेचना  at  पीना  कानूनन  बन्द  लेकिन  फिर  भी  गैर-कानूनी  तौर  पर  बहुत

 काफी  शराब  बनती है  कौर  बहुत  लोग  उसको  इस्तेमाल  करते  में  समझता  हूँ  कि  यह  ऐसा

 विषय  जिस  पर  हिन्दुस्तान  में  कोई  दो  मत  नहीं  सभी  चाहते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  से  यह

 लानत  हमेशा  के  लिए  पूर्ण  रूप  से  दुर  हो  जाय  कौर  इस  के  लिए  कितने  भी  प्रयोग  किए  जा

 सकते  वें किए  जा  रहे  जितने  भी  सुझाव  सामने  ara  पर  यथाशक्ति किया

 जा  रहा हे  ।  दिल्ली  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  पालिसी  झ्र ौर  काम  में  धीमापन
 el  यह  ठीक  हे  कि  यहां  भी  कुछ  कदम  उठाए  गए

 ra  IF
 a

 दिन  बढ़ाएं  गए
 देसी  शराब

 की  दुकानें कम  की  गई  विलायती शराब  के  ऊपर  ज्यादा  टैक्स  लगाया  गया  है--लेकिन
 म

 समझता  हुं  कि  ये  कदम  बिल्कुल  नाकाफी  साबित  हुए  बल्कि  उन  का  नतीजा  यह  garg

 कि  गैर-कानूनी  शराब  aga  तेजी  से  बिकने  लगी  yr 2 aaft  भी  कौर  विलायती  Wak F में

 समझता हूँ  कि  atfee a—shrfiseat  बहुत  जगहों में  ऐसे  छिपे  केन्द्र  बन  रहे  हैं  जहां  शराब  बनती

 हैं  बिकती  है
 ।

 इस  तरफ  हरमारा  ध्यान  जाना  चाहिये  ।  में  गह  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना

 करूंगा  कि  इस  पालिसी  के  बारे  में  उनका  जो  निर्णय  उस  को  वह  ज्यादा  तटस्थता  के  साथ

 और  तेंजी  के  साथ  यहां  पर  लागू  करें  कौर  बहुत  जल्द  ही  राजधानी  को  इस  लानत  से  पाक
 यह  एक  ऐसा

 स्थान  हैं  जहां  कि  हम  नशाबन्दी  को  प्री  तरह  से  लागू  कर  के  दूसरे  राज्यों
 को  भी  फायदा  उठाने  का  मौका  दे  सकेंगे  ।  गृह  मंत्री  की  रिपोर्ट  में  यह  दर्ज  गया



 पनवार  9.9  अगस्त  ७  अरन दाना  को  ATT  ३९१७

 हैकि  देसी  शराब  की  दुकानें  पहले  से  कम  की  गई  लेकिन  मालूम  होता  है  कि  इसमें कुछ

 गलती  हुई  लिखा  है  कि  देसी  शराब  की  दुकानों  की  संख्या  घटाकर
 ७

 से
 ८  कर  दी

 गई 1  में  समझता हूँ  कि  इसमें  कुछ  गलती  है  ।  इसको  रेक्टीफाई  कर  देना  चाहिए
 ।

 दिल्ली  में  शराब  बेचने  कौर  पीने  के  जो  गैर-कानन  कौर  छिपे  केन्द्र  बन  गए  उनको  बन्द

 करने  की  जरूरत  पुलिस  ने  इस  सम्बन्ध  में  थोड़े  रेड  वगैरह  किए  हैं  कौर  उसके  नतीजे

 के  तौर  पर  बहुत  काफी  लोगों  को  पकड़ा  है  शौर  कई  मुकदमे  चलाए  गए  लेकिन  यह  एक

 सामान्य वात  हूँ  कौर  ज  लोग  दिल्ली  में  उसके  रास-पास  लोगों  से  मिलते  जुलते

 वे  जान  सकते  हूँ  कि  यह  नशाबन्दी  का  प्रोग्राम  कुछ  बहुत  सफल  नहीं  हो  रहा  इसके  भ्र लावा

 पूर्ण  नशाबन्दी  न  होने  से  इस  प्रकार  के  गैर-कानूनी काम  करने  वालों  के  लिए  ज्यादा  भ्रासानी

 होती  इसलिए  में  गृह  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करूंगा कि  दिल्ली  में  दाराब-बन्दी  की  जो  पालिसी

 लागू हुई  है  उसको  ज्यादा  से  ज्यादा  ठोस  बनाया  जाय  ।  अगर हम समझत हम  समझते  हैं  कि  सिर्फ  कानून से  ही

 पूर्ण  रूप  से  शराब-बन्दी  हो  जायगी  कौर  लोग  शराब  पीना  तो  में  समझता  हूं  कि  हमें

 ज्यादा  सफलता  नहीं  मिलेंगी  ।  .  हमने  इसके  बारे  में  एक  योजना  मंत्री  महोदय  के  सामने  रखी

 थी  कि  इस  विषय  में  ज्यादा  से  ज्यादा  प्रचार  होना  चाहिए  कौर  बहुत  से  ऐसे  केन्द्र  होने

 चाहिएं  जहां  लोगों को  यह  बताया  जाना  चाहिए  कि  शराब  पीने  से  कितना  नुक्सान  होता

 और  यह  ated  समाज  अर  देश  के  लिए  कितनी  तकलीफदेह भ्र  बुरी

 जो  सामाजिक  संस्थाएं  शराब-बन्दी  पर  पूर्ण  a  अटूट  विश्वास  रखती  इस  सम्बन्ध

 में  उनकी  सहायता  भी  ली  जानी  चाहिए

 इस  प्रकार क  प्रचार  का  काम  दिल्ली  में  बिल्कुल  नहीं  gars  श्र  में  चाहता  हुं  कि  मंत्री  महोदय

 इस  कौर  ध्यान  दें  ।  जो  योजना  हमने  पहले  दी  थी  या  किसी  नई  योजना  के  मातहत  हमें  इस  तरफ

 ध्यान देना  चाहिए  ताकि जो  लोग  आदतन शराब  पीने  लगे  हैं  उनको  ऑ्राहिस्ता  भ्राहिस्ता  यह  बताया

 wa  fe  यह  बरी  चीज  हे  कौर  इसके  पीने  पिलाने  से  सोसाइटी को  शर  अपने  ATTA

 तक सान  होता है  |

 तीसरी  चीज  में  यह  ast  करना  चाहता  हूं  कि  दिल्ली  .  ni  थोड़ा  अर्सा  जब  बहुत

 काफी  तिजारत  में  लगे  हुए  भाइयों  ने  इस  बात  की  आवाज  उठाई
 शर  वह  सही  किः

 दिल्ली  में  इंटर  स्टेट  कल्प  टैक्स  नहीं  लगना  चाहिए  कौर  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  हड़ताल  भी  हुई ।
 बदकिस्मती से  इस  सम्बन्ध  में  टियर गैस (  भी  छोड़ी  गयी  कौर  कुछ  लोगों  को  इससे

 तकलीफ भी  हुई  ।  लेकिन  अभी  तक  उस  पर  कोई  घोषणा  हमारे  गृह  मंत्रालय  से  नहीं  निकली है  ।

 यह  बात  पुरे  तौर  पर  स्पष्ट  हो  चुकी  हैं  कि  दिल्ली  का  मामला  इंटर  स्टेट लल्ली  टेक्स  क  सम्बन्ध में

 दूसरे  राज्यों  से  बिल्कुल  भिन्न  दिल्ली  एक  छोटी  सी  जगह  कुल  १५  मील क  रकबे  में  है

 यह  सदियों  से  तिजारत  का  बहुत  बड़ा  केन्द्र  रहा  खास  तौर  पर  कपड़े  की  तिजारत का  तो

 यह  इतना  जबरदस्त  en  रहा  है  कि  बम्बई  अहमदाबाद के  मुकाबले  का  केन्द्र  है ।

 तमाम  हिन्दुस्तान  से  कौर  इन  दोनों  इलाकों  से  कपड़ा  यहां  भ्राता  है  जितना  कपड़ा  यहां

 प्राता  हैं  उसका  Fo  या  €५  फीसदी  बाहर  बाकी  की  यहां  खपत  होती  कपड़ा

 दूसरी  चीजें  जो  यहां  बाहर  से  जाति  हैं  उनकी  पांच  या  सात  फीसदी  यहां  खपत  होतीं
 बाकी  यू  ०  पी० ,  राजस्थान इरादी  इलाकों  को  जाती  इसलिए  से  जब  से  यह

 टैक्स
 लागू  हुमा  है  यहां  की  तिजारत  बिगड़ती  जाती  है  ।  लोगों  ने  आसपास  के  इलाकों  में  शर

 बहुत
 से

 चन्द्र  खोल  लिये  हैं  शौर  जो  लोग  पहलें  यहां  से  कपड़ा  लेते  थे  वे  अब  उन  केन्द्रों  से  खरीदतें
 हं  नतीजा यह  हु  है  कि  यहां  मंडी  में  लोग  हाथ  पर  हाथ  रखें  हजारों  की  तादाद में



 देश  o-  अनुदानों  की  मांगें  29  eeu

 राधा

 यहां  जाकर  कपड़ा  और  दूसरा  सामान  खरीदते  थे  कौर  उससे  वहां  की  तिजारत  पनपती

 थी
 कौर  लोगों  के  पेट  भरते  थे

 शौर  लोग  अपनी
 जीविका  का  प्रश्न  भी  हल  कर  लेते  थे

 ।  इसमें

 बहुत  कुछ  बाघा  झरा  रही  है
 |

 इस  सम्बन्ध में  एडवाइजरी  कमेटी  के  मेम्बरान  ने  गृह  मंत्री  से  कई  बार  बात  चीत  की

 और  विचार  विनिमय  किया  ate  उनकी  हमदर्दी  शुरू  से  सेल्स टैक्स  के  सम्बन्ध  में

 तिजारती  भाइयों  स  रही  है  लेकिन  गृह  मंत्रालय  की  घोषणा  में  देरी  लग  रही  हे  कौर  उसके
 कारण  बहुत  असंतोष  में  चाहता  हूं  कि  गृह  मंत्री

 जी  इस  सम्बन्ध  में प्रधिक देर न करते
 देर  न  करते  हुए

 इसकी  घोषणा  जल्द से  जल्द  करें  ate  ऐसी  घोषणा  करें कि  जिससे  यहां  के  तिजारत के  लोगों

 को  संतोष  हो  कौर  वे  कह  ae  हां  की  तिजारत  की  तकलीफों  को  गृह मंत्री  जी  ने  श्र

 केन्द्रीय  सरकार  नें  सही  मानो ंमें  समझा  कौर  उसका  ऐसा  हल  १५  किया  कि  जिस
 रता  की

 वे

 लोग  मंजूर  कर  सकें
 ।

 आखिर  में  में  इस  सम्बन्ध  में
 '

 एक  बात  कह  कर  बेठ  जाऊंगा ।  हमारे यहां  दिल्ली  में

 कारपोरेशन  बिल  के  लागू  करने  की  बात  बहुत  दिनों  से  चल  रही  यह  भी  कहा  गया

 था  कि  वह  कारपोरेशन  बिल  बहुत  जल्द  ही  सदन  में  रखा  जायेगा  ।  हमें  उम्मीद  तो  यह

 थी  कि  पालियामेंट  के  इसी  सेशन  में  वह  बिल  सदन  के  सामने  श्री  जायेगा  ।  लेकिन  seit  तक

 वह  पालियामेण्ट  के  सामने  नहीं  रखा  गया  है  भ्र ौर  मुमकिन  है  भ्र ौर  ऐसा  प्रतीत  होता  कि

 बिल  शायद  इस  सेशन  में  सदन  के  सामने  न  सके  ।  जैसा  कि  मंत्री  महोदय  को  मालूम

 होगा  हमारी  वर्तमान  म्युनिसिपल  कमेटी  का  टर्म  की  ३१

 अक्तूबर  को  खत्म  हो  जायेगा  atc  फिर  उसके  बाद  जब  तक  कि  कोई  कारपोरेशन  या  कोई

 ५ एसा  निजाम  हमारे  सामने  नहीं  प्रा  जाता  कि  जिसे  सरकार  मंजूर  तो  बीच  में  एक  रुकावट

 पेदा  होने  का  डर  है  ।  इसलिए  ख्याल  यह  था  कि  की  मियाद  खत्म  होने  से  पहले  वह

 बिल  सदन  के  सामने  रखा  जायेगा  शर  पास  हो  सकेगा  ।  लेकिन  यह  न  हो  सका  |  हम

 यह  चाहते  हे ंकि  यह  बिल  जल्दी से  जल्दी  सदन  क  सामने  रखा  जाये  कौर  उस  पर  लोगों की  राय
 जिससे  लोगों  को  संतोष  हो  जल्द  से  जल्द  लागू  किया  जायें  ताकि  कमेटी  की  मियाद

 खत्म  होने  के  पहले  नहीं
 तो

 कम  से  कम  उसके  बात  बहुत  जल्दी  वह  कानून
 a

 जाये

 उसके  मुताबिक  के  कमल  शुरू  हो  हमको  यह  बताया  गया  था  कि  इस
 को

 इस  सेशन में  यां  इससे  भ्र गले  सेशन में  लाकर  पास  कराकर  कौर  मार्चे  १६४५८  तक

 में  कारपोरेशन  स्थापित कर  दिया  जायेगा  लेकिन  श्रभी  तक  यह  बिल  सदन  के  सामने

 नहीं  श्राया  ह  कौर  इस  पर  बहुत  विचार  विनिमय  होना  है  यह  काफी  लम्बा  बिल  है  ।

 इसलिए  में  समझता  हुं  कि  इसके  लिए  यह  मियाद  भी  शायद  काफी  नहीं  होती  ।  इसलिए में  गृह  मंत्री

 जी  सरे  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  बिल  को  जल्दी  से  जल्दी  हमारे  सामने  लावें  ताकि  २१  ata

 उसको  पास  करके  यहां  पर  लागू  कर  दिया  मगर  ऐसा  हुमा तो  यह  काफी  संतोषजनक

 होगा  क्योंकि  इस  पर  दिल्ली  की  बहुत  सी  सदस्यों  के  हल  होने  का  दारोमदार  है  जिनके

 कारण
 अज  जनता  में  भी  रहता है  |

 में  इन
 चन्द  बातों

 को
 आपके

 सामने  रखना  चाहता  था  ।  इनको  मेंने  गृह  मंत्री जी  के  सामने

 रख  दिया  है  ।  इन  बातों  को  सदन  के  सामने  रखते हुए  गृह  मंत्रालय की  जो  मांगें  हें  उनका  में
 समान  करता  हुं  ।



 झशानवार  १७  ग्रस्त  १९५७  अ्रनदानों की  माँगे  ELE

 श्री  to  स०  अरु  उगम  (  विल्नीपुतूर--रजित--ग्रनुप्चित  जातियां  )  :  श्रीमान्  प्रा पने

 मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  है  उसके  लिये  में  areal  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 इस  समय  सब  से  महत्वपूर्ण  प्रदान  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  के  बारे  में  है  ।  सरकारी

 कर्मचारी कई  वर्गों  के  होते  हें  ।  इसके  बाद  न्द्रीय  तथा  राज्यों  के  कर्मचारियों  में  भी  एक  अस्वस्थ

 अ्रन्तर है  ।  राज्यों  में  भी  स्थिति  वैसी  ही  ड  जैसी  कि  यहां  पर  है  ।  महंगाई  बढ़ी  हुई

 इस  कारण  राज्यों  केਂ  कर्मचारियों  के  वेतन  भी  केन्द्रीय  कर्मचारियों  के  वेतन  के  समान  किये  जाने

 चाहियें  ।  में  aren  करता  हूं  कि  वेतन  war  इस  बात  पर  विचार  करेगा  |

 वेतन  इरादी  केਂ  अतिरिक्त  उन्नति  शादी  के  seat  पर  भी  पुरा  ध्यान  दिया  जाना
 adam  नियमों  में  संशोधन  करने  की  श्रावस्यकता  ।  जितना भार  am  पदाधिकारियों के

 स्वविवेक  पर  छोड़ते  हें  उतनी  ही  खराबी  होती है  ।

 मद्रास  राज्य  में  श्री  लंका  से  बहुत  से  लोग  वापस  रहे  इस  सम्बन्ध में  भी  भारत

 सरकार  को  कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  ।  उन्हें  रोजगार  दिलाने  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  भ्रमित

 उत्साह से  काम  करें  ।  सरकार  सहकारी  उद्योग  भी  चला  सकती  हे  ।

 माननीय  गृह  मंत्री  ने  निवारण  &  लिये  बहुत  कुछ  किया

 में  हरिजनों  से  अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  जाता  ।  इसलिये  तत्सम्बन्धी  कानून  को  प्रभावपूर्ण  ठंग  से

 लाग  किया  जाना  चाहिये  ॥

 अभी  कुछ  दिन  ने  ही  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ऐसी  घटना  हुई  ।  हरिजनों को  उठाकर

 पीटा  गया  |  उनका  दोष-यह  था  कि  उन्होंने  कांग्रेस  को  वोट  दिया  था  ।  जो  लोग  वहां  कांग्रेस

 को  वोट  देते  हें  उनके  फंसने  दिये  जाते  हैं  ।  क्या  सरकार  का  यह  कर्तव्य  नहीं  है

 कि  गरीब  हरिजनों  को  ऐसे  गार्डों  से  बचाया  जाये  ।  पुलिस  में  पर्याप्त  हरिजनों  की  भरती  की

 जानी  चाहिये  ।

 प्राय  बड़ी  देर  हो  जाती  है  जिन  कालेजों  में  फीस  पहले  ली  जाती  है--वहां  पर  हरिजन  विद्यार्थी

 नहीं पा  सकते  ।  इस  कारण  सरकार  ऐसे  सभी  स्कूलों  को  हिदायत  करनी  चाहिये  कि

 हरिजनों  के  विद्यार्थियों  को  waar  कर  लिया  करें  ।

 में  अन्त  में  माननीय  गृह  मंत्री  जी  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  हरिजनों को  भारतीय

 sofas  तथा  पुलिस  सेवाओं  तथा  न्यायपालिका  में  भी  झ्रावव्यक  रूप  से  पर्याप्त

 अवसर  q
 ~

 |

 श्री  जवाब  गॉव  )  सभापति  मेंने  एक  कट  मोशन  प्रस्ताव  )  पेश  की

 है
 ।  अभी

 श्रभी  इस  सवाल  के  बारे  में  एक  मान्यवर  सदस्य  ने  अपने  विचार  प्रकट  किए  हैं  wet
 तकरीर  के  दौरान  में  उन्होंने  मराठी  में  जो  कहावत  हूँ

 उसको
 यहां  पर  सुनायी है  ।  इस  तकरीर को

 सुन  कर  मुझे  बहुत  दुख  हुआ
 |

 उन्होंने  मराठी  में  कहा  है  ः

 *दिलया  कपिला  मत  काला

 हमारे  सामने  तथा  हमारे  देश  के  सामने  जो  बड़ी  बड़ी  समस्यायें  हैं  सनौर  जिन  को  सुलझाने

 की  हमारे
 देश

 को  कोशिश  करनी
 पड़

 रही  हैं  उन  सब  का  ज़िक्र  मेरे  मान्यवर  मित्र  ने  किया  है
 ।

 परन्तु
 महाराष्ट्र

 के  सवाल  को  उन्होंने  करने  की  ही  कोशिश की  है  ।  इससे  मुझे  बहुत  दु:ख
 146  LSD—
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 जाघव

 हुआ  यह  जो  सवाल  यह  केवल  हम  लोगों  का  ही  नहीं  बल्कि  सारे  देश  का  सवाल  है

 हिन्दुस्तान  के  vat  में  गुजरात  ak  महाराष्ट्र  एक  खास  पोज़िशन  रखते  हें  ।  गुजरातियों  war

 महाराष्ट्रियों की  water  करीब  करीब  पांच  करोड़  है  ।  आपने  इनके  भविष्य  के  बारे  म  जो

 फैसला  किया  s  वह  उनकी  भावनाओं  के  प्रतिकूल  है  ।  आपने  प्रपना हल  उन  पर  जबरदस्ती थोपा  है  ।

 यह  जो  प्राप्त  सूचना  दी  गई  है  यह  उनके  दृष्टिकोण  की  उपेक्षा  करके  की  गई  है  ।  इस  अगस्त

 सदन  ने  महाराष्ट्र  के  प्रतिनिधियों  की  श्राशाश्नों  तथा  उमंगों  की  हर  भी  परवाह  नहीं

 की  है  उनके  साथ  बड़ा  भारी  भ्र न्याय  किया  है
 ।  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  जिस  कहावत  को

 यहां  रखा  उसे  उनें
 हें  इतनी  घणा  के  साथ  नहीं  कहना  चाहिए  था

 ।
 में  भी

 एक  भ्रंग्रेज़ी की  जो

 कहावत  है  उसको  अपके  सामने  रख  त

 झ्र ोन ली  रोज़  दी  arp  की  वेदना  केवल  मां  ही  जानती  हूं  )

 हमको  इससे  नुक्सान  होता  क्यों  तकलीफ होती  we  बतलाना  मैं  बहुत  जरूरी

 समझता हूँ  |  डा०  श्रेम्बेदकर  साहब  ने  जोकि  संविधान  बनाने  में  सब  से  आगे  थे  उन्होंने  अपनी

 पुस्तक  ara  लिंग्वेस्टि्क हस्सास  में  लिखा है
 :--

 के  अनुच्छेद  ९  में  dae को  नसे  राज्य  बनाने  का  अधिकार  दिया  गयो  हैं  ।

 ऐसी  इसलिए  किया  vat  कि  भाषा  के  गांधार  पर  राज्यों  को  पुनर्गठन  करेने  के  जिसकी

 बड़ी  मांग  समय  नहीं  था  ।

 डा०  अ्रम्बेश्कर  के  सामने  ही  नहीं  संविधान  बनाने  art  जितने  भी  लोग  थे  उन  सब  के

 सामने  यह  सवाल  बहुत  तेज़ी  से  खड़ा  हम्ना  था  कौर  इसका  डा०  अम्बेदकर  साहब  ने  खास  तौर

 से  अपनी  किताब  में  जिक्र  किया  ह  ।  यह  जरूरी  कि  हिन्दुस्तान  में  सुबे  किस  ग्रा घार पर

 बनाये  जायें  इसका  जो  इलाज  हो  सकता  था  उसका  ज़िक्र  उन्होंने  अपनी  किताबों में  किया  है  ।

 दूसरी  बात  जो  में  as  सम्मुख  रखना  चाहता  हूं  वह  यह  ह  कि  हिन्दुस्तान  में  ही  नहीं

 बल्कि  सारी  दुनिया  ने  इस  बात  को  माना  हे  कि  एक  राज्य  में  एक  ही  भाषा  हो  ।  इंग्लैंड

 श्र  सभी  देशों  के  संविधानों  में  मिलेगा--एक राज्य  एक  भाषा  |

 जिस  एस०  प्यार  पी  किसान  की  स्थापना  की  गई  उसने भी  प्रेरक  प्रतिवेदन के

 परा
 १३०

 में
 लिखा

 कि  अधिकांश  राज्य  मुख्यतया एक  भाषा  भाषी  हें  (१)  परिश्रमी  बंगाल

 (२)  (  ३)
 (४)  उत्तर  (५)  (६)  मध्य  (७)  सौराष्ट्र

 (5)  (&)  ट्रावनकोर-किचिन तथा  (१०)  प्राप्त  ।

 य
 जितने  भी  सुबे  थे  इनकी  रचना  भाषा  के  श्राघार  पर  की  गई  थी  ।  लेकिन  समझ  में  नहीं

 arent  वे  कौन  सी  वजू  हात  हें  जिनको  art  करके  हम  से  यह  कहा  जाता  है  कि  हिन्दुस्तान की  जो

 सिक्युरटी

 हिन्दुस्तान की  जो  स्टैबिलिटी  )  उसको  एक  भाषी  राज्य

 बनाने  से  खतरा  पैदा  होता  है  eat  यह  कहा  जाता  है  कि  इस  वजह  से  हम  एक  भाषी  प्रान्त

 नहीं  बनाना  चाहते
 ?

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  दूसरे  जो  सूबे  थे  कौर  जो  एक  भाषी  थे  कया  उनके

 निर्माण  से  भारत  की  स्पेशिलिटी  को  कोई  खतरा  पैदा  gat
 ?

 उत्तर  प्रदेश  जीकि  एक  भाषी  प्रान्त

 था  क्या  उस  एक  भाषी  प्रान्त  की  वजह  से  कोई  ऐसी  बात  पैदा  हुई  थी  कि  जिस  के  पर

 यह  कहा  जा  सकता  हो  कि  हमारे  हिन्दुस्तान  की  सिक्योरिटी  हिन्दुस्तान की  afar को

 कोई  धक्का  लगा  है
 ।

 एक  भाषी  प्रान्त  बना  देने  से  ही  देश  कीं  स्पेशिलिटी  की  कोई  खतरा  पैदा

 हीं  हो  सकता  है
 ।

 हमारे  गृह  मंत्री  महोदय  बड़ी  eat  तरह  से  जानते  हें  कि  इस  तरह  से  प्रान्तों  की

 रचना  करने  से  भारत  की  सिक्योरिटी  था  स्पेशिलिटी  को  कोई  खतरा  पेदा  नहीं  होता  है  ।
 क्या  दूसरे
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 जो  एक  भाषी  सबे  हें  उनमें  कोई  इस  तरह  की  ब  है  कि  वे  भारत  की  स्पेशिलिटी  ate  सिक्योरिटी

 के  लिए  खतरा  पेदा  हो  रह  हैं  ।  ऐसी  बात  नहीं  हुई  कौर  कभी  होगी  ।  हम  सब  से  पहल

 हिन्दुस्तानी  हैं  ak  बाद  में  हम  कि  तरी  सुबे  के  हो  सकते  हें  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे  हिन्दुस्तान  को  को  ई

 भी  किसी  किस्म  का  खतरा  पैदा  न  हो  कौर  इसके  टुकड़े  टुकड़े  न  हों  ।
 हम  चाहते  हैं  कि

 यह
 फले

 पनपे  तथा  बढ़े  |  लेकिन  जब  संयुक्त  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  के  wet  सामने  हैं  तो

 बजह  ह  कि  इस  प्रकार  की  दलीलें  पेश  की  जाती  हैं  ।  मैन  उन  सब  तकरीरों  को  पढ़ा  है  जोकि  इस  लंदन

 में  तथा  राज्य  सभा  में  एस०  कार  सी  ०  की  रिपोर्ट  के  बारे  में  दी  गई  मेंने  इस  रिपोर्ट की  भी

 बड़े  गोर  से  पढ़ा  हं  ।  मेंने  देखा  हे  कि  जितने  भी  कांग्रेस  के  माननीय  सदस्यों  ने  तकरीरें  की  हैं  उन  सभी

 इस  चीज़ को  उन्हों ने  यह  कहा  हू  कि  बम्बई  सहित  संयुक्त  महाराष्ट्र  की  रचना  की  जानी  चाहिए  ।

 एक  मत  से  इस  सदन  के  सम्मुख  तथा  राज्य  सभा  के  सम्मुख रखा  है

 शी हैं डा  ये  सब  पुरानी

 tt  जाघव  जब  एस०  कार  सी०  की  रिपोर्ट  को  सन  REN A Sq में  इस  सदन  के  सामने  रखा

 गया  था  उस  यह  कहाँ  गया  था  ।  कहा  जाता  हैं  कि  लोग  पुरानी  बतों  को  क्यों  याद  करते

 हैं  ?  लेकिन  उनको  हमेशा  अ्रपने  सामने  रखना  जब  मुस्तकबिल बनाने  की  बात

 होती है  तो  जो  पुरानी  तारीखें होती  हैं  वे  श्रव्य  ही  हमारे  सामने  करा  जाती  हैं  ।  हिन्दुस्तान की

 तारीख  बनाने  के  वास्ते  जितनी  कोशिश  बापूजी  ने  की  थी  कौर  जो  बुनियादें  डाली  थीं  वे  किमी

 से  छिपी हुई  नहीं  हैं
 ।  हिन्दुस्तान  में

 यह  जो  संयुक्त  महाराष्ट्र  बनान ेके  खिलाफ में  उठती

 है  उसका  क्या  कारण हे  यह  भी  मिलाप  को  बतलाना  चाहता  gi  यह  एक  तारीखों  )

 बात  जो  में  आपके  सामने  रखने जा  रहा  हूं  ।  इस  सदन के  माननीय सदस्य  जानते  होंगे  कि

 भारत  में  एक  दास  प्राया  था  जिस  का  नाम  लुइस  फिशर  सन्  १९४२  में  जन  महीने  में  वह

 महात्मा  गांधी  के  साथ  रहा  था  ।  उन्होंने  महात्मा  गांधी  के  साथ  बात  करते  हुए  एक  बात  कहीं

 थी  जिसे  मैं  इस  प्राग स्ट  हाउस  के  सागने  रखता  हूं  ।  कौर  में  चाहता  हं  कि  यह  हाउस  उस  पर  गौर

 उन्होंने  लिखा हे  कि  गांधी जी  से  पूछा कि  क्या  कांग्रेस धनी  कौर  पूंजीपतियों  के  खर्चे पर

 चलती है  ।  गांधी जी  ने  माना कि  हां  उन के  खर्चे  पर  चलती है  बाद  में  उन्होंने पूछा

 ससे  कांग्रेस  की  राजनीति  पर  इन  लोगों का  असर  नहीं  पड़ता ?  गांधी जी  ने  उत्तर

 दिया  एक  मौन  ऋण  कांग्रेस  पर  चढ़ता  हे  |

 यह  उन्होंने  लिखा है  अब  में  श्राप के  सामने  दूसरी  बात  रखना  चाहता  हूं  ।  बापू

 जी  के  बारे में  कई  बातें  हमारे  सामने  बेठ हुए  माननीय  कांग्रेसी  सदस्य  बतलाते  हैं
 ।  लेकिन  बापू

 जाको  जो  कछ  कहना  we  कितने  दुख  के  साथ  कहना  पड़ा  वह  यह  था  oe

 ५०  पर  राष्ट्रीय  सरकार  के  निर्माण  के  बाद  मेरी  बात की  सुनवाई  नहीं

 होगी  ही

 यह  जो  बात
 मेंने

 श्रापके  सामने  रखी है
 इसमें

 इस
 चीज़

 को
 पाता

 सन्  १९४७  के
 बाद  से  कांग्रेस  के  भ्रन्दर  राजयों  महाराजाओं  की  तादाद

 तथा  जो  पूंजीपति हें  उन  की  तादाद

 बढ़  रही  है
 ।

 कांग्रेस  में  उन  की  रीपेमेंट  जोरों  पर  कौर  उसका  असर  ऐसा
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 होता है
 कि  हिन्दुस्तान में

 जिस  बात
 के

 लिये  कांग्रेस  कोशिश कर  रही  है  कि  यहां  उसे  सोशलिस्ट

 पैटर्न  साफ  सोसायटी  का  समाजवादी  लाना  उस  सोशलिस्ट  पीटने  प्राण  सोसायटी
 लाने  के ग्राड में  झगर  कोई  mas  वह  पूंजीपति  हैं  ae  उन  का  सेंटर  बम्बई  यह  बम्बई

 अगर  महाराष्ट्रियों  के  हाथ  में  चला  जो  कि  क्रान्तिकारी  जिन्होंने  हमेशा  अन्याय  की

 मुख़ालिफ़त  की  तो  वह  सोशलिस्ट  पीटने  श्राफ  सोसायटी वास्तव  में  लाने की  कोशिश

 इस  डर  से  हिन्दुस्तान  के  प्रेस ने  जो  कि  पूंजीपतियों के  हाथ  में  महाराष्ट्रियों  को  बदनाम  करने

 के  लिये  बहुत  कछ  किया  ।  उन  को  गुंडा  गुजरातियों ने  कहा  में  जब  गुजराती

 लफ्ज  प्राप के  सामने  कहता हूं  तो  उन  के  लिये  कहता हूं  जो  कि  गुजराती  पूंजीपति हैं  ।

 मैंने यह  बात  श्राप  के  सामने  रखी  ।  महाराष्ट्र  के  बारे  में  बहुत  सी  बातें  wk

 भी  कही गई  ।  हिन्दुस्तान  में  भ्र न्याय  को  रोकने  वाले  भ्र  देश  के  लिये  लड़ने  वाले  जो  शिवा  जी

 महाराज  थे  जिनके बारे  में  हिन्दुस्तान का  खास  इतिहास  उन  के  बार  में  कहा  गया  कि  पं

 arent की  स्तुति  खाली  महाराष्ट्रीय ही  कर  सक  ने  हैं  जिस ने  ५  से  मिलने  को  a  हुए  आदमी

 की
 पीठ

 में  छूरा  मारा ।  शिवा  जी  महाराज के  बारे  में  ऐसा  कहा  गया  ।  ऐसे  शिवा  जी  महाराज

 के  बारे  में  जो  भ्रमर  हिन्दुस्तान में  न  पैदा  होते  कौर  कोशिश न  करते  तो  श्राप की  शिखा  दाढ़ी  के

 जगह पर  होती  ।  में  बाप  से  पुछना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  में  महा राष्ट्र के  लोगों  को  बदनाम  करने

 के  लिये  जो  कोशिश हुई  है  उस  से  हम  को  दु:ख  सर  |  में  इस  हाउस  में  कहना  चाहता

 हूं  कि  महाराष्ट्र ने  ऐसे  लोग  पैदा  किए  हैं  जो  इतिहास में  प्रसिद्ध हैं  ।  जिस  सेंटिनरी

 को
 श्राप

 ने  कल  मनाया  १८५७ के  साल  जो  उस  की  बड़ी  बड़ी  शख्सियतें  वे  कौन  थीं
 ?  कहां के

 थे  ?
 स्वराज्य  इज  माई  ब  प्रे  यह  देश  में  कहने  वाले  लोकमान्य तिलक  कहां  से  कराये  थे  ?  इस  के

 म्रागप  हमारे  संविधान  को  बनाने  वाले  डा०  ् अ्रम्वडकर  साहब  कहां  के  थे  ?  यह  सब

 बातें
 श्राप  को  देखनी  चाहियें  ।  गुंडे  हर  जगह  होते  हैं  इसे  कबूल  करने  में  मुझे  दुःख  नहीं  होता  है

 लेकिन  wie
 में

 जो  कुछ  हुमा  उस  को  करने  वाले गुंडे  थ े?  नहीं  वहां  के  लोगों  के  दिल
 की  उमंग थी  क्या  उस  को  पूरा  करने  की  कांग्रेस  ने  कोशिश  नहीं  की  ?  a  हिन्दुस्तान

 में  १३
 प्रदेश  एक  भाषी  बनाये  लेकिन  जिन  लोगों के  दिल  में  वापस  में  कछ  शुबहा हो  शक  हो

 ऐसे  लोगों को  इक्ट्ठा  रखने  में  क्या  फायदा है  ।  में ्रज॑ करना चाहता हूं करना  चाहता  हूं  कि  हमें  इस  सवाल

 के  बारे  में  सोचना  चाहिये  ।  में  राज से  बाबा  साहब  भ्रम्बेडकर  की  एक  बात  कहना  चाहता हूं  ।

 महाराष्ट्र के  लोगों  ने  कभी  भी  पैसे  की  परवाह  नहीं  की  ।  महाराष्ट्र  ने  कभी  किसी  से  दुश्मनी  नहीं

 की  |  शप  जाकर बम्बई  में  देखिय े|  हर  देहात में  श्राप को  गुजराती  मारवाड़ी
 मिलेंगे

 ।

 बड़ी  मोहब्बत
 से

 सब  इकट्ठे रहते  हैं  ।  एक  महाराष्ट्र ही  ऐसा  प्रदेश हैं  कि  जहां  पर  मारवाड़ी
 लोटा

 ले  कर  जाते हैं  कौर  महल  बनाते हैं  ।  इतनी  मोहब्बत  से  हम  रहते  हम से  कोई  डर

 रखने  की  ज़रूरत नहीं  ।  मुझे  बहुत  खुदी  हुई  कि  जब  दो  दिन  पहिले  श्री  पाटिल  ने  इस
 हाउस  में  स्वीकार किया  कि  दे  दो  बम्बई  महाराष्ट्र को  ।  एक  दिन  मानें  वाला हैं  कि  गुजराती

 महाराष्ट्री भाई  भाई  बन  कर  यहां  जायेंगे  इस  श्रागस्ट  हाउस  के  सामने  कहेंगे  बम्बई

 राष्ट्र
 को  दे  झगड़ा  मिटे

 ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  गुजरातियों  के  दिल  में  श्राजाद होने
 की

 उमंग है  वह  लोग  १३वीं  सदी  से  पर तन्त्र थे  वें  चाहते हैं  कि  अपना  मुस्तकबिल हम  बनायें
 महाराष्ट्रीय  के  लोगों के  बारे  में  में  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  जी की  तकरीर  को  याद  दिलाना

 चाहता
 हूं  जो

 उन्होंने  १  RENE  को  तिलक  शत संवत्सरी
 के  सम्बन्ध में  पुना में  दी  थी

 welt  wes
 पर  सावंजनिक  सभा  में  कहा  था  कि  बम्बई  महाराष्ट्रियों का  है  उन  को

 बम्बई  देने
 में  मुझे  बहुत  खुशी  होगी  ।.  मौका  are  तो  में  उन  की  वकालत  भी  करूंगा  |  मं
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 पंडित  जी  से  बहुत  aaa  से  जी  चाहता  हूं  कि  चुनाव  में  महाराष्ट्र  ने  एक  नया  नक्शा  दिखाया

 ट्  ।  यह  झ्रादमी  महाराष्ट्रियन  जमात  का  या  गजराती  जमात  का  है  इसे  न  दे  वे

 fat इस  लिये  कि  फलां  आदमी  संयुक्त  were  के  हमायत के  लिये  a  ara  उस  को
 चुप कर  भजा  |  यही  उस ने  दूसरा  एक  भी  रक्खा है  बापूजी ने  जिस  चोट

 के  वास्ते  कोशिश  की  थी  कांग्रेस  ने  उस  के  वास्ते  जो  कदम  उठाना  चाहिये था  वह

 नहीं  उठाया  है  ।  लेकिन  महाराष्ट्र  ने  उसे  कर  दिखाया ।  जनरल  सीट्स  से  महाराष्ट्र ने  सात

 आदमी  अनुसूचित  जातियों  के  असेम्बली  में  चुन  कर  भेजे  हैं  कौर  इस  पार्लियामेंट  में  भी  मेरे

 दोस्त  गायकवाड़  साहब  कौर  कामलेजी  हमारे  सुबे  की  जेनरल  सीट  से  ही  चुन  कर  as  किस

 के  खिलाफ ?  श्री गो  aq  हरि  देशपांडे के  जो  इस  हाउस  के  मेम्बर  थे  ।  उन  के

 खिलाफ एक  शेड्यूल  का  आदमी  खड़ा  होता  है  जीतता है  ।  ल्न् गो ,वन्द  ह  र  देश  पांडे

 जी  जो  कि  एक  बाहमी  थे  जब  वोट  मांगने  गये  तो  उन  वोट  नहीं  मिला  लेकिन  जब

 कवाड़ जी वहां पर जी  वहां  पर  गए  तो  लोग  उन  को  झपने  बल्ह  तक  ले  गए  कि  संयुक्त  महाराष्ट्र

 के  हमारा वोट  तुम  को  है  |  महाराष्ट्र न  यह  बनाया ह  |  गजरात में  जो

 wary उठी  वह  भी  श्राप  के  सामने है  झाज  मेरे  पास  टाइम कम  है  बहुत  कुछ
 इसलिये  में  afar  में  श्राप  सेहरा  करना  चाहता  हुं  कि  महाराष्ट्र  के  बारे में  सब  का  कर्तव्य

 हैं  कि  वह  उस  की  इच्छा  को  भी  पुरी  करें  ।  हिन्दुस्तान में  हर  सूबा  जबान  के  बुनियाद  पर  बनना

 सब  लोगों  के  दिल  इकट्ठे  होने  चाहियें  ।  हिन्दुस्तान का  मुस्तकबिल  sear

 होना  सिर  ऊंचा  होना  चाहिये  ।  श्राप  जानते  हूँ  कि  हिन्दुस्तान में  १३  प्रदेश  एक

 भाषी बने  गुजरात  शहरों  महाराष्ट्र  इन  दो  प्राविन्सेज  के  भी  एक  जबान  के  सपने  पुरे  होने

 ता  हुए  कांडला  बन्दरगाह  जो  है  उसे  सरदार  वल्लभ भाई  पटेल  ने  इसी  लिये  बनाया था  कि

 अराग  चल  कर  गजरात को उस को  उस  की  ज्यादा  जरूरत पड़  सकती जब  कि  गुजरात  राज्यਂ  बनेगा

 इस  को  देखते  हए  में  फिर  भ्र दब  से  अज़  करूंगा  कि  बाप  इस  सवाल  को  ठीक  से  सोच  कर  हल

 यह  कोई  कठीला  उत  श्राणव्याचे काम  नाहीਂ  नहीं है  ।  यह  हमारी  तकलीफ  है

 जो  कि  में  भाप के  सामने  रख  रहा हूं  |  हम  लोक शाही  से  को  दश करेंगे  कौर  शान्ति  से

 को  दाश  करेगे  ले  केन  संयुक्त  महाराष्ट्र  का  सपना  जो  हे  उसे  हम  पुरा  करके  ५  |  ग्रोवर यह  काम

 ay  की  मदद  से  पुरा  करके  रहेंगें  |

 श्री  भक्त  दर्शन  सभापति  में  माननीय  गह-मंत्री  जी  जो  यहां

 पर  उपस्थित नहीं  हैं  श्री  दातार जी  की  मारफत  अनेक  बधाइयां  देना  चाहता  हुं  कि  प्रिये  पछले

 कार्यालय में  उन्होंने  अनुपम  मृदुलता  दुखता  का  परिचय  दिया  हैं  ।  जसा कि  संस्कृत

 फल  के  समान  लेकिन  बज  के  समान  कठोर  |  उसी के के  एक  इलोक  का  अर्थ  है

 कल  वहू  मिठास  कौर  मधुरिमा  से  भरे  लेकिन जब  देश  का  प्रश्न  भ्राता हैं  उस  समय  ag  निश्चय

 करने  में  सब  से  न  ।  अभी कुछ  दिन  हुए
 इस

 सदन
 में  एसेंदियल  सर्विसेज मेंट  नेंस  बिल  पर

 उस  अवसर पर पर  शासन ने  जो  रुख  उस  ने  इस  बात  को  साबित  कर  दिया बहस हुई  थी

 कि  भ्र वसर  पड़ने  पर  हमारे  गृह-मंत्री  शर  हमारी  सरकार  कठोर  दृढ़ता  का  रूप  अपना  सकते  हैं  ।

 मै  यहां  पर  यह  चि  बौर  नहीं  रह  सकता
 के

 जब  तक
 देश  पूर  तरह  सम्पन्न भ्र  समृद्ध  नहीं

 हो  जाता  जब  तक  हमार  पंच  वर्षीय  विकास
 योजना

 कालरा  देदाश्रार्थिक  सम्पन्नता  के  ७

 लक्ष्य पर  नहीं  पहुंचता  तब  तक
 मेरी

 सम्मति  में  हड़तालों  की  विलासिता को  सहन  नहीं  किया
 जाना  चाहिये  ||
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 [
 श्री  भक्त  दर्शन

 ]

 में इस  लग्जरी  श्राफ  स्ट्राइप्स  की  विलासिता  )  के  बिलकूल  विरुद्ध  हूं  ।  सिद्धान्त तय

 स्ट्राइप्स  के  विरुद्ध न  होते  हुए  भी  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आयोजन  का  बुनियादी

 उसूल  ही  यह  होता  है  कि  समाज  क  उन्नति  कौर  कल्याण  के  लिये  समाज  का  प्रत्येक  और  प्रत्येक

 व्यक्ति  कुछ  न  कछ  त्याग  करे  और  सारे  राष्ट्र  का  जीवन  HMA  a  हो  ।  उस  में  रजिमेंट्शन  की

 कुछ  न  कछ  अ्रावदयकता होती  ही  है  ।  जहां  तक  सरकारी  कर्मचारियों  की  अ्रावश्यकताओं  मांगों

 का  सम्बन्ध  उन  के  बारे  में  विचार-विनिमय  होना  उन  के  दुःखों को  समझने  के  लिये

 समय  समय  पर  उन  के  प्रतिनिधियों  से  बात-चीत करनी  चाहिये  उन  की  बातों  को  समझ कर

 समय  रहते  उन  की  मांगों  की  प्रति  करनी  चाहिये  ।  लेकिन  इस  का  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  कोई  भी

 व्यक्ति  समह  या  दल  देश  की  प्रख्यात में  feat  प्रकार  का  रोड़ा  अटकाए  |  इस  faa  इस  मंत्रालय

 ने  पिछले  दिनों जो  दढ़ता  का  रुख  उस  के  लिये  में  उस  को  फिर  बधाई  देता  हूं  ।

 इस  संबंध में  सारे  देश  के  दृष्टिकोण कौर  सारे  देश  की  आवाज़  को  समझते  हुए  मैं  तो  यहां  तक

 कहने के  लिये  तेयार हूं  कि  जिस  प्रकार  दिवाजी  के  चारों  कौर  कामदेव  ने  जब  मायाजाल  रचाया

 eur  लेकिन  तब  उनका  तीसरा  नेत्र  aaa  ही  ag  भस्म  हो  गया  उसी प्रकार इस  विधेयक

 के  स्वीकार  होते  ही  हड़ताल  समाप्त  हो  गयी  ।

 सभापति  महोदय  मैँ  माननीय  मंत्री जो  कौर  मंत्रालय  को  इस  के  लिये  भी  बधाई  देना  चाहता

 हूं  किसने  केन्द्रीय  शासन  के  कर्मचारियों  मं  हिन्दी  का  प्रचार करने  के  लिये  बहुत  प्रशंसनीय

 कार्य  किया  हैं  ।  गृह-मंत्रालय  को  (  में  बताया  गया  हैं  कि  PUNT में  दिल्ली  में
 श्र  उस  के  बाहर  के  विभिन्न  केन्द्रों  में  लगभग  २,५००  सरकारी  कर्मचारी  हिन्दी  की  शिक्षा  प्राप्त

 कर  रहे  ce Oe | में  उन  लोगों  की  संख्या  १२,०००  हो  गई  थी  ।  यह  प्रयत्न  किया

 जारहा ह  कि  PERL—FQ  तक  लगभग  तीन  लाख  कर्मचारियों  को  feat  का  पर्याप्त  ज्ञान

 हो  जाय ॥

 इस  सम्बन्ध म  म॑  मंत्रालय का  ध्यान  राजभाषा  आयोग  की  रिपोर्ट  की  कौर  दिलाना  चाहता

 जोकि  १२  अगस्त  को  इस  सदन  के  सामने  पेश  की  गई  |  उस  मं  बताया  गया  ह  कि  यद्यपि

 गृह-मंत्रालय  की  से  काफ़ी  प्रयत्न  किया जा  रहा  लेकिन  फिर  भी  बीस  लाख  कमंचा  रियों  में

 केवल  तीन  लाख  को  PEGI—-KR  तक  शिक्षित  किया  जा  सकेगा ।  में  समझता हूं  कि  इस  में  atc

 प्रतीक  तेज़ी  लाने  की  प्रा वश्य कता हैं  ।  राजभाषा  आयोग  ने  यह  भी  सिफ़ारिश को  ह  कि  अगर

 आवश्यकता  तो  इस  संबंध में  म्मिल्दन ह  यानी  अनिवायंता  की  मात्रा  भी  आनी

 चाहिये  |  इस  का  aa  यहं  है  कि  अगर दो  या  तीन  वर्ष  में  कोई  हिन्दी  न  जानने  वाले  कर्मचारी

 हिन्दी  का  ज्ञान  प्राप्त  न  तो  कोई  एसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  वे  भ्रनिवा्य रूप  से  एसा  कर
 सक  ।

 इस  के  बाद  में  गृह-मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे  सेक्रेटरियों में

 जो  हिन्दी  के  लिपिक--हिन्दी असिस्टेंट  उन  को  पहले  दूसरे  भ्रसिस्टेंटों  के  बराबर  वेतन

 मिलता लेकिन  मुझे  बताया  गया  है  कि  पिछले  दिनों  I  मितव्ययता  के  आधार

 ag  निश्चय किया  गया  हैं
 कि  हिन्दी  जानने  वाले  एल०  डी०  सीज ०  कौर यू०  डी०  सीज़०  को  ही  तीस

 रुपया  मासिक  अतिरिक्त  वेतन  दे  कर  उन  से  हिन्दी  का  काम  कराया  जाय
 ।  मेरा

 निवेदन  कि  गृह-मंत्रालय  इस  पर  पु नक् चार  क्योंकि  mx  हिन्दी  जाननें  वाले
 कर्मचारियों  को  असिस्टेंट का  ग्रेड  दिया  तो  इस  से  हिन्दी  को  प्रोत्साहन  मिलेगा |
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 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता हं  कि  कुछ  कर्मचारियों  को  पिछलों  लड़ाई  के  जमाने में

 नियुक्त  कया  गया  जिन्होंने  हिन्दी  को  उच्च  दिक्षा  ती  प्राप्त  की  थो  लेकिन  केवल  भ्रंग्रेज़ो  में

 में ट्रकूलेदान  ,  इ  टरमोडिएट  था  बो०  ए०  को  परोक्ष  पास  कर  लो  थो  |  मुझे  बताया  गाहे  कि

 पिछले  दिनों  उन  को  हटा  दिया  गया  atk  नए  fata  उन  को  नियुक्त  किया  साथ हो
 उन  को  पिछली  afer  को  नहीं  जोड़ा  जिस से  वे  लोग  बड़ें  घाटे  में  हूं  ।  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  oe  के  माध्यम  केसवानी  उन्होंने  पद  को  प्राप्त  तो  उन

 को इस  का  दंड  बहीं  दिया  जाना  चाहिय े।

 बहुत  दिनों  से  सरकारी  कर्मचारियों  को  पो  ०  टो ०  अ ०  कनसेशन  देने  अ्रपत्त  घर  जानें  को

 सुविधा--रेल  के  किराये  में  मदद--देने  को  जो  बात-चात  चल  रहो  उस  को  स्वीकार  कर  के

 मंत्रालय  ने  कायें  किया  हैं  ।
 इस  के  लिये  में  उस  को  घन्यवाद  देना  चाहता  हुं  ।

 लेकिन
 इस

 सम्बन्ध
 में  एक  शर्त  यह  लगा  गई  है  कि  यह  कन्सेशन  केवल  उन  लोगों

 को
 दिया

 जिन का  घर  Wo  मील  से  भ्र्घक  के  फ़ासले  पर  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  तीसरा  कौर  चौथी  श्रेणो  के  बहुत  से  कमरा  रियों  के  घर  दिल्ली  से  दो  सौ  पच्चास मोल  से  कम

 दूरी  पर  स्थित  हैं  ।  मेरे  अपने  क्षेत्र  अलमोड़ा  और  हिमाचल  प्रदेश  से भ्राने  वाले  हज़ारों

 पिछले  दिनों कर्मचारी  इस  शर्त  की  वजह  से  इस  सुविधा  से  लाभ  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।

 नीय  मंत्रो  जी  ने  झ्राइवासन  दिया  था  कि  इस  पर  विचार  किया  जायगा  में  आशा  करता  हूं

 कि  इस  दूरी  को  घटा  कर  पचास  या  सौ  मोल  क्र  दिया  ताकि  नज़दीक  रहने  वाले  कमेंट्री

 भी  इस  योजना से  लाभ  उठा  सकें  ।

 इस  रिपोर्ट  को  पैराग्राफ़ ३  में  यह  बताया  गया  है  कि  सारे  भारत  में  १८५७  के  स्वाधीनता

 संग्राम  को  शताब्दी  मनाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  किया  कल  हम  ने  सारे  देश  में  एक

 बड़ा  भारों  जदान-उत्सव--मनाया |  रामलोला  मैदान में  कल  हम  ने  इस  बात  की प्रतिज्ञा को  कि

 हमारी  वफ़ादारी  सर्वप्रथम इस  देश  वे  प्रति  बाद  में  अपने  प्रदेश था  जिले  के

 प्रति |  साथ ही  हमने  अपन  पुराने  खंडहरों  पर--खूनी  दरवाज़ों  पर  बड़ो  रोशनी  को  ।  उस

 जगमगाहट  के बोच  में  शायद  हमने  सोचा  कि  हमारे  कर्तव्य  को  इतिश्री  हो  गई  ।  में  माननीय

 मंत्री जो  सरकार  से  नन रा धन्  करना  चाहता  हं  कि  १८५७  ग्रौर उस के उस  के  बाद  शहीदों  के  प्रति

 केवल  सभाएं  कर  देने  भ्र ौर उन  के  खंडहरों  पर  दिये  जला  देने  से  हमारे  कर्तव्य  को  इतिश्री  नहीं

 हो  जाती  इस  संबंध में  म  दो  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।

 पिछले  दिनों  डा०  राम  सुलग  सिंह  का  एक  गैर-सरकारी  संकल्प  इस  सदन  के  सामने

 था  कि  राजनीतिक  पीड़ितों  ate  स्वाधीनता संग्राम  के  सैनिकों  के  बच्चों  को  शिक्षा  के  लिये  कछ

 छात्र-चित्तियां  दी  जायें ।  इस  विषय  पर  यहां  पर  वाद-विवाद  लेकिन  दुर्भाग्य  से  वह  बीच

 में  हो  समाप्त हो  कौर वह  संकल्प  ठप्प  हों  गया  ।  उस  के  ब।द  पिछलों  संसद

 समाप्त हो
 इस  लिये  उस  पर  पुनः  विचार

 नहीं  किया
 जा

 सका
 ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि  sere  हम  स्वाधीनता संग्राम  के  सैनिकों को  स्मृति  को  र्न्स  करना  चाहते  तो  हमारे  शासन  कौर

 हमारी  जनता
 का  यह  कर्तव्य  हो  जाता है  कि  हम  उन  के

 परिवारों
 के  लिये  कुछ  व्यवस्था करें  ।

 पिछले  दिनों  मुझे  यह  जान कर  बड़ो  खुशो  हुई
 कि  मद्रास  सरकार ने  ag  संकल्प  किया है  कि

 राजनीतिक  पीड़ितों  के  बच्चों  को  विश्वविद्यालय  श्रेणो
 तक  निश्शुल्क  दिक्षा  दी  जाय

 a  यह

 बड़ा  भारी  कार्य  =  ait  इस  के  लिये  मद्रास  सरकार  प्रशंसा  को  पात्र  उत्तर  प्रदेश

 की
 सरकार

 ने  भी  इस  संबंध में  ag  व्यवस्था
 को  है  कि  जिन  व्यक्तियों  को  सत्तर  वर्ष  से

 ज्यादा  उन  के  लिये  पेन्शन  निश्चित  कर  दो  जायें  ।  स्पष्ट है  कि  सब  के  लिये  पेन्शन  को

 व्यवस्था  नहीं
 की  जा  सकता  लेकिन  जो भ्रपंग हो चुके हैं, जो निबल हो हो  चुके  जो  निर्बल  हो  चुके  सब  से  पहले  उन
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 [  श्री  भक्त  दर्शन  |

 की  तरफ़  ध्यान  दिया  जाय  ऐसे  लोग  अधिक  से  अधिक  डेढ़ लाख  जिन्होंने  कुर्बानी

 की  पहले  उन  लिये  व्यवस्था  कर  दी  जाय  ate  फिर  दूसरों  को  तरफ़  ध्यान  दिया  जाय  |

 इस संबंध  में  भारत  सरकार
 को  देश  के

 लिये
 एक्  समान

 कार्यक्रम  चालू  करना  चाहिये  |

 इस  के  बाद  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  कि  १८५७  के  राहिबों  के  प्रगति  हमारा  सेव्य  तब
 तक

 पुरा  नहीं  जब  तक  देश  में  एक  भी  बिदेशी  शासक की  मूर्ति  मौजूद है  ।.  कब  हम  लोग  दिल्ली

 में  भराते  तो  यहां  पर  विदेशी  शासकों  की  मूर्तियों  को  देख कर  हमें  राष्ट्रीय  का  बोध

 होता है  ।  पिछले  दिनों  एक  प्रश्न  के  उत्तर में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  ने  कहा  था  कि  जिन्होंने

 वीभत्स  कार्य  किये  उन  की  मूर्तियां  को  हटा  दिया जायेगा  ।  फलस्वरूप  दिल्लो  में
 दो  मूर्तियों

 को  हटा  दिया  गया  है  |  उत्तर  प्रदेश  में  हमारे  समाजवादी  मित्रों  को  तरफ से  भी  आन्दोलन

 चला  कौर  उन  की  मांग  थी  कि  विदेशी  शासकों  की  मूर्तियों  को  हटा  दिया  जाय  |  वहां  बड़े  पैमान

 पर  मूर्तियों को  हटाया  गया  है  |  यहां  तक  कि  आगरा  में  महारानी  विक्टोरिया  को  मूर्ति  को  भी

 हटा  टिया गया  में  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  यह  गतंव्य  है  कि  सारे  देश  के

 लिये  वह  एक  ही  नीति  निर्धारित  करे  ।  संघ-दयाशील  प्रदे।---दिल््ली---की  दो  कृतियों  को  हटा

 देने  से  काम  नहीं  चलेगा ।  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  में  भी  मूर्तियों  को  हटाया जा  रहा हैं  +
 केन्द्रीय  सरकार  को  mee  देना  चाहिये  कि  विदेशी  शासकों  को  मूर्तियों को  हटा  कर  उन  दें

 स्थल  पर
 अपने  राष्ट्र य  नेताओं  की  कौर  स्वाधीनता  संग्राम  के  शहीदों  की  मूर्तियां  स्थापित

 की
 जायें

 ।

 यह  सिद्धान्त  का  प्रश्न हे  कि  विदेशी  शासकों  की  मूर्तियों  को  हटा  कर  उन  के  स्थानों  पर  सन्  १८५७.

 के  शहीदों  ak  हमारे  स्वातंत्र्य  संग्राम  के  दूसरे  सेनानियों  को  मूर्तियां  स्थापित  wi  जायें

 wit  इसी  प्रकार  हम  उन  शहीदों  के  प्रति  अपना  कर्तव्य  पूरा  कर  सकते हैं  |

 पिछले  दिनों  दिल्ली  में  एक  आन्दोलन  चला  था  फि  दिल्ली  की  सड़कों के  जो  नाम  अंग्रेजी

 शासकों के  नामों  पर  पड़े  हुए हैं  उन  को  बदला  जाये  |  मुन्ने  प्रसन्नता  है ंकि  कुछ  सड़कों  के  नाम

 बदले भी  गये  जैसे  जन-पथ  शहरों  राजपथ  जो  कि  लोगों  की  जबान  पर  भी  चढ़  गये  लेकिन

 mit  बहुत सी  सड़कों  के  नाम  वैसे ही  चले  भराते  मैं  गृह-मंत्रालय  से  निवेदन  करना  चाहता

 हूं  कि  इसरो  भी  कदम  बढ़ाये |  यह  कोई  बड़ी  बात  नहीं है  ।  हमारे  देश  वासियों के  ऐसे

 अनेकों  नाम  मिल  सकते  हैं
 ,

 जिन  के
 नामों  पर  यहां  की  सड़कों  के  नाम  रखे  जा  सकते हैं

 में  में  ज्यादा  समय  न  ले  कर  आपका  ध्यान  उत्तरी  सीमान्त  प्रदेश  की  कौर  दिलाना

 चाहता हूं  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हमारे  गृह  मंत्रालय  का  ध्यान  उस  तरफ  है  वहां  रक्षा

 का  बरच्छा  प्रबन्ध  किया  गया  कई  स्थानों  पर  काँस्टेबुलरी  के  चेक  खुले हें
 AK

 विकास  का  भी  कुछ  कार्य  हो  रहा  है  ।  इन  चेक  पोस्टों  के  स्थापित  होने  से  जनता  में

 विश्वास शहरों  सुरक्षा  की  भावना  पैदा हुई  भ्र भी  थोड़े दिन  हुए  बड़े  होती  के  मैदान  में

 चीनी  सेनिक  श्री  गये  थे  ।  लेकिन  जो  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार के  पी०  ए०  सी०  के  जवान  वहां

 पर
 तैनात  जिनको  केन्द्र  की  कौर  से  तनख्वाह  मिलती उन्होंने  उन  चीनी  सैनिकों  को  वापस

 लौटा  दिया  ।
 तो  इस

 प्रकार
 इस  इलाके में  सुरक्षा  काम  तो  बहत  श्रच्छा चल रह। है चल  है

 लेकिन

 केवल  यही  काफ़ी  नहीं  है  ।  तिब्बत  में  हमारी  सीमा की  दूसरी  चीन  तरह-तरह के  विकास

 कार्य कर  रहा  है  ।  हमारे  व्यापारी  जो  वहां  देखत ेहें  उसकी  वापस  जाकर  अपने  यहां की  स्थिति

 की  तुलना  करते  हें  कि  हम
 कितने  पिछड़े हुए  इस  लिये  जब  तक  इंस  इलाके  में  सनौर

 ~
 विकास-काय  नहीं  होगा  तब  तक  केवल  सुरक्षा  का  प्रबन्ध  रखना  ही  काफी  नहीं  होगा  ।  मुझ
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 प्रसन्नता है
 हि  हमारे  मंत्री श्री  दातार  साहब  ने  हाल  ही  में  श्री  बद्रीनाथ  तक  की  यात्रा  की  हैं

 alt  वहां  के  लोगों  की  हालत  को  स्वयं  देखा है  उसी  प्रकार  सारे  सीमान्त  प्रदेश  में  यही  हालत

 में झराद्या करता हूं करता  हूं  कि  उन  की  यात्रा के  फलस्वरूप  उस  क्षेत्र में  विकास  कार्यों  को  बढ़ाबा  जायेगा

 ताकि  वहां  की  जनता  की  अपनी  राष्ट्रीय  सरकार  के  प्रति  निष्ठा  और
 भी

 दृढ़  हो  कौर  वे  लोग
 जो

 कि  हिमालय  में  हमारे  प्रहरी  का  काम  कर  रहे  उस  काम  को  सुचारू  ढंग  से  चला

 सकें  ।

 सलामती  महोदय  :  लाला  अमित  राम  ।

 को  नवल  प्रभाकर  दिल्ली--रक्षित--श्रनुसुचित  :  में  १४  तारीख  से  बार

 |

 सभापति  महोदय  :  में  एक  एक  करके  बुलाऊंगा |

 लाला  उचित  राम
 माननीय  सभापति  में  श्राप  को  धन्यवाद  देता  हूं

 कि  मुझे  भ्रापने  चन्द  मिनट  के  लिये  बोलने  की  प्राज्ञा  दी ।

 आज  हमारे  सामने  जो  डिमान्ड्स  हें  वे  बहुत  महत्वपूर्ण  हें  कौर  जो  महोदय  इस

 मिनिस्ट्री के  साथ  डील  कर  रह ेहें  उन  का  भी  देश  में  खास  महत्व  है  |  खास  तौर  पर  पंत जी

 के  इस  मिनिस्ट्री में  काम  करने  से  लोगों  को  ara  पैदा  होती है  वह  समझते  हें  कि  सरदार

 पटेल की  जगह  एक  निहायत  मौजूं  महापुरुष  नें  ली  है  ।  at  जनता  को  विश्वास  है  कि  देश

 की  उन  समस्याओं  को  जिनको  सरदार  पटेल  ने  हल  करना  किया था  वह  पूरा  करें  ।

 खास  तौर  पर  स्टेट्स  का  काम  हमारे  सामने  है  जिसको  सरदार  पटेल ने  शुरू  किया  उस  को

 पंत  जी  दातार  साहब  बड़ी  कामयाबी  के  साथ  चला  इस  के  अलावा  स्टेट्स

 गेंनाइजेशन  का  मसला  उन्होंने  हाथ  में  लिया  कौर  उस  को  चलाया  |  इस  में  कोई  दक

 नहीं है  कि  इस  मिनिस्ट्री  को  काफी  कामयाबी  हुई है  कौर  उन्होंने  काफी  सफर  तै  किया  है  ग्र ौर उस उस

 के  लिये  वे  बधाई  के  मुस्तहब हैं  जिस  तरीके  से  प्राबलम्स  )  क  पंत जी  दातार

 साहब  डील  करते हें  वह  काबिलेतारीफ  उस से  लोगों  को  श्रीनिवासन  होता  खुशी  होती
 लेकिन में  यह  बात  नहीं  कह  सकता  कि  राज उनको  तमाम  मसलों  में  कामयाबी हुई  है  ।

 इस  बारे में  मेरे  कुछ  महाराष्ट्र  के  कौर  दूसरे  भाई  बोले  इस  मिनिस्ट्री  ने  स्टेट्स  रि्मार्गेनाइजेशन

 के
 पंजाब

 के
 मसले

 को  भी
 लिया

 कौर
 पंजाब

 के  मसले  को  हल  करने  की
 कोशिश

 की  ।  दौर

 उन  को  इस  मसले  को  हल  करने  मेंएक हृद तक हृद  तक  कामयाबी  भी  हुई  जिस के  लिये  वह  बधाई के

 मुस्तहब  लोगों  को  रि  नीफ  हुआ  |  लेकिन  जो  वहां  क  हालत  हैं  उन  को  देखते हुए  कोई

 भी अ्रादमी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह  हल  ऐसा  था  जिस  से  कि  पूरा  सेटिस्फेक्शन हो  ।  हालात

 tate  बन्द  नहीं  रखी  जा  सकती  |
 '

 इस  वास्ते  श्राप  पंजाब के  मसले  का  कोई  सही

 हल  निकालना  चाहते  हें  तो  पहले  areal  लाजिमी  तौर  पर  बीमारी का  पता  लगाना  होगा  जैसे  कि

 डाक्टर  दवा  देने  से  पहले  बीमारी  का  पता  लगाता है  कि  बीमारी  पहली  स्टेज पर  दूसरी

 स्टेज  पर  हैं  या  तीसरी  स्टेज  पर  है
 ।  उसी  के  मुताबिक  दवा  देता है  ।  इसी  तरह  से  भ्रापको

 पंजाब  के  मसले  को  हल  करने  के  लिये  यह
 '

 समझना  होगा  कि  पंजाब  की  बीमारी  की  स्टेज

 नगर  हम  इस  तरह  से  चलें  तो  में
 समझता  हू ंकि  ज्यादा  मौजूं  होगा  ।  हिन्दुस्तान को

 कोई  भी  आदमी चाहे  वह  पंजाब  का  रहने  वाला  हो  या  बाहर  आज के वाकयात के  वाकयात  को  देखते

 यह  नहीं  कह  सकता  कि  पचाब  की  झ्राबादी  दो  हिस्सों  में  बटी  हुई  नहीं  है  ।

 कोई  शि  शुबहा  नहीं  है  ea  कोई  आदमी  नहीं  कर  सकता t

 यह  सवाल  ही  ऐसा  है  जिसके  बारे  में  श्राप  ऐसा  कह  सकते  हैं  ।  हम  अंग्रेज़ों से  कहते  थे  कि
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 स्तान  तुम्हारे  साथ  नहीं  है
 तो

 वह  कहते  थे  कि  देखो  इतनी  हिन्दुस्तानी फौजें  हमारे  हें  साथ

 इतने  सारे  दूसरे  लोग  हमारे  साथ  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  कूछ  लोग  उन  के  साथ  थे  लेकिन  फिर

 भी  हिन्दुस्तान  उन
 के  साथ  नहीं था  ।  यही  बात  राज  पंजाब  में  है  ।  एक  वक्त  था  किं  हम

 कहते थे  कि  सिख  कांग्रेस  के  साथ  सिख  हमारे साथ  हैं  लेकिन  एक
 आवाज़ उठती थी

 उठती  थी
 कि  नहीं हैं  ।

 वह  आवाज़ कहती  थी  कि  कुछ  सिख  आपके साथ  हैं  लेकिन  उन  का  दिल  श्राप  के  साथ  नहीं  है  ।

 हम  चार  साल  तक  यह  कहते  रहे कि  सिख  हमारे साथ  हैं  ।
 लेकिन  हालात  ने  हमको

 ऐसा  मानने  के  लिये  मज़बूर कर  दिया  कि  ऐसा  नहीं  कहता हुं  कि  पंजाब  में
 gravel  दो

 कम्यूनिटीज  )  में  बंटी हुई
 बदकिस्मती

 से
 उनमें

 से  एक
 गवर्नमेंट

 के  साथ  नहीं

 ह  यह  बात  वाजेह है  ।  आपको इस  में  कछ  शक  हो  तो  छः  महीने

 देख  लीजिय ेi  मेरे  दिल  में  तो  इस  बारे  में  पहले  भी  शक  नहीं  था  चार

 में  ने  यह  कहा  भी  था  |  लेकिन  ड्राप  इस  बात  को  मानने में  जितनी  ही  देर  लगायेंगे

 उतने  ही  हालात  खराब  होंगे  |  अगर  से  ६  महीने  पहले  इस  एनेलेसिस  पर  झा  गये

 जब  श्राप नें  पंजाब  में  मिनिस्टर  बनायी थी  उस  भी होते तो  art  इतनी  दिक्कत न  होती  ।

 अगर  श्राप  इस  ऐनेलेसिस पर  श्री  गये  होते  तो  दिक्कत न  होती ।  हो  सकता ह  कि  उस  कथ्य

 निटी  के  दस  या  बीस  पर  सेंट  लोग  प्राप के  साथ  हों  ।  लेकिन  बाकी  का  दिल  श्राप  के

 साथ  नहीं  हैं  ।  इस  बात  हो आपको  जल्द  मान  लेना  चाहिये  यह  जान  चाहिये

 कि  इस  बात  की  असली  क्या  है  |  इस  पंजाब  के  भ्रमर  जो  एजिटेशन  (  )

 हो  रही है  वह  हिन्दी  रक्षा  समिति  के  नाम  से  हो  रही  लेकिन  जो  असलियत है  वह  यह  हैं  कि  एक

 कम्युनिटी  एक  तरफ  है  और  दूसरी  दूसरी  तरफ  है
 ।

 यह  कहा  जा  सकता  हैं  कि  यह  मूवमेंट  (  शैली  )

 हिन्दी  रक्षा  समिति  के  नाम  से  चलाई  जा  रही  है  कौर  इस  को  समाज  द्वारा  चलाया जा  रहा

 हैं  ।  लेकिन  जो  सच  बात  है  वह  में  श्राप  को  बतलाना  चाहता  सच  बात  यह  हैं  कि  राय  समाज  का

 पंजाब  के  भ्रमर  इतना  इन्फ्लुएंस  (  )  नहीं  हैं  जितनी  कि  उसको  सपोर्ट  मिल

 रही  है
 ।  यह  बिल्कुल सच  बात  हैं  ।  आयें  समाजियों  की  तादाद  पांच  परसेंट  ,  सात  परसेंट

 या  दस  परसेंट  के  करीब ही  होगी  ।  लेकिन  जेसा  कि  श्राप कहते  हें  कि  ५१  परसेंट  ही  उन  के  साथ

 इस  को  भी  में  मान  लेता  ve  परसेंट  को  छोड़  देता  हूं  ।  लेकिन  इतना

 में  प्रवीण कह  सकता  हूं कि  इन  सब  समाज  कंट्रोल  नहीं  करती  है  |  वह  पाच  पास

 सात को  या  दस  परसेंट  को  ही  कंट्रोल  करती हैं  |  चालीस  परसेंट  को  कंट्रोल  नहीं  करती

 नश  लेकिन  arr  भ्रसलियत यह  कि  इनकी  भी  सपोर्ट  उसको  मिल  रही  है  |  ये
 ~

 लोग

 आर्य  समाजी नहीं  हैं  भ्र पने  दिलों  कौर  दिमागों  से  इस  धर्म  के  मानने  वाले  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 अमल  में  राज ये  उन  के  साथ  हूं  |  में  ४€  परसेंट  का  माजिन  छोड़  देता  लेकिन  इस

 एजिटेदान  का  कारण क्या  है  ?  यह  तो  सब  मानते हैं  कि  यह  पोलिटिकल  और में  भी  इस

 चीज़ को  मानता  हूं  ?  ज  समाज  के  नेता  इसको  दयानतदारी  से  हिन्दी  का  आन्दोलन  मानते  हैं  ।

 में  राज को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जो  लोग  इस  चीज़  को  चला  रहे  हैं  वे  यह  समझते है  कि  अगर

 यह  नाकामयाब हो  गई  तो  हम  ५१  परसेंट हें  वे  मारे  जायेंग े|  समझते  हैं  कि  हमारा  जो

 फ्यूचर  )  है  वह  इस  की  कामयाबी  के  साथ  वाबस्ता है  ।  वे  समझते हें  कि  इसकी  सकते

 के  साथ  ही  उनकी  सकते  वाबस्ता  तथा  वे  जिन्दा  रह  सकते  हैं  कौर  ae

 उन्हें कामयाबी नहीं  मिलती  है  तो  वे  मारे  जाते  हैं  ।  इसी  Re  से  जो  दूसरे  भाई  हैं  वे  यह  समझते  =

 कि  हमारा  मुस्तकबिल  इस  बात
 क

 साथ बंधा  ger  है  कि  यह  एजिटेशन  फेल  हो  ।  ये

 समझने  हैं  कि  श्रगर  यह  फेल  नहीं  होती  तो  वे  जिन्दा  नहीं  रह  सकते  हैं  श्र  नगर  यह  कामयाब  हो
 जाती है  तो

 वे
 मारे  जाते  हैं  इस  यह  हालत  पंजाब  की  है  ।  नाम  तो  राज  हिन्दी  का  लिया



 १७  १९५७  अनुदानों  की  att  RERE

 जा  रहा है  लेकिन  इस  के  पीछे  जो  भावना  काम  कर  रही  है  एक  a

 यह  समझता =  कि  इस  की  कामयाबी के  अन्दर  उसकी  जिन्दगी  है  कौर  दूसरा  यह  समझता है  कि  इस

 की  नाकामयाबी  के  अन्दर  उसकी  जिन्दगी  है  ।  मे  ग  इस  बात  से  कोई  एग्री  करे या
 न  करे  लेकिन  मेरी  जो  सच्ची  राय  है  वह  यह  हैं  ।

 अब  सवाल  यह  पैदा  होता  है  कि  हमें  कौनसा  रास्ता  array  चाहिये  गवर्नमेंट  के  लिये

 क्या  करना  ठोक  है  ।  अब में चन्द में  चन्द  एक  मिनटों  में  avast  यह  बतलाना  चाहता  हुं  कि  gers

 क्या  कौन  सी  रुकावटें  हैं  जो  कि  कोई  हल  ढूढने  में  हायल  हो  रहो हैं  ।  पहली

 बात  तो  यह  है  कि  हमारी  जो  गवर्नमेंट  हमारी  जो  गवर्नमेंट  ग्राफ  इंडिया  है  वह  ही  जाल

 में  फंसी हुई  है  ।  मसले  हल  न्  करते  हैं  आदमियों  से  ग्रोवर
 उन  ग्रामीणों से  जो  कि  केपेबिल

 जिनकी जो  लीडरशिप  हो  वह  इफेक्टिव  हों  ।  राज जो

 अल  लिंडसे  हैं  वे  हम  ह्  हम  ही  पावर  में  राज  हम  ऐसे  लोगों  को  जो  काबिल  जो

 लायक हैं  चीज़  को  समझते  हैं  हमारे  हैं  यह  कह  कर  तसल्ली  कर  लेते  हैं  कि  ये  तो

 कम्युनिस्ट कम्युनिस्ट  हैं  या  प्रो-कम्युनिस्ट  हैं  इस  वास्ते  ag  ठीक  नहीं  है
 ।

 पंजाब  के

 मसले  को  ही  देखिये  ।  स्टेट्स  रिश्रार्गनाइज़ेशन का  मसला  माथा  ।  तमाम  हिन्दुस्तान के  आदमी

 सेलेक्ट  कमेटी  में  रखे  गये  लेकिन  पंजाब  के  उस  seal  को  जो  कि  तजुर्बेकार  जो  कि  लायक

 जिसने  कि  पालियामेंट  के  ग्रन्थ  बड़ा  काम  किया  मेरा  मतलब  पंडित  ठाकुर  दास  जी  से

 उस  सेलेक्ट  कमेटी  में  ae  feat  गया
 ।

 मेरा  कहने  का  मतलब  केवल  इतना  ही  था  कि  गवर्नमेंट

 आफ  इंडिया  का  या  पंजाब  गवर्नमेंट  का  किसी  श्रादमी को  टैस्ट  करने  किसी  श्रादमी  को

 जज  करने  का  जो  मयार  वह  गलत  है  कौर  वह  are  की  कंडीशंस  को

 qe  नहीं  करता  है
 ।

 यह  पहली  बुनियादी गलती  है  ।  हमारी जो  याडंस्टिक  वह

 यहीं  तक  महदूद  है  कि  यह  कम्युनिस्ट  यह  प्रो-कम्युनिस्ट  यह  कम्युनिस्ट  है  ।  यह  जो  तैयार

 जज  करने  के  हैं  यह  बिल्कुल  गलत  हैं  |

 जो  दूसरी  डेल  है  वह  यह  है  कि  जब  ऐसी  बात  होती  है  तो  हर  आदमी  यह  समझने  लग

 जाता  कि  जब
 किसी  १  को  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  इस  तरह  की बातें कही  जाती हैं

 तो  उसे  यकीन  हो  जाता  है
 कि

 गवर्नमेंट  सिफ॑  तीन  जबानें  ही  जानती  है

 (१)  उसे  चुनाव  में  हराया  (२)  १०,०००  या  २०,०००  जेल  में  (३)

 हड़ताल  की  धमकी  दो  जाये  तभी  सरकार  झ्रापकी  बात  सुनेगी  |

 लेकिन  मैं  प्राकार  ag  भी  बतला  देना  चाहता  हूं  कि  मैं  इन  तीनों  में  से  किसी  को  भी

 स्ट्राइक  नहीं  करता  हूं  यह  भी  समझता  हूं  कि  जब  तक  इन  सब  इम्प्रेस  स

 )  को  रिमूव  नहीं  करेंगे  हम  ह  नहीं  बढ़  सकते  हैं  ।

 एक  मान  तीय  सदस्य
 :

 श्राप  किस  बात  का  समर्थन  करते  हैं  ?

 लाला  उचित
 राम

 :  में  जिस  चोट  को  सबस्क्राइब  (amit)  करता  हूं  वह  यह  है  कि  जब

 यहां  पर  पे  कमीशन  बिठाने  का  सवाल  भ्राता  था  जिसको  श्री  शर्मा  ने  पेदा  फिया  था  उस

 किसी  ने  इसकी  कोई  परवाह  नहीं  की
 ।

 इसके  बाद  दुबारा जब  यह  सवाल  यहां  पर  पेश  किया  गया

 तो  उसका  उलट  पुलट  सा  जवाब  दिया  गया  कौर  कहा  गया  कि  इन्क्वायरी कमेटी  होगी  ak

 यह  होगा  श्र  वह  होगा
 ।

 इसके  बाद
 जब  स्ट्राइक का  We  की  दिया  गया

 उस  कहां
 गया  छि  कमेटी  कमीशन भी  हो  सकता  है  ।  ऐसी  सुरत  में  मैं  पूछना  चाहता



 ३१३०  अनुदानों  की  माग  १७  eye

 अचिंत  राम

 हूं  कि  कौन  सी  मुनासिब बात  थी  ।  मुनासिब  बात  यह
 कि  यह  न

 कहा  जाय  कि  यह

 कम्युनिस्ट  इंसपायडे  यह  इंटरनेशनल  कम्युनिस्ट  wat  से  चल  रही  तो  में  यह

 रहना  चाहता हूं  कि  मैँ  उस  स्कूल  श्राफ  थाट  को  बिलांग  करता हूं

 हूं  जो  यह  कहता  हैं  कि  जब  यहां  पर  रेजोल्यूशन  पेश  हुआ  था  उसके  पांच  दिन  पहले

 एक  कैबिनेट  मीटिंग  होती  श्र  यह  ऐलान  कर  दिया  जाता कि  प्रो०  फार्मा  के  रेजोल्यूशन के  बारे  में

 गवर्नमेंट  यह  समझता है  कि  पे  कौन  मुकेश  हो  ।  इस  प्रकार के  उसूल  को  मानने  वाला

 में  हुं  पौर  यह  मेरा  स्कूल  श्राफ  थाट  है  ।

 इसके  सभापति  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  राज  हम  सेक्यूलेरिज्म

 की  बहुत  ard  करते  हैं  ।  ये  बहुत  ऊंटों  बातें  बहुत  अच्छी  बातें  इसके  बगर

 राज  चारा  नहीं  ।  यह  जो  मंत्र  दिया  गया  है  बहुत  ही  शानदार मंत्र  है  ।  लेकिन में  कहना  चाहता

 उसी  मंत्र  फा  देना  कौर  उसको  हज्म  करना  दो  मुख्तलिफ बातें  हैं  ।  इन  दोनों में
 मंत्र

 तो  दे  दिया  गया  यह  ठीक  है

 श्री  दी०  चे  मंत्र  व्या  है  इसको  ज़रा
 स्पष्ट  करें

 ।

 लाला  अमित  राम  :  में  स्पष्ट  करता  हुं  ।  हिन्दुस्तान  के  are  जो  प्रधान  मंत्री  हैं  वे  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  हैं  ।  उनके  नाम  के  साथ  पंडित न  होता  न  होता  कौर  उनका

 नाम  इन  दोनों  के  बगैर  ही  होता  तो  में  देखता
 कि

 वे  कसे  प्रधान  मंत्रो  बन  ज  ते  ।  राज  हमें

 स्तान  को  सेक्यूलेरिज्म की  तरफ  लें  जाना  है  ।  में  मानता  हूं  कि  पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  ने  बहुतਂ

 ज्यादा  कुर्बानियां  की  a  तक  बहुत  बड़े  आदमी  उन  में  बहुत  सी  खूबियां  हैं  लेकिन  फिर  भी

 नगर  वह  सादा  घराने  में  पदा  हुए  अगर  उनके  नाम  के  साथ  पंडित  कौर  लाल  न  होता

 तो  उनके  लिये  हिन्दुस्तान  का  प्राइम  मिनिस्टर  बनना  इतना  बात  नहीं  थी  ।  सेक्यूलेरिज्म

 अच्छी बात  है  ।  लेकिन  इसके  साथ  ही  साथ  अपको  दूसरी  बातों  का  भी  ख्याल  करना  होगा  ।

 इसके साथ  साथ  दूसरी  बातें  भी  है ंजो  चलती  हैं  शर  उन  बातों  को  एकदम  से  नहीं  छोड़ा  जा

 सकता है  ।  में  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  हमें  उनका  भी  मुकाबिला  करना  उनके  सामने  हमें

 झुकना  नहीं  उनको  तोड़ना  है  कौर  बढ़ना  है  ।  लेकिन  इतना  होते  हुए  भी  जो  दरम्यानी

 चीजें  हैं  उन  पर  भी  हमें  विचार  करना  ।  पंजाब  का  मसला  क्या  है  उसका  हल  क्या  है  |

 सब  से  बड़ी  दिक्कत की  बात  तो  यह  है  कि  हम  सारी  बात  को  प्रापरली  बैलेंस

 नहीं  करते  हें
 ।  हमें सन्  १८५७  में  नाका भया बों कयों  हुई  ?  नाना  फरनवीस  एक  तरफ  थे

 शर  बहादुरशाह दूसरी  तरफ  दौर  इधर  बहादुरशाह  बादशाहे  बन  पथिक  दूसरी  तरफ

 नाना  फर नवीस  ने  पेशवा  होने  का  एलान  कर  दिया  ।  उस  एक  लीडरशिप नहीं  थी  ।  हमें

 इस  तरह की  गलती  नहीं  करनी  चाहिये  ।  सेक्यूलेरिज्म  लायें  लेकिन  हमें  यह  भी  याद  रखना

 चाहिये  कि  हमें  कम्युनिटी  के  साथ  डोल  करना  उसको  सैटिसफाई  करना है  ।  कुछ

 सेक्शन्स  समझते  हें  कि  हम  गवर्नमेंट  के  अन्दर  हैं

 श्री  नवल  प्रभाकर :  में  लाला  जो  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  पहले  चच्चा  यह  कहा था
 कि  पंडित  ठाकुर  दारा  भार्गव  जो  हैं  उनको  कोई  बरच्छा  स्थान  प्राप्त  नहीं  gar  लेकिन  पंडित

 जवाहरलाल  नेहरू  को  fas  पंडित  होने  की  वजह  से  ag  स्थान  प्राप्त  हो  गया  है  ।  श्राप  भी  तो

 पंडित  आपको  कयों  कोई  स्थान  प्राप्त  नहीं  हुआ
 ?

 लाला
 उचित

 राम  :  में  यही  अज़  करता  हूं
 ।

 मुख्य  बात  तो  योग्यता  की  है
 ।

 राज  मेरा

 कोई  पैरलल  नहीं  अगर  मेरी  बात  west  समझ  में  जाये  तो  श्राप  उसको



 १७  sex  अनुदानों  की  माँगें  FER?

 कबूल  न  जायें  तो  न  कीजिये  ।  मैं  ने रामझा  कि  वह  कर  सकते  हैं  ।  वह  तजुर्बेकार हैं  ।

 झागे  पहुंचने  के  लिये  बहुत  सी  चीज़ों  की  जरूरत  है  ।  हर  तरह  की  योग्यता  भी  त्याग  तप  हो
 ।

 श्री  दी०  चे  फार्मा  लेकिन  सब  से  बढ़  कर  किस्मत  हो  |

 लाला  उचित  राम  :  श्राप ने  ठोक  किस्मत  भी  हो  ।  इस  सप्लिमेंट  को

 में  कबूल  करता  हं  ।  लेकिन इसके  साथ  हो  मैं  wet  करता  हुं  कि  हमने  पहली  गलती  जो  को  उस

 गलतो  से  हम  अपने  श्राप  को  प्रति  रखें  |  हमने  पंजाब  का  हल  निकाला तब  एक  गलती  की
 कि  कोई  राउंड  टेबल  कांफ्रेंस  मेज  नहीं  बुलाई  ।  हमको  चाहिये  कि  हमने  पहले  जो

 गल्तियां  कीं  उनको  आ्राइन्दा  न  करें  उसी व  तक  हमें  कोई  फैसला  नहीं  करना  चाहिये  जब  तक

 हम  वहां  के  शभ्रादमियों को  कांफ़िडेंस में  न  ले  लें  ।  क्योंकि  इस  तरह  से  जो  फैसला  किया  जायेगा

 उसका  ear  वही  होगा  जो  पहले  हुआ  है  ।

 अरब  में  इतनी  बात  कह  कर  खत्म  करता  हुं  कि  गवर्नमेंट  का  फर्ज़  है  कि  ae  पे शन्ट ली  विषय

 ac

 सब  को  बात  सुने  ।  कोई  का  यहां  सवाल  नहीं  लेकिन  वह  खयाल  wee  कि  उसके

 एड्स  मोनस  एक  जैसे  हों  ।  ऐसा  वातावरण  नहीं  पदा  करना  चाहिये  कि  लोग  समझें  कि  उनको
 तकलीफ  दी  जा  रही  ।  सिख  समझें  कि  हिन्दू  हमें  खा  हिन्दू  समझें  कि  fea  हमें  खा

 जायेंगे  ।  are  हरियाना के  भ्रत्दर  लोग  सोचते  हैं  कि  सिख  हमें  खा  पंजाबी पढ़  कर

 अन्धेर  जायेगा  ।  आखिर  पंजाबी  पढ़ने  में  क्या  wert  हो  जायेगा  ?  में  समझता हुं  कि

 इसका  हल  यही  है  कि  पंजाब  का  हर  बच्चा  पहली  जमात  से  हिन्दी  फ्लोर  पंजाबी पढ़े  ।  वह

 पहली  जमात  से  wast  ate  हिन्दी  पढ़  सकता  है  तो  हिन्दी कौर  पंजाबी  क्यों  नहीं  पढ़  सकता
 ?

 यह  लाजिमी  होना  चाहिये  कि  पंजाब  के  इन्दर  जो  भी  कोई  गवर्नमेंट  का  श्रफसर  वह

 हिन्दी  are  पंजाबी  दोनों  ही  बिना  दोनों  के  जाने  हुए  उसे  नौकरी  न  मिले  ।  कोई  भी

 लड़का  जो  स्कूल  में  दाखिल  हो  उसके  लिये  पंजाबी  ate  हिन्दी  का  पढ़ना  लाजिमी  करार  दिया

 जाये  पहली  जमात  से  |

 ato  प्र०  सिं०  दौलता  :  लेकिन  हरियाना  पर  यह  क्यों  लागू  हो
 ?

 लाला  उचित  राम  :  उसमें हज  क्या  है  ?  जैसे  श्राप  मेरी  weal  बुरा  बात  सुनते  जिस  तरह

 पड़ोसी  के  नाते  हम  हिन्दुस्तान  की  दूसरी  जबानें  सीखते  मराठी  सीखते  सीखते

 उड़िया  सीखते  हमें  खुशो  होगी  ware  हम  उसी  तरह  से  पंजाबी  सोचें  ।  इस  तरह से  हमारी

 नालेज  एनरिच  होगी  ate  हम  पंजाब  को  मजबूत  बना  सकेंगे  हिन्दुस्तान  के  ate  हिस्सों

 मैं  तो  यही  अर्ज़  करूंगा  कि  are  एक  राउंड टेबल  ०९ कफ़स  बुलाइये  जो  भी  कीई  आदमी

 उसमें  वादे  वह  शर तब इस मामले इस  मामले  को  हल  करने  की  कोशिश  कीजिये  |  मुझे  राशा है

 कि  इस  तरह  से  श्राप  कामयाब  होंगे  ।  महीना  दो  महीने  लेकिन  राउंड  टेबल  बुला  कर

 सबकी  मर्जी  के  मुताबिक  काम  कीजिये  ।  श्राप  महात्मा  जी  की  तरह  कह  दीजिये  कि  हिन्दू  art  तो

 ary  उसे  सैटिसफाई  सिख  जाता  है  तो  उसे  से टि सफाई  ईसाई  भ्राता  है  तो  उसे  सैटिस

 फाई  करेंगे  ।  इस  तरह  से  श्राप  इस  चीज  का  हल  ate  मुझे  ara  है  कि  वहू  निकलेगा
 |

 जितनी  डिमांड्स  हैं  उनमें  कोई  मुश्किल  नहीं  है
 ।

 श्राप  सभी  समुदायों को  सन्तुष्ट करने  के  लिये  हल

 निकाल  सकते  हैं  ।

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  सभापति  गृह-कार्य  मंत्रालय  की

 पिछले
 कई

 वर्षों  ite
 विशेषतया

 गत  वर्ष  की  गतिविधियों  के  बारे  में
 १४

 तारीख
 को  a

 राज
 भी

 ग प्रजा  bad
 मल  मं
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 दातार
 ]

 काफी  रोचक  वाद  विवाद  gal  ।  अनेक  प्रश्नों  का  उल्लेख  किया  में  उनमें से  कुछ्  का  उत्तर  देना

 चाहता  हु  ।

 इसके  पूर्व  में  उन  माननीय  सदस्यों  प्रशंसा  करना  चाहता  हूं  जिन्होंने  गृह-कार्य  मंत्रालय
 की  ware की  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  तो  मेरे  तथा  मंत्री  की  चापलूसी  में  भो  कुछ

 बातें  कही  हं  ।  मं  माननीय  सदस्यों  को  बताना  चाहता हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  का  कार्य  प्रधान

 मंत्री  के  सामान्य निर्देश  तथा  गृह-कार्य  मंत्री  के  विशेष  निर्देश  द्वारा  हो  रहा  है  सारा  श्रेय  उन्हीं
 लोगों  को  है  कौर  मुझे  प्रसन्नता  है

 कि  इस  सभा  में  कुछ  ऐसे  भो  सदस्य  हैं  जो
 हमारे  कार्यों  को

 प्रशंसा करते  हैं  ।

 इसके  पश्चात्  में  राज्य  पुनर्गठन  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  उठाई  यो  बात  को  लूंगा  ।  प्रभो  उस  दिल

 एक  माननीय  संदर्भ  ने  कहा  कि  पुनर्गठन  के  प्रश्न  में  कुछ  राज्यों  के  साथ  अन्याय  भी  किया  गया  है
 |

 मुझे  श्री  पाटिल  की  यह  बात  सुन  कर  प्रसन्नता  हुई  कि  यदि  देश का  हित  हो  तो  बम्बई  को  महाराष्ट्र

 में  मिला  दिया  जाये  ।  में  इस  प्रश्न  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता  पर  में  माननीय  सदस्यों  को  बताता

 चाहता  fr  जब  इस  पुनर्गठन  के  प्रश्न  पर  एक  सरकारी  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  विचारा  तरीन

 तो  विरोधी दल  के  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  ही  इस  बात  पर  जोर  दिया  था  कि  बम्बई  एक  वृहत्तर

 द्विभाषी  राज्य  बने  ।  बहत्तर  बम्बई  राज्य  के  पक्ष  में  प्रचार  करने  का  कार्य  कांग्रेस  के

 सदस्यों ने  नहीं  किया  था  बल्कि  श्री  अशोक  मेहता  जेसे  सदस्यों  ने  किया  था  ।  चूंकि  हमारी  सरकार

 लोकतंत्रात्मक है  हमे  माननीय  सदस्यों  के  सुझाव  को  मानना  पड़ा  बम्बई  को  द्विभाषी

 राज्य  बनाने  का  संशोधन  हमें  स्वीकार  करना  पड़ा  ।

 यह  संसद्  सबसे  बड़ी  प्रभुत्व  सम्पन्न  संस्था  है  सबसे  बड़ी  प्रतिनिधि  संस्था  है  i  यदि  इस

 संस्था  का  मत  द्विभाषी  बम्बई  राज्य  के  पक्ष  में  था  तो  ठीक  ही  था  ।  wa  यह  कहना  व्यर्थ  है  कि  दो

 अ्रनिच्छक भागों को एक में मिला भागों  को  एक  में  मिला  दिया  गया  यदि  यह  संस  समझती  है  कि  किसो  विशेष  भाग

 को  किसी  विशेष  भाग  में  मिला  देने  में  ही  देश  का  हित  है  तो  हमें  कोई  आपत्ति नहों  है  ।  यह  कहना

 किसी  भी  माननीय  सदस्य  को  शोभा  नहीं  देता  कि  कुछ  लोगों  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया
 ।

 जब
 इस  संसद्  ने  किसी  प्रदान  पर  एक  बार  निर्णय  दे  दिया  तो  फिर  ठीक  है  ।  जब  कोई  विधेयक  सभा

 द्वारा  पारित  हो  कर  अधिनियम  बन  जाता  है  तो  वह  बड़ी  महत्वपूर्ण  तथा  पवित्र  चीज  हो  जातों  है
 ।

 में  मानता हूं  कि  पद  कभी  भी  इस  मामले  को  फिर  से  उठा  सकती  है  कौर  उसमें  संशोधन  कर  सकती

 में  स्वीकार  करता  id  कि  कुछ  बातें  ऐसो  हो  सकती  हैं  जो  किन्हीं  माननीय  सदस्यों  को  पसंद  न  हों

 या  उन्हें  स्वीकार न  हों  ।  हमें  केवल  संविधान को  ही  नहीं  मानना  है  बल्कि  उन  बातों  को  भी  मानना

 है  जिन्हें  संसद  पारित  करती  है  सनौर  जब  तक  संसद  स्वयं  उस  बात  को  रद  न  करे  हमें  उसको  मानना

 चाहिये  ।  जिस  माननीय  सदस्य  ने  यह  प्रश्न  उठाया है  उनको  चाहिये  था  कि  बे  प्रतोक्षा करते
 या

 संसद  या  सरकार  से  इस  बात  के  सम्बन्ध में  बात  करते  ।  हो  सकता  है  कुछ  बातें  किन्हीं  माननीय

 सदस्यों  को  पसन्द
 न

 भाई  हों  ।  भविष्य को  बातों  को  लेकर  यह  कहना  सर्वथा  भ्र तु चित  है
 कि

 सरकार
 न॑

 या  कांग्रेस  दल  ने  बिल्कुल  गलत  कार्य  किया  ।  श्री  मोरारजी  देसाई  पर  दोषारोपण करने

 से  कोई  काम  नहीं  उन्होंने  तो  बहुत  सावधानी  तथा  बड़ी  उदारता  से  काम  किया  था

 इन
 परिस्थितियों  में  श्री  मोरारजी  देसाई  की  आलोचना  करना  बिल्कुल  भ्रनुचित  है  क्योंकि

 उन्होंने  जो  कुछ
 भी

 किया  वह  राष्ट्र  के  हित  के  लिये  किया  ।

 wa  मैं  दूसरी  बातों  को  लूंगा  ।  हिन्दी  के  विषय  में  भी  जिक्र  किया  गया  ।  मेरे  मित्र  श्री  भक्त

 दरशन
 ने  कहा  कि  हिन्दी  को  संघीय  सरकार  की  राज्य  भाषा  बना  दिया  जाय  ।  इंस  सम्बन्ध  में

 h
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 कभी  कुछ  दिनों  पहले  खेर  आयोग  का  प्रतिवेदन  सभा  के  पटल  पर  रखा  था  ।  इस  प्रतिवेदन पर

 एक  संसदीय  समिति  विचार  करेगी  कौर  तब  राष्ट्रपति  कुछ  निदेश  देंगे  ।  इस  प्रश्न  के  बारे  में  यह  संसद

 एक  बार  कुछ  निर्णय  कर  चुको  है  अग्रेज़ी  के  स्थान  पर  हिन्दी  को  लाने  के  लिये  हमें  देश  की  जनता

 तथा  सरकारी  कर्मचारियों को  तैयार  करने  के  लिये  ऐसी  कार्यवाही  करनी  चाहिय ेजो  बहुत

 झावइंयक ही

 पहले यह  काम  शिक्षा  मंत्रालय  के  wae  थ  पर  बाद  में  इत  कान  को  गृह-काय
 मंत्रालय के  हाथों  में  दे  दिया  गया  क्योंकि  गह-कार्य  मंत्रालय  aaa  की  देख  भाल  करती

 अतः  लगभग  एक  वर्ष  हमने  इस  sea  को  उठाया ats  एक  तेयार  की  गयी

 जिसके  अनसार  छोटे  बड़े  सभी  पदाधिकारियों  को  जल्दी से  जल्दी  हिन्दी  भाषा  तथा  उसके

 wade  कौर  टेक्निकल  प्रयोग  का  ज्ञान  कराने  की  व्यवस्था की  गई  यकाएक  समय

 ara  वाला  कि  भारत  के  orem  की  रक्षा  के  लिये  हमें  हिन्दी  को  संघीय  सरकार

 की  भाषा  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  इस  प्रयोजन  लिए  was  कदम  उठायें  जा  चक

 इस  संजीव  में  ब्याई  गई  तो  सभी  भाषी  सरकारी  कर्मचा  रेलों  इस  आधार पर

 कि  उनकी  भाषा  हिन्दी  भाषा  से  कितनी  भिन्न  कई  श्रे  क्यों  में  बांट  दिया  गया  ।  पहली  श्रेणी

 हिन्दी  जानने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों की  है  उनको  केवल  टेक्निकल  तथा  प्रशासकीय  शब्दों के

 ज्ञान  की  श्रावइ्यकता है  ।  यह  बहुत  कठिन  काम  दिक्षा  मंत्रालय  टेक्निकल  तथा

 वैज्ञानिक  areal  के  समुचित  पर्यायवाची  शब्द  बना  रहा  है  ।  दूसरी  ऐसे  कर्मचारियों की  है  जो  ऐसी

 भाषायें  जानते  हूं  जो  हिन्दी  के  बहु / ष्  निकट  हें  जेसे  सिन्धी  are  परतों  शादी  ।

 इन  कर्मचारियों  को  हिन्दी  के  लिये  कुछ  प्रशिक्षण  देने  की  आवश्यकता  है  ।  लोगों  के  लिये  ६  महीने

 या  साल  भर  का  प्रशिक्षण  देना  पर्याप्त  होगा  ।  तीसरी  श्रेणी  उन  कर्मचारियों की  है  जो  ऐसी  भाषा

 बोलते  हैं  जो  कुछ  हद  तक  हिन्दी  के  निकट  है  कौर  कुछ  मानों  में  हिन्दी  से  बिल्कुल भिन्न  है  जसेਂ  मराठी
 उड़िया  आदि  ।  उन्हें  हिन्दी  का  ज्ञान  देन  के  लिए  उनको  एक  agar  प्रशिक्षण  देना

 पड़गा  ।  चौथी  श्रेणी  दक्षिण  भारत  की  भाषायें  बोलने  वाले  कर्मचारियों  की  हें  ।  उनकी  भाषा

 से  बहुत  भन्न है  पर  गन्दी  उनकी  भाषाओं  के  बीच  संस्कृत  का  माद्यम  है  ।  दक्षिण भारत  की  भाषायें

 बोलने  वाले  इन  कमंचारियों  को  १८  महीने  का  प्रशिक्षण  देना  पड़ेगा  ।

 हमारी  योजना  थी  ।  हमें  यह  भी  घ्यान  रखना  था  कि  धन  अधिक  बेकार  व्यय  न  हो  ।

 हमनें  निश्चय किया  कि  उन्हीं  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षण दिया  जाते  जो  १९६६५ के  बाद

 भी  सेवा  में  रहन  वाले  हों  ।  इन  श्रेणियों के  कर्मचारियों  के  लिये  हमने  कक्षों  दुरू  कर  दी  पहले

 ७  शाम  को  लगती  थीं  पर  अब  दिन  में  ही  कार्यालय  के  काम  में  से  समय  निकाल कर  उनको  पढ़ाने

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ।  इन  को  पढ़ाने  के  लिये  झ  नेक  भ्रघ्यापक  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  इस  समय  सम्पूर्ण

 भारत  में  इस  प्रकार  सरकारी  कर्मचारियों  को  पढ़ाने  के  लिये  ३६  केन्द्र  चल  रहे  हैं  १४  नये

 केन्द्र  अभी  खोले  जाने  वाले  है  ।  इन  कक्षों में  तमंचा  रियों  को  प्रशिक्षण दिया  जायेगा  अनेक

 शिक्षक  नियुक्त  किये  जा  चुके  हें  ।  यह  कहता  गलत  है  कि  उनको  aga  थोड़ा  वेतन  ७  जा  रहा  है  |

 अनेक  स्थानों  पर  प्रशिक्षण  करायें  चल  रही  हैं  झर  इस  अकटवर मं ४,००० में  सरकारी  कर्मचारी

 परीक्षा देंगे  ।  मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  भी  कहा  कि  केवल  ३  लाख  सरकारी  कामना  रियों  को  प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  पर  रहे  यह  काम  उनके  अलावा है  जो  रेलवे  मंत्रालय  और  प्रतिरक्षा मंत्रालय

 अपने  विभाग  को  हिन्दी  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  कर  रहे  औद्योगिक  कर्मचारियों  को  भो  इस  योजना

 में  सम्मिलित  करने  का  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ।  उनको  तुरन्त  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  जायेगा  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  अधिकांश  कर्मचारी  पहले  से  ही  feel  जानते  रेलवे  तथा  प्र  तरक्षा  मंत्रालय  स्वयं

 aoa  विभाग  के  तमंचा  रियों  कें  प्रशिक्षण  के  लिये  प्रबन्ध  कर  रहे  हैं  ।  कुल  ३  लाख  कर्मचारियों

 को  प्रशिक्षण देना  है  ।  भ्र गले  वर्ष  के  पन्त  तक  ५०,०००  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  मिल  जायेगा  ।



 े  ३४  अ्रनुदानों  की  माँ
 तें  १७  VaXy

 वैसे  तो  १९६२  तक  सभी  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा

 पर  यदि  ऐसा
 न

 हो  सका  तो  FERX  तक  हम  सभी  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  दे  ही  देंगे  ।  हमें

 तो  संविधान  में  निश्चित  लक्ष्य  के  भ्रनुसार  कार्य  करना  है  इस  वर्ष  के  राय  व्ययक  में  ३  लाख

 रुपये  का  उपबन्ध  इस  कार्य  के  लिये  कर  दिया  गया है

 ma  में  अन्य  बातों  को  लूंगा  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि  शस्त्रास्त्र  अधिनियम  को  तथा  उसके

 अधीन  बने  नियमों  को  जिला  दण्डाधिकारी ठीक  तरह से  कार्यान्वित  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  सरकार इस

 अधिनियम  तथा  इसके  mia  बने  सभी  नियमों  को  संहिताबद्ध करने  के  प्रश्न  पर  विचार कर

 रही  है  कौर  छी  उनसे  शी  घ  एक  विधेयक  इस  सभा  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  यह

 शस्त्रास्त्र  अधिनियम  लगभग  ८०वर्ष  पुराना  है  ।  जो  नया  विधेयक  इस  सम्बन्ध  में  सभा  में  पेश  किया

 जायेंगी  तराशा  है  उससे  सभा  को  संतोष  हो  जायेगा  |  हमें इस  बात  का  भी  घ्यान  रखना  है  कि  इस

 अधिनियम  तथा  इसके  अधीन  बने  नियमों  का  दुरुपयोग  न  होने  पावे  ।  विधि  कौर  व्यवस्था  बनाये

 रखने  के  लिये  इस  बात  का  घ्यान  रखना  बहुत  शझ्रावश्यक  है  ।  साथ  ही  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  है  कि

 लोगों  को  ष्  तथा  अपनी  फसल  रक्षा  के  लिये  अधिक  से  अधिक
 शस्त्रों  को

 रखने  की  सुविधा  दी  जाये  ।  नया  विधेयक  जो  हम  सभा  के  सामने  लायेंगे  उसमें  इन  दोनों  बातों

 का  भी  ध्यान  रखना  है  ।  यह  विधेयक  यथासंभव  प्रगतिशील  बनाया  जायेगा ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें

 राज्य  सरकारों  से  भी  परामर्श  करना  होगा  क्योंकि  उनको  भी  इस  अ्रधिनियम  तथा  इन  नियमों  का

 संचालन करना  पड़ता  है  ।  सभी  sarees  कार्यवाहियों  को  पुरा कर  लेने के  बाद  सभा के  समक्ष

 विधेयक  को  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ae  उसके  सभी  उपबन्धों  पर  चर्चा  करने  का  मिलेगा  |

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों के  बारे  में  भी  कुछ  जिक्र  किया  गया  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  पुराने

 इतिहास  को  नहीं  लेना  चाहता
 ।

 Pe Wig  के  विभाजन  के  बाद  यह  सवाल  पैदा  gar  कि
 पाकिस्तान

 के  नागरिकों को  किस  प्रकार  भारत  में  कराने  की  भ्र नुम ति  दी  जाये  ।  @e¥a A में  पारपत्र  प्रणाली

 चलाई गयी  शौर  १९५२  में  पारपत्र  प्रणाली के  स्थान  पर  पारपत्र व  वीसा  प्रणाली  चलाई  गई

 दोनों  देशों  के  प्रधान  मंत्रियो ंके  बीच  करार  भी  ।  हमने  सोचा  कि  हम  उन  पाकिस्तानियों  को

 किसी  समझौते  पूर्ण  ढंग  से  भारत  से  वापस  भेजें  ।  तीन  या
 ४

 वर्षों  के  अ्रनुभव  से  पता  लगा  कि  काम  इस

 तरह  नहीं  चलेगा  ।  इन  पाकिस्तानी  राष्ट्रजनों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चला  कर  उन्हें  कारावास

 का  देंड  भी  दिया  गया  पर  वें  भारत  से  गये  नहीं  क्योंकि  हमारे  कानून  में  कुछ  त्रुटि थी  ।  इस  सभा  ने

 अभी  कुछ  महीने  पहले  विदेशी  व्यक्ति  कानून  संशोधन  विधेयक  पारित  किया  ।  इस  अधिनियम  के  अधीन

 हमें  सभी  आवश्यक  अ्रधिकार  प्राप्त  हो  गये  हैं  ।  अब  भी  लोग  भारत  में  ७ १५  भ  बाहर

 निकालने  में  हम  अवश्य  सफल  होंगे  और  ऐसे  लोगों  को  भारत  में  जाने  से  रोकने  में  सत्यं  होंगे  जिनका

 प्रवेश  भारत  के  हित  में  न  हो  ।  प्रभी  केवल  दो  तीन  या  चार  महीने  बीते  हैं  ।  हम  विदेशी  व्यक्ति  कानून

 संशोधन  अधिनियम  के  सभी  उपबन्धों  का  पूरा  पूरा  प्रयोग  करेंगे  प्रौढ़  सभा  को  विश्वास  करना  चाहिये

 कि  सभी  प्रकार  के  अ्ंवाँछैनीय  व्यक्तियों  को  देश  के  भीतर  नहीं  खाने  दिया  जायेगा  ।  इस  अधिनियम

 के  सम्बन्ध  में  हम  कोई  भेद  भाव  नहीं  कराने  यह  सब  पर  लागू  होगा
 ।  पाकिस्तान में  ऐसा  कानून

 पहले से  ही  था  ।  हम  समझते थे  कि  gayi  में  प्रधान  मंत्रियों का  जो  करार  रा  है  उससे  ऐसी

 नौबत  ही  नहीं  जायेगी  ।  जब  हमने  देखा  कि  पाकिस्तानी लोग  उन  हरकतों  से  बाज  नहीं  कराते  तो

 हमें  भारत  के  हित  में  यह  कदम  उठाना  पड़ा  ।

 अगला  प्रदान  जिसका  जिक्र  किया  गया  निवारक  निरोध  के  बारे  में  था  ।  जहां

 तक  इस  श्रधघिनियम  का  सम्बन्ध  है  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  हर  साल  इसे  पेश  करना  पड़ता  है  ।



 १७  Lexy  अनुदानों  की  मांगें  BeRY¥

 र  वर्ष  बड़े  ज़ोरदार  भाषण  होते  कौर  हमें  बताया  जाता  है  कि  भारत  की  संविधि  पुस्तिका  में  यह

 अघिनियम एक  कलंक  समान  है  ।  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  निरोधों की  संख्या  कम

 teat  जा  रही  है  ।  श्र  यह  कमी  इतनी  तेजी  से  हो  रही  है  कि  aa  अन्दाजा  नहीं  लगा  सकते  ।

 जब  यह  विधान  पहले  पहल  संविधान  सभा  के  वैधानिक  विभाग  ने  पारित  किया  था  उस  समय

 चिन्ता थी  ।  १९५०  में  हमें  इसे  पांच या  छः  घंटे  में  पारित  करना  पड़ा  था  |  इस  प्रकार इस  विशेष

 स्थिति  का  मुकाबला  किया  गया  जो  पदा  हो  गई  थी  ।  विरोधों  की  संख्या  किस  प्रकार  कम  होती

 जा  रही  है  इस  सम्बन्ध  में  में  कुछ  प्रस्तुत  कर  सकता  ३१  १९४१ में  विरोधों

 की  संख्या  १८६५  वर्ष  यह  संख्या  ११९० हो  गयी  कौर  फिर  आगामी वर्ष  में  यह

 संख्या ३३८  हो  ।  जहां  तक  गत  तीन  वर्षों  का  सम्बन्ध  है  ३१  दिसम्बर  2eUy  को  संख्या

 केवल  १३१  थी  ।  १९५१  के  पूर्वे  इनकी  मूल  संख्या  १०,०००  थी  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह

 समझना  चाहिये  कि  उस  महान  आपातकालीन स्थिति  में  यह  कितना  श्रावक था  att  इसके

 लिये  हमें  पिछली  संसद  की  सहायता  लेनी  ताकि  इस  विधान  को  शीघ्र  ही  पारित  किया  जा

 सके  ।  2eYS  में  यह  संख्या  केवल  १५८  थी  प्रौढ़  ३१  दिसम्बर  १९५६  को  यह  संख्या  केवल  १३४

 जहां  तक  इस  भ्रधघिनियम  का  संविधि  पुस्तिका  में  रखने  का  wea  उन्हें  केवल  इस  बात  का

 ही  ध्यान  नहीं  रखना  चाहिये  कि  विरोधों  की  संख्या  बहुत  कम  हो  गयी  है  ।  बल्कि यह  देखना

 चाहिये कि  इस  झ्र धि नियम  का  कितना  संयमपूर्ण  प्रभाव  है  ।  वास्तव  में  मेरे  विचार  श्री

 रघबीर  सहाय  ने  १४  तारीख  को  यह  बात  कही  थी  कि  यह  शझ्रधिनियम  संविधि  याचिका में  स्थायी

 रूप  से  रहना  चाहिये  |  यह  बड़ा  प्रश्न है  OTT  सहमति  के  बिना  तो  इसको  स्थायी रूप  नहीं

 दिया जा  सकता  |  कुछ भी  में  यह  बतलाना  चाहता  हुं  कि  इस  अधिनियम  का  संविधि  पुस्तिका

 में  होना  बहुत  श्रमिक  महत्व  रखता  है  भ्र ौर  लोगों  पर  इसका  संयमपूर्ण  प्रभाव  पड़ता  है  ।  इसलिये

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  राज्य  सरकारों  ने  इस  झ्र धि नियम का  बहुत  सावधानी से  प्रयोग  किया  है

 प्रौढ़  कभी  भी  इसका  प्रचलित  लाभ  नहीं  उठाया  है  |

 शो  ara  पाई  तो  सब  उच्च  न्यायालयों के  कारण  है  क  कारण  नहीं  |

 16...  दतर  यह  जरूरी नहीं  |  श्राप  द्वारा  पारित  इस  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  हमें  सभी

 अ्रधिकार  प्राप्त  हैं  ।  उच्च  न्यायालय तो  केवल  यह  देखता है  कि  हमने  स्वविवेक  से  काम  लिया

 है  या  नहीं  ।  यदि  हमने  मामले  पर  ठीक  ढंग  से  विचार  किया  है  शर  स्वविवेक से  काम  लिया  है

 तो  उच्च  न्यायालय  हस्तक्षेप  नहीं  करता  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  बात  समझ  लेनी  चाहिये
 ।

 मामला  मंत्रणा  समिति  के  पास  भी  जाता  है  अधिकांश  मामलों  में  निरोध  उचित  ही  ठहराया

 गया है  ।

 अर  भी  कई  बातें  कही  गई  हैं  ।  मध्य  प्रदेश  राज्य  की  बात  थी  ।  श्री  जांगड़े

 र  श्री  खादीवाला  ने  मध्य  भारत  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  बातें  कही  हैं  ।  मध्य  भारत

 बहुत  महत्वपूर्ण राज्य  है  ।  इसे  भी  बम्बई
 भर

 मैसूर  की  भांति  बहुत  सी  कठिनाइयों  का  सामना

 करना  पड़ा  ।  ये  तीनों  ही  ऐसे  राज्य  हैं  जहां  कि  बहुत  से  क्षेत्रों  का  एक  में  विलय  करना  पड़ा  ।

 इन  सब  राज्यों  को  सहायता  देने  के  मामलों  में  केन्द्रीय  सरकार  की  नीति  यही  रही  है  कि  हम  हमेशा

 जितना  हमसे  बन  पड़ा  सहानुभूतिपूर्ण  ढंग  से  देते  रहे  हैं  ।

 तक  विधि  की  एकरूपता  झ्रथवा
 विभिन्नता  का  प्रदान

 यह  समय  की  बात  है  ।

 उदाहरण  के  लिये  बम्बई  में
 कई

 राज्य  विलय  हो  गये  इसलिये
 TET  |  विधियों  की  एकरूपता  के

 मल  प्र ग्रंग्रे जी  में
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 FERS  प्रति  व्यक्ति  झ्रौसत  aia  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  १७  Reus

 समानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  सकल्प

 wey
 पर

 राज्यों  को  स्वयं  विचार  करना  चाहिये  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  मध्य  श्र

 मसूर में  इस  सम्बन्ध  में  समितियां  स्थापित  हो  गई  हें  कौर  एकरूपता लाने  के  लिये  प्रत्येक प्रकार  का

 प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ।

 सेवाओं  का  एकीकरण  करने  के  मामले  में  भी  शीघ्रता से  विचार  कर  रहे  मध्य

 प्रदेश  के  राज्य  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  बातें  कही  गई  थीं  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  बावजूद  कठिनाइयों के  वहां  का  प्रशासन  बहुत  ही  प्रगतिपूर्ण  और  उत्साहपूर्ण ढंग  से  चलाया

 जा  रहा  है  झर  जो  भी  कठिनाइयां  ~ raat  राज्य  सरकार  को  उनका  सामना  करना  पड़ेगा  और

 वह  हमसे  भी  भ्रावश्यक  सहायता  मांग  सकती  है  ।  ग्वालियर  जैसे  नगरों में  कुछ  कठिनाइयां  उत्पन्न हो

 गई  हूं  |  क्योंकि  वहां  से  राजधानी  हटा दी  गई  है  ।  राजधानी के  चले  जाने  से  कुछ  लगों  को  कुछ

 झा धिक  कठिनाइयां  भी  हो  गई  हें  ।  रा  स्थान  में  ऐसे  कई  नगर  हैं  ।  वहां  की  समस्त  सरकारी  इमारतें

 wa  दायित्व  ही  बन  कर  रह  गई  हैं  प्रौढ़  हमें  उनकी  रक्षा  करनी  क्योंकि उन  पर  करोड़ों  खर्च

 किये  जा  चुके  हैं  ।  हमारी  कोशिश  तो  यह  है  कि  जहां  तक  संभव  हो  सके  इन  इमारतों  का  अधिक

 से  अधिक  लाभ  उठाया  जाये  भ्र  उन्हें  व्यर्थ  में  ही  नष्ट  न  होने  दिया  जाय  ।

 सभापति  महोदय
 :

 महोदय  भाषण  मंगलवार  को  जारी  रख  सकते  हैं
 ।  अब

 ह्म  गैर-सरकारी  कार्य  प्रारम्भ  करते  हैं  ।

 ey  ne  ey  es  te

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 चौथा  प्रतिवेदन

 श्री  पहाड़िया  माधोपुर--रक्षित-ग्रनुसुचित  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :--

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  केਂ

 चौथे  प्रतिवेदन  जो  १४  १९४५७  को  उपस्थापित किया  गया  था

 सहमत है  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 वा  अवा

 प्रति  व्यक्ति  औसत  आय  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  असमानता  की

 जाँच  करने  के  लिये  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प--जीरो

 सभापति  oat  हम  श्री  want  द्वारा  ८
 १९५७ को  प्रस्तुत  किये

 निम्नलिखित संकल्प  पर  ant  विचार  करेंगे  :--

 इस
 सभा  की  यह  राय  है  कि  भारत  संघ  में  प्रति  व्यक्ति  औसत  राय  कौर  विकास  की

 दशाओं  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  असमानता  के  बारे में  अ्रध्ययन  कौर  जांच

 करने  के  लिये
 पिछड़े

 हुए  प्रदेशों  को  अरन्य  उन्नत  प्रदेशों  के  समान  स्तर  पर

 लाने  के  हेतु  उपायों  की  सिफारिश  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  समिति ~
 नियुक्त त  की  जाये  ी

 _  नन
 ee  नथ

 मल  ग्रंग्रजी में



 १७  १९४५७  प्रति  व्यक्ति  झौसत श्राय के सम्बन्ध के  सम्बन्ध  में  प्रादे  दिक  ३९  ३७

 असमानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  बार  में  संकल्प

 शव  Fo
 सेना

 :
 मेरे  भाषण  देते  हुए  ही  सभा  स्थगित  हो  गई  थी

 में

 कह  रहा था  कि  राज्य  पुनर्गठन  से  हमारे  देश  में  कुछ  बहुत  छोटे  कौर  कुछ  बहुत  बड़े  राज्य बन

 गये  हैं  :  इसके  परिणामस्वरूप कई  आधिक  ak  राजनीतिक  समस्यायें  खड़ी  हो  गई  हैं  ।

 इन  समस्या झ्र ों के  कारण  ही  यह  ॒  संकल्प  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  है  ।  उदाहरण के  तौर  पर  केरल

 संघ  का  सब  से  छोटा  राज्य  वहां  की  जन  संख्या  बढ़  रही  है  ।  उनकी  रोजी  ब्रह्म

 जीवन  की  सुविचारों की  व्यवस्था  राज्य  बहुत  बड़ी  समस्या है  ।  इसके  लिये  द्वितीय  योजना

 में  भी  कोई  इलाज  नहीं  ।  ४०००
 करोड़  रुपये  से  भी  alee  राशि  में  से  केरल  के  लिये  केवल

 ८७
 करोड़  रुपये  ही  रखे  गये  हैं

 ।
 मीन  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  सारे  भारत  के  लिये  १२  करोड़

 रुपये  की  व्यवस्था  परन्तु  केरल
 को

 केवल  ७०
 लाख  रुपये  ही  दिये  गये  जब  कि  केरल  का  समुद्र

 तट  इतना  लम्बा  है  ।  सिचाई  ak  बिजली  के  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  २४  करोड़  की

 व्यवस्था है  जो  बहुत  ही  थोड़ी  है  ।  इसके  अलावा  कोई  बड़ा  उद्योग  भी  केरल  में  नहीं  है  |

 यदि  विकास  के  प्रभाव  का  कारण  राज्य  का  छोटा  होना  है  तो  इस  समस्या  का  क्या  हल  होगा  |

 पुनर्गठन  का  सुझाव  में  नहीं  देना  चाहता  |  इससे  इस  समय  देश  का  हित  नहीं

 होगा  ।  परन्तु  समस्या  बड़ी  श्रावक है  इसलिये  इस  समय  यही  किया  जा  सकता  है  कि  केन्द्र
 को  स्वयं  ही  इस  सम्बन्ध में  हस्तक्षेप करके  इस  बात  का  पता  लगाना  चाहिये  कि  योजना  में  राज्यों

 के  लियें  अ्रपर्याप्त  राशियों  की  व्यवस्था  करने  के  कारण  छोटे  राज्यों  को  किन  कठिनाइयों  का

 सामना करना  पड़  रहा  है  ।  इससे  कई  अ्राधिक  कठिनाइयां  दुर  हो  जायेंगी
 ।

 महोदय  पीठासीन

 afar  सुरक्षा  att  सुदृढ़ता  के  बिना  राजनीतिक  भविष्य  भी  खतरे  में  रहता  है  ।  में

 डस  छोटे  राज्यों  के  निर्माण  से  उत्पन्न  राजनीतिक  कठिनाइयों  का  उल्लेख  नहीं  करूंगा

 क्योंकि  वे  इस  संकल्प  के  क्षेत्र  से  बाहर  हैं  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  सदस्य  शापने  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  वे  कर  सकते  हैं  ।

 गयी  य  fao  परमार  में  अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 fat  बालासाहेब पाटिल  :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या २,  २  कौर
 ४  प्रस्तुत करता

 हूं  ।

 यह  संशोधन  सभा  के  समक्ष  है  ॥

 fait  दी०  शर्मा  :  देश  के  विभिन्न  क्षेत्रों  की  समानता  की  कौर  ध्यान

 आकृष्ट  करवाने  के  लिये  में  श्री  मिलती  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  यह  संकल्प

 राज्यों  की  परस्पर  असमानता  के  सम्बन्ध  में  नहीं  है  बल्कि  राज्य  के  विभिन्न  क्षेत्रों  की  असमानता

 के  सम्बन्ध में  है  यह  तो  व्याख्या  करने  का  सवाल  कुछ  भी  प्रश्न  यह  है  कि  कया

 विशेषज्ञ समिति  की  स्थापना  से  यह  प्रश्न  हल  हो  जायेगा  ?
 क्या  एक  समिति इस  सम्बन्ध  में

 सभी  समस्याओं को  हल  कर  लेगी  ?  मेरे  विचार  में  इससे  मामला  सुलझने  के  स्थान  पर  उलझ  ही
 जायेगा  |  कहा  गया  है  कि  हमें

 न
 केवल  प्रत्येक  क्षेत्र  के  प्रति  व्यक्ति  की  राय  झ्र समानता  का  ही  श्रष्ययन

 करना  है  न्य  विकास  की  विभिन्न  अवस्थाओं  का  भी  अध्ययन  करना  होगा  ।  हमारे  जेसे  पिछड़े

 हुए  देश  में  यह  संभव  नहीं  ।
 इस  प्रकार  के  मामले  में  विशेषज्ञ  समितियां  कुछ  नहीं  कर  सकतीं  ।

 far  अंग्रेजी  में



 २६३५८  प्रति  व्यक्ति  ated  ala  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  १७  PEXe

 असमानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 दी०  चू ०७  फार्मा

 प्रथम झ्र  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजनायें  को  पढ़ने  से  पता  चलता  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  के  निर्माताओं के  समक्ष  इस  संकल्प  का  उद्देश्य  पहले  ही  था  ।  द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना

 में  जो  ढंग  भ्र पना ये  जायेंगे  उन  से  भ्र समानता  स्वयं  ही  दूर  हो  जायेगी  ।  औद्योगिक नीति  संकल्प

 में  सारे  देश  के  संतुलित  विकास  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  इससे  सारे  देश  की  जनता

 के  जीवन  का  स्तर  समान  रूप  से  ऊंचा  होगा  ।  श्र  यह  भी  कहा  गया  है  कि  इसके  लिये

 fire  उत्पादन  का  विकेन्द्रीकरण  श्रावक है  ।  इस  सम्बन्ध  में  झ्रध्ययन  छानबीन  करनें

 तथा  नीति  बनाने  के  सम्बन्ध  में  योजना  प्रयोग  सब  कार्यवाही कर  चुका  है  इसे
 फिर

 से  करने  से

 कोई  लाभ  नही ं।

 एक  केन्द्रीय  संस्था  इसकी  क्षेत्रीय  संस्थायें  भी  और  जैसा  कि  प्रधान  मंत्री  नें

 कहा कि  विभिन्न  राज्यों  के  विकास  सम्बन्धी  भ्रांकड़े  एकत्रित  किये  जा  रहे  राज्य

 कीय  संस्थायें  राज्यों  के  आंकड़े  एकत्रित  कर  रही  कौर  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  पंजाब  जैसे

 दील  राज्य  में  वहां  की  सांख्यकीय  संस्था  का  काम  ठीक  दिशा  में  चल  रहा  है  |

 मेरा  तात्पर्य  यह  है  कि  इस  मामले  में  सब  कुछ  हो  चुका  है  आगे  कुछ  भी  करने  की

 आवश्यकता नहीं  है  ।  न  ही  प्रति  व्यक्ति  ara  से  किसी  राज्य  के  किसी  क्षेत्र  के  विकास  का  ही

 भ्रन्दाजा  हो  सकता  है  ।  झर  भी  कई  बातें  हैं  जिन  पर  किसी  क्षेत्र  विकास बहुत  प्रश्ों

 निभा  होता  है  ।  जन  औद्योगिक  उत्पादन  तथा  सामाजिक  सेवायों का

 अध्ययन  हमारे  लिये  किसी  क्षेत्र के  विकास  का  अन्दाज़ा  लगाने  के  लिये  जरूरी  है  ।  दिक्षा

 श्र  स्वास्थ्य भी  राज्य  की  समृद्धि  द्योतक  हैं  ।  आवश्यकता इस  समय  इस  बात  की  है  कि

 संतुलित  प्राथमिक  विकास  का  कार्यक्रम  अपनाया  जाय  ।  कह  सकते  हैं  कि  यह  सब  तो  योजना

 आयोग  की  रिपोर्ट  में  विद्यमान  है
 ।

 योजना  शझ्रायोग  रूपी  शास्त्र  में  तो  सभी  कुछ  परन्तु

 हम  सभी  पर  कमल  नहीं  कर  सकते
 ।

 परन्तु  मुझे  श्राप  है  कि  हम  उसकी  महत्वपूर्ण बातों  को

 अवश्य  कार्यान्वित करेंगे  ।

 सब  से  प्रथम  सामूहिक  रूप
 म

 भ्रमण  व्यवस्था  के  निर्माण  का  set  है  ।  इसके  लिये

 इस्पात  औद्योगिक  खनिज  पदार्थों  का  तथा  सभी  ae  ध्यान

 देना  श्राव्य है  ।  योजना  आयोग  की  रिपोर्ट  में  ऐसे  सुझाव  भी  हैं  जिससे  राज्यों  के  निवासियों
 का  जीवन  स्तर  ऊंचा  हो  ।  इसमें  राष्ट्रीय  विस्तार  सामुदायिक  स्थानीय  विकास

 राज्य  पथ  जन  देहाती  सामाजिक  सेवायें  सभी  सम्मिलित  हैं  ।

 राष्ट्रीय  विकास  के  साथ  साथ  राज्य  के  विकाश  का  कार्यक्रम  थी  रखा  गया  है  ।

 विशेष  क्षेत्रों  के  लिये  विशष  कार्यक्रम  भी  हो  सकते  हैं  ।  मान  लीजिये  किसी  क्षेत्र  में  बड़े

 स्तर  पर  बीमारी  फल  जाती  है  तो  उसे  दूर  करने  के  लिये  भी  व्यवस्था  है  ।  खाद्यान्नों की  कमी  वाले

 क्षेत्र  भी  ऐसे  क्षेत्र  भी  हैं  जहां  पिछड़े  वर्गों  के  लोगों  को  जागें  लाने  की  आवश्यकता  है  ।  नहरों

 झर  नल  कूपों  की  भी  झ्रावस्यकता  है  ।  हमें  जन  शक्ति  का  भी  उचित  उपयोग  करना  है  ।  योजनायें

 तो
 राज्य

 भ्र  सभी  स्तरों  पर  चल  रही  हैं  ।  पंचायतों से  आरम्भ हो  कर

 केन्द्रीय  सरकार  तक  इनका  जाल  है  ।  मेरे  विचार a  विकास के  विभिन्न  कार्यों के  fa  सभी

 क्षेत्रों  का  खर्चें  का  बटवारा  कर  यह  कार्य  राज्य  सरकारों को  सौंप  देना  चाहिये  ।  इससे

 योजना  शीघ्र  सफल  होगी
 ।

 इस  कार्य  को  कोई  समिति  नहीं  कर  सकती  |  परन्तु  में  इस  बात  पर

 जोर  दूंगा  कि  किसी  क्षेत्र  की  श्रावव्यकताओओं  की  उपेक्षा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।



 १७  Reus  प्रति  व्यक्ति  औसत  अ्राय क  सम्बन्ध  मेंप्रा  दे  शक  ३६३६

 असमानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 fot  बालासाहेब  पाटिल :  मेंने  श्री  मिलती  के  मूल  संकल्प  में  तीन  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 हैं  ताकि  यह  संकल्प  we  भ्रमित  स्पष्ट  हो  जाय  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  सर्वतोमुखी  विकास

 के  कारण  भारतीय  जनता  की  प्रति  व्यक्ति  भराय  में  वृद्धि  अवश्य  हुई  है  ।  परन्तु  देश  के

 कुछ  भागों  में  कुछ  पुराने  च  े  प्रा  रहे  प्रभावों  के  कारण  ऐसा  नहीं  हो  पाया  ।  इसलिये  समानता
 चल  रही है

 सब  से  प्रथम  हमें  इस  समानता  के  सभी  कारणों  का  परीक्षण  करना  चाहिये  ।  इसलिये

 मेरा  कहना है  कि  इस  अवस्था  में  विशेषज्ञ  समिति  की  बड़ी  श्रावस्यकता  है  |

 का  दूसरा  वर्ष  चल  रहा  है  और  PE Ko  तक  हमें  प्रति  व्यक्ति ated  प्राय  बहुत  सीमा  तक  बढ़ाना

 है

 दुसरा  काम  यह  है  कि  इस  समिति  में  इस  सभा  के  जो  सदस्य  होंगे  वे  भारत  के  विभिन्न  भागों

 के  प्रतिनिधि  के  रूप  में  काम  करेंगे  शर  वे  अपना  निश्चित  मत  विशेषज्ञों को  बता  सकेंगे  ।  यह  भी

 व्यवस्था  होनी  चाहिये  कि  समिति  के  सदस्य  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  जायें  ताकि  वे  विकास

 की  at  स्वयं  देख  सकें  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  समिति  नियुक्त की  जाये  ।

 बी  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 यह  संकल्प  बड़े  महत्वपूर्ण  की  ध्यान  भ्राकृष्ट

 करता है  ।  में  समिति  के  नियुक्त  किये  जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  परन्तु  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  इस

 झोर  योजना  aa  ने  समुचित  ध्यान  दिया  है  ।  यह  ऐसी  बात  है  जिसका  केवल  एक  राज्य

 अथवा  क्षेत्र  से  नहीं  भ्रमित  सारे  देश  से  सम्बन्ध  है  ।  देखना  यह  है  कि  सरकार  ने  इस  कौर

 चित  ध्यान दिया  है  अलावा  नहीं  ।  यदि  प्रथम पंच  वर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  सम्बन्धी

 आंकड़ों को  हम  देखें  तो  पता  चलेगा  कि  सरकार  ने  इस  ea  की  गम्भीरता  को  निभाई  नहीं
 किया  ।  हमें  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों को  पूरा  अवसर  ae  प्रेरणा  देनी  चाहिये  कि  वे  उन्नति  करें  श्र  भ्रमण

 क्षेत्रों के  स्तर  पर  aa  |  निस्संदेह विकसित  क्षेत्रों  को  कुछ  सुविधायें  प्राप्त  होती  हें  तथापि  योजना

 आयोग  तथा  केन्द्रीय सरकार  को  ऐसी  नीति  बनानी  चाहिये  कि  विकसित  क्षेत्रों को  भी  पुरा

 प्रोत्साहन  प्राप्त  हो  ।  प्रथम  योजना  का  परिणाम  यह  हम्ना  है  कि  विकसित  क्षेत्रों का

 अधिक  विकास  हुआ  है  श्रद्धविकसति  क्षेत्र  और  अधिक  पिछड़  गये  हैं  ।  राजस्थान  वाणिज्य

 संघ  ने  कुछ  भ्रांकड़े  एकत्र  किये  हूं  उनसे  यह  प्रकट  होता  है  कि  योजना  के  तीन  वर्षों  न  १९४५४
 से  १९५७  तक  विभिन्न राज्यों  में  प्रति  व्यक्ति ७  '  ४६  रुपये  से  १६  रुपये तक  व्यय  किया

 गया  ।  यह  व्यय  राजस्थान  में  सब  से  कम  हुमा  ।  यद्यपि  राजस्थान  पहले  से  ही  श्रद्धविकसित

 राज्य है  ।  इसके  विपरीत  राजस्थान  में  प्रशासन  पर  प्रति  व्यक्ति  सब  से  atte  व्यय  किया  जाता

 है  जो  कई  कारणों  से  आवश्यक है  में  योजना  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  विकास  कार्यक्रम

 बनाते  समय  इस  बात  पर  श्रव्य  ध्यान  देवें ।

 में  माननीय  विकास  मंत्री  से  एक  सीधा  seq  पूछता  हुं  कि  कया  वे  श्रद्धविकसित  क्षेत्रों  का

 विकास  करने  के  लिये  वचनबद्ध  हैं
 ?

 यदि  at,  तो  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की

 वस्तुतः हम  जो  श्रद्धविकसित क्षेत्रों  में  रहते  इस  विभेद  ake  उपेक्षा  से  प्रत्यक्ष  रूप

 से  प्रभावित रहते  हैं  ।  यह  हमारा  कर्तव्य  नहीं है  कि  हम  बार  बार  ध्यान AT  क्षेत्र

 की  at  यह  आपका  तथा  केन्द्रीय  सरकार  का  कर्तव्य  होना  चाहिये  कि  वे

 स्वयं  उन  क्षेत्रों  की  झोर  ध्यान  देवें  ।  सरकार को  इस  सम्बन्ध  में  रवैया  बदलना

 चाहिये  ।

 मल  wast  में



 28¥o  प्रति  व्यतीत  औसत  अय  के  सम्बन्ध में  इरादे  शिक  arf  है  क
 र  १७  १९५७

 झअंसमानता  की  जांच  करने  के  लिखें  समिति  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 [at  हरिशचन्द्र

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  भी  इस  सम्बन्ध  में  यह  सिफारिश  की  है  कि  क्षेत्रीय  विषमताओं
 पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  शौर  अर्धविकसित  क्षेत्रों के  विकास  में  अधिक  ध्यान  दिया  जाना

 चाहिये  तथापि  इस  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  पिछले  पांच  वर्षों  में  राजस्थान  में  एक  भी  परियोजना  प्रारम्भ

 नहीं  की  गई  न  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  उद्योग  ही  खोला  गया  ।  जब  कि  राजस्थान में  खनिज  पदार्थों

 की  बहुलता  ठौर  वह  भारत  के
 ४०

 प्रतिशत  ऊन  का  उत्पादन करता  है  ।  वहां  के  कई  उद्योग

 भी  प्रोत्साहन  न  मिलने  के  कारण  बर्बाद  हो  गये  |

 इसलिये  में  सरकार  से  निवेदन  करता  हूं  कि  वह  विकसित  क्षेत्रों  की  कौर  ध्यान  देके

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  उठाई  गई  सभी  समस्याओं  पर  विचार  करे  ।  केवल  एक  समिति की  नियुक्ति

 करने  से  कोई  कायें  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  ठोस  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ॥

 श्री  बं०  qo
 नायर

 :  इस  संकल्प  पर  बहुत  गम्भीरता  से  विचार  करने  की
 AAT  क्योंकि  प्रत्येक  सदस्य ने  झपने  राज्य  को  सब  से  पिछड़ा  राज्य  बताया  है  शौर  उसे

 उपेक्षित  रखने  की  शिकायत  की  है  ।  प्रश्न  यह  नहीं  है  कि  कोई  राज्य  वित्तीय  दुष्टि  से  अस्तित्व  योग्य

 हैया  न्हीं  ;  बल्कि  इस  प्रदान  के  कई  पहलू  उदाहरणों  केरल  दिक्षा  की  दृष्टि  से  सब  सेਂ  बढ़ा

 चढ़ा  है  किन्तु  अन्य  दृष्टियों  से  उपेक्षित है  ।  भारी  उद्योगों  के  सम्बन्ध में  उसकी  ars

 तक  उपेक्षा की  गई  है  ।  जन  संख्या  की  दुष्टि  से  केरल  की  जनसंख्या  सब  से  घनी  है  इस  कारण

 वहां  बेकारी  की  समस्या  भी  गम्भीर  है  ।  राज्य  सरकार  इन  प्रश्नों  को  केन्द्र की  सहायता  के

 बिना  नहीं  सुलझा  सकती है  ।  बेकारी  का  प्रदान  भारी  उद्योगों  द्वारा  ही  हल  हो  सकता  1RYo

 eto H are Fi के  बीच  के  उद्योगों  के  ates  देखने  से  ज्ञात  होता  है  कि  केरल  में  तीन  बड़ी
 नायें तथा  डी०  डी०  टी०  रेयर  इस  फैक्टरी  फर्टिलाइजर  फैक्टरी  प्रारम्भ  की  गई

 हैं  तथा  कई  भ्रमण  छोटे  छोटे  कारखानों  के  विस्तार  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  |  इन  सब
 परियोजनाओं  में  बहुत  थोड़े  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिल  जब  कि  एक  ही  भारी  उद्योग  में

 पर्याप्त  व्यक्तियों  को  काम  मिल  जाता  है  ।

 इसका यह  तात्या  कदापि  नहीं  है  कि  मैं  केरल  में  ऐसे  उद्योगों  की  स्थापना  करना  चाहता

 हूं  जो  भौगोलिक  तथा  ser  कारणों  से  व्यावहारिक  नहीं हैं  ।  निस्संदेह  केरल  में  लोहे  ak

 कोयले  का  उद्योग  प्रारम्भ  नहीं  किया
 जा

 सकता  है  किन्तु  वहां  ऐसे  बहुत  से  उद्योग  स्थापित  किये
 जा  सकते  हैं  जिनके  विकास  की  वहां  पर्याप्त  गुंजाइश  है  ।  उदाहरणार्थ वहां  मछली  पकड़ने  के
 उद्योग

 के  विकास  की  वृहत  संभावनायें  हैं  केरल  से  ३०  मील  दूरी  के  समुद्र  में  प्रत्येक  संख्या  में

 मछलियां पाई  जाती  हैं  ।  इस  उद्योग  के  विकास  में  करोड़ों  रुपये  व्यय  करने  की  आवश्यकता  है  ।

 केरल  के  लोगों  का  मुख्य  भोजन  मछली  है  वहां  प्रति  दिन  प्रति  व्यक्ति  २०  जोंस  मछली  की  खपत

 होती है  ।  मैंने  माननीय  मंत्री  से  भारी  उद्योगों  में  प्रति  व्यक्ति  विनियोग के  सम्बन्ध  में  पूछा
 था

 ।  उसके  अनुसार केरल  में  प्रति  व्यक्ति  विनियोग  केवल  R° oR  रुपये  है  जब  कि  उड़ीसा  के
 लिये

 यही  राशि  €७.६३  रुपये  निस्संदेह  हमारे  यहां  उड़ीसा  की  तरह  भौगोलिक  सुविधायें

 प्राप्त  नहीं  हैं  किन्तु  साथ  ही  हमारे यहां  बेकारी  अत्यघिक  है  ।

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग
 ने

 अपने
 प्रतिवेदन  में  कहा  है  कि  विभिन्न  राज्यों

 के  बीच  की

 विषमताओं
 को

 दूर  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |  केरल  में  प्राकृतिक  संसाधनों  की  कमी  नहीं

 है  केरल  में  बहुत  बड़ी  मात्रा में  गंधक  कौर  ग्रेफाइट  मिलता  है  साथ  ही  वहां  चीनी  मिट्टी  भी

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 Rented,  Fey  प्रति  व्यक्ति  राय  के  सम्बन्ध में  प्रादे  दिक  reve

 असमानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियु क्त  के  बारे  में  संकल्प

 पाई  जाती  है  जो  बिजली  के  इन् सुले टरों
 को

 बनाने  के  प्रयोग  में  जाती  केरल में  इस  उद्योग की

 वृद्धि  की  बहुत  संभावनायें  हैं  |

 इसी  के  निमित्त  केरल  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  ३८  करोड़  रुपये  की  मांग  की  थी  ।

 वहां  बहुत  से  उद्योगों  के  विकास  की  संभावनायें  यथा  नारियल-जटा  मोटर  गाड़ियों
 के  टायर  उद्योग  साथ  ही  कोचीन  में  दूसरा  जहाज  निर्माण  कारखाना  भी  खुल  सकता

 इससे  न  केवल  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  अपितु  कई  छोटे  उद्योगों  का  भी
 विकास

 होगा  ।

 में  माननीय  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  केरल  के  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक विचार

 करें  तथा  राज्यਂ को  परिचायक  घन  उपलब्ध  इतना  ही  नहीं  अपितु  वहां  किसी  बड़े  उद्योग  की

 स्थापना  करके  बकरी  को  समस्या  को  भी  हल  करें  ।

 fat य०
 fao

 परमार
 :

 निसंदेह  देश  के  कुछ  भाग  पिछड़े  हुए  किन्तु इस  समस्या  का

 समाधान  करना  बहुत  जटिल  है  क्योंकि  इसके  कई  कारण  हैं  ।  पहिला  कारण  रेलें  हें  ।  बिना  रेलें

 किसी  विशेष  क्षेत्र  का  विकास  नहीं  किया  जा  सकता  है  किसी  उद्योग  की  स्थापना  के  लिये

 पहिले  वहां  रेलें  बिछानी  पड़ेंगी  ।  दूसरी  कई  बातें  राज्य  सरकारों  पर  निसार  रहती  हें  यथा  मोटर  की

 सड़कों  और  छोटे  उद्योगों  का  विकास  करना  ।  ये  बातें  राज्य  सरकार  की  प्राथमिक  अवस्था  पर ~
 नीरज  ह  |

 मेरे  विचार में  राज्यों  में  राज्य  विकास  परिषद्  की  तरह  कोई  संस्था  नहीं  है  ऐसी

 संस्था  का  होना  आवश्यक  है  जिससे  प्रत्येक  राज्य  की  झ्रावश्यकत्ता  पर  भली  भांति  विचार  हो  सके  ।

 इस  set  के
 दो

 पहलू  हैं  एक  विभिन्न  राज्यों  से  सम्बन्ध  रखता  है  दूसरा  एक  ही  राज्य के  विभिन्न

 भागों  से
 ।

 कुछ  भी  हो  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में  पिछड़े  इलाकों  में  बहुत  कुछ  काम  हुमा  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  मोटर  सड़कों  के  स्कूलों  कौर  अ्रस्पतालों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 जनक  कायें है  ।  तथापि  किसी  भी  क्षेत्र  के  सुधार  लिये  पहिले  परिवहन  साधनों  के  विकास

 की  होती  है  ।  रेलें  न  होने  पर  मोटर  परिवहन  कां  साधन  होना  चाहिये  ।  मोटर  परिवहन

 सस्ता  होना  जिससे  साधारण  जनता  उसका  लाभ  उठा  सके  |

 यथासंभव  आवश्यक  श्र  संभाव्य  उद्योगों  की  स्थापना  की  जानी  उद्योगों  की

 स्थापना  संभव  न  होने  पर  छोटे  पैमाने  के  औद्योगिक  उद्योग  इत्यादि  का  विकास  किया  जाना

 चाहियें  ।  दस  वर्ष  पहिले  हिमाचल  प्रदेश  में  जगाधरी  कौर  राज बन  के  बीच  एक  रेलवे  लाइन

 बनाने  का  प्रस्ताव  था  यह  प्रस्ताव  राज  तक  भी  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  इसके  कारण  वहां  दो

 तीन  उद्योगों  का  विकास  नहीं  हो  सका  ।  कार्यक्रमों  में  पूर्ववर्तिता  उस  कार्य  को  दी  जानी  चाहिये  जो

 उत्पादक  हों  कौर  जिनसे  जनता  का  fae  विकास  अनुत्पादक  कार्यों को  बाद  में  किया

 जाना  चाहिये  तथापि  इन  उत्पादक  कार्यों  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 में  राशा  करता  हुं  कि  योजना  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों  से  चर्चा  करेंगे  तथा

 राज्य  सरकारें  भी  इस  बात  पर  ध्यान  देंगी  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  की  झ्ावश्यकताझओं  पर  समुचित  ध्यान

 दिया  जाय  ।  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  पिछड़े  वर्गों  के  इलाके  के  लिये  €  १  करोड़  रुपये  स्वीकृत

 हुए  हें  और  SYo  मील  लम्बी  सड़कें  भी  बनाने  की  योजना  बनाई  गई  है  ।  मेरे  विचार  से  यह

 पर्याप्त  नहीं  हमें  सड़कों  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  शिमला
 से

 चिनाई  तक  माल  ले  जाने  का  किराया
 ३०

 रुपये  प्रति  मन  है  जब  कि  दूरी  केवल  १६०  मील  है  ।



 ३६४२  प्रति  व्यक्ति  सत  के  सम्बन्ध  में  प्रादे  तक  १७  १९५७

 असमानता  की  जाच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 to  सि०

 वहां  मोटर  की  सड़क  बनाई  जाय  जिससे  किराया  कम  हो  कौर  जनता  में  योजना  को  सफल

 बनाने  और  सहयोग  देने  का  उत्साह  पैदा  हो  ।

 श्री  qo  चं०  जन  :
 में  इस  प्रस्ताव के  मूवर  श्री  महंती को  न  fas

 इसलिए  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  यहं  रेजोल्यूशन  जोकि  हमारे  सोझशालिस्टिक  श्राब्जेक्टिव्स

 जिस  लक्ष्य  )  के  मुताबिक  है  यहां  रखा  है  बल्कि  इसलिए  भी  धन्यवाद  देता  हूं  कि  इस  प्रस्ताव  के

 द्वारा  उन्होंने  एक  बुनियादी  मसले  की  ज़ोर  हमारा  ध्यान  दिलाया  है  ।

 यह  जो  रिजनल  डिसपैरिटी  का  सवाल  में  इसको  एक  भर  दृष्टि

 से  देखता  हूं  ।  इस  सदन  के  कुछ  मैम्बर  साहिबान  यह  कहते  हैं  कि  उनकी  स्टेट  बहुत  गरीब  है  ।

 यह  ठीक  ही  होगा  ।  में  तो  यहां  तक  कहना  चाहता  हूं  कि  बेशक  किसी  एक  स्टेट  में  गरीबी  न

 वहां  के  लोगों  का  गुज़ारा  तरह  से  चल  रहा  हो  लेकिन  उसके  मुकाबिले  पर  नगर  किसी  दूसरी

 स्टेट  का  डिवेलपमेंट  बहुत  ज्यादा  हो  गया  वहां  के  लोगों  की  पर-कैपिटा इनकम  व्यक्ति

 बहुत  ज्यादा  हो  गई  तो  भी  दूसरी  स्टेट्स  के  या  किसी  एक  स्टेट  में  दूसरे  रिजन  में  प्रा मदनी

 की  डिसपैरिटी  का  होना  उन  लोगों  के  दिलों  में  जो  पीछे  रह  जाते  बड़ी  भारी
 रिजेंटमेंट

 )

 पैदा  कर  देता  है  उस  रिजेंटमेंट  की  वजह  से  कौर  उस  बिजनेस  की  वजह  से  देश  की

 उन्नति  होने  के  बजाय  श्रीमती  होती  है  कौर  यूनिटी  होने  के  बजाय  डिसयूनिटी होती  है  ae  भ्रान्ति

 बढ़ती है  ।

 हम  इस  मसले  इस  रिजनल  डिसपेरिटी  के  मसले  को  दुनिया  की  दृष्टि  से  देखें  तो  हमें

 मालूम  होगा  कि  ars  दुनिया  में  कुछ  देश  ऐसे  हैं  जिन  के  पास  बहुत  ज्यादा  सम्पत्ति  जिन  के

 पास  बहुत  ज्यादा  धन  दौलत  जो  बहुत  बढ़े  हुए  हैं  लेकिन  आबादी  उन  देशों  की  बहुत

 कम  है
 ।

 दुनिया  की  दो  सौ  या  ढाई  सौ  करोड़  की  भ्राबादी  में  से  मगरबी  यूरोप  तथा  अमरीका  की

 areal  दुनियां
 की

 आबादी  का  केवल  १/५  हिस्सा  लेकिन  धन  दौलत के  लिहाज से  उसके

 पास  कुल  दौलत का  लगभग  ५  हिस्सा  है  ।  इस  का  कुदरती  नतीजा  यह  है  कि  जो  ४/४  दुनिया

 की  श्रावादी  है  भर  जिस  के  पास  कुल  दौलत  का  १/५  हिस्सा  ही  उसमें  बहुत  ज्यादा  रिजेंठमेंट

 बहुत  ज्यादा  डिससैटिसफेकशन  )  है  ।  यह  जो  एमबैलेंस  पैदा  हो  गया

 इसकी  वजह  से  भी  राज  दुनिया  में  भ्रान्ति  है  ।  दुनिया  के  वे  लोग  जिन  के  पास  इकोनोमिक

 कम  वे  चाहते  हें  कि  किसी  तरह  से  उस  बढ़ी  हुई  शक्ति  में  से  उनको  भी  हिस्सा  मिले  शर

 जिन  को  पहले  से  are  ज्यादा  हिस्सा  मिल  रहा  है  वे  उसको  कायम  रखना  चाहते  हैं  क्योंकि  उनके

 वेस्टिंग  इंटिरेस्ट्स  हो  गए  हें  वे  उनको  छोड़ना  नहीं  चाहते  हें  ।  यही  कारण

 है  fe  are  दुनिया  में  भ्रान्ति  है  ।

 इसी  तरह  से  यह  बात  हमारे  देश  में  होती  वे  इलाके  जो  पहले  से  ही  डिवेलेप्ड

 वे  और  डिवेलेप  होते  जाते  हें  कौर  वे  रिजेंस  जो  पहले  से  ही  श्रंडर-डिवेलेप्ड  हैं  वे

 उसी  सतह  पर  कायम  रहें  जैसे  कि  ata  के  जमाने  में  थे  या  उससे  पहले  तो  उस  सुरत  में  जिस

 बात  की  तरफ  में  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  wal  हक मत  का  वह  यह  है  कि  बेशक  उन  इलाकों

 में  लोग  भूखे
 न

 मरते  चाहे  वहां  पर  ज्यादा  गरीबी  न  उन  इलाकों  में  बहुत  ज्यादा  रिजेंटमेंट

 होगा  ae  केवल  इसी  कारण  से  होगा  कि  दूसरे  इलाकों  की  तरफ  जिन  की  तरफ  पहले  ही  से

 ध्यान  दिया  जाता  wa  भी  दिया  जा  रहा  है  ।  यही  बात  उन  इलाकों  में  रिजेंटमेंट  पैदा  करने
 के

 लिए  काफी  है  are  क़सम  में  घायल  रिफाइनरी  स्थापित  करने  की  बात
 चल

 रही  है  इसको  लेकर  वहां  पर  काफी  एजिटेशन  भी  हुआ  है  ।  इसका  क्या



 १७  १९५७  प्रति  व्यक्ति  भ्रांत  प्राय  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  REZ रे
 ग्र समानता  की  जांच  करने  के  fea  समिति  की

 नियुक्ति  के  बा  में  संकल्प

 है  ?  में  समझता  हूं  कि  के  लोग  यह  समझते  हें  कि  जो  उनका  हक़  है  उस  हक़  से  उनको

 महरूम  किया  जा  रहा  है  उनका  जो  इलाका  है  उसको  डिवेलप  करने  की  कोशिश  नहीं  की

 जा  रही है  ।  उनके  इलाके  में  कोई  हैवी  इंडस्ट्री  नहीं  है  कौर  इस  वजह  से  वे

 बदन  करते  हैं  ।  यही  बात  महाराष्ट्र  और  गुजरात  पर  लागू  होती  है  ।  महाराष्ट्र  गुजरात का

 भी  यहां  पर  जिक्र  राया  है  ।  माननीय  सदस्यों  द्वारा  इस  मसले  को  ATT  बार  उठाया  जा  रहा

 इसका कारण  क्या  है  ?  इसका  कारण  यह  है  कि  बम्बई  शहर  जिस  पर
 की  वजा  तौर  पर

 महाराष्ट्रियों

 का  हक़  उनको  नहीं  तौंपा  गया  है  ।  बम्बई  पर  कुछ  लोगों  के  वैस्टिड  इंटरेस्ट हो  गये  हैं  ।  वहां पर

 उन  लोगों  का  बहुत  सा  बहुत  सी  सम्पत्ति  लगी  गई  है  भ्र ौर  वे  लोग  चाहते हैं  उनका  उनकी

 सम्पत्ति  महफूज़  रहे  |  उनको  डर  है  कि  प्रति  महाराष्ट्र  के  हाथ  में  बम्बई  चली  जाती  है  तो  उनकी

 सम्पत्ति महफूज  न  रहे  ।  तो  यह  जो  gaia  पैदा  होती  है  यह  किसी  इलाके  के  बहुत  ज्यादा  शर

 के  बहुत  कम  डिवेलेप  होने  की  वजह  से  पैदा  होती  है  ।

 इसी  तरह  से  पंजाब  के  मसले  का  यहां  पर  जिक्र  प्राया  है  ।  जब  होम  मिनिस्ट्री की  डिमांड्स

 बहस  हो  रही  थी  तो  हमारे  माननीय  सदस्य  नें  इस  समय  जो  वहां  पर  हिन्दी  एजिटेशन  चल  रही

 उसका  ज़िक्र  किया  था  ।  उस  हिन्दी  एनिमेशन  का  मेरे  विचार  में  कुछ  भ्र ौर  ही  रूप  है  ।  पंजाब  में  दो

 तबके  हिन्दु  कौर  सिख  ।  वे  जो  राज  बट  गए  हैं  उससे  एक  अजीब  हालत  वहां  पर  पैदा  हो  गई  है

 में  समझता  हूं  कि  जो  एनालेसिस  )  इस  एनिमेशन  का  यहां  पर  किया  गया  वह  गलत  है  |

 वहां  पर  एनिमेशन  इस  वजह  से  हैं  कि  पंजाब  में  एक  इलाका  जो  बहुत  बेकार  (fast)  है  बहुत

 अंडर-डिवेलप्ड  उसको  डिवलेप  करने  को  कोई  कोशिश  नहीं  हो  रही  हूं  ।  यह  वह  इलाका है
 जिसको

 कि  ज़िन्दों  सीजन  के  नाम से  पुकारा  जाता है  ।  यह  बात  नहीं  हैं  कि  वहां  पर  लोग  भूखे  मर  रहे

 मैं  भो  इसी  इलके  से  भ्र या हूं  जिसको  फि  हिन्दी  सीजन  कहा  जाता है  ।  मगर  हम  हिन्दी  तथा  पंजाबी

 दोनों  ओरिजंस  का  मुकाबला  चाहे  हम  एपग्रिकलच रल  क्षेत्र  में  इंडस्ट्रियल  प्रौद्योगिक

 क्षेत्र  में  करें  और  चाहे  पोलिटिकल  क्षेत्र  में  किसी  भी  मामले  में  तो  हमें

 मालूम  होगा  कि  वें  भाई  जो  कि  पंजाबी  सीजन  में  रहते  बहुत  ज्यादा  डिवेलप्ड  हैं  कौर  यह  जो

 हिन्दी  सीजन  का  इलका  यह  बहुत  ज्यादा  अंडर-डिवेलप्ड  हैं  ।  जब  हम  उन  लोगों  से  बात

 करते  हैं  जो  कि  इस  एनिमेशन  के  पीछे  जो  कि  इस  एजिटेशन  को  चला  रहे  हैं  तो  हमें  वे

 थोड़ी  सो  दर  में  यह  कह  देते  हैं  कि  ग्राम  भाषा  को  दृष्टि  से  देखा  जाए  तो  हमारी  जो  एनिमेशन

 उसमें  कोई  वजन  नहीं  है  ।  वे  कहतें  हैं  कि रिजनल  फार्मूला  तो  बन  गया  कौर  इसक  बनान  में

 हरियाना  वालों  का  बहुत  बड़ा  हाथ  था  झ्र ौर  उनकी  यह  ख्वाहिश  प्रो  हुई  हालांकि  हरियाना  प्रान्त

 जो  ag  पलंग  से  चाहत ेथे  उनको  नहीं  मिला  gi  श्री वे  यह  कहते  हैं  कि  रिजनल  फार्मूला

 भो  बन  गया  लेकिन  हमें  क्या  मिला  प्  श्र  हमें  ऊंचा  उठाने  का  क्या  प्रयत्न  हो

 रहा  है  ।  वे  कहते  हूं  कि  हमारे  साथ  जो  ज्यादती  पोलिटिकल  फील्ड  में  हुई  है  जो  ज्यादती

 इकोनोमिक  फील्ड  में  हुई  वह  दूर  नहीं  हुई  अब  इस  सदन  के  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहेंगे

 कि  वे  कौन  सो  बात हैं  जिस  के  कारण  कि  हरियाना  के  लोग  तंग  हैँ  ।  श्राप  नहरी  पानी  की  बात

 ही  at  afi  wa  इरिगेशन  मिनिस्ट्री  को  डिमांडस  पर  बहस  हुई  थी  उस  aaa  में  इसका  ज़िक्र  किया

 था  श्योर  मैने  कहा  था  हमारी  सरकार  इस  बात  का  तो  फिक्र  करती  है  कि  देश  के  वाटर  रिसोर्सिस

 डिवेलप हो  संसाधनों  का  विकास  कौर  इसी  वजह  से  वह  बड़ी  बड़ी  प्राजेक्टस

 (afeatsrara )  )  चालू  कर  है  जिन  में  भाखड़ा  भो  एक  ह  ।  लेकिन  उन  रिसोसिस

 को  तकसीम  उस  पानी  बटवारा  कैसे  इसकी  तरफ  उसका  कोई  ध्यान

 नहीं  हैं  ।  भाखड़ा  प्राजैक्ट  को  मेनली  इसलिए  बनाया  गया  था  कि  रोहतक



 ३९४४  प्रति  व्यक्ति  झौंसत  राय  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  दानी  ,  29.0  eye

 असमानता  की  जांच  करने  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  च  में  संकल्प

 मू०  नच ०

 गुड़गांव  तथा  हिसार  वगैरह  के  जो  जिले  हैं  कौर  जहां  की  ज़मीन  बड़ी  ज़रख़ेज ़है  और

 जिस  को  नहरों  पानी  से  महरूम  रखा  गया  उसके  लिए  पानी  का  कोई  इंतज़ाम  कियां

 जाए  ।  लेकिन  wa  जबकि  पानों  मिलता  शुरू  हो  गया  ह  तो  क्या  हो  रहा  है  ?  हमारे

 माननीय  मित्र  पंडित  ठाकर  दास  जो  ने  कुछ  दिन  हुए  किसी  एक  मौके  पर  इसका

 किया  था  कौर  बताया  था  कि  किस  तरह  से  हमार  इलाकों  को  निगलेगा  किया  जा

 रहा  है  ।  इसके  पानी  से  ५०-६०  लाख  एकड़  जमीन  यहां  भी  सेराब  होनी  थी  ।  लेकिन

 ate  हो  क्या  रहा  उस  पानी  में  से  कितना  सारा  पानी  पटियाला  को  दे  दिया  गया

 लुधियाना  को  दे  दिया  गया  है  तथा  दूसर  इलाकों  को  दे  दिया  गया  हैं  जिसका  नतीजा

 यह  gat है  कि  हमारे  इलाके  के  कितन ही  गांव इस  पानी  से  महरूम रह  गये  हैं  ।  गुड़गांव

 जिलें  को  कतई  पानी  नहीं  मिला  है  ।  झझर  की  तहसील  है  जिस  को  कि  पानी  का  एक

 करनाल  व  पानीपत कतरा  भी  नहीं  मिला  है  ।  यही  हालत  भिवानी  तहवील  की  है  ।

 की  तहसीलों  में  जितना  नहरी  पानी  पहले  मिला  करता  था  उतना  ही  wa  मिल  रहा  हैं  ।

 इन  इलाकों  का  aa  श्राप  फिरोजपुर  जिले  लुधियाना  अमृतसर  से  मुकाबिला  करें  ।

 वहां  पर  are  किसी  गांव  में  १०,०००  बीघे  जमीन  है  तो  उस  में  से  ७,०००  बातें  जमीन  को  पानी

 मिलता है  ।  हमारे  इला का  में  रानी  इलाकों  के  मुकाबिले  की  बात  को  तो  बाप  जाने  दीजिये +

 लेकिन  नहरी  पानी  के  मामले  में  इधर  हमारे  इलाके  में  नगर  किसी  गांव  में  १०,००० बीघा  जमीन  है

 तो  उस  में  से  मुश्किल से  ३,०००  बीघे  जमीन  को  ही  पानी  मिलता  है  या  मुश्किल  से  ३०  फीसदी

 जमीन  को  ही  मिलता  है  ।  जब  श्राप  वहां  के  एग्रिकल्चरिस्ट्स  का  कौर  यहां  के  कल्टीवेबल  का  मुकाबिला
 करें  ।  एक  कल् टी वेंटर  जिसकी  ७०  फीसदी  जमीन  को  पानी  मिलता  है  दूसरी  तरफ  वह  कल्टीवेबल

 जिसकी  कुल  जमीन  में  से  केवल  तीस  फीसदी  जमीन  को  पानी  मिलता  है  किस  aes  से  उसका  मुकाबिला

 कर  सकता  है  झर  किस  तरह  से  उसके  बराबर  स्वुद्वह्ाल  हो  सकता  है  ।  इंडस्ट्रियल फील्ड  में  भी  यही

 बात  होती  है
 ।

 पहले  जब  जोगिन्दर  नगर  से  बिजली  मिलनी  शुरू  हुई  तो  वह  भी  पंजाबी  सीजन  को  ही
 मिली

 |  जो  कि  पंजाब  का  मानचेस्टर  कहलाता  को  बहुत  सस्ती  बिजली  मिल  गई
 |

 जब  भाखड़ा  की  बिजली  मिलनी  शुरू  हुई  तो  झटपट  बहुत  तेजी  से  बहुत  सारी  बिजली  बहुत  सारी  पावर

 उधर  दे  दी  गई  ।  हमारे  इस  इलाके  के  लोग  जो  बेकार  )  भ्रंडर-डिवेलेप्ड  विकसित  )

 जिन्होंने  अपने  साधनों  का  विकास  नहीं  किया  था  जब  इनके  बिजली  लेने  का  तो  हुक्म  दे

 दिया  गया  कि  जो  बिजली  इंडस्ट्रियल  परमजीत  के  लिये  दी  वह  स्टेट  ४  की  इजाजत  से  दी

 मुकामी  अफसर  उसे  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  फिर  यह  कहा  गया  कि  दिल्ली  को  बिजली  की  जरूरत

 उसको  बिजली  दी  जाये  ।  इसी  तरह  से  पानी  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  ट्यूबवेल्स

 बनाये  गये  थे
 ।

 इसके  बाद  सवाल  पैदा  gar  कि  जो  वाटर  रेट  हैं  वे  पूल  कर  लिये  जायें
 ।

 उत्तर  प्रदेश

 में  वे  पुल  हो  गये  हैं  ।  लेकिन  यहां  पर  जालंधर  डिविजन  के  लोगों  ने  कहा  इस  पर  जोर  दिया  कि
 ये  पूल  नहीं  हो  सकते  इसकी  वजह  यह  थी  कि  मगर  झाबयाने  के  ट्यूबवेल्स  के  रेट्स  ज्यादा  हैं  तो

 उन  लोगों  को  ज्यादा  देना  पड़ता  था  ।

 में  बहुत  सी  मिसालें  दे  सकता  हूं  ।  लेकिन  चूंकि  समय  नहीं  है  इस  वास्ते  दे  नहीं  सकता  हूं
 ।

 तो
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  अशान्ति  का  कारण  है  वह  यह  है  कि  लोग  यह  महसूस  करते

 हैं  कि  उनकी  उपेक्षा  की  जा  रही  है  जब  कि  उन  इलाकों  की  तरफ  जोकि  श्रालरेडी  काफी  डिवेलप्ड

 काफी  से  ज्यादा  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।  अराज  एक  देहात  का  किसान  बड़ी  श्रासानी  से  यह  पता

 लगा  सकता  है  कि  दूसरे  इलाकों  में  क्या  कया  सुविधायें  पहुंचाई  जा  रही  हैं
 ।

 राज  ट्रांसपोर्ट  की



 १७  Rey  प्रति  व्यक्ति  अ्रौसत  ara  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  RECL

 म्रसमानता की  जांच  करने  के  लिय  समिति  की

 नियुक्ति  के  बा '  में  संकल्प

 सहूलियतें मुहैया  हो  गई  हें  कौर  वह  इधर  से  उधर  जा  कर  हर  चीज  भरोसों  से  देख  सकता  है  ।

 झाज  वे  घर  की  चारदीवारी  में  ही  बन्द  नहीं  पड़े  रहते  हैं  ।  राज  बैकवर्ड  इलाकों  के  लोग  यह  महसूस

 करते  हें  कि  पिछले  दस  वर्षों  से  जब  से  हमारा  देश  श्राजाद  gar  उनकी  वही  हालत  है  कि  जसी

 हालत  उनकी  पहले  थी  ।  इसका  कुदरती  नतीजा  यह  निकलता  है  कि  उनके  इन्दर  रिजेंटमेट  बढ़ता  हैं
 झर  जब  इस  रिजेंटमेंट का  कोई  इलाज  नहीं  होता  है  तो  वह  न  क्सी  शक्ल  में  फटती  है  और

 वह  पंजाब  के  अन्दर  हिन्दी  एजिटेशन  के  नाम  पर  फूट  पड़ी  है  ।  कौर  हरियाने के  लोग  ही

 इसे  ज्यादा  सपोर्ट  )  कर  रहे  मेरे  जैसे  Brea  जो  इस  आन्दोलन  को  हानिकारक  समझते

 को  बहुत  कम  सुनते  हैं
 ।

 यह  जो  रेजोल्यूशन  मेरे  मित्र  महंती  जी  ने  पेश  किया  है  इसमें  उन्होंने  न  fas  एक  बुनियादी

 मसले  की  तरफ  हमारा  ध्यान  खींचा  है  बल्कि  हमारी  गवर्नमेंट  का  ध्यान  भी  उस  तरफ  दिलाया है  कि

 उसे  न  सिर्फ  मुख्तलिफ  साधनों  के  प्रोपोरइनेट  डिवेलपमेंट  की  तरफ  ध्यान  देना  है

 बल्कि  एक  स्टेट  में  भी  जो  वेरियर  ओरिजंस  हैं  उन  रिजंस  की  तरफ  भी  पुरा  पूरा  ध्यान

 देना  होगा  ।  इन  चीजों  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  गया  तो  जिस  चीज  की  तरफ  बार  बार  इशारा

 किया  जाता  है  कौर  जैसा  कि  कल  भी  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भ्र पने  एड्रेस  में  कहा  था  झर  अभी  पिछले

 दिनों भी  कहा  था  कि  कंट्री  डिसइण्टीग्रेशन  )  की  तरफ  बढ़  रहा  उसे  श्राप  रोक  नहीं

 ५  ।  डिसइण्टीग्रेशन  होने  का  कारण  क्या  इस  को  हुकूमत  को  समझना  होगा

 जब  कोई  ज्यादती  हुकूमत  का  करता  है  या  मिनिस्टर करता  मिनिस्ट्री  करती  तो

 उस  से  देश  के  लोगों  में  रिजंटमेंट  बढ़ता  है  at  वही  देश  के  लोगों  के  डिसइंटेप्रशन  का  कारण है

 इसलिये  में  खत्म  करते  हुए  nN  को  बधाई  देता  हूं
 ale

 का  carat  दिलाता  हुं  किः

 यह  एक  बुनियादी मसला  इसे  समझते  हुए  गवर्नमेंट  को  पूरा  ध्यान  रखना  होगा  ।  fas  ध्यान

 ही  नहीं  रखना  होगा  बल्कि  अमल  कर  के  रिजेंटमेंट  के  कारण  को  दूर  करना  होगा  ।

 शौर  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  नन्दा )
 :

 श्री  माथुर  ने  कहा  है
 कि  संकल्प  का

 विषय  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  में  उन  से  सहमत  हूं  वस्तुतः  यह  राष्ट्रीय  महत्व  का  विषय  है
 ।
 मुझे  ज्ञात  है

 कि  सभा  के  सदस्यों तथा  जनता  में  भी  इस  में  पर्याप्त  असंतोष  है  भ्रौर  यह  संकल्प  उनकी  इस

 भावना  को  व्यक्त  करता  है  कि  ।  जहां  तक  इस  संकल्प  के  उद्देश्य  का  सम्बन्ध  है  में  प्रस्तावक  से  सहमत

 हूं  तथापि  में  उनके  द्वारा  बतायी  गई  प्रणाली  से  सहमत  नहीं  हूं
 ।

 इस  संकल्प  में  कुछ  प्रदान  पूछे  गये  हैं
 ।

 पहिला  क्या  यह  समस्या  उपस्थित  है  कौर  उसे  उचित

 मान्यता  प्रदान  की  गई  है  ।  क्योंकि  तभी  इस  स्थिति  के  उपचार  के  लिये  योजनायें  बनाई  जा  सकती  हैं  ।

 दूसरा  उपयुक्त  प्रशन  यह  है  कि  कया  हमें  स्थिति  का  पर्याप्त  ज्ञान  है  कौर  क्या  हम  समस्या  को  ठीक

 से  समझ  सके  ध  संकल्प  में  यह  बताया  गया  है  कि  विषमताश्रों  का  पता  किस  प्रकार

 लगाया  जाये  तथा  समस्या  के  रूप  तथा  प्रकार  का  ज्ञान  किस  प्रकार  प्राप्त हो  सकता  है  वे  यह  भी

 जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  हमारे  पास  समस्या  के  समाधान  के  समुचित  साधन  किन  तरकीबों से  यह

 अवांछनीय  स्थिति  दर  की  जा  सकती
 उन्होंने  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 «णा

 मिल  श्रप्रेजी  में



 REE  प्रति  व्यक्ति  सत  राय  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  १७  १९५७

 असमानता  की  जांच  करने  क  लिये  समिति  की

 नियुक्ति  के  बार  म  संकल्प

 समिति  की  नियुक्ति  के  सुझाव  के  अलावा  में  उनसे  पूर्णतः  सहमत  ।  इन  महत्वपूर्ण  प्रश्नों  का

 उत्तर देना  होगा  ।  भ्राद्या ह ैहै  हमारे  उत्तर  से  सभा  को  संतोष  प्राप्त  होगा  ।  उनके  प्रति  सुझाव

 पे  कोई  लाभ  नहीं  होगा  इससे  प्रस्तावक  का  हक  भी  पुरा  नहीं  होगा  |

 पहिले  seq  के  प्रति  हमारा  दृष्टिकोण  यह  है  कि  यह  साधारण  श्रमिक  wea  नहीं  है  ।  इसम

 सामाजिक  न्याय  का  प्रश्न  भी  शामिल है  ।  हम  संसद  तथा  सरकार  दोनों  ही  व्यक्तिगत  तथा

 सामाजिक  विषमताझ्ों  को  दूर  कर  सामाजिक  न्याय  की  स्थापना  करना  चाहते  (९  इस  सम्बन्ध  में

 योजना  प्रयोग  नें  कोई  कमी  नहीं  की  है  ।  उसने  कहा  है

 स्वयं  सिद्ध  बात है  कि  अल्पविकसित क्षेत्रों  की  झावश्यकताओ्रों  पर  समुचित

 ध्यान  दिया  जायेगा  ।  विनियोग  का  प्रकार  ऐसा  होना  चाहिये  कि  संतुलित  क्षेत्रीय  विकास

 राष्ट्रीय विकास  जो  देश  के  orfen  विकास  से  सम्बन्ध  है  ae  जिस  में  सभी

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  शामिल  ने  कहा  कि

 “
 सिद्धांत  रूप  से  यह  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  उपलब्ध  संसाधनों  द्वारा  देश

 के  विभिन्न  भागों  का  संतुलित  विकास  किया  जाये  पै

 में  आपको  यह  सब  इस  कारण  बता  रहा  हूं  कि  नीति  में  कोई  मतभेद नहीं  १९४५६

 के  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  इस  पहलू  पर  पर्याप्त  जोर  डाला  गया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  यह  बात

 महत्वपूर्ण  है  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  के  विकास  की  विषमताओं  को  उत्तरोत्तर  टूर  किया  जाये  ।

 अन्य  को  लेने  के  पूर्वे  में  एक  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  ।  हमन  विभिन्न  सदस्यों  से

 उनके  राज्य  की  त्रुटियों  के  सम्बन्ध  में  सुना  ।  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  वह  सत्य  हो  सकता  है  किन्तु

 इस  समय  में  प्राकार  संकल्प  के  विभिन्न  दंगों  यथा  दृष्टिकोण  तथा  किस  सीमा तक  यह

 प्रणाली  सफल  हुई  के  सम्बन्ध  में  बताऊंगा  ।  सभव है  में  कुछ  स्थितियों के  सम्बन्ध  में  जिन  पर

 हमारा  कोई  नियंत्रण  नहीं  है  कोई  संतोषजनक  उत्तर  न  दे  पाऊं  ॥

 इस  समय  में  माननीय  सदस्यों
 को

 सरकार  तथा  योजना  आयोग  की  स्थिति  बताना  चाहता  हूं
 जिसमें  उन्हं  हो  जाय  यह  सभी  बातें  हम  पहिले  से  ही  जानते  हम  इस  समस्या

 से  भली  भांति  ward  हं  शौर  उसको  हल  करने का  प्रयत्न  कर  रहे  इस  सम्बन्ध में  समिति

 बनाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 दूसरी  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण बात  है  ।  हम  को  स्वीकार  कर  सकते  हैं
 eee  ee परन्तु  जब  तक  हमें  यह  ज्ञात  नहीं  होगा  कि  क्षेत्रों  की  असमानता  कैसे

 fat ato
 qo  नायर

 :  इसीलिये  तो  समिति  नियुक्त  करने  की  मांग  की  गई
 श्री  नन्दा  :  में  यह  बता  रहा  हूं  कि  समिति  जो  कुछ  हम  कर  रहे  उससे  alts  कौर

 नहीं कर  सकती  है  ।  आवश्यकता  एक  ऐसी  व्यवस्था  की  है  जिस  से  सम्बन्धित  समानता  का  पत

 लग  एक  क्षेत्र  से  दूसरे  क्षेत्र  में  के  भ्रातृ  का  पता  लग  सके  एक  ही  क्षेत्र  में  समय

 समय  पर  होने  वाले  भ्रातृ  का  भी  पता  लग  सके  ।
 उपयुक्त

 होती
 बनाने  के  लिये  कौर  उपयुक्त

 कार्यवाही  करने  के  लिये  यह  महत्वपूर्ण  है  ।  विभिन्न  क्षेत्रों  की  एक  राज्य  में  दूसरे  राज्य  से

 कितनी कमी  इरादी  के  बारे  में  हमें  स्थिति  का  ज्ञान  है  कौर  कार्यवाही  करने  के  लिये  हमारा
 दर्शन भी  कराया  जाता  है  ।

 1  मल  act  में
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 असमानता  की  जांच  करन  के  लिय  समिति  की

 नियुक्ति  के  बार  में  संकल्प

 परन्तु  यही  पर्याप्त नहीं  है  ।  कितनी  तथा  किस  प्रकार  की  प्रगति  हो  रही  है  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  किस  प्रकार  की  प्रगति  हो  रही  है  ale  समस्यायें  केवल  इसी  देश  की  नहीं  हैं  ।  संसार के

 अन्य  देशों  का  ध्यान  भी  इस  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  की  समिति  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किनारे  था  ।

 इस  समिति  के  सभापति  एक  भारतीय  डा०  राव  थे  उन्होंने  एक  स्तर  निश्चित  करने

 के  लिये  कुछ  सांकेतिक  ७  श्र  कुछ  सिद्धांत  बनाये  थे  ।  यह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  तुलना  करने  के  लिये  बनाये

 गये  हमारे  ऊपर  यह  पूर्ण  तरह  लागू  नहीं  होंगे  ।  परन्तु  फिर  भी  इससे  हमारा  कुछ  मागं दर्शन

 तो  होता  ही  है  ।  उन्होंने  कितने  ही  प्रकार  के  सांकेतिक  ५  )  तैयार  किये  हैं  ।  में  उन्हें बता

 कर  सभा  का  समय  लेना  नहीं  चाहता  |

 हम  यहां  अपने  देश  में  असमानता  की  जांच  प्रौढ़  विकास  के  स्तर  की  समस्या  पर  विचार  करते

 रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  सांख्यकि  संगठन  कौर  राज्य  सांख्यकि  विभागਂ  प्रामाणिक  shear  तथा

 तरीके  निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रहे  हैं  जिससे  विभिन्न  क्षेत्रों  में  तुल  नात्मक  झर  उपयुक्त

 aa  तैयार  किये  जा  सकें  |  केन्द्रीय  तथा  राज्यों  के  सांख्यिकों  का  एक  संधू क्त  सम्मेलन  बुलाया  गया

 जिसने  पुनर्गठित  राज्यों  की  मूल  सांख्यकि  के  संकलन  के  कार्य  को  उच्च  प्राथमिकता  दी  हूँ  रोक  यह  काम

 किया जा  रहा  zt

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  एक  झ्रासान  काम  नहीं  है  ।  हमारे पास  किसी  राज्यਂ के  प्रति

 व्यक्ति झाय  के  अ्रांकड़े  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  उपभोक्ता  व्ययਂ  के  बारे  में  कुछ  ate  जानकारी  प्राप्त  हो

 जाये  प्रौढ़  कोई  भी  व्यक्ति  किसी  fare  विषय  के  आंकड़ों  को  देख  कर  निर्णय  कर  सकता  हूँ  प्रौढ़  यह

 निर्णयਂ  बड़े  खतरनाक  हो  सकत  हूँ  ।  जैसे  कुछ  दिन  पुर्व  एक  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  राज्यों  की  प्रति

 व्यक्ति बताई  थी  ।  केन्द्र  मे  हम  विभिन्न  क्षेत्रों  में  प्रति  व्यक्ति  प्राय  का  पता  लगाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।  इनकी  उपयोगिता  कौर  तुलना  की  योग्यता  सीमित  होगी  |  यह  अस्थाई  प्रकार  को  हो

 सकती है  ।  कुछ  राज्यों  ने  यह  काय  स्वयं  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ।  वे  राज्य  उत्तर  मध्य

 पश्चिमी  बंगाल  प्रौढ़  आसाम  पंजाब  प्रो  म्रान्छ्र  ने  भी  यह  काम  प्रारम्भ  कर  दिया  हैं  ।  उन्होंने

 कुछ  गणना की  हू  ।  कुछ  दिन  वं  उत्तर  प्रदेश  के  किड  बताये  गये  कौर  यह  निष्कर्ष  निकाला  गया  कि

 उत्तर  प्रदेश में  प्रति  व्यक्ति  ary  कम  हो  रही  है  ।  यह  निष्कर्ष  इसलिए  निकाला  गया  कि  हम  वर्तमान

 मूल्यों  के  आधार  पर  प्रति  व्यक्ति  प्राय  शर  स्थिर  मूल्यों  के  प्राकार  पर  प्रति  व्यक्ति
 प्राय

 के  आंकड़ों

 के  बीच  अन्तर  को  भूल  गये  थे  ।

 विभिन्न  राज्यों  की  प्रति  व्यक्ति  राय  का  पता  लगाने  पर  सभी  संकेतक  अ्रांकड़ों  का  पता  लगाने

 पर  विभिन्न  राज्यों  कीਂ  स्थिति  का  उचित  भ्रनुमान  उनसे  नहीं  हो  सकेगा  ।  कुछ  उपभोक्ता व्यय  के

 मांकड़  हमारे  पास  न् (ट थ अर  झ्रापको  उससे  पता  लगेगा
 कि

 का  समाज  सुची  में  दूसरा  स्थान  है  |

 लेकिन  इसका  यह  अर्थ  नहीं  हैं  कि  क्योंकि  श्रीराम  में  देहाती  क्षेत्रों  में  उपभोक्ता  व्यय  अधिक  हूं  इसलिये

 भ्राता  एक  बहुत  विकसित  राज्य  है  |

 इसलिये यह  कार्य  बड़ी  सांवधानी से  हमें  करना  हूँ  ।  रोक  हमारा  मार्गदर्शन  केवल  एक  ही

 प्रकार  के  संकेतिक  आंकड़ों  से  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 हमें  कई  परीक्षणों  के  रिचातू द  स्थिति  को  समझना  है

 शर  बड़ी  सावधानी  से  समस्त  सूचना  पर  विचार  करना  है
 ।

 उपयुक्त  सां  केतिक  आंकड़ों  को  तैयार

 में  प्रगति  की  जा  रही  हूँ  ।  मैं  राज्यों  के  कुछ  उदाहरण दे  चुका  हूं  ।

 संसाधनों  प्राणी  का  निर्धारण  करने  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  में  क्षेत्रों  का  उचित  सर्वेक्षण  किया

 जाना चा  हिए  ।
 संभवतया  माननीय  सदस्यों  को  इसकी  जानकारी  होगी  कि  इस  दिशा  में  योजना

 आयोग  ने  कायें  प्रारम्भ  कर  दिया  हूँ  ।  दामोदर  घाटी  का  क्षेत्रीय  श्रायोजन  सर्वेक्षण  अर  मैसुर



 Re¥q  प्रति  व्यक्ति  औसत  प्राय  के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  १७  १८५७

 असमानता  की  जांच  करनें  के  लिये  समिति  की

 नियुक्ति के  बा  में  संकल्प

 प्र  केरल  राज्यों  में  संसाधनों  के  सर्वेक्षण  का  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  का  सवाल  बड़े

 पैमाने  पर  हुआ  और  ग्न्य  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  पर  किया  गया  है  ।  ऐसा  विचार  है  कि  इन  सर्वेक्षणों

 को  भारत  के  न्य  भागों  के  लिय  आदश  के  रूप में  जायेगा  |

 सांकेतिक  झ्रांकड़ों  को  सन्तोषजनक  रूप  से  काम  में  लाने  में  कुछ  लगेगा  |  परन्तु  अन्य  बातों

 के  सम्बन्ध  में  लाभदायक  जानकारी  काफी  मात्रा  में  एकत्रित  कर  ली  गई  उदाहरण  के  लिए  सिंचाई

 विद्युत  समाज  परिवहन  आदि  के  सम्बन्ध  में  सारे  राज्यों  की  जानकारी  का  विश्लेषण  कर  लिया

 गया है  और  अब  हम  कह  सकते  हूं
 कि  विकासਂ  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्य  किस  स्तर  पर  हैं  ae  विभिन्न

 स्थानों  की  स्थिति  सुधरी  हू  अथवा  बिगड़ी  है  ।  विभिन्न  संस्थापकों  कीਂ  सहायता  से  योजना  ATA  ने  यह

 जो  काय  किया है  उसे  स्र्भीਂ  जारीਂ  रखना  हूँ  जिससे  कौर  झ्र विक  तथा  ara  आंकड़े  इकट्ठे  किए  जा  सकें  |

 योजना  अयाग  के  कुछ  गबेबणात्मक  कार्यक्रम  हैं  जिनके  अधीन  इसी  दिशा  में  काम  होगा  ।

 मैं  मानता  हूं  कि  इन  बातों  से  जानकारी  पुरी  नहीं  होती हैं  शौर  इसीलिए  हम  पर  यह

 दारी  हो  जाती  है हैं  कि  हम  इन  आंकड़ों  को  सन्तोषजनक  रूप  में  एकत्र  विश्लेषण  करने  तथा

 चन  करने  के  कायें  को  और  अधिक  ध्यान  से  करें  |

 माननीय  सदस्य  के  संकल्प  के  पहले  दो  भागों  के  बारे  में  स्थिति  यह  हैं  कि  हम  समस्या  की

 अरयात गम्भीरता को  समझते हैं  कौर  हम  उचित  सांकेतिक  wins  Tare  करने  में  लगे  हुए

 समानता  अथवा  कमियों  का  पता  लगाने  में  लगे  हुए  हैं  सौर  हमने  पर्याप्त  सफलता  भी  प्राप्त

 कर  ली  हूँ  यद्यपि  भ्र भी  बहुत  काम  करना  बाको  हैं  ।

 संकल्प  के  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध  में  मैं  संक्षेप  में  कुछ  बताना  चाहता  समस्या केवल  एक  क्षेत्र  में

 कम  विकास की  नहीं  है  |  यह  एक  मूल  बात  है  ।  समस्त  देश  ही  कम-विकसित हूं  ।  किसी  किसी  राज्यਂ

 जैसे  में  यहां  वहां  कुछ  विकास  gar  है  |  कुछ  स्थानों  थोड़ा  सा  विकास  भी  प्राय  भा  |  के

 विकसित  होने  के  कारण  बहुत  अधिक  मालूम  हो  सकता  है  ।  परन्तु  बम्बई  में  भी  मिल  शादी  होने  के

 FAT  आप  समझते  हूं  कि  देहाती  क्षेत्रों  की  जनता  की  हालत  प्रगति  है  ।  एसा  नहीं  हूं  ।  मैं  वहां

 की  दशा  के  बारे  में  बहुत  कुछ  जानता  हूं  ।  यह  समस्या  प्राकृतिक लाभ  अथवा  हानि  के  कारण

 हुई  a  |  यही  वास्तविक  समस्या  है  ।  साथ  ही  साथ  दीर्घकालीन  ऐतिहासिक  परिस्थितियों  के  कारण

 भी  ऐसा  हैं  |  इसलिए  हमे  तथ्यों  को  समझना  चाहिए  ।  देश  के  प्रति  इस  उपेक्षा  को  दो  अथवा  तीन

 वर्षो मं  ठीक  नहीं  किया जा  सकता  हू  ।  यह  सम्भव  नहीं  है  ।  हमें  तथ्य  समझने  चाहियें  ।  हमें  यह  भी

 झना  चाहिए कि  इस  देश  मं  विकास  का  काम  अभी  प्रारम्भ  ही  हुमा  ह  |  यह  निश्चित  हूं  कि  विकास  के

 पहल  प्रयास  पने  कामों मे  आपको  बड़ी  सावधानी  बरतनी  चा  हिए  जिससे  जो  भी  विनियोजन  किया

 जाये  उसके  सुन्दर  परिणाम  निकलें  ।  यदि  पांच  प्रेरणा  दस  तक  झप  अपना  काम  भली  प्रकार  चला
 सक

 तो  देश  के  विकास  के  लिए  यह  बड़ा  हँ  लभदायक  होगा  |  सम्भव  है  इस  प्रवर्ध  में  हम  अल्प  विकास
 की  समस्या  कुछ  स्थानों  पर  ही  सुलझा  सके  हों  परन्तु  यदि  देश  का  उचित  रूप  में  विकास  होने  दिया  गया

 तो  वह  कुछ  वर्ष  मे  ही  अल्पविकसित  क्षेत्रों  को  अधिक  सरलता  से  सहायता  देने  के  काबिल  हो  जायेगा

 शौर  यदि  ध्यान  दूसरी  we  बंट  गया  शर  संसाधन  नष्ट हो  गधे  तो  इसका  विकास  नहीं  होगा  ।  यह

 एक  महत्वपूर्ण  बात  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  ध्यान  दें  क्योंकि हम

 जानते  हैँ  कि  हमारे  देश  में  अल्प  विकसित  क्षेत्र  हें  जहां  अ्रविलम्ब  सुधार  होना  चाहिए  शर  समस्त
 देश  के  विकास  तक  वे  प्रतीक्षा  नहीं  कर  सकते  ।

 इसलिए  जो  कुछ  भी  उन  क्षेत्रों
 के  लिए  किया  जा  सकता  हूँ  वह  किया  जायेगा  |  जब  मैंने  यह

 कहा कि  हमें  समस्त  देश  के  विकास  पर  ध्यान  देना  है  तो  इसका  यह  जय
 नहीं  है  कि

 जो  कुछ  सम्भव है



 १७  Rey  प्रति  व्यक्ति  mag  अय  के  सम्बन्ध  में  इरादे  दिक  ३६४९

 अ्रसपानता  की  जांच  करने  के  लिए  समिति  की

 निपक्ति के बारे में संकल्प के  बारे  में  संकल्प

 वह  भी  अन्य  क्षेत्रों  के  लिए  नहीं  किया  जायेगा  |  हमें  यह  याद  रखना  है  कि  संसाधनों  का  उपयोग  कौर

 विनियोजन  किया  जाँ  रहा हू  वह  आन्तरिक  तथा  वैदेशिक  ऋण  के  रूप  में  ही  हमें  faa  रह ेहैं  ।  इन  ऋणों

 पर  सूद  भी  देना  होगा  और  ऋण  का  मतलब  भी  वापस  लौटाया  जायेगा  |  इसलिए  यह  झ्रावश्यक  हो

 जाता हूं  कि  हमें  विनियोजन  इस  प्रकार  करना  चाहिए  जिसके  परिणामस्वरूप  हमारा  विकास  शी  घ्

 हो  सके  ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  कौर  इसको  सदा  ध्यान  में  रखना
 चाहिये

 ।  में  विशेषतया  इस  बात

 को  इसा
 कहू  रहा  ह हुं  क्योंकि  यह  प्रश्न  समय  समय  पर  उठाया  जाता  है  कि  भारी  उद्योगों  का  विकास

 किस  गति  से  हो  रहा है  श्र  विभिन्न  राज्यों में  कितने  प्रतिश्त  arden  किया  गया  है  |  इसको  एक

 नीय  सदस्य  ने  स्वयं मान  लिया  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  सभी  प्रकार  से  समान  विकास  नहीं  हो  सकता

 हैं  ।  विभिन्न  राज्यों  में  प्राकृतिक  संसाधनों  तथा  अन्य  बातों के  बारे  मे  अन्तर  हो  सकता हूं  विशेष  राज्यों

 में  विशेष  प्रकार  का  विकास  ही  करना  होगा  |  वास्तव  में  महत्वपूर्ण बात  यह  हूं  कि  सभी क्षेत्रों को  समान
 अवसर  मिलने  चाहिए  परन्तु  एक  ही  दिशा  में  समान  विकास  नहीं  हो  सकता  ।  हमें  इस  दृष्टिकोण  से

 विचार करना  चाहिए  कि  प्रारम्भिक  अ्रवस्था  में  हम  विनियोजन ों  पर  इस  प्रकार  ध्यान  लगायें

 जिससे  समस्त  देश  की  प्रगति  शीघ्रता  से  हो  ।  यदि  ऐसा  हुजरा  तो  वह  दिन  दूर  नहीं हू  जब  भारत

 पिछड़े  अथवा  अल्प  विकसित  क्षेत्रों की  छोटी  से  छोटी  ग्रा वस् यकता की  प्रो  ध्यान  देने  लगेगा  |  तबे  तक

 जसा  कि  मैंने  ग्राहकों  तथ्यों  से  जो  कुछ  भी  सम्भव  हूँ  किया  जा  रहा  है  |

 प्रथम  योजना  को  ले  लीजिए  |  उसका  उद्देश्य  को  दूर  करना  खाद्यान्नों  आदि

 की  कुछ  कमियों  को  पुरा  करना  are  था  कौर  हमें  कुछ  परियोजनायें जारी  रखनी  पड़ीं  ।

 उस  समय  हमनें  देखा  कि  कुछ  राज्यों  जिनकी  कौर  से  बहुत  कुछ  करने  को  कहा  गया  प्रशासनिक

 दु व्यवस्था  के  कारण  जो  भी  धन  दिया  गया  वह  व्यय  नहीं  किया  गया  |  इसलिए  उस  अवधि  में  हमारा

 प्रहर  प्रयत्न  रहा  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  प्रशासन  को  ठीक  किया  जाये  |  कौर  उस  समय  हम  यही

 कर  सके  ।

 द्वितीय  योजना  में  हमने  विद्युत  आदि  के  लिए  प्रथम  पोजना से श्रधिक धन से  अधिक  धन

 की  व्यवस्था  रखी  |  इसीलिए  हमारे  लिए  यह  सम्भव  नहीं  था  कि  सभी  जगह  इस्पात  भ्र  कोयले

 के  लिये  हम  व्यवस्था  करें  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  धन  की  कमी  होने  पर  भी  यथासम्भव

 प्रादेशिक  समानता  बनाये  रखने  तथा  वितरण  के  मामले  में  सब  के  साथ  एक  जैसा  व्यवहार  का  प्रयत्न

 किया  गया  कोयला  कौर  इस्पात  संयंत्रों  के  मामले  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जिन  क्षेत्रों  में  पह  ने

 कछ  Tal  वहां  प्र संयत्र  लगाये  गय  ह्  उड़ीसा  तथा  मध्य  प्रदेश  में  एक  एक  इस्पात  सन् यन्त्र

 हैं  ।  जो  क्षेत्र  अरब  तक  कम  कोयला  दे  रहे  थे  हमने  उनसे  कोयला  देने  की  जिम्मेदारी लेने  को

 कहा &

 इस  प्रकार  योजना  की  परिसीमाओं  को  देखते  हुए  कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  कि  धन  का

 समान  वितरण  करने  के  लिए  श्राप  कोयला  विद्युत  को  छोड़  दें  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा

 सकता  |  इन  चीजों  के  एक  बार  बन  जाने  इससे  सभी  को  लाभ  होगा  |  यह  आवश्यक  नहीं  हैं  कि  जिस

 स्थान  पर  सन् यन्त्र स्थापित  हो  केवल  उसी  क्षेत्र  को  इसकी  राय  अथवा  रोज़गार  का  लाभ  हो  ।  खास

 पास
 के

 क्षेत्रों  को  भी  इससे  लाभ  होता  है
 ।  यह  सब

 लोग  समझ  सकते  हैं  कि  जहां  संयंत्र  स्थापित  होता

 है  वहां  ही  लाभ  नहीं  होता  अपितु  एक  बड़े  क्षेत्र  को  लाभ  होता  है
 ।

 इसलिए  हमें  संकुचित  दृष्टिकोण

 नहीं  रखना  चाहिए ।



 ३६५०  प्रति  व्यक्ति  alia  अय  के  सम्बन्ध  में  प्रा रे  दिक  aria 1%,  १७  १९४७

 अं सवा नता  की  जांच  करते  के  लिये  समिति  की

 faiqiea  के  बारे  में  संकल्प

 में  ofr  समय  नहीं  लूंगा  ।  जों  कुछ  में  कहना  चाहता  था  अधिकांशतः  कह  चुका  हूं
 ।  योजना

 आयोग  का  उद्देश्य  प्रादेशिक  असमानता  को  दूर  करने  का  यह  स्पष्टतया  बताया  जा  चुका  ह  ।
 परन्तु

 संयंत्रों  की  स्थापना  में  एक  मुख्य  बात  यह  है  कि  हो  सकता  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  को  सभी  प्राकृतिक  लाभ

 प्राप्त न  हों  |  सबसे  पहले  हमें  यह  जाननें  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  क्या  किसी  राज्य  में  संसाधन  हैं

 झर  उनका  प्रयोग  नहीं  हो  रहा  ।  यदि  ऐसा  है  तो  हमें  उन्हें  खोजना  होगा  ।  परन्तु  जिन  मामलों  में  प्राथमिक

 लाभ  wera  हानि  का  विचार  नहीं  होता  वहां  अल्प  विकसित  क्षेत्रों  पर  हमें  अधिक  ध्यान  देना  होगा
 |

 [  अध्यक्ष  स  ड्रोनज़  पीठासीन  हुए  |

 में  जानता  हुं  कि  सभी  बड़े  राज्य  सके  हैं  ।  जिस  भी  किसी  संयंत्र  को  स्थगित  करने  का  प्रशन

 उठता  है  सभी  राज्य  भ्र पना  अपना  दावा  उसके  लिए  करते  हैं  ।  कोई  निर्णय  यूं  ही  aaa  से  नहीं  किया

 जाता  है  ।  विभिन्न राज्यों  के  दावों  पर  पूरी  तरह  विचार  किया  जाता  है  |

 जैसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  नें  विकास  के  सम्बन्ध  में  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  हैं
 निक  व्यवस्था  ।  हमें  प्रशासनिक  व्यवस्था  को  शक्तिशाली  बनाना  हैं  जिससे  वह  भ्रच्छी  तरह  काम
 कर  सकें  ।  सबसे  महत्वपूर्ण  बात  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  है  ।  प्रशिक्षित  प्रति  अधिक-कर्मचारियों  की

 कमी  के  कारण  सबसे  अधिक  कठिनाई  होती  है  ।  यहां  पर  प्रश्न  इस्पात  जैसे  विशिष्ट  उद्योग  ails
 का

 नहीं है  ।  इंजीनियरिंग  उद्योगों  को  कहीं  भी  स्थापित  किया  जा  सकता  है  ।  री-रोलिंग  मिलों को  कहीं  भी

 स्थापित  किया  जा  सकता  है  ate  श्रमिक  कपड़ा  मिलों  को  विभिन्न  राज्यों  में  बांटा  जा  सकता  है  ।  परन्तु

 इस  सबके  लिए  प्रशिक्षित  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होती  हैं  ।  इस  पर  काफ़ी  विचार  क्या  जा

 रहा है  ।  हमनें  सभी  प्रकार  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  हैं  जिससे  जो  कुछ  भी  भ्र वसर  दिए  जायें  उनका

 लोग  पुरा  लाभ  उठा  सकें  ।

 श्री  रंगा  चीनी  उद्योग  को  पहले  चारों  तरफ  फैलाने  की  नीति  श्री  परन्तु  उसको

 फिर  एक  स्थान  पर  ही  सीमित  रखा  जा  रहा  है  ।

 श्री  नन्दा
 :

 में  इसका  भ्र भी  उत्तर  नहीं  दे  सकता  हूं
 ।

 परन्तु  भविष्य  के  सम्बन्ध में  कह  सकता

 हूं  कि  उनको  अन्य  उपयुक्त  क्षेत्रों  में  स्थापित  किया  जायेगा  ।  वर्तमान  संयंत्रों  को  हटानें
 प्रश्न

 दूसरा है  ।

 भर  भी  बहुत  से  उपाय  हैं  जिनके  द्वारा  हम  शिकायतें  दूर  कर  सकते  हैं  ।  उदाहरणतया  उत्पादन

 का  विकेन्द्रीकरण  हो  सकता  है  कुटीर  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  इन

 सब  को  विभिन्न  स्थानों  पर  ले  जाया  जा  सकता  हैं  ।

 में  माननीय  सदस्यों  से  वायदा  करता  हूं  कि  में  केरल  के  सम्बन्ध  में  विक

 उनको  भेज  दूंगा  क्योंकि  इस  समय  मेरे  पास  थोड़ा  समय  है  ।  में  चाहता  हूं  कि  वह  देखें  कि  राष्ट्रीय
 योजना

 की  औसत  बढ़ोत्तरी  से  किस  प्रकार  उनकी  तुलना  होती  है  उन्हें  पता  लगे  कि  उनको  उचित  भाग
 ही  दिया गया  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  द्वारा  बतायें  गये  आंकड़ों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  में  उड़ीसा  के  भ्रांकड़ों

 से  उन्हें  बताऊंगा  कि  सिंचाई  कौर  faa  में  वहां  बढ़ोत्तरी  हुई  है  ।  शत
 प्रतिशत  ही  नहीं  अपितु

 २,०००  प्रतिशत  ।  कितने  ही  नये  उद्योग  वहां  स्थापित  किये जा  चुके  उनका  शिकायत  करना

 ठीक  नहीं है  ।

 हम  एक  देश  की  बातें  करते  हैं  ।  हम  कहते  हें  कि  क्योंकि  विकास  से  समस्त  देश  का  लाभ  होता

 है  इसलिये  विकसित  क्षेत्रों  को  विकसित  क्षेत्रों  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये
 ।

 ऐसा  मालूम  होता  है
 कि

 मूल ६  amt  में



 १७  Ley  प्रति  व्यक्ति  औसत  wa  के  सम्बन्ध  में  ३६५१

 प्रादेशिक  समानता  की  जांच  करने के

 लिये  समिति  की  नियुक्ति  के

 बारे  में  संकल्प

 देवा  में  कोई  विकसित  क्षेत्र  है  ही  नहीं  ।  ऐसा  हो  सकता  है  ।  परन्तु  जो  शी  करता  से  ७  बढ़  रहे  हें  वही

 चिल्ला  रहे  हैं  कि  उनकी  हालत  खराब  है  ।

 में  उड़ीसा  तथा  अन्य  राज्यों  के  बारे  में  बताऊंगा  |  केरल  में  उदाहरणतया  योजना  १००

 दत  से  अधिक  है  ।  औसत  बढ़ोत्तरी  ६०  प्रतिशत  से  प्रिया  उससे  प्रतीक  परन्तु  प्रथम  योजना  में

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  की  जो  योजना  थी  उससे  अरब  केरल  की  योजना  दात  प्रतिशत  अधिक  हमें

 wears  भी  देखनी  चाहिये  |  हमने  हरेक  क्षेत्र  में  हरेक  बात  न  की  हो  परन्तु  बहुत  प्रकार  से  हमारा  लाभ

 हुमा है  ।  सभी  व्यक्ति  सभी  प्रकार  से  तो  एक  साथ  लाभान्वित  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  में  संकल्प की  मूल  बात

 mata  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  जैसा  में  ने  बताया  में  इस  बात  से

 सहमत  नहीं  कि  समिति  होनी  चाहिये  |  यह  एक  ऐसा  विषय  है  जिसके  लिए  निरन्तर  कार्य  की

 कता है  ।  यह  ऐसा  मामला  नहीं  है  कि  समिति  एक  या  दो  मास  बैठे  कौर  बस  ।  इस  के  लिए  क्या  करने

 की  आवश्यकता  हैं  वह  सर्वविदित  है  |  योजना  शझ्रायोग  विभागों  की  सहायता  से  इस  विषय  पर

 विचार कर  रहा  है  ।  यह  बचत  का  नहीं  यह  प्रविधिक  पहलवानों  का  प्रदान  है  जिसके  लिए  समिति

 को  सुसज्जित  होना  चाहिये  |  अतएव  माननीय  सदस्य  जो  काम  समिति  द्वारा  करवाना  चाहते  हें  वह

 हो  रहा  है  उसे  एक  ऐसा  निकाय  कर  रहा  है  जो  कि  ऐसा  काम  करने  के  लिए  सबसे  भ्रच्छी  स्थिति

 में  कौर  कोई  समिति  इसे  नहीं  कर  सकती ।  जैस  श्री  दी०  चं०  शर्मा ने  बताया  है  सारे  देश  के

 लिए  एक  समिति  कुछ  भी  न  कर  सकेगी  यदि  इसे  सारे  देश  के  सम्बन्ध  में  कातर  करना  हो  तो  यह  १०

 या  १४  वर्ष  काम  करने  पर  भी  कोई  निश्चित  अथवा  ठोस  काम  नहीं  कर  सकेगी  |  इन  समस्या प्र ों को

 सक्षम  निकाय  ही  हल  कर  सकते  हैं  ।  श्राप  के  प्रदान  के  उत्तर  मेंमें  fea  रूप  से  कह  सकता  हूं

 कि  यह  काम  हो  रहा  है  ।  इन  उद्देश्यों  की  पूर्ति  के  लिए  कार्य  किये  जाने  की  व्यवस्था  विद्यमान  है

 उनके  ऊपर  एक  समिति  नियुक्त  कर  देने  जो  कुछ  नहीं  कर  कुछ  लाभ  नहीं  होगा  ।

 महोदय
 :  a

 में  सभा  के  समक्ष  संशोधन  मतदान  के  लिए  रखूंगा
 |

 श्री  य०  सि०
 पारपत्र  संशोधन  पर  आग्रह  नहीं  करता

 |

 संशोधन  सभा  को  ऋतुमति  द्वारा  वापिस  लिया  गया  ।

 श्याम  महोदय  द्वारा  थ्रो  बाला  साहेब  पाटिल  के  संशोधन  संख्या  २  से  ४

 मतदान के  लिये  रखे  गये  शौर  अस्वीकृत  हुए  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  भारत  संघ  में  प्रति  व्यक्ति  भ्रांत  राय  विकास  की

 दिशाओं के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  असमानता  के  बारे में  अध्ययन  wk  जांच  करने

 के  लिये  are  पिछड़े  हुये  प्रदेशों  को  अरन्य  उन्नत  प्रदेशों  के  समान  स्तर  पर  लाने  के

 हेतु  उपायों  की  सिफारिश  करने  के  लिये  विशेषज्ञों  की  एक  समिति  नियुक्त  की

 जाये  पी

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  ea  ।

 ree न  न  थन  नएनए

 ८  wait  में
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 ३९५४२  arfaare,  १७  seks

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिए  एक  स्पष्ट
 मूल्य

 नीति  और  उसे  लाग  करने  की  व्यवस्था  के  बारे  में  प्रतिवेदन

 देने  कें  लिये  एक  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  हु  ao  fart  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 —_—

 सभा  की  यह  राय  है  कि  मूल्य  सम्बन्धी  एक  सुदूर  श्र  सुनिश्चित  नीति  के  न  होने  से

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सार  अनुमान  गलत  सिद्ध  हो  रहे  हैं  उसकी

 अन्विति  में  बाधा  पड़  रही  है  कौर  तदनुसार  यह  सभा  सरकार  को  यह  सुझाव  देती  हूँ
 कि  वह  विविध  अ्रत्यावश्यक  औद्योगिक  तथा  कृषिजन्य उत्पादों  के  मूल्य-स्तर  की

 जांच  करने  कौर  एक  स्पष्ट  मूल्य  नीति उसे  लागू  करने  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 में  छे  महीने  के  अन्दर  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  तुरन्त  एक  समिति  स्थापित  करे  ।

 आजकल  एक  समिति  काम  कर  रही  है  परन्तु  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  समिति  जो  काम

 कर  रही  है  इस  संकल्प  का  उद्देश्य  उससे  भिन्न  है  ।  में  इस  संकल्प  को  ऐसे  समय  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  जबकि

 देश  मूल्यों  को  स्थिर  करनें  की  आवश्यकता  के  बारे  में  काफ़ी  चिन्तित  है  |

 १९५५  के  अन्त  से  न  केवल  जीवन  की  सभी  श्रावश्यकताझ्ों  वरन  ग्रन्थि  श्रौद्योगिक  सामग्री

 शर  निर्मित  seat  के  मूल्यों  में  निरादर  वृद्धि  होती  रही  हैं  ।  वह  के  लिए  मुद्रा

 वित्त  के  सम्बन्ध  में  रक्षित  बेक  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  मूल्यों  की  वृद्धि  भारतीय  ग्रामीण  स्थिति  में  एक

 अ्रसन्तोषजनक  बात  थी  ।  इस  प्रतिवेदन  के  खाद्य  वस्तु झ्र ों  में  २४.  ३  औद्योगिक कच्ची
 सामग्री में  १९  ५  भ्रमण  निमित  वस्तुओं  में  १८  €  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  चावल  जैसी

 महत्वपूर्ण खाद्य  वस्तु  में  पुर्व  वर्ष  की  २४  ८  प्रतिशत वृद्धि  पर  श्र  १८.७  प्रतिशत वृद्धि  हुई  थी  ।  इन

 खाद्यान्नों के  अलावा  इस्पात  सीमेंट  के  मूल्यों  में  भी  बहुत  वृद्धि  हुई है  ।  इससे  द्वितीय  योजना

 के  प्रांतो  पर  प्रभाव  पड़ेगा  प्रौढ़  यह  एक  खतरनाक चीज़  है

 योजना  ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया  हैं  कि  एक  एकीकृत  मूल्य  नीति  होनी  चाहिये

 जिससे  योजना  के  उद्देश्यों  की  प्राप्ति  हो  सके  ।  अब  यह  कठिनाई  पैदा  हो  गई  हैं  कि  योजना  के  उद्देश्यों
 ait  उनके  कार्यान्वित  के  ढंगों  में  परस्पर  विरोध  है  कौर  यह  विरोध  अधिकाधिक  होता  जा  रहा  है  ।

 योजना  स्थिर  Heat  के  आधार  पर  बनाई  गई  थी  प्रौढ़  साथ  ही  उस  में  नोट  बना  कर  घाटे  की
 व्यवस्था करने  का  उपबन्ध  था  |  यह  एक  अ्रसंगति  है  क्योंकि  घाटे  की  इस  प्रकार  व्यवस्था  से  मूल्य  बढ़ते

 सरकार  ने  इस  प्रसंगति  को  दूर  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  है  ।

 योजना  पर
 ४८००  क  रोड़  रुपये  का  पूंजी  व्यय  होगा  कौर  मूल्यों  के  बढ़  जाने  के

 कारण  यह

 व्यय  बहुत  कम  होगा  ।

 राय-व्यस्क
 चर्चा  के  कहा  गया  था

 कि  मूल  ४८००  करोड़ के  पूंजी  व्यय  में
 ६०

 ०

 करोड़  रुपये  का  व्यय  बढ़ाना  चाहिये
 ।

 योजना  की  पूंजी  में  वृद्धि  करने  के  साथ  नोट  बना  कर  घाटे

 की  व्यवस्था  से  मूल्यों  में  कौर  वृद्धि  ही  होगी  ।  अतएव  योजना  के  सफल  बनाने  के  लिए  यह  श्रावक

 है  कि  मूल्यों  को  स्थिर  बनाया  जाए  कौर  एकीकृत  मूल्य  नीति  अपनाई  जाए
 ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कहा  गया  है  कि  वास्तविक  ale  वित्तीय  आधार  पर  संतुलन  पैदा

 करना  और  यह  मूल्यों  के  समायोजन  द्वारा  हो  सकता  है  ।  परन्तु  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 aera  से  हम  ने  भ्रनुभव  किया  है  कि  उक्त  समायोजन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया
 गया  |

 ne

 मूल  wast  में



 १७  ग्रस्त  १९५७  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  BENQ

 के  लिये  एक  स्पष्ट  मलय  नीति  कौर  उसे

 लागू  करने  की  व्यवस्था के  बार  में

 प्रतिवेदन  देने  के  लिये  एक  समिति

 की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 '
 मूल्यों  के  उतार-चढ़ाव  के  बहुत  से  बुरे  प्रभाव  हैं  |  एक  तो  यह  कि  सट्टेबाज़ी  कौर  साठेबाज़ी  बढ़ती

 रक्षित  बैंक  द्वारा  की  गई  फा यं वाही  इसे  नहीं  रोक  सकी  |  मई  क्लब  १९५६ में  खाद्यान्न  पर  पेशगी

 २२.८  करोड़  रुपये  कम  हो  गई  थी  जबकि  अन्य  प्रतिभूतियों  पर  अग्रिम  धन  में  ६७.१  करोड़  की

 वृद्धि हुई  ।  इस  प्रकार  साठेबाजों  ने  रक्षित  बैंक  के  कार्य  को  विफल  कर  दिया a

 मूल्यों  के  बढ़ने  से  छोटी  बचतों  पर  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  हैं  ।  योजना  में  ५००  करोड़  की

 छोटी  बचत  का  उपबन्ध  है  परन्तु  जीवनांक  मलय  बढ़  जाने  से  लोग  यह  बचत  नहीं  कर  सकेंगे  क्योंकि

 वे  या  तो  कर्मचारी  हैं  या  कुछ  किसान  जिनकी  हालत  ज़रा  अच्छी  है  ।  यही  कारण  है  कि  गत  दो  वर्षों  में

 १६  करोड़  रुपये  की  ही  छोटी  सी  बचत  हो  स  की  है  |  इस  प्रकार  स्फीति  बचत  द्वारा  पंजी  संसाधन

 लब्ध  कराने  के  प्रयोजन  को  विफल  बना  देती  है  |

 मूल्यों  के  बढ़ने  से  योजना  के  सामाजिक  उद्देश्य  भी  विफल  हो  जाते  हैं  ।  योजना का  GeV  हैं

 कि  राय  झर  सम्पत्ति  की  समानता  को  कम  किया  जाए  ।  मुद्रा  स्फीति  से  इस  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं हो
 सकती  |  इस  परिस्थिति  में  योजना  के  मुख्य  उद्देश्य  की  भी  पूर्ति  नहीं  होती  अर्थात्  राष्ट्रीय  ara में  वृद्धि

 होने  पर  भी  लोगों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं  हो  सकता  |  चाहे  कैसा  भी  विधान  बनाया  जाये  लोग

 इस  स्थिति  का  विरोध  करेंगे  और  योजना  के  शान्तिपूर्ण  कार्य  में  बाधा  खड़ी  होगी  |  गत  कुछ  सप्ता

 हमने  देखा  ही  है  कि  लोग  अपने  वेतन  से  नज़ारा  नहीं  कर  सकते  |  वे  वेतन में  वृद्धि की  मांग  करते

 रहे  हं  और  सरकार  को  उन्हें  दबाने  के  लिये  विधान  बनाना  पड़ा  है  |

 मूल्यों  का  उतार  चढ़ाव  सर्वेमुखी  प्रगति  के  लिये  भी  बाधक  हू  ।  सभी  के  मूल्यों में  वृद्धि

 समान  रूप  से  नहीं  होती  शहरों  इस  कारण  देश  की  अर्थिक  व्यवस्था  में  बहुत  गड़बड़  होती  है  ।  इससे

 पूंजी  झर  उत्पादन  में  भी  अव्यवस्थित  परिवर्तन  होते  PEXR  में  दल्ली  विश्वविद्यालय ने  उत्तर

 प्रदेश  शर  पंजाब  में  कृषि  उत्पादनों  के  मूल्यों  के  गिरने  के  प्रभावों  का  जो  सर्वेक्षण  किया  था  उससे  पता

 लगता  है  कि  लोगों  ने  गेंहूं  के  स्थान  पर  कपास  गन्ना  बोना  ज्यादा  अच्छा  समझा  हू  |  ऐसी  स्थिति

 में  कृषि  के  क्षेत्र  में  भी  फसलों  को  किसी  वैज्ञानिक  आ्राधार  पर  उगाने  की  योजना  नहीं  बनाई  जा

 सकती |

 इन  उतार  चढ़ावों  में  समाज  विरोधी  तत्वों  को  भी  सामान्य  आधिक  जीवन  में  गड़बड़  पेदा  करने

 के  बड़े  अवसर  प्राप्त  होते  हैं  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इससे  प्रादेशिक  wagers  भी  पेदा  होता  है
 ।

 उदाहरणतः

 केरल  अपनी  वाणिज्यिक  फसलों  पर  ही  जीवित  है
 |

 परन्तु  खाद्यान्न  का  मूल्य  बढ़  जाने  से  जिस
 का

 बहुत

 भाग  वहां  आयात  किया  जाता  है  कौर  वहां  की  वाणिज्यिक  फसलों  के  मूल्य  गिर  जाने  से  राज्य  के  लोगों

 का  दरिद्र  होना  स्वाभाविक ही  हैं

 मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  के  कारण  arta  दुष्टि  से  विभिन्न  वर्गों  में  परिवर्तन  भी  होते  हैं  ।  कभी

 नागरिक  ate  कभी  ग्रामीण  एक  दूसरे  की  तुलना  में  अधिक  saves  हो  जाते  हैं  ।  कृषि  सितारों  के
 we

 प्रायः
 उस  समय  बढ़ते  हें  जब  वस्तुएं  व्यापारियों  के  हाथ  में  जाती  हैं  उसका लाभ  भी  व्य/पारियी

 को  ही  होता है  ।

 afar  विकास  के  लिए  स्थिर
 मूल्य  शभ्रावव्यकता है  ।  योजना  आयोग ने

 ११  पर
 कहा

 है  कि  यदि  गतिशील  हर षड्  विकास  या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  शे  रोकथाम  न

 हुई  तो  नोट  बना  कर  घाटे  की  व्यवस्था  करने  से  स्थिति  बिगड़ बिगड़
 सकती  हैं  |  स्थिति



 Ree  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  १७  १६५७

 के  लिये  एक  स्पष्ट  मूल्य  नीति  कौर  उसे

 व्यवस्था  के  बारे  में लागू  करने  की
 च ५  ON

 प्रतिवेदन  देने  के  लिये  एक  समिति

 की  नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 mo  क०

 पर  पूरी  तरह  ध्यान  रखने  की  शझ्रावश्यकता  है  कौर  ज्यों  ही  मुद्रा  स्फीति  के  लक्षण

 दिखाई  दे  तो  भौतिक  या  वित्तीय  आठ  दवारा  उसे  रोकने  का  sae  करना
 इस

 प्रकार  योजना  निर्माताओं  ने  पहले  ही  मूल्य  friar
 की

 कल्पना  कर
 ली

 राज  कर्मचारी
 वर्ग  कौर  मध्य  वर्ग  बढ़ते  हुए  मूल्यों  और  करों  के  भार  से  दबे  हुए  चिल्ला  रहे  परन्तु  हमने  इसके

 लिए  क्या  किया  है  ?  मृत्य  निमंत्रण  की  बात  नई  नहीं  इसकी  कल्पना  प्रयोजन  में  ही  है
 ।

 कुछ

 लोगों  के  मन  में  मुनाफाखोरों  के  लिए  सहानुभूति  हैं  ।  परन्तु  हम  मूल्यों  के  vee  को  बाज़ार  पर  छोड़  देते

 हैं  जहां  गैर  सरकारी  उपक्रम  के  अधीन  स्वाभाविक  अस्थिरता  रहता  है  ।  इससे  सरकार  स्व  ग  श्री  योजित

 विकास  को  विफल  बना  रही  है  कौर  लोग  सरकार  के  इरादों  पर  सन्देह  करते  हैं  |

 कुछ  लोग  यह  कहते  हैं  कि  बढ़ते  हुए  म्ल्पो  का  मुकाबला  करने  के  लिए  प्रयोजन  में  कमी  कर  देनी

 चाहिये  प्रौढ़  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  पर  बात  छोड़  देने  से  लक्ष्य  की  पूर्ति  हो  जाएगी  |  परन्तु  हम  समझते

 हैं  यह  ठीक  नहीं  है  ।  इस  कठिनाई  की  कल्पना  हम  पहले  ही  कर  सकतें  थे  ।  द्वितीय  योजना के  पृष्ठ  ३६

 पर  लिखा  है  कि  ऐसी  स्थिति  में  विकास  कार्यक्रम  को  छोड़  देने  की  बजाए  नियंत्रण  ale  प्रावंटन
 को

 योजना  अपनाने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिए  ।

 सरकार  के  विभिन्न  सदस्य  योजना  को  विभिन्न  दृष्टि  से  देखते  हें  ।  वित्त  मंत्री  नियंत्रण  की  बात

 कहते  हैं  तो  खाद्य  मंत्री  इस  के  लिये  तैयार  नहीं  ।  एक  कौर  सदस्य  कहते  हैं  कि  वे  योजना  को  लाठी  कौर

 गोलियों  से  कार्यान्वित  करेंगे  ।  sed  यह  है  कि  क्या  सरकार  योजना  की  कार्यान्वित  के  लिए  उन

 ढंगों  को  के  लिए  तेयार  है  जो  इसके  उद्देश्यों  के  भ्रनुकल  हों  ।

 खाद्यान्न  मूल्य  जांच  समिति  पहले  नियुक्त  की  जा  चुकी  है  और में  उसको  स्वागत करता  हु  ।

 परन्तु  इसकी  नियुक्ति  से  पूर्व  मुख्य  विरोधी  दलों  से  परामर्श  करना  चाहिये  था  ।  केवल  खाद्यान्न  से

 हल  नहीं  हो
 जाता

 वरन्  कुछ  महत्वपूर्ण  श्र  शभ्रत्यावश्यक वस्तुएं  हैं  जिन  के  मूल्य  का
 कर्न

 ही  नहीं  जा  सकता  |

 जैसा  मन  बताया  है  हमें  कृषि  ौर  उद्योग  के  महत्वपूर्ण  उस्तादों के  सम्बन्ध  म  एक

 एकीकृत  मलय  नीति  बनानी  चाहिये  ।  तभी  हम  कोई  विस्तृत  कौर  स्थिर  योजना  बना  सकत  हूं
 ।

 सरकार  कौर  योजना  आयोग  को  इन  seal  पर  विदार करना चाहिये करना  योजना काल  में  मुद्रा  के

 बहत  अधिक ot  जाने  से  सत्य  स्तर  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 म्यों  के  उतार  चढ़ाव  से  योजना  के

 प्राक्कलनों में  कितन  '  कमी  होगी
 ?

 akc  तीसरे  इस  बात  पर  विचार  करना  कि  योजना के  लक्ष्यों  की

 gta  के  लिये  तथा  संसाधनों  के  आवश्यक  झ्रावंटन  के  हेतु  एकीकृत  मूल्य  नीति  की  कितनी  ज़रूरत  हे  ।

 एकीकृत  मूल्य  नीति  के  निम्नलिखित  उद्देश्य  होने  चाहियें

 मुद्रा  स्फीति
 को

 नियंत्रित  मूल्य  स्तर  को  उपयुक्त
 स्तर  पर  अपेक्षित  क्षेत्रों  में

 उत्पादन  के  विस्तार  के  लिए  आर्थिक  विभिन्न  प्रकार  की  स्तूपों  के  मूल्यों  में  समानता

 भ्रामक  व्यवस्था  पर  अनुचित  दबाव  को  रोकने  के  लिए  उत्पादन
 उ

 भोग  पर  नियंत्रण  रखना
 ।

 जहां  तक  कार्यान्विति
 की

 व्यवस्था  का  सम्बन्ध
 है

 वह  विशेषज्ञों  का  विषय  है
 |

 मेरा  केवल

 यह  सुझाव है
 कि  एक  समिति  नियुक्त  करनी  चाहिये जो  मास  के  बीच  सरकार  को  प्रतिवेदन  दे

 ।



 १७  FEY  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  कार्यान्वित  के  FEY

 लिये  एक  स्पष्ट  मूल्य  नीति  कौर  उसे

 लागू  करने  की  व्यवस्था  के  बार  में

 प्रतिवेदन  देन  के  लिये  एक  समिति  की

 नियुक्ति  के  बारे  में  संकल्प

 महोदय :  संकल्प  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 राम  सुभग  fag  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  नः  मूल्य  संकल्प  के  स्थान  पर

 निम्नलिखित  रखा  जाए

 सभा  की  यह  राय  है  कि  मूल्य  सम्बन्धी  एक  सुनिश्चित नीति  के  न  होने से

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सारे  अनुमान  गलत  सिद्ध  हो  रहे हैं  पौर  उसकी

 कार्यान्वित  में  बाधा  पड़  रही  हैं  तदनुसार  AS  सभा  सरकार  को  यह  सुझाव

 देती  हैं  कि  खाद्यान्न  जांच  समिति  से  ही  यह  भी  कहा  जाए  कि  वह  खाद्यान्न  के  साथ

 अन्य  अत्यावश्यक  प्रौद्योगिक  उत्पादों  के  मूल्य  स्तरों  की  भी  करे  कौर  एक

 स्पष्ट  मूल्य  नीति  कौर  उसे  लागू  करने  की  व्यवस्था के  सम्बन्ध में  छः  महीने  के

 अन्दर  प्रतिवेदन  दे  0.0

 fone  महोदय
 :

 मूल  संकल्प  श्र  संशोधन  पर  बाद  में  चर्चा  जाएगी ।  तब  सभा
 स्थगित  होती है  |

 इसके  थि  लोक-सभा  २०  १९४५७  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित

 हुई  ।

 er ee

 मिल  अंग्रेजी  में
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